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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
«Куда идет Грузия, а также Аджария, Абхазия и Южная Осетия». 
Пресс-конфренция РИА «Новости» 27 ноября 2003 г.
ВЕДУЩИЙ. В  последнюю  неделю мы стали  свидетелями,  можно  сказать,  революционных  событий  в  Грузии. 

Эдуард Шеварднадзе, правивший в Грузии около 30 лет, ушел в отставку. Временно исполняющим обязанности президента 
назначена Нино Бурджанадзе. Досрочные президентские выборы пройдут 4 января. И уже пять кандидатов-претендентов 
зарегистрировались кандидатами на этот пост.  Однако, обстановка сохраняется еще очень напряженной. Вот заголовки 
последних сообщений из Грузии: «По словам Саакашвили, Грузии угрожает военный переворот»; «Абашидзе не считает 
нынешнюю власть в  Грузии  лигитимной»;  «Вслед за главами Аджарии и Южной Осетии  в  Москву прибывает премьер 
министр Абхазии». Как будет развиваться ситуация в дальнейшем? Пойдет ли Грузия на запад? Останется ли она в составе 
СНГ? Об этомт как раз и пойдет сегодня речь. Имею честь представить нашего сегодняшнего гостя, главного участника 
пресс-конференции  Директора  Института  стран  СНГ  Константина  Федоровича  ЗАТУЛИНА.  Константин  Федорович,  Вам 
слово, пожалуйста.

ЗАТУЛИН. Спасибо большое. Добрый день.
Неудачное  подведение  итогов  парламентских  выборов  и  свержение  Президента  Эдуарда  Шеварднадзе, 

безусловно, мы можем называть первым этапом политического кризиса в Грузии только относительно, потому что кризис – 
это нечто постоянно присутствующее в политической жизни Грузии. Можно сказать, что кризис – это явление столь же 
свойственное  Грузии,  как  нехватка  электроэнергии,  отсутствие  горячей  воды  и  тому  подобные  вещи,  которые  стали 
привычными  в  Тбилиси.  Я  считаю,  что  подлинная  причина,  корни,  перманентного  политического  кризиса  в  Грузии 
заключаются  в  самом  характере  грузинской  государственности.  Тот  факт,  что  Грузия  получила  в  результате  распада 
Советского  Союза  независимость  в  пределах  и  масштабах  бывшей  Грузинской  ССР,  без  всякой  попытки  провести 
необходимые переговоры со своими автономиями, без всякой попытки согласительным путем сформировать конституцию 
страны, - все это привело, еще даже до объявления независимости Грузии, к правлению Гамсахурдиа, первым конфликтам 
с Осетией. Сегодня из ностальгических соображений у нас на телевидении и в печати модно вспоминать светлые минуты 
рядом с Шеварднадзе. Но хочу напомнить, что именно Эдуард Шеварднадзе не нашел ничего лучшего как 14 августа 1992 
года, т.е. всего через несколько месяцев после переворота, который принес ему власть упрочить свою власть проведением 
маленькой победоносной войны в Абхазии. Чем закончилась эта маленькая победоносная война известно - катастрофой, 
фактическим распадом или полураспадом Грузии.

Вообще, полураспад Грузии – это такое же перманентное состояние, как и политический кризис. Грузия похожа в 
этом отношении на один из неустойчивых элементов в таблице Менделеева. И, наверное, за время, прошедшее с начала 
90-х годов, можно было сделать какие-то выводы и предложить какие-то решения. К сожалению, грузинская политическая 
элита: и Шеварднадзе, и те, кто пришел ему на смену, ничем не отличаются, никаких разумных выводов из всего этого не 
сделали.  По-прежнему попытки утвердить  свое  «я»,  провести унитарность  и  отрицать  своеобразие регионов  в  Грузии, 
отсутствие конструктива на переговорах с Абхазией и отсутствие самих этих переговоров, а в место этого постоянные 
провокации и желание поставить Абхазию в наихудшее положение, это после того, как он уже потеряна, - все это вместе 
взятое являлось, конечно же, питательной средой не только для политического, но и для экономического кризиса в Грузии. 
Экономический кризис в Грузии, коррупция – это такое же сопутствующее грузинским политическим событиям явление, как 
и  сопутствующая  нехватка  электроэнергии,  газа  и  всего  остального.  На  самом  деле  Грузия  –  классический  пример 
несостоявшегося государства (fault state).  В своих масштабах Грузия никогда прежде в независимом своем статусе не 
существовала.  В  нынешнем ареале,  в  этих границах  она была впервые объединена только при  Сталине  в  Советском 
Союзе.  В тот  момент,  когда отдельные грузинские и негрузинские земли вступали в Россию в 18-19 веках,  когда шла 
гражданская война в Российской Империи и после Октябрьской революции границы Грузии мало напоминали сегодняшние. 
Вот это мучает политиков в Тбилиси. Они постоянно стараются удержать то, что им досталось, а досталось это им как при 
крепостном праве. Без всякого вопроса: «А хотите ли вы жить в этой новой независимой Грузии?» Я утверждаю, что такой 
вопрос ни абхазам, ни осетинам не задавался. Хотя бы только им, но не только им. 

Теперь, если последовать совету нашего уважаемого ведущего и порассуждать о том, что же сейчас происходит в 
Грузии  и  что  может  произойти  в  ближайшей  перспективе.  Конечно,  в  ходе  парламентских  выборов  была  допущена 
фальсификация.  И  с  этой  точки  зрения  ни  маркировка  пальцев  голосующих,  ни  прозрачные  ящики,  куда  опускались 
бюллетени, ни спасают. Мы все прекрасно понимаем, как выходцы из Советского Союза, что такое «неважно, как голосуют, 
важно,  как  посчитают».  Эта  фраза,  кстати,  принадлежит  другому  политическому  деятелю  грузинского  происхождения 
Иосифу Виссарионовичу Сталину. Так вот, фальсификация в Грузии – это постоянное явление на любых выборах. И, честно 
говоря, если что меня удивляет, так это через чур бурная реакция Саакашвили, Жвания и Бурджанадзе. Она слишком 
бурная,  чтобы быть по-настоящему искренней.  И тот и  другой и третья были,  как  депутаты прежнего парламента или 
нынешнего,  пролонгировавшего  свой  срок  действия,  фактически  результатом  предыдущей  фальсификации. 
Фальсификация была в ходе выборов и в тот парламент, когда некоторые нынешние герои расселись на парламентских 
скамьях.  Все  они,  напомню,  сделали  свою  политическую  карьеру  при  Эдуарде  Шеварднадзе.  Господин  Саакашвили, 
которого в один момент было модно называть националистом, фашистом, а теперь вдруг эти темы начинают пропадать из 
политических комментариев.  Так вот,  господин Саакашвили после учебы в Соединенных штатах поработал министром 
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юстиции в правительстве Шеварднадзе. Хороша юстиция в стране, где главный юрист является главным организатором 
переворота.  Госпожа Бурджанадзе  –  жена  первого  заместителя генерального  прокурора,  правда,  он  в  ходе  нынешних 
событий подал в отставку, но это не, все. Кто знает политическую кухню на Кавказе, понимают, что существует взаимосвязь 
между Шеварднадзе и семьей Бурджанадзе, она существует по определению, раз г-жа Бурджанадзе стала депутатом в 
предыдущем парламенте.

Господина Жвания я прекрасно помню, когда он приезжал к нам в бытность руководителем союза граждан Грузии, 
это  было  в  1995  году.  Конечно,  он  также  является  рукотворным  продуктом  политической  деятельности  Эдуарда 
Амвросиевича. То есть это склока, свара внутри одного политического прозападного политического клана. Клана, который 
счел уже давно, что солнце для Грузии восходит не на севере, а на западе. Поэтому, если говорить обо всем происшедшем,  
то,  безусловно, за кулисами этих событий стоят американцы, американский посол. Кстати, первые слова Шеварднадзе 
были как раз об этом - он уязвлен тем, как его сдали прежние друзья и товарищи. И мы видим, что в самые решающие,  
пиковые моменты развития событий как  раз американское посольство, посол Майлс делали самые важные заявления, 
которые фактически подстегивали и явились причиной штурма парламента и всего происшедшего в дальнейшем.

В таком случае имеет смысл с осторожностью отнестись к результатам поездки министра иностранных дел России 
Игоря Иванова. Я с сочувствием и с симпатией отношусь к министру иностранных дел России. С сочувствием, потому что за 
это время он побывал министром иностранных дел в разных правительствах и при разных президентах. Это, конечно, 
большое искусство. Но, как раз в этом вопросе, в вопросе взаимоотношений с Грузией Игорь Иванов довольно уязвим, в 
том числе и по личным причинам. Сегодня его миссия, которая кому-то кажется триумфальной, на самом деле, может быть 
обращена во вред России. Если завтра выяснится, что те, кто пришел к власти в Грузии не в состоянии ее удержать, то мы 
рискуем  быть  обвиненными  со  стороны  других  политических  сил  в  том,  что  сами  поспособствовали  приходу  этих 
младореформаторов к руководству Грузии. Такое уже не раз случалось, когда нас же грузинские политические деятели 
втягивали во внутриполитические грузинские события, потом нас же обвиняли, что мы за этим стоим и всем манипулируем. 
Если хотите знать, то вся история прихода России на Кавказ связана как раз с тем, что политические деятели Грузии в 18 
веке усиленно втягивали Россию в события на Кавказе. Когда Россия пришла на Кавказ, через некоторое время в среде 
грузинской  политической  элиты  созрел  заговор  против  России,  потому  что  хотелось  большего,  хотелось  просто 
воспользоваться возможностями России, но не нести никакой ответственности. Эта характеристика политической элиты 
Грузии, как совершенно неадекватной ни своему месту, ни своему государству, как политическому классу, который сегодня 
привел к грандиозным ошибкам в строительстве грузинского государстве, она остается и поныне и на сегодняшний день 
наиболее существенной. 

Что  будет  дальше? На первых порах втроем договорились,  как  поделить Грузию.  Саакашвили в  президенты, 
Бурджанадзе на прежнее место в спикеры, а Жвания в роли главного дирижера и главного разводящего - государственным 
министром,  премьер-министром  Грузии.  Однако  триумвираты  в  истории  –вещь  достаточно  недолговечная.  Со  времен 
древнего Рима я не знал триумвираты, которые бы удержались сколько-нибудь долго. А уж, если все это наложить на 
ментальность тех, кто пришел к власти, на политические амбиции, на национальный характер, то думаю, что этот период 
может быть пройден гораздо быстрее.

Существует  серьезнейшее  беспокойство  о  внутриполитической  стабильности  в  Грузии,  как  раз  в  контексте 
многонациональности  Грузии  и  разнообразия  ее  регионов.  Тбилисская  политическая  элита  никогда  этого  всерьез  не 
признавала, иначе не было бы конфликтов в Осетии и Абхазии, не было бы напряженных отношений с Аджарией, иначе бы 
перманентно  не  маячила  проблема  Джавахетии.  Поэтому  я  считаю,  что  Аслан  Абашидзе  прав,  когда  говорит,  что 
сегодняшняя  власть в Грузии не легитимна,  а то,  что он предлагает или готов вести переговоры с этой властью -  не 
означает, что он ее признает. Наверное, то же самое скажут и многие другие. Во всяком случае, разница между Аджарией 
или Абхазией и Осетией в том, что Абхазия и Осетия вообще считают, что все, что происходит в Тбилиси, к ним уже теперь,  
теперь – это в течение 10, а в случае с Осетией 13-14 лет не имеет никакого отношения. Как на это будут реагировать 
новые грузинские власти? Учитывая их национализм, ясно, что они с этим не согласятся. Отсюда возникает вопрос: как они 
собираются  решать  эти  проблемы?  Во  всяком  случае,  находясь  в  стенах  парламента,  как  парламентарии  они  не 
продемонстрировали готовности учитывать эти сложные, деликатные внутренние обстоятельства Грузии. Грузия ведь тем 
отличает от Армении, что представляет из себя лоскутное одеяло, сшитое совершенно из разных кусков материи. И люди в 
Грузии, живущие в разных регионах, не обязательно только аджарцы и абхазы, но и гурийцы, мингрелы - мыслят, прежде 
всего, категориями своего клана, своего района. Они в малой степени мыслят категориями единой, неделимой Грузии, если, 
конечно, они не живут в Тбилиси. В этом разница между Грузией и Арменией, где вы не встретите таких региональных 
различий.  Разве,  что  анекдоты  про  баранцев  и  больше  ничего.  На  самом  деле  для  Армении  единство  характерно 
исторически, поскольку вокруг очень враждебное окружение. Именно единство было главным условием и средством во 
времена  религиозных  войн на  Кавказе  для  Армении,  чтобы выжить.  В  Грузии  совершенно  другая ситуация,  в  Грузии 
значительная часть грузин приняла ислам, сегодня мусульман - грузин, может быть, не меньше, чем христиан - грузин. 
Совершенно другой подход к  этим вопросам в Грузии исторически.  Поэтому сегодня главная проблема в  Грузии – это 
проблема внутреннего  единства.  Если  триумвират,  который воцарился в  Тбилиси,  попробует решать  ее через  колено, 
силой, как это было и при Шеварднадзе, то дальнейший распад Грузии неизбежен. Мне кажется, я заканчиваю на этом, и 
хотел бы ответить на ваши вопросы, что в этой ситуации у России нет никакой необходимости везде и всюду выступать в 
роли  спасителя  единства  и  территориальной  целостности  Грузии.  Если  бы  Грузия  была  бы  по-настоящему  союзной 
страной, не формально членствовала бы в СНГ и при этом проводила очевидную антироссийскую линию на Кавказе, жила 
бы  надеждой,  что  Россия  не  только  с  Закавказья,  но  и  с  Кавказа  уйдет,  тогда,  наверно,  мы  могли  бы  быть  сильно 
заинтересованы в том, чтобы это государство выстояло в этих испытаниях.
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Сегодня  мы должны демонстрировать  осторожность  и  нейтралитет  во  внутригрузинских  событиях,  если  дело 
касается каких-то гарантий, которые мы со своей стороны почему-то обязаны давать Грузии. Гарантии мы должны давать 
не Грузии в целом, а мы должны давать гарантии нашим друзьям в Грузии, тем, кто стремится к союзу с Россией и никогда 
за все прошедшее время нас не предавал. Я имею в виду Осетию, Абхазию и Аджарию. Мы должны быть внимательны к 
тому, что, если новые грузинские власти захотят силой усмирить эти регионы, в таком случае, Россия должна достаточно 
резко  против  этого  выступить.  Если  мы  на  предыдущем  этапе  выступали  публично  на  уровне  Президента,  министра 
иностранных дел за то, чтобы внутриполитический кризис в Тбилиси разрешился без применения силы, а наш министр 
иностранных дел ночью отправился туда, чтобы вести переговоры между сторонами, то в значительно большей степени мы 
должны быть вовлечены в то, чтобы новая власть в Грузии, новая власть в Тбилиси не пыталась решить проблемы со 
своими регионами с помощью силы. Потому что взаимоотношения между Жвания и Саакашвили, Бурджанадзе с одной 
стороны и Шеварднадзе с другой – это, вообще говоря, не наша тема. Те, кто поддерживал Шеварднадзе прежде и теперь 
предал его – американцы. Те, кто подталкивал оппозицию к решительным действиям – опять же американцы - пусть они и 
разбираются, каким образом должна произойти передача власти и все остальное. Мы должны вступать в диалог в тех 
случаях, когда затронуты наши непосредственные интересы. У нас сегодня двухтысячный миротворческий контингент в 
Абхазии. И рисковать жизнями наших солдат мы не можем. В нынешней ситуации мы не имеем право выводить свои войска 
из Абхазии, потому что вывод их с этой территории, означает немедленное начало военного конфликта. Люди, которые 
сами не воевали, я имею в виду господ Саакашвили и Жвания, но очень хотят побряцать оружием, продемонстрировали, 
пока на словах, свою готовность к любым действиям.

Я считаю, что Россия прежде вела достаточно осторожную линию во всех событиях в Грузии. Мы не поддались на 
искушение,  несмотря  на  то,  что  в  Москве  есть  тбилофильская  тенденция  со  стороны  главных  редакторов  некоторых 
изданий, которые привыкли ездить в Тбилиси и умиляться красотам Грузии, а свержение Шеварднадзе они восприняли как 
конец света.  Свержение  Шеварднадзе  –  это  не  повод для  тризны в  России.  Приход Саакашвили –  это  не  повод для 
праздника в России. Это, вообще, не наша игра. Однако мы выполняли роль статистов в переговорах между Шеварднадзе и 
Саакашвили. Это не наша роль. Сегодня, как вы знаете, в Москве начинаются переговоры с регионами Грузии, фактически 
от нее отпавшими - я имею в виду Абхазию и Осетию, и уже подумывающими об этом - Аджарию. Это может быть важной 
консультацией, если мы не превратим ее в очередную попытку склонить, убедить и заставить их признать какую-то новую 
грузинскую власть. Я думаю, что это невозможно. По крайне мере, с Абхазией и Осетией. И, если сегодня такую цель кто-то 
из переговорщиков с российской стороны ставит, то это ложная цель. Не нужно даже ее заявлять. Спасибо.

ВЕДУЩИЙ.  Спасибо, Константин Федорович, за очень интересное, содержательное вступительное сообщение. 
Теперь вопросы. Пожалуйста.

ИРНА.  Иран соседствует и исторически связан с Грузией. Каким в нынешней ситуации должно быть поведение 
Ирана – соседа Грузии?

ЗАТУЛИН. Я выступаю за консультации с Ираном во всем, что касается ситуации на  Кавказе, насколько это нам 
нужно и необходимо. У нас сегодня в этом регионе нет столкновений интересов. Хотя, вы так деликатно сказали, что Иран 
исторически связан с Грузией, если, конечно, иметь в виду резню, которую устроил Ага Мухаммед хан в 18 веке, которая 
была прологом заключения Георгиевского пакта, то тут надо заметить, что в прежние времена несколько сот лет назад Иран 
и Турция вместе, с разных сторон, борясь за влияние на Кавказе, просто опустошали Кавказ. И причина, по которой Россия 
пришла на Кавказ, по приглашению армян и грузинских владетелей, как раз заключалась в желании спасти христианские 
народы Кавказа от этого культуртрегерства со стороны исламских государств. Но сегодня другая ситуация. Сегодня, как мне 
кажется, у нас есть возможность найти общий язык с Ираном. 

Безусловно, все страны, граничащие с Грузией, затрагивает ситуация в Грузии. Если Америка здесь постоянно 
присутствующее лицо, и мы с этим сегодня не спорим, то еще в большей степени это может затрагивать Иран, который 
действительно недалеко от места событий. Поэтому в том, что касается Ирана, в том, что касается других государств в 
этом регионе,  скажем,  Армении,  Азербайджана,  Турции,  то  мы должны постоянно  осуществлять  мониторинг  и  быть  в 
контакте, когда дело касается внутри грузинской ситуации. Сегодня мы не обладаем серьезными возможностями оказывать 
давление  на  Грузию,  и  не  должны их  использовать  даже,  если  бы они  были.  Но  мы сами сегодня  проводя  политику 
невмешательства,  заинтересованы  в  том,  чтобы  никто  с  третьей  стороны,  будь  то  американцы  или  еще  кто-то,  не 
вмешивался во внутренние дела Грузии. Такая наша забота должна постоянно присутствовать в этих событиях. 

ВЕДУЩИЙ. Пожалуйста, Вас вопрос.
Газета «Жизнь». Почему американцы поддержали грузинскую революцию? Ведь Шеварднадзе был управляемым 

политиком. И какова возможность отделения от Грузии Джавахетии и других регионов?
ЗАТУЛИН. Самый простой ответ на этот вопрос – от Грузии может остаться Грузия, потому что большинство ее 

нынешних регионов очень относительно может быть причислено к Грузии. И Джавах, который называется Джавахетией, и 
Аджария,  в значительной степени Лазика,  и  целый ряд других регионов -Абхазия,  Осетия – это все регионы,  которые 
оказались вовлечены в Грузию при советской власти. Вообще, на территории Российской Империи никакой Грузии не было - 
была Тбилисская, Кутаисская губернии,. Сухумский военный округ, который заканчивался на реке Бзык, от нее начинался 
Сочинский округ. Сегодня Сочинский округ начинается значительно севернее - на реке Псоу. Таким образом, Гагры и прочие 
районы при советской власти были причислены к Грузинской ССР.

То, что касается мотивов американцев. Я думаю, что мотив американцев как всегда объясним достаточно просто. 
Они устали от того,  что все высылаемые ими в Грузию деньги разворовываются.  Бюджет Грузии основывается не на 
внутреннем продукте, не на производстве, не на налогах предприятий, а на две третьи он формируется за счет помощи 
запада, в том числе, Соединенных Штатов и связанных с ними международных финансовых институтов. Грузия так и не 
стала непотопляемым авианосцем на Кавказе, не стала страной, где гарантировано прохождение стратегического проекта 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

7



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Баку-Джейхан. Грузия не стала страной, отвечающей возникшим здесь интересам Соединенных Штатов. Американцы, как 
люди  прагматичные,  бьются  над  решением  этой  проблемы.  Однако,  как  люди  недостаточно  сведущие  в  кавказских 
событиях, они полагают, что, если они, как это бывало в Южной Корее, поменяют одних на других, в таком случае, их цели 
будут легче достигнуты. Они почему-то думают, что новые власти Грузии будут воровать меньше. Я думаю, что они здесь 
сильно ошибаются и каждый человек в Москве, хоть раз сталкивавшийся с событиями на Кавказе или живший на Кавказе, 
мог бы легко их переубедить. Но они этого не слушают, они занимаются играми в командирском ящике, шило, как у нас 
говорят в России, меняют на мыло. Вот и все. Они устали от Шеварднадзе. К тому же постоянно спать с королевой – это 
тяжело. Она требует к себе особого отношения, я имею в виду Эдуарда Амвросьевича. Может быть легче найти кого-то 
попроще, поуправляемее. Поскольку рейтинг Шеварднадзе катится к нулю, они решили поступить так же, как поступали 
всегда - во Вьетнаме с вьетнамскими диктаторами, в Корее с южно-корейскими диктаторами и т.д. Просто Грузия ближе к 
Европе, и  этот процесс смены власти не вылился в обязательное убийство.  Хотя,  кто его знает,  что может произойти 
дальше -  сохранит  свободу  Шеварднадзе  или  нет?  Если ситуация  в  Грузии  будет  усугубляться,  то  я  уже  слышу,  как 
господин Саакашвили скажет о том, что «все, что происходит – это происки со стороны внешних сил и Шеварднадзе». Это 
знакомый мотив. За ним обычно следует обвинение и все прочее. Сейчас новые власти в Грузии от этого удерживает не их 
собственный внутренний цензор к аресту Шеварднадзе, а то, что они хотят понравится мировому сообществу. Они сейчас 
хотят выглядеть мягкими пушистыми для всех. Россию они пытаются убедить в том, что лучше друга, чем Россия у них нет. 
Это все, конечно, примитивные хитрости для людей, которые с помощью штурма парламента отменили выборы, нарушили 
несколько раз  свою собственную конституцию,  а теперь пытаются сделать вид как  будто они святая непорочная мать 
Тереза. Поэтому то, что касается американцев, я думаю, здесь самое простое желание практичных людей поменять одних 
на других в расчете на то, что эти другие будут поуправляемее, это, во-первых. Во-вторых, в расчете на то, что они будут 
почестнее.  В  последнем я  сильно  сомневаюсь,  потому что  до  сих  пор  мы не  были  свидетелями  таких  бескорыстных 
политиков в Грузии. Ни один из них не является бескорыстным. 

Теперь по поводу Джавахетии. Безусловно, в Джавахетии сегодня, как и в других иноязычных, инонациональных 
районах Грузии большое внутреннее напряжение. Я думаю, что Джавахетия давно бы вела себя гораздо активнее, если бы 
не сдерживалась властями Армении. Власти Армении, конечно, тоже обеспокоены внутренней стабильностью Грузии, но по 
особенным причинам. Армения со стороны Азербайджана и Турции находится в блокаде. Поэтому через Грузию для нее 
налажены коммуникации, соединяющие ее с Россией. Несмотря на то, что грузинская политическая элита на потребностях 
Армении паразитировала, и брала взятки за провоз грузов через свою территорию, все-таки был какой-то статус-кво. Если 
сейчас  Армения  вовлечет  себя  в  события  в  Грузии,  скажем  через  Джавахетию,  в  таком случае,  перед  политиками  в 
Армении  маячит  перспектива  войны  на  два  фронта.  Они  бы  хотели  это  избежать.  В  свое  время,  1993  году  Эдуард 
Шеварднадзе, когда его власть висела на волоске, а в Аджарии развалилась грузинская авантюра, он сделал предложение 
Левону Тер-Петросяну занять Батуми, соблазняя армянское политическое руководство, соблазняя их перспективой выхода 
Армении  к  морю.  Но  не  отдать  Батуми,  а  занять.  Для  того,  чтобы  гарантировать  там  конституционный  порядок. 
Поразмыслив, армянское политическое руководство отказалось от этого, потому что разумно сочли, что, если они сегодня 
зайдут  в  Батуми,  то  завтра  будут  обвинены  в  оккупации  тем  же  самым  Шеварднадзе.  Сегодня  они  этим  тоже 
руководствуются, и сдерживают из Еревана, имея свои связи с армянами в Джавахетии, армянское автономное движение в 
Джавахетии. Но это возможно только до определенного предела. Если власти в Тбилиси окажутся настолько неразумными, 
что попробуют устраивать какие-то карательные экспедиции или наводить порядка в Джавахетии, и армяне Джавахетии 
взбунтуются открыто, в таком случае, Армения быть сторонней в происходящем не сможет. Я думаю, что это понимают и 
Саакашвили  и  Жвания,  тем  более,  что  Жвания,  наполовину  армянин.  Поэтому,  я  думаю,  он  будет  вести  себя  очень 
осторожно с Арменией и с армянским движением в Джавахетии, чего не скажешь про Аджарию. Аджария является первым 
кандидатом на репрессии со стороны нового грузинского руководства. Я только не думаю, что они сразу начнут с этого, 
потому что им надо утвердиться у власти, еще не ясно, как они между собой на самом деле разберутся. Я уже говорил об 
устойчивости триумвирата.

ВЕДУЩИЙ. Пожалуйста, еще вопросы. Прошу.
Газета «Жизнь». Какие регионы Грузии наиболее подконтрольны Тбилиси?
ЗАТУЛИН. На сегодняшний день Тбилиси и тбилисская политическая элита контролирует ситуацию в Картли и 

Кахетии, т.е. в районах к востоку от Тбилиси и к западу от Тбилиси, в Гурии – это, кстати, исторически родина Эдуарда 
Шеварднадзе. При Шеварднадзе были достаточно непростые взаимоотношения с Мингрелией. Вообще мингрелы в Грузии 
(как они сами считают, их около полутора  миллионов) считают себя обособленной частью грузинского племени. Но сейчас 
оппозиция  имеет  кое-какие  возможности  в  Мингрелии,  потому  то  Мингрелия  очень  критично  относилась  к  Эдуарду 
Шеварднадзе.  Во-первых,  Мингрелия  пострадала  от  абхазского  конфликта.  Во-вторых,  из  мингрелов  происходил 
Гамсахурдиа. И, когда Гамсахурдиа был свергнут,  это было воспринято многими в Мингрелии как личное оскорбление. 
Поэтому  в  Мингрелии  были  модны  оппозиционные  настроения  к  режиму  Шеварднадзе,  в  силу  этого  национальное 
движение Саакашвили имело в Мингрелии определенный успех.

Как  дальше будут  развиваться события,  мы увидим.  Но,  я  думаю,  что пока можно говорить о  Мингрелии,  об 
Имиретии, о Гурии, о Картли и Кахетии. Наверное, можно говорить о горных районах, но они существенного значения не 
имеют - Сванетия, Тушетия и т.д. Есть Марнаульский район, населенный азербайджанцами. При Сталине было принято 
решение, чтобы в Грузии были азербайджанцы и армяне - Марнаульский район и Джавахетия, чтобы грузинские власти 
балансировали  между  этими  двумя  не  самыми  близкими  в  силу  исторической  памяти  народами.  Как  себя  поведут  в 
Марнаульском районе? Я думаю, что там будут стараться выказывать лояльность по отношению к действующей власти в 
Грузии. Между Грузией и Азербайджаном, как государствами прозападной ориентации, есть определенная взаимосвязь. 
Наиболее проблемными, таким образом, сегодня являются  районы Аджарии, Джавахетии, про Абхазию и Осетию мы с 
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вами  говорили.  В  других  районах  возможны  региональные  проблемы.  Все  зависит  от  того,  как  будет  развиваться 
президентская компания, какие друг другу нанесут уколы кандидаты, как это будет воспринято местным населением и т.д. 
Это все очень повлияет на конечный результат.

ВЕДУЩИЙ.  Хотелось  бы,  чтобы  Вы  как  руководитель  Института  стран  СНГ  прокомментировали  события  в 
Молдавии. Имеется в виду последний проект по урегулированию.

ЗАТУЛИН.  Я  не  могу  комментировать  проект  Козака  по  той  простой  причине,  что  я  недостаточно  знаком  с 
последним вариантом. Я знаю предшествующие версии. Но все же мне кажется, он не создает достаточных гарантий для 
Приднестровья. Но, как выяснилось, этому проекту сегодня оппонентом выступает Молдавия. То, что произошло, мы об 
этот предупреждали. Качество анализа в нашем внешнеполитическом истеблишменте, когда дело касается конфликтов, 
оставляет  желать  лучшего.  Я  бы  очень  хотел,  чтобы  соответствующие  структуры,  иногда  прислушивались  к  нашим 
рекомендациям, к тому, что мы говорим и о чем мы предупреждаем. Мы предупреждали, что так безоглядно ставить на 
Воронина в разрешении конфликта между Молдавией и Приднестровьем опасно с точки зрения урегулирования конфликта. 
В какой-то момент он посчитал,  что мы отказались от контактов с  Приднестровьем и пустился во все тяжкие.  Он это 
продемонстрировал. Ведь Воронин-коммунист,  который в жизни носит фамилию совсем не Воронин,  а он молдаванин, 
сделавший себе карьеру в новой компартии Молдовы, стал Президентом Молдовы, прежде всего, потому, что избиратель 
устал  от  радикалов,  от  националистов  и  счел,  что  проблему  Приднестровья  уж,  если  кто  и  может  решить,  так  это 
коммунисты-интернационалисты. Как себя повел Воронин через некоторое время после прихода к власти? Он скатился на 
тот же путь,  что и предшественники Воронина, т.е.  к  попыткам силового или около-силового решения приднестровской 
проблемы.  В  некоторой  степени  мы в  этом тоже  виноваты,  потому  что  демонстрировали здесь  свое  «фэ»  по  поводу 
Приднестровья,  Смирнова  и  всех  остальных.  В  результате,  куда  завел  Воронин?  Он  завел  в  тупик  переговоры  с 
Приднестровьем,  потому  что  объявил  об  экономической  блокаде  Приднестровья,  начал  телефонную  войну  отключив 
Приднестровье от телефонов, начал проводить силовые акции в Бендерах и т.д. Это случилось совсем недавно. Это разве 
атмосфера для решения проблем Приднестровья? Он дал себя увлечь идеей, что может свергнуть Смирнова, он создавал 
ему проблемы на выборах. Хочу, кстати, заметить, это очень любопытно. Мы сомневаемся сегодня в исходе выборов в 
Грузии, в демократической стране, постоянно сомневаемся в других странах, но в зонах конфликта выборы-то происходят. 
Выборы происходят в Карабахе, в Абхазии, в Приднестровье. Можно судить о том, насколько там авторитарная власть, 
насколько все избиратели, скажем, беженцы из Абхазии в выборах абхазского парламента не принимали участие. И это, 
конечно,  минус выборам в Абхазии,  но все-таки там есть демократический процесс.  И в  Приднестровье он тоже есть. 
Третировать на этом основании Приднестровье – это просто его озлоблять и выводить за рамки переговорного процесса.

Мы поддались  на каком-то этапе  лести со  стороны Воронина,  и  действия нашей администрации Президента, 
действия нашего МИДа были однонаправлены, мы пытались всячески обеспечить молдавские интересы в переговорах с 
Приднестровьем и  надавить  на Приднестровье с  тем,  чтобы Приднестровье  было посговорчивее.  На  самом деле,  это 
вдвойне неправильная политика, если мы еще можем давить на Абхазию - мы с ней граничим, то с Приднестровьем мы не 
граничим. Если мы будем слишком настойчивы, то в Украине, поверьте мне, политическая элита страны хорошо помнит то, 
что нынешнее Приднестровье когда-то было Молдавская ССР в составе Украинской ССР. И ровно такое же количество 
граждан  Украины,  как  и  граждан  России,  живет  сегодня  в  Приднестровье.  Практически  равные  общины  молдавская, 
украинская и русская в Приднестровье. Мы своими руками последние несколько лет отталкиваем Приднестровье в объятья 
Украины.  Существует,  насколько  я  понимаю,  такой  план  и  на  западе  -  если  совсем ничего  не  получится  в  молдово-
приднестровском  урегулировании,  то  в  дальнейшей  перспективе  Молдавия  впадает  в  Румынию,  а  Приднестровье  в 
Украину. А где здесь российское влияние, где здесь российское присутствие? Оно пропадает вместе с войсками, которые 
нам усиленно рекомендуют вывести. Если Воронин был бы пророссийски настроен, он бы первый был заинтересован в 
создавшейся  ситуации  легитимизировать  нахождение  наших  военнослужащих  на  территории  Приднестровья. 
Конвертировать российскую военную группу в военную базу. Но он на это не идет именно потому, что слишком восприимчив 
к рекомендациям со стороны запада. Поэтому то, что касается Молдовы это совершенно не случайно.

Хочу также заметить, что не может быть никакого объединения Молдовы с Приднестровьем, если русский язык не 
станет государственным языком также как молдавский. Сам конфликт Приднестровья начинался с языковой проблемы в 90-
91 годах. В проекте, который предложила Молдова, русский язык не учтен, как государственный. Сегодня в Приднестровье 
три  государственных  языка:  молдавский,  украинский  и  русский.  Приднестровье  гораздо  более  толерантно  к 
национальностям,  чем Молдова.  Молдавские власти этого не хотят.  Стоило коммунистам,  получившим большинство  в 
парламенте,  попробовать  увеличить  преподавание  русского  языка  в  средней  школе  на  два  часа,  как  появились 
многотысячные демонстрации в Кишиневе. Где же был электорат Воронина? Где был он сам? Почему общественность, 
которая поддержала коммунистов не выступила со свое версией, не обратила внимание, что полоскать в помоях русский 
язык  в  Кишиневе  –  это  значит  окончательно  отталкивать  от  себя  Приднестровье.  Это  было  год,  полтора  назад.  Мы 
пропустили этот сигнал о том, что на самом деле не так все просто в позиции Воронина и коммунистов. Они фактически 
этим  своим  непротивлением  тому,  что  произошло  в  Кишиневе,  сделали  прививку  от  дальнейших  разговоров  о 
государственности русского языка. Теперь каждый раз, когда эта тема будет возникать, они станут говорить: «вы знаете, это 
у нас вызывает такие внутренние проблемы, вы же видели, какие у нас были демонстрации, мы не можем на это пойти». 
Но, если вы не можете на это пойти, вы никогда не получите Приднестровья без войны. Поэтому то, что сегодня произошло 
- отмена визита Путина, связано с тем, что нам просто еще раз показали, что не все так очевидно в нашем внутреннем 
анализе, и что на самом деле молдавские власти никакие не интернационалисты, они слегка подкрашенные фразеологией 
молдавские  националисты,  которые  не  готовы идти  на  серьезные  переговоры  с  Приднестровьем,  учитывать  позицию 
Приднестровья. Они хотят нас использовать, как козырь, для того, чтобы мы Приднестровье принудили к объединению с 
Молдовой. Но такое объединение прочным быть не может и вряд ли оно состоится без военных действий.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ВЕДУЩИЙ. Пожалуйста, еще вопросы.
РИА «Новости».  Константин Федорович, в свете того, что Вы сказали, а Вы говорили о трех странах, которые 

входят в Содружество независимых государств. Какова, по Вашему мнению, перспектива СНГ? 
ЗАТУЛИН. Она не очень радужная с момента образования СНГ, т.е. уже 12 лет. Где-то в середине вод плавает 

СНГ и не на поверхности, и не на глубине. И это его постоянное полузатопленное состояние. Так и будет, потому что 
превратить СНГ в действующий механизм, на мой взгляд, невозможно. Не может бракоразводная контора превратиться в 
бюро знакомств по брачному объявлению. С другой стороны, СНГ не умрет окончательно, если Россия не поставит себе 
такой  цели.  До  тех  пор,  пока  в  России  не  поставят  себе  цель  разогнать  СНГ  –  СНГ  может  существовать  и  будет 
существовать.  Просто  так,  на  всякий  случай,  как  культурный  исторически  клуб  -  мы  все  родом из  детства,  родом из 
советского  детства.  Соответственно  СНГ  может  продолжать  существовать,  это  прекрасная  трибуна,  это  место  встреч 
Президентов. Они между собой встречаются, а они вроде бы не имеют повода - не дай бог, начнутся частые встречи между 
российским  президентом  и  узбекским  -  американцы  могут  подумать,  что  Узбекистан  изменил  ориентацию.  А  так  он 
встречается с  Путиным периодически  на  саммитах  СНГ,  они  все  обсуждают,  но  вроде  бы это  не  личная встреча,  не 
двусторонняя, это в рамках СНГ, это дань прошлому и прочее. Тоже самое с некоторыми другими государствами, которые 
хотят  быть  и  тут  и  там  одновременно.  О  степени  жизни  и  единомыслия  СНГ  мы можем  судить  во  время  не  только 
внутренних кризисов СНГ, но и внешних кризисов СНГ. Вот мы в нашей передаче «Материк» в разгар иракских событий 
проанализировали, кто какую позицию занимал в связи с Ираком из стран СНГ. И мы видели, что разброс очень большой. 
От России, которая достаточно ясно сформулировала свою позицию и пыталась провести в ООН вместе с Германией и 
Францией решение о незаконности начала военных действий, до Украины, которая послала батальон химической защиты в 
Кувейт  и  всячески  пыталась  обратить  на  себя  внимание.  До  некоторой  степени  это  Кучме  удалось,  чтобы  вновь 
восстановить доверие к Кучме на западе. 

Вот  Вам  срез,  который  удостоверяет  подлинное  внутреннее  единство  СНГ.  С  другой  стороны,,  отказаться 
полностью от СНГ невозможно, потому что люди, старшее поколение особенно, еще живут какими-то воспоминаниями, 
надеждой на какой-то худой мир, который лучше доброй ссоры. В силу этого СНГ сохраняется. Время, конечно, течет, 
приходит новое поколение, которое учится на новых учебниках истории, например, на Украине, и они могут уже по другому 
расценивать  необходимость  СНГ.  Я  думаю,  что  на  это  тоже  есть  определенный  расчет.   В  том  числе  и  со  стороны 
конкурентов этого пространства, конкурентов России на мировой арене. У нас нет прямых противников, но у нас всегда 
будут конкуренты и в экономике, и в политике, и с точки зрения столкновения наших национальных интересов. Я сегодня 
довольно много говорил о западе, о его позиции, я хочу быть правильно понятым. Запад, конечно, не един, он разный. Но в 
каких-то случаях мы можем его воспринимать как единую субстанцию, когда дело касается конкуренции между западными и 
российскими интересами в каких-то регионах. Ничего здесь идеологического нет. Здесь старые, как мир, интересы, они либо 
наши, либо ваши. Вот в чем проблема.

ВЕДУЩИЙ. Вопросы исчерпаны. 
ЗАТУЛИН. Спасибо.
ВЕДУЩИЙ. На этом пресс-конференция завершена. Спасибо всем.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Дружить или вместе жить?

22.11.2003 г., "Версты" №132
Марина Лемуткина

Дружить на расстоянии совсем не то, что жить в одном государстве. Потому-то с таким трудом дается процесс 
объединения России с Белоруссией. 

"Белоруссия стремится получить максимум возможного от России, давая минимум взамен", - считает член Совета 
по внешней и оборонной политике России Алексей Пушков. 

Россия,  напротив,  выйдя из  экономического и  политического  кризиса,  обрела  реальную заинтересованность в 
интеграции с Белоруссией. Так можно ли вновь попытаться реанимировать интеграционный процесс?

По мнению большинства экспертов, давно назрел вопрос о необходимости найти новую кандидатуру на должность 
госсекретаря Союзного государства. Занимающий ее сейчас Павел Бородин, по выражению Артема Артемова из Института 
СНГ, не может достичь каких бы то ни было существенных результатов в этом направлении. 

Появились даже слухи, что одним из политических "тяжеловесов", способных заменить его на этом посту, является 
нынешний спикер Государственной Думы Геннадий Селезнев. Однако не все политики уверены, что это возможно. 

- Геннадий Николаевич идет на выборы в Думу, а эти слухи запустили противники Селезнева, чтобы сбить его 
рейтинг, - так прокомментировал подобное предположение заместитель председателя Комитета Совета Федерации по СНГ 
Леонид Лушкин. Свои сомнения в возможности такой замены выразил и эксперт по Белоруссии из Института стран СНГ 
Александр Фадеев: 

- Должность госсекретаря соответствует уровню главного специалиста и является слишком низкой для политика 
ранга Селезнева. Думаю, что он сам не согласится на это.

Те, кто считают такое назначение возможным, обусловливают его поражением партии, возглавляемой Геннадием 
Селезневым, на выборах 7 декабря. 

- Шансов на преодоление ими пятипроцентного барьера нет никаких, а такое назначение явилось бы достойным 
трудоустройством  политической  фигуры,  сыгравшей  большую  роль  в  команде  Путина,  -  сказал  мне  заместитель 
председателя Комитета Государственной Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками Вячеслав Игрунов.

Однако сейчас не просматривается возможность начала радикальных перемен в состоянии российско-белорусских 
отношений и продвижения интеграционных процессов ни в случае, если госсекретарем станет Геннадий Селезнев, ни даже 
если это будет еще более весомый политик.

- Конечно, как более значимая политическая фигура Селезнев будет полезнее на этом посту, чем Бородин. Но 
только в качестве более искушенного переговорщика в диалоге Путин-Лукашенко, которые, как мне кажется, уже с трудом 
говорят друг с другом, - утверждает Вячеслав Игрунов.

Проблема  не  в  личности  государственного  секретаря,  она  носит  объективный  характер.  В  настоящее  время 
Белоруссия просто-напросто не заинтересована в интеграции с нашей страной - ни политически, ни экономически. Как 
сказал "Вёрстам" вице-президент Фонда развития парламентаризма в России Сергей Колмаков: "Лукашенко - противник 
объединения с Россией, при котором Белоруссия сразу же потеряет независимость и станет 90-м субъектом Российской 
Федерации, он не хочет и объединения по модели Евросоюза, так как это означало бы постепенную коррозию белорусской 
самостоятельности".

Добившись под флагом якобы предстоящей интеграции финансовой поддержки России в трудный для экономики 
страны момент, Белоруссия решила свои тактические задачи, получив некоторую передышку, укрепив свои политические и 
экономические позиции и остановив падение курса своей национальной валюты. Реальная - стратегическая - интеграция 
означала  бы  не  только  экспансию  более  сильного  российского  бизнеса  на  находящийся  в  зачаточном  состоянии 
белорусский  рынок,  но  и,  как  говорит  Александр  Фадеев,  обнародование  тайны  формирования  доходной  части 
государственного бюджета Белоруссии, пополняемой в основном за счет печатного станка и реэкспорта российского газа. А 
это официальному Минску ни к чему.

Конечно, белорусские власти не могут себе позволить окончательно отказаться от "объединительной" риторики. 
Да этого и не нужно. Вполне достаточно, констатирует Александр Фадеев, "под все интеграционные программы подвести 
невыполнимые  для  России  условия".  Например,  подписание  конституционного  акта,  предусматривающего  создание 
наднациональных органов, главенствующих над российским Федеральным Собранием, правительством и президентом, а 
также равной ответственности за управление обеими частями объединенного государства - Белоруссией и Россией. 

Эксперты считают, что действительный интерес Лукашенко к объединительным процессам Белоруссии и России 
может пробудиться вновь не ранее окончания второго президентского срока Владимира Путина в 2008 году. До тех пор все 
пути, ведущие к интеграции, будут заблокированы. Это значит, что пост союзного госсекретаря, являющийся сейчас, по 
образному  выражению  директора  Института  политических  исследований  Сергея  Маркова,  "местом  для  пересидки", 
"синекурой" для политиков с прошлыми заслугами, останется таковым и впредь, пока не созреют условия для реального 
объединения. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

О ситуации в Грузии
23.11.2003 г.,  ТВЦ «События»

ВЕДУЩИЙ: События в Грузии вызывают серьезную озабоченность в России. Они могут внести дополнительные 
сложности в отношениях между двумя странами.

Директор Института Стран СНГ, политолог К.ЗАТУЛИН: На место коррумпированному, фальшивому режиму 
Эдуарда  Шеварднадзе  идет  крайне  националистический.  Это  игра,  в  которой  Россия  не  является  участником.  Между 
Шеварднадзе  и  теми,  кто  сегодня фактически  пытаются  его  свергнуть  -  духовное  родство.  Эти  люди,  на  самом деле, 
сделали свою карьеру и Жвания, и Бурджанадзе, и Саакашвили в правительстве и парламента при Эдуарде Шеварднадзе. 
И, как мне кажется, любой приход националистов к власти в Грузии означает только одно - кровь и конфликты. Регионы 
Грузии вполне могут  проголосовать ногами,  если в  результате развития ситуации в  Грузии всякая легитимность будет 
потеряна,  и  вместо,  повторяю,  слабого  коррумпированного  режима  придет,  может,  менее  коррумпированный 
националистический.

Директор Института стран СНГ Константин ЗАТУЛИН: "Это не наша 
игра"

25.11.2003 г., Время новостей
Записала Валентина Кулябина

- На смену коррумпированному, лживому режиму Эдуарда Шеварднадзе, который запутался в предательствах, в 
том  числе  и  по  отношению  к  России,  приходит  режим  более  молодой  и  крайне  националистический.  Дальнейшая 
дезинтеграция Грузии неизбежна. Она заложена в природе этого независимого государства, которое не хочет признать, что 
оно не может быть унитарным и не в состоянии продемонстрировать разумный подход в отношениях с инородцами, будь то 
Абхазия, Осетия или другие регионы Грузии.

США в духе своих примитивных представлений о Кавказе считают, что эти так называемые младореформаторы - 
Жвания,  Саакашвили  -  в  состоянии  превратить  Грузию в  монолит  и  при  этом излечить  страну  от  коррупции.  То,  что 
Шеварднадзе их интересует все меньше, стало ясно уже тогда, когда начал раскручиваться блок Саакашвили-Жвания. Они 
поощрили  националистов,  и  националисты  решили,  что  теперь  действуют  на  основании  мандата,  выданного  им 
американским послом.

Что же касается России, то это не наша игра. Я не уверен, что вмешательство министра иностранных дел Игоря 
Иванова,  которого  еще  совсем  недавно  Шеварднадзе  называл  плохим  грузином,  в  спор  между  двумя  прозападными 
группировками в Грузии способно навести какой-то порядок. Напомню, что Иванов происходит из Ахметского района Грузии 
и  до  последнего  времени  там жила  его  мать,  но  именно  при  Шеварднадзе  она  вынуждена  была,  насколько  я  знаю, 
перебраться  в  Россию.  Очень  может  быть,  что  миссию  Иванова  в  дальнейшем  используют  для  того,  чтобы  нас 
скомпрометировать. Грузинской оппозиции сегодня нужно делать вид, что она способна договориться со всеми, в том числе 
и  с  Россией.  Но  я  уверен,  что,  по  существу,  оппозиция  настроена  русофобски,  как  и  большая  часть  тбилисской 
политической элиты. 

Процесс разложения 
25.11.2003 г., Россiя

Яна Амелина, Владимир Горюнов
То, о чем так долго говорила грузинская оппозиция, - государственный переворот - стало свершившимся фактом. В 

результате посреднических усилий министра иностранных дел России Игоря Иванова, не выступившего даже на митинге 
оппозиции,  президент  Грузии  Эдуард  Шеварднадзе  объявил  о  своей  отставке  (конституционный  срок  его  полномочий 
истекает в 2005 году). Власть в Тбилиси перешла в руки председателя "Национального движения" Михаила Саакашвили, а 
также лидеров блока "Бурджанадзе - демократы" Нино Бурджанадзе, объявившей себя президентом республики, и бывшего 
спикера парламента Зураба Жвании,  суммарно набравших чуть более четверти голосов избирателей на прошедших 2 
ноября парламентских выборах. И хотя оппозиция твердит о массовых фальсификациях со стороны бывшего правящего 
блока "За новую Грузию", убедительных доказательств этому приведено так и не было.

Родимое пятно власти
В последний момент российская внешняя политика умудрилась вляпаться в  этот  процесс по самые уши.  Это 

вдвойне  парадоксально,  поскольку  к  власти  в  республике  пришли  силы,  представляющие  собой  типичный  для 
постсоветского  пространства  гибрид  националистов  с  прозападными  демократами.  Единственное,  что  объединяет 
представителей  этих  политических  течений,  -  недовольство  режимом  Эдуарда  Шеварднадзе  и  ярко  выраженные 
антироссийские  настроения.  Причем  эти  настроения  не  нужно  вычислять  -  достаточно  открыть  любое  интервью 
поименованных  лидеров  оппозиции  российской  прессе  (не  говоря  уж  о  грузинской  или  западной)  или  прослушать  их 
выступления на радио "Свобода".

"Посредническая миссия" Игоря Иванова смело наступила на грабли. Процессы, давно клубящиеся в Грузии, были 
вполне предсказуемы. Только для МИДа они каждый раз почему-то становятся сюрпризом, что свидетельствует, скорее 
всего, о банальной профнепригодности разного рода околовластных аналитических центров. Результат - мы поддерживаем 
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именно антироссийские силы. Иногда вместо министра "вносить ясность" летит тот или иной спецпредставитель, как это 
было в случаях с Ираком и Югославией. 

Впрочем,  удивительно  это  только  на  первый  взгляд:  спокойствие,  с  которым  мы  на  государственном уровне 
относимся  к  угрожающим  национальной  безопасности  событиям  на  постсоветском  пространстве,  -  это  родимое  пятно 
нынешней власти, унаследованное с горбачевского периода.

Однако  игра  ведется  серьезная,  и  последствия  опрометчивых  шагов,  выдаваемых  за  очередную  победу 
российской дипломатии, придется расхлебывать очень долго. Ведь ситуация совсем не случайно развивалась по до боли 
знакомому по Белграду сценарию: оппозиция, открыто получающая у Запада огромные суммы для осуществления своих 
целей, безапелляционно заявляет о победе на выборах, бездоказательно обвиняет власти в фальсификациях, инициирует 
уличные выступления и в итоге захватывает власть. Легитимное же руководство, как бы мы ни относились к конкретным 
политическим персонажам, отдается на суд мирового сообщества, а страна вступает в эпоху нарастающей внутренней 
дестабилизации и усиливающегося хаоса.

Бескровная революция приведет к гангрене
Для Грузии это означает дальнейший распад страны (как известно, о закрытии своей административной границы 

объявила Аджария, до сих пор формально остававшаяся в составе республики) и окончательную потерю суверенитета. 
Причины  этого  очевидны.  Антишеварднадзевская  коалиция  объединяет  слишком  разношерстную  публику,  которая  не 
сумеет  сохранить  достигнутое  сейчас  ситуативное  единство.  Изрядная  часть  противников  Шеварднадзе,  как  показало 
заявление  Мананы  Арчвадзе-Гамсахурдиа,  вдовы  первого  президента  Грузии,  ярого  националиста,  не  являются 
сторонниками оппозиции, а представляют собой некую "третью силу". Наконец, национальные автономии в составе Грузии - 
Абхазия и Южная Осетия, не признанные, но вполне самостоятельные государственные образования (теперь же к ним 
наверняка  прибавятся  и  Аджария,  вполне  возможно  -  армянонаселенная  Джавахетия,  азербайджанский  район  Квемо 
Картли  и  т.д.)  -  категорически  не  приемлют  приход  оппозиции  к  власти  и  настроены  сражаться  за  свою  свободу  и 
независимость от такого Тбилиси с оружием в руках.

Из этого следует, что широко разрекламированное "достижение бархатной революции" - отсутствие крови подобно 
типичной ошибке плохого врача и ведет к гангрене и общему отравлению организма, после чего единственным спасением, 
и то не наверняка, становится радикальное хирургическое вмешательство. Мягкость в отношении к оппозиции выльется в 
гораздо более страшные вещи. Результатом же развития ситуации неизбежно станет вмешательство мирового сообщества 
- введение в Грузию "миротворческих сил" с последующим созданием в Закавказье плацдарма для ОБСЕ и НАТО, что 
вполне оправданно с точки зрения геополитического направления, в котором развиваются устремления США. Вашингтону 
совсем не помешает плацдарм для давно задуманных силовых действий против Ирана. Есть у него планы и в отношении 
Абхазии.

Очевидно, что приход к власти в Тбилиси оппозиции серьезно накалит внутриполитическую обстановку и приведет 
к  вооруженным столкновениям с  населением автономий.  Кроме того,  потеря даже нынешнего далеко  не  безупречного 
уровня контроля над территорией Грузии вновь привлечет в  ее границы всю международную террористическую мразь, 
которую под давлением России Шеварднадзе худо-бедно все-таки вычистил.

Константин Затулин, директор Института стран СНГ:
"То, что сейчас происходит в Грузии, - это конфликт между врагами России и еще большими врагами России. 

Причем вскоре он может перерасти в конфликт между науськанными Западом Саакашвили, Бурджанадзе и Жванией. В 
отличие  от  Шеварднадзе  они  нетерпеливы,  и,  кроме  того,  со  времен  Древнего  Рима  не  было  ни  одного  успешного 
триумвирата. Первыми законфликтуют Бурджанадзе с Саакашвили, которые, кстати сказать, друзьями никогда и не были. 
Они начнут борьбу методами того же Шеварднадзе. Пойдут на поклон к Западу за деньгами, а потом развяжут маленькую 
победоносную войну. Жвания ведь уже заявил, что они ожидают финансовой помощи с Запада. Как будто у них в Грузии 
землетрясение! Сейчас снова начнется обострение внутри страны, начнутся требования о выводе российских миротворцев. 
Иванов в Аджарии давал гарантии о роли России в возможном конфликте, но вмешиваться мы можем только в случае, если 
там начнутся карательные экспедиции. 

Роль  России  в  данной  ситуации  -  это  налаживать  отношения  с  регионами  Грузии  и  не  давать  развиться 
"американскому  вектору"  до  угрожающей  стадии.  А  влезать  во  внутренние  дела  мы  не  должны.  Иванов  поэтому  зря 
принимал участие в передаче власти в Грузии. Получилось, что Запад оппозицию науськал потихонечку, а наш министр 
иностранных дел своим физическим присутствием подтвердил, что мы поддерживаем передачу власти. И теперь, когда эта 
новая команда заведет страну в тупик, все опять будут говорить, что во всем виновата Россия".

Россия должна сохранять нейтралитет в отношении событий в 
Грузии

27.11.2003 г., МК-Новости
За кулисами событий в Грузии стоит американское посольство, которое делало важные заявления и подстегивало 

к штурму грузинского парламентах, - утверждал сегодня на пресс-конференции директор Института стран СНГ Константин 
Затулин.

Комментируя  ситуацию  в  Грузии,  Затулин высказал  предположение,  что  американцы  грешили,  что  рейтинг 
Шеварднадзе падает, и поступили так же, как поступали во Вьетнаме, Южной Корее. По словам политолога, бюджет Грузии 
на 2/3  строится за счет  помощи Запада  и США:  Американцы устали от  того,  что эти средства  разворовываются.  Они 
полагают, что если поменять одних на других, то что-то изменится.
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Затулин видит истинные корни кризиса в республике в самом характере государственности Грузии: «Получили 
независимость, но никаких попыток вести переговоры со своими автономиями не предприняли». Среди важных причин 
событий в Грузии он назвал также экономический кризис и коррупцию.

Директор Института стран СНГ согласен с мнением главы Аджарии Аслана Абашидзе, что власть в Грузии сейчас 
нелегитимна: «Он готов вести переговоры, но это не значит, что согласен с ними». Свою точку зрения высказал Затулин и 
на действия России в  отношении Грузии:  «Мне кажется,  что в  этой ситуации России нет  необходимости выступать за 
территориальную целостность везде и всюду. Сегодня мы должны сохранять нейтралитет по внутригрузинским конфликтам. 
Если грузинские власти захотят силой усмирить регионы, тогда мы должны вмешаться». По его мнению, если завтра вновь 
пришедшие власти Грузии не смогут урегулировать ситуацию, то Россию будут обвинять другие политические силы.

Политическая ситуация в Грузии
27.11.2003 г., "Эхо Москвы"

Ведущий Андрей Родионов.
ВЕДУЩИЙ:  Депутаты грузинского парламента созыва 1999-го года обсуждают сегодня дату проведения новых 

парламентских выборов в стране. Напомню, по Конституции они должны состояться в течение 45 дней с момента отставки 
прежнего главы государства. Тем временем в рядах организаций, которые добивались отставки Шеварднадзе, появилась 
первая трещина.  Об этом свидетельствует  высказывание одного из  лидеров блока "Бурджанадзе -  демократы" Акакия 
Асатиани. Рассказывает корреспондент ИТАР-ТАСС в Тбилиси Тенгиз Пачкория.

 КОРР.: Он заявил сегодня, что избрание Михаила Саакашвили президентом Грузии создаст большие проблемы в 
стране. В частности, в вопросах территориального устройства республики. В беседе с журналистами Асатиани заявил, что 
Саакашвили  является  талантливым  и  энергичным  человеком,  но  лучше  его  энергию  использовать  в  другой  сфере. 
Асатиани подчеркнул, что единым кандидатом на пост президента от блоков "Национальное движение" и "Бурджанадзе- 
демократы" должна была стать Нино Бурджанадзе. Решение о выдвижении Саакашвили на пост президента Грузии Акакия 
Асатиани  назвал  не  мудрым.  Асатиани  заявил,  что  не  поддерживает  решения  о  выдвижении  Саакашвили  на  пост 
президента. По его словам, партия традиционалистов будет отдельно участвовать в выборах в парламент, а ведь вчера 
было сказано, что "Буджанадзе-демократы" и "Национальное движение" будут выступать на этих выборах единым списком. 
Теперь от этих блоков откололась партия традиционалистов.

ВЕДУЩИЙ: Акакия Асатиани в 91-ом году был председателем Верховного совета Грузии. С тех пор он возглавляет 
партию традиционалистов. Эта партия до последнего момента входила в блок "Бурджанадзе-демократы". Россия не должна 
вмешиваться  в  политические  дела  Грузии,  поддерживая  одну  из  противостоящих  сторон,  так  как  обе  они  идут 
антироссийским  курсом  и  хотят  лишь  использовать  Россию  для  того,  чтобы  сохранить  территориальную  целостность 
Грузии. Об этом заявил сегодня директор института стран СНГ Константин Затулин. По его словам, Россия должна помогать 
не новой или старой грузинской власти, а своим друзьям в Грузии.

К. ЗАТУЛИН: Сегодня, как Вы знаете, начинаются здесь переговоры с регионами Грузии, которые фактически уже 
отпали от Грузии, я имею в виду Абхазию и Осетию, и которые подумывают об этом, я имею в виду Аджарию. Вот это могут 
быть важные консультации, если, конечно, мы не превратим это в очередную попытку склонить, убедить, заставить их 
признать какую-то новую грузинскую власть. Я думаю, что это невозможно. По крайней мере, с Абхазией и Осетией это 
абсолютно точно. И если сегодня такую цель кто-то из переговорщиков с российской стороны ставит, это ложная цель. Не 
нужно даже ее заявлять.

ВЕДУЩИЙ: Говоря об истоках нынешнего политического кризиса в Грузии,  Затулин заявил, что причиной всему 
США, которые устали тратить деньги впустую и решили сменить власти в Турции. Однако, по словам Затулина, американцы 
ошибались, думая, что с новой грузинской властью им удастся добиться больших результатов. Они поменяли шило на 
мыло, заявил директор института стран СНГ. Еще раз напомню, что парламент 99-го года созыва в Грузии рассматривает 
сегодня дату новых парламентских выборов в стране.

Россия должна следить за тем, чтобы никто не вмешивался во 
внутренние дела Грузии 

27.11.2003 г., РИА "Новости"
Ольга Липич

Россия должна следить за тем, чтобы никто не вмешивался во внутренние дела Грузии. Об этом заявил в четверг 
на пресс-конференции в РИА "Новости" директор Института стран СНГ Константин Затулин. 

"Мы  заинтересованы,  чтобы  никто  с  третьей  стороны,  будь  то  американцы  или  более  близкие  соседи,  не 
вмешивался во внутренние дела Грузии", - сказал Затулин. 

По его словам, "мы должны постоянно осуществлять мониторинг", в частности, в Иране, Армении, Азербайджане и 
Турции. 

"У нас есть возможность найти общий язык с Ираном по ситуации в Грузии", - отметил директор Института стран 
СНГ. 
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Российский эксперт считает главной проблемой в Грузии 
сохранение единства страны 

27.11.2003 г., РИА "Новости"
Главная проблема в Грузии - сохранить единство страны, считает директор института стран СНГ 

Константин Затулин. 
Если  новые  власти  в  Грузии  "попытаются  решить  эту  проблему  силой,  то  страна  рискует  потерять  свою 

целостность", заявил Затулин в четверг на пресс-конференции в РИА "Новости". 
Он считает, что Аджария, Джавахетия /район Грузии/, Абхазия и Южная Осетия являются "наиболее проблемными 

регионами для целостности Грузии". 
Новые власти Грузии контролирует в настоящий момент ситуацию к востоку и западу от Тбилиси, а также в Гурии /

район Грузии/, считает Затулин. Кроме того, по его мнению, оппозиция имеет довольно хорошие перспективы в Менгрелии. 
"Лояльность к действующей власти выказывают также горные районы страны и Марнаульский район, населенный 

азербайджанцами", - отметил директор института стран СНГ. 

Молдавия и Приднестровье не объединятся, пока русский язык в 
Молдавии не станет государственным - российский эксперт 

27.11.2003 г., РИА "Новости"
Ольга Липич

Молдавия и Приднестровье не смогут объединиться, пока русский язык в Молдавии не станет государственным. 
Об этом заявил в четверг на пресс-конференции в РИА "Новости" директор Института стран СНГ Константин Затулин. 

"Не  может  быть  объединения  Молдавии с  Приднестровьем,  если  русский  язык  не  станет  государственным в 
Молдавии, как и в Приднестровье", - сказал Затулин. По его словам, в Приднестровье узаконены три языка - молдавский, 
украинский и русский. 

Директор  Института  стран  СНГ  считает,  что  молдавские  власти  -  "слегка  подкрашенные  молдавские 
националисты"  -  хотят  использовать  Россию  как  козырь,  чтобы  Россия  принудила  Приднестровье  к  объединению  с 
Молдавией. "Без войны такого объединения не будет", - убежден Затулин.

России следует демонстрировать осторожность и нейтралитет в 
отношении Грузии, считает Константин Затулин 

27.11.2003 г., РИА "Новости"
России следует демонстрировать осторожность и нейтралитет в отношении Грузии, считает директор Института 

стран СНГ Константин Затулин. 
"Сегодня  мы  должны  демонстрировать  осторожность  и  нейтралитет",  -  заявил  Затулин  в  четверг  на  пресс-

конференции в РИА "Новости". 
При этом он отметил, что "гарантии мы должны давать не Грузии в целом, а нашим друзьям в Грузии - тем, кто нас 

никогда не предавал". Затулин пояснил, что речь идет о Южной Осетии, Абхазии и Аджарии. 
По мнению директора Института стран СНГ, если новая власть в Грузии захочет силой усмирять эти регионы, то 

Россия "должна достаточно резко выступить против этого". 
"У  нас  сегодня 2  тысячи  миротворческого  контингента  в  Абхазии",  и  Россия не может  рисковать их  жизнями, 

считает Затулин. Он также отметил, что нельзя выводить российских миротворцев из Абхазии, так как "это означало бы 
немедленное начало военного конфликта". 

Затулин достаточно критически отозвался о Михаиле Саакашвили, выдвинутым накануне единым кандидатом на 
пост президента Грузии от партий "Бурджанадзе-демократы" и "Национальное движение". 

"Приход Саакашвили - не повод для радости", - заключил он.

Корни политического кризиса в Грузии заключаются в характере 
грузинской государственности - российский эксперт 

27.11.2003 г., РИА "Новости"
Корни политического кризиса в Грузии заключаются в самом характере грузинской государственности, считает 

директор Института стран СНГ Константин Затулин. Об этом он заявил в четверг на пресс-конференции в РИА "Новости". 
"Грузия  -  классический  пример несостоявшегося государства",-  сказал  Затулин.  По  его  словам,  "политический 

кризис - явление, столь же свойственное Грузии, как нехватка электроэнергии и горячей воды". 
Затулин подчеркнул,  что "Грузия получила после распада  СССР независимость без  всякой попытки провести 

переговоры со своими автономиями, без попытки формировать Конституцию. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Именно Эдуард Шеварднадзе не нашел ничего лучшего, как 14 августа 1992 года /через несколько месяцев после 
переворота,  который принес ему власть/  провести "маленькую победоносную войну"  в Абхазии",  -  сказал Затулин.  Это 
привело, по его словам, к "полураспаду Грузии", который стал также перманентным состоянием страны. 

За прошедшие 10 лет никаких разумных выводов грузинским руководством сделано не было, отметил Затулин. По 
его  словам,  мы  по-прежнему  наблюдаем  попытку  "утвердить  свое  "я",  утвердить  унитарность  без  учета  своеобразия 
региона". 

Грузия - классический пример несостоявшегося государства, 
считает директор Института стран СНГ Константин Затулин

27.11.2003 г., ИА «Росбалт»
«Грузия является классическим примером несостоявшегося государства», - считает директор Института стран СНГ 

Константин Затулин. Как передает корреспондент «Росбалта», об этом он заявил в четверг на пресс-конференции «Куда 
идет Грузия, Абхазия, Аджария и Южная Осетия?». «Грузия никогда в своем независимом статусе не существовала», -  
считает политолог. По его мнению, Грузия в том виде, в котором она существует сейчас, была организована во время 
правления  Иосифа  Сталина.  «В  XVIII-XIX  веках,  когда  отдельные грузинские  и  негрузинские  земли вступали  в  состав 
России,  после Октябрьской революции,  во время  Гражданской  войны — все  это время Грузия мало напоминала свои 
сегодняшние географические очертания», — напомнил Затулин. 

Директор Института стран СНГ считает, что грузинское руководство «получило в наследство страну в масштабах 
Грузинской  ССР,  и  при  этом  не  предприняло  попытки  провести  необходимые  согласительные  переговоры  со  своими 
автономиями  и  сформировать  общую  Конституцию».  По  мнению  политолога,  это  привело  к  сегодняшнему  кризису  и 
территориальному  конфликту  «еще  до  объявления  независимости  Грузии  в  начале  90-х  в  период  правления  Звиада 
Гамсахурдия». 

Россия не должна слишком активно вести переговоры с новыми 
грузинскими властями, считают в Институте стран СНГ

27.11.2003 г., Росбалт
Миротворческая  посредническая  миссия  главы  российского  МИДа  Игоря  Иванова  может  обернуться  во  вред 

России. Как передает корреспондент "Росбалта",  об этом в четверг на пресс-конференции "Куда идут Грузия, Абхазия, 
Аджария и Южная Осетия?" заявил директор Института стран СНГ Константин Затулин. По его мнению, если оппозиция не 
сможет удержать власть в республике, Россию, как главного посредника на переговорах, могут обвинить в активной помощи 
прихода к власти в Грузии оппозиции. "Российское руководство должно демонстрировать осторожность и нейтральность и 
стремиться к сотрудничеству с теми регионами Грузии, которые сами хотят сотрудничать с Россией", - пояснил эксперт. 

Затулин также убежден,  что российскому руководству следует противостоять "реваншиским действиям",  а для 
поддержания стабильности в регионе ни в коем случае не выводить свой миротворческий контингент из Абхазии. 

Комментируя сложившуюся ситуацию в Грузии, эксперт заявил, что политический режим Эдуарда Шеварднадзе 
был обречен еще с самого начала. "Сегодня модно из ностальгических соображений вспоминать светлые моменты рядом с 
Шеварднадзе, - констатировал Затулин. - Но именно экс-президент Грузии не нашел ничего лучшего, как 14 августа 1992 
года, всего через несколько месяцев после переворота, в результате которого он и пришел к власти, упрочить эту самую 
власть проведением маленькой победоносной войны в Абхазии. Все это закончилось полураспадом Грузии".  При этом, 
убежден  политолог,  грузинская  политическая  элита  не  сделала  никаких  выводов  из  этого  исторического  урока  и  по-
прежнему  проводила  политику  строительства  унитарного  государства,  "отрицая  своеобразие  регионов".  "По-прежнему 
отсутствовали конструктивные переговоры с Абхазией, наоборот, преобладало желание поставить Абхазию в наихудшее 
положение, - сказал он. - Все это стало питательной средой для разразившегося политического кризиса". 

Призрак хунты бродит по Тбилиси
28.11.2003 г., Красная звезда

Татьяна Ефименкова, Владимир Мохов
В среду в прямом эфире одной из грузинских телекомпаний, оборудованных по последнему слову техники на 

американские деньги, единый кандидат на пост президента Грузии от блоков "Национальное движение" и "Бурджанадзе-
демократы"  Михаил  Саакашвили  сообщил,  что  "часть  офицеров  вооруженных  сил  Грузии  готовится  совершить 
государственный переворот и установить военную хунту". В свою очередь первый заместитель руководителя всегрузинской 
партии "Возрождение" Джемал Гогитидзе обвинил Михаила Саакашвили, Зураба Жвания и Нино Бурджанадзе в "силовом 
захвате власти в Тбилиси", а выступая по Батумскому телевидению, заявил, что "эта тройка лидеров стремится установить 
в стране диктатуру и хунту". По словам Гогитидзе, "после отстранения Шеварднадзе в Тбилиси и других городах начались 
притеснения ближайших соратников президента, многие из которых вынуждены скрываться от преследований".

Нино Бурджанадзе со своей стороны полагает, что "если даже тройка захочет установить диктатуру, то народ не 
допустит этого, так как боролся за демократию".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

16



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

На самом деле, во-первых, сегодня в Грузии фактически нет ни одной из упомянутых госпожой Бурджанадзе форм 
правления. Во-вторых, участники ноябрьских манифестаций и митингов в Тбилиси - это все же не народ, а лишь та его 
часть, которая на центральные улицы и площади грузинской столицы ходила, как на работу. По данным из заслуживающего 
доверия источника, за один "митинговый" день наиболее удачливые и активные участники митингов зарабатывали от 10 до 
50 долларов США. Поскольку происходящее в Грузии в минувшее десятилетие и в последние дни официальный Тбилиси 
называл и называет демократией,  само это слово у погруженного в  нищету грузинского народа скоро будет вызывать 
аллергию.  Так  что  станет  ли  народ  защищать  то,  что  Саакашвили,  Жвания  и  Бурджанадзе  в  Тбилиси  называют 
демократией, - еще неизвестно. Кто за кого и за что - этот вопрос сегодня в Грузии стал ребром...

Студенты Тбилисского госуниверситета, например, выступили в защиту ректора университета академика Роина 
Метревели и  декана  факультета  журналистики  Нугзара  Попхадзе.  Сотни  студентов  всю ночь  со  среды на  четверг  не 
прекращали забастовку с требованием восстановить на работе ректора и декана журфака. Студенты знали, что Метревели 
и  Попхадзе  были  вынуждены в  среду  покинуть  посты  под  давлением  радикального  студенческого  движения  "Кмара!" 
("Хватит!"),  которое  состоит  из  горячих  сторонников  Саакашвили  и  которое  обвинило  руководство  университета  в 
коррупции. Сотни студентов-противников движения "Кмара!" убеждены, что защищают не только ректора и декана, но и 
право  университета  самому решать свои  вопросы.  Между участниками акции  и сторонниками "Кмара!"  уже  произошли 
стычки. Для разрядки ситуации в университет приезжала Нино Бурджанадзе, однако забастовка так и не была прекращена.

Пока  студенты  бьются  с  последователями  Саакашвили  за  декана  и  ректора  главного  вуза  страны,  в  стране 
продолжается регистрация кандидатов на пост президента. К настоящему времени их уже пять человек.

В центризбирком Грузии поступили заявления о регистрации кандидатами в президенты бывшего шефа службы 
госбезопасности Игоря Георгадзе, единого кандидата от блоков "Национальное движение" и "Бурджанадзе - демократы" 
Михаила Саакашвили, руководителя "Общества Давида Строителя" Роина Липартелиани, адвоката Картлоса Гарибашвили 
(от Союза адвокатов Грузии) и правозащитника Георгия Корганашвили. Ранее о намерении баллотироваться заявлял также 
бывший  уполномоченный  президента  в  Имеретии  (Западная  Грузия)  Темур  Шашиашвили  и  руководитель 
политобъединения  "Эртоба"  ("Единство")  Джумбер  Патиашвили.  Последний,  однако,  неожиданно  для  многих  вдруг 
отказался от участия в выборах в пользу Михаила Саакашвили. Что же касается Саакашвили, то, надо признать, шансы у 
него  достаточно  велики.  Во-первых,  потому  что  однозначно  исключил  для  себя  возможность  бороться  за  пост  главы 
государства  лидер  Аджарской  автономной  республики  Аслан  Абашидзе,  который  события  в  стране  определяет  как 
государственный переворот, не позволяющий говорить о легитимности всех последующих действий пришедшей к власти 
бывшей  оппозиции.  Вторым  обстоятельством,  способствующим  реализации  властных  амбиций  Саакашвили,  является 
наличие  определенных  влиятельных  сил,  способных  оказать  ему  значительную  финансовую  поддержку  и  сумевших 
успешно решить проблему смены власти в стране.

Сам Саакашвили уже успел выступить с рядом предвыборных заявлений. "Я готов к победе на выборах и к тому, 
чтобы взять на себя ответственность за управление страной", -  заявил он. При этом кандидат надеется, что "западные 
страны вместе с Россией окажут содействие в возрождении Грузии, установлении стабильности в стране".

Надо отметить,  что, войдя в роль кандидата в президенты, Саакашвили ни разу не допустил в адрес России 
некорректных  заявлений.  Он,  например,  объявил  о  намерении  перед  выборами  посетить  российскую  столицу,  чтобы 
"начать разрешение спорных вопросов".  Он также заявил, что "для Грузии важно установить нормальные отношения с 
великим соседом - с Россией" и что "Россия может стать гарантом стабильности в Грузии". Касаясь вопроса о российских 
военных базах, Саакашвили сказал, что он не считает его "очень срочным" и что решение по базам должно быть принято в 
результате переговоров. Рассуждая о русских школах, он обещает не только не закрывать имеющиеся, но и - при появлении 
средств - открывать новые.

Однако не нужно строить иллюзий. И не только потому, что Саакашвили в последние дни выступал и с другими 
заявлениями, например о том, что "основным гарантом нашей безопасности являются США". Не только в связи с тем, что 
один из ближайших соратников Саакашвили - Зураб Жвания - и сегодня убежден, что присутствие российских военных баз в 
Ахалкалаки  и  Батуми  не  способствует  добрососедским  отношениям  России  и  Грузии,  и  публично  заявляет  об  этом. 
Сегодняшние высказывания Саакашвили представляют собой всего лишь предвыборную риторику,  в которой сам он, в 
общем-то, не сильно нуждается, потому что итоги подсчета голосов после выборов 4 января предопределены. Кто оплатит 
выборы, тот и получит желательные для себя результаты. Саакашвили убежден, что "в отличие от США Россия денег 
Тбилиси дать не может".

 Тем временем США  держат  руку  на  грузинском пульсе.  Как  сообщает  ИТАР-ТАСС,  26 ноября американский 
президент  Джордж  Буш  в  телефонном  разговоре  с  Нино  Бурджанадзе  вновь  подтвердил,  что  Соединенные  Штаты 
поддерживают  суверенитет,  независимость  и  территориальную  целостность  закавказской  республики  и  ее  программу 
демократических и рыночных реформ. Хозяин Белого дома далее сказал, что США направят в Грузию правительственную 
делегацию,  возглавляемую  специалистом  госдепартамента,  чтобы  помочь  властям  в  Тбилиси  "оценить  потребности 
республики" и определить, "чем международное сообщество может ей помочь в проведении преобразований".

Что за преобразования на грузинской земле потребовались американцам и что за это они пообещали сегодня 
Тбилиси,  пока  можно  только  предполагать.  Впрочем,  в  ближайшее  время  это  прояснится.  И  многие  наблюдатели  не 
исключают,  что новые грузинские власти станут  править с  помощью диктатуры.  Поэтому лидеров Аджарии,  Абхазии и 
Южной Осетии, стремящихся совместными усилиями уберечь свои народы от возможных поползновений националистов из 
Тбилиси,  можно  понять.  Они  не  хотят,  чтобы из-за  необдуманных  авантюристических  действий  нынешних  тбилисских 
властей им пришлось бы отдавать боевые приказы.

Последние  события  в  Грузии  мы попросили прокомментировать  директора  Института  стран СНГ Константина 
ЗАТУЛИНА
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-  Кризис в Грузии отнюдь не закончился.  Мы стали свидетелями лишь первого его этапа. По сути в Тбилиси 
образован триумвират в лице Саакашвили, Бурджанадзе и Жвания. Но со времен Древнего Рима мы не знаем ни одного 
триумвирата, который был бы сколько-нибудь устойчив. После периода эйфории и взаимной любви они обязательно начнут 
делиться и конфликтовать между собой.

Это  кризис  внутри  одного  политического  клана.  Там  есть  более  молодые  и  более  старые  фигуранты,  но  в 
принципе они принадлежат к одному поколению политиков Грузии. Это люди, которые сочли, что солнце для нее восходит 
на Западе. И первым этот тезис выдвинул Шеварднадзе. Те, кто сегодня пришли ему на смену в результате фактического 
переворота, - птенцы его же гнезда, которых он пестовал и давал путевку в жизнь. Это "младогрузины", которые вышли из 
шинели Шеварднадзе, по большому счету во всем разделяют его политическую ориентацию.

Мы еще увидим немало интересного в этой закавказской стране. На самом деле все только начинается. Я очень 
рассчитываю,  что  это  ограничится  рамками  Тбилиси.  Но,  зная  настроение  пришедших  к  власти  так  называемых 
оппозиционеров, боюсь, что кризис может перекинуться в регионы. Лидер Аджарии Аслан Абашидзе не случайно закрыл 
границу  с  Грузией  и  привел силовые структуры в  повышенную боеготовность.  Уже  во время  избирательной  кампании 
происходили столкновения между аджарцами и представителями движения, возглавляемого Саакашвили.

События могут пойти по югославскому сценарию. Он вполне прогнозируем. Можно сказать, что все эти годы мы 
наблюдали в разных формах и с разными темпами развитие этого сценария. Грузия, подобно неустойчивым элементам 
таблицы Менделеева, постоянно, с момента обретения независимости, находится в состоянии полураспада. Грузинская 
политическая элита изо всех сил пытается удержать целостность государства, в то время как многие территории оказались 
присоединены к Грузии в силу того, что так распорядилась история СССР. Сейчас темпы распада Грузии могут ускориться 
из-за неуклюжей политики новых тбилисских властей. На очереди - Аджария и Джавахетия, населенная преимущественно 
армянами...

Грузия без Шеварднадзе. Удержит ли власть победившая 
оппозиция?

28.11.2003 г.,  Родная газета
Станислав Тарасов

Шеварднадзе  потерял  власть,  и  вместе  с  ним  в  Грузии  завершилась  целая  эпоха.  Но  для  сегодняшних 
победителей  началось  самое  сложное.  Эйфория митингов  прошла,  теперь  предстоит  возвращать  жизнь  в  нормальное 
русло,  восстанавливать  разрушенную  экономику,  обеспечивать  людей  рабочими  местами  и  нормальной  зарплатой.  И 
выстраивать взаимоотношения с зарубежными государствами. Оппозиция, возглавляемая склонным к популизму лидером 
Михаилом Саакашвили, ранее заявляла о намерении установить хорошие отношения как с Западом, так и с Россией.

Легко  сказать,  но  не  так-то  просто  добиться  этого.  Грузия  и  при  Шеварднадзе  стремилась  в  НАТО,  но  ее 
проблемы, связанные с потерей Абхазии и Южной Осетии, неподконтрольной Аджарией, до сих пор не решены. Более того, 
как отмечают многие аналитики, внутри самой оппозиции существует раскол, даже несколько расколов. До сих пор она 
внешне  выглядела  единой  только  по  <негативному  признаку>.  Поэтому  и  после  Шеварднадзе  дальнейшее  развитие 
событий  в  Грузии  предсказать  непросто.  Тем  не  менее  просматривается  несколько  вариантов  дальнейшего  развития 
событий. Первый вариант: Россия и Запад в Грузии действуют согласованно на этапе стабилизации ситуации и только 
потом попытаются укрепить свое влияние в этой стране или вообще отказаться от этого. Тогда в победившей коалиции 
неизбежно должны появиться такие  политические  фигуры,  которые продемонстрируют  готовность  к  сотрудничеству  на 
основе поисков совместных компромиссных решений. Но в любом случае влияние в Грузии нужно будет делить, и позиции 
России по сравнению с эпохой Шеварднадзе будут заметно усилены.

Второй вариант: победившая оппозиция по примеру Гамсахурдия попытается реанимировать образ <врага> для 
идейно-политического сплочения нации под лозунгом <Сначала - государство, потом - экономика> и вооруженным путем 
решить проблему неподконтрольных территорий. Это - война и фактическое завершение распада государства. При этом 
может  случиться  и  так,  что  Батуми  и  Сухуми  объединятся  в  борьбе  с  <тбилисской  реакционной  кликой>  и  совершат 
освободительный поход.

Третий вариант: Запад и Россия не втягиваются в дела Грузии и будут фиксировать только результаты распада, 
выстраивая взаимоотношения с <новыми> государствами. Но тогда цепная реакция федерализации захватит не только 
Грузию.  В  результате  придется  надолго  забыть  о  контроле  над  богатым  энергоресурсами  Каспийским  регионом  и 
заморозить  образовавшийся <статус-кво>  усилиями  мирового  сообщества.  Четвертый  вариант:  победившая  грузинская 
оппозиция сначала начнет выяснять взаимоотношения между собой при помощи оружия.  Тогда появляется фактор так 
называемой  третьей  силы  (вариант  Игоря  Георгадзе).  Ее  лозунги:  новые  идеи,  новые  люди  и  целостность  страны. 
Собственно говоря, именно при подобной ситуации в свое время вернулся в Тбилиси Эдуард Шеварднадзе.

По какому из указанных вариантов пойдет развитие событий в Грузии, покажет самое ближайшее время. На 4 
января будущего года назначены президентские выборы. От того, кто станет главой грузинского государства, от его умения 
вести  реальную  политику,  сплачивать  во  имя  достижения  поставленных  целей  своих  политических  оппонентов,  от 
грамотного просчета геополитического баланса в масштабах всего Кавказского региона будет зависеть будущее Грузии и ее 
народа.

ДОСЛОВНО. Урок лидерам СНГ
Сенатор Рамазан Абдулатипов опасается худшего- Смена власти в Грузии для вас была неожиданностью?
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- Есть такая закономерность: каждый уходит из власти так, как пришел во власть. Давно, в апреле 1989 года, я 
тоже стоял в центре Тбилиси - на площади имени Руставели. Сегодня один к одному сценарий повторился. Тогда свергали 
Гамсахурдия,  сегодня  свергли  Шеварднадзе,  который  потворствовал  оппозиционерам,  вместо  того  чтобы  направить 
политическую жизнь страны в более разумное, цивилизованное русло. У Шеварднадзе свое, личное, корыстное стало над 
национальными и государственными интересами.

-  Считаете  ли  вы,  что  российская  политика  на  Кавказе  будет  подвергнута  корректировке  после  свержения 
Шеварднадзе?

- Россия ведет себя на Кавказе точно так же, как и различные политические силы в Грузии, то есть превалирует 
стихия, а не четкий прагматический расчет. Коррективы едва ли будут внесены, так как политические процессы в Грузии не 
устоялись. Грузинская оппозиция разделится на тех, кто получил власть, и кто ее не имеет. Кроме того, в Грузии не может 
быть стабильности,  пока есть конфликты в Абхазии,  не урегулированы отношения с Южной Осетией и Аджарией.  Все 
кавказские лидеры не желали мира и урегулирования отношений друг с другом, а занимались сугубо частными интересами, 
укрепляли свои личные позиции.

- Вояж Игоря Иванова стал конструктивным для решения грузинского политического конфликта?
- То, что он выступил в роли посредника, миротворца, - это очень хорошо. Хотя это посредничество запоздало. 

Одни  политические  силы  будут  рассматривать  влияние  России  позитивно,  другие  скажут,  что  это  вмешательство  во 
внутренние дела. Грядущее размежевание грузинской оппозиции приведет к разным оценкам миссии главы российского 
внешнеполитического ведомства. Игорь Иванов - интеллигентный человек, но ситуация в Грузии неинтеллигентная.

- Какова ожидаемая реакция эсэнгэвских столиц на события в Грузии?
- Попытка возврата к феодальной модели управления и власти, создание тоталитарных политических режимов в 

СНГ, передача власти по наследству вызвали массу вопросов у политиков в постсоветских странах. Многие подумали, что и 
Шеварднадзе  пойдет  таким  же  путем.  После  Грузии  тем  силам,  которые  контролируют  власть  в  странах  СНГ,  будет 
непросто. Грузия, хотя и условно, преподала урок всем остальным о том, что смена власти может проходить без крови, 
демократично.  Можно  согласиться  с  тем,  что  в  Грузии  произошла  «бархатная  революция».  Будущая  модель  - 
конфедерация, считает директор Института СНГ Константин Затулин.

- Какова ваша оценка происшедших событий в Грузии?
-  Столкновение  за  власть  в  Грузии  произошло  между  двумя  кланами  политиков  прозападного  толка  - 

возглавляемыми  Эдуардом  Шеварднадзе  и  его  бывшими  соратниками-учениками  Нино  Бурджанадзе,  Михаилом 
Саакашвили и Зурабом Жвания. Я не считаю последних реформаторами, они так же коррумпированы, как и все остальные.

-  Среди  названных  есть  фигура,  способная  консолидировать  грузинское  общество  и  в  перспективе  стать 
президентом страны?

- Названный мною триумвират власти в Грузии - явление временное. Уже скоро наступит пора, когда они начнут 
выяснять отношения друг с другом и бороться за личную власть в стране. Не думаю, что Михаил Саакашвили для того шел 
ва-банк, чтобы после этого отдать президентский пост Нино Бурджанадзе.

- Миротворческий вояж в Тбилиси Игоря Иванова - успех российской дипломатии?
- Сценарий событий в Грузии написали американцы. Именно с подачи американского посла в решающий момент 

было  сделано  заявление  госдепа  о  том,  что  они  <разочарованы  итогами  парламентских  выборов  в  Грузии>.  Это  и 
послужило катализатором событий.  В то же  время хорошо,  что  Игорь  Иванов  побывал в  Батуми,  где  он  должен был 
говорить не столько о целостности Грузии, сколько о гарантиях для пророссийски настроенных регионов страны - таких, как 
Аджария, Абхазия, Южная Осетия. Если он летал для этих целей - это хорошо, но если для того, чтобы спасать эфемерную 
территориальную целостность Грузии, то не думаю, что это задача российского министра иностранных дел.

- Какова, на ваш взгляд, будущая государственная модель Грузии?
-  Грузия  в  перспективе  станет  конфедеративным  государством.  Но  даже  на  эту  модель  государственного 

устройства придется уговаривать политиков из Южной Осетии, Абхазии, Аджарии.
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Российские граждане за рубежом в преддверии выборов в 
Госдуму
 Избирательная кампания в Государственную Думу России подходит к своему завершающему этапу. Граждане 

России, проживающие за рубежом (около 1 миллиона 200 тысяч  человек – избирателей по данным ЦИК РФ), приписаны к 
30 избирательным округам. В соответствии с действующим законом в каждом из таких округов зарубежные избиратели 
составляют не более 10% голосующих. Около 500 тысяч избирателей проживают в странах СНГ и Балтии, их в Думе будут 
представлять 25 депутатов.  Призывы, звучащие с 1994 года, о создании специального зарубежного округа (округов) для 
избирателей, поживающих за границей, до сих пор остались не услышанными.  Своеобразным протестом против этого стал 
призыв Союза российских граждан стран Балтии, который публикуем ниже.

Постановление совета Союза российских граждан стран Балтии 
Вильнюс, Рига, Тарту, 22 ноября 2003 года

Обсудив ситуацию, складывающуюся в канун выборов в Государственную Думу Федерального Собрания Российской 
Федерации, совет СРГБ постановил:

1. Утвердить текст обращения «К ЗАРУБЕЖНЫМ ИЗБИРАТЕЛЯМ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» и выступить с ним 
публично.

2. Руководителям республиканских организаций, входящих в СРГБ, довести обращение до сведения российских 
посольств, консульских учреждений и граждан в своих республиках, переслать текст обращения в местные средства 
массовой информации, выходящие на русском языке, использовать все иные доступные средства информирования.

3. Использовать все возможности для доведения обращения до сведения российских граждан, проживающих в 
странах СНГ, Германии, Израиля,  а также прессы, общественности и институтов государственной власти Российской 
Федерации.

4. Выполнение пункта 3 настоящего постановления и все объяснения, контакты, комментарии, которые могут 
возникнуть в связи с принятым с обращением, поручить сопредседателю СРГБ от Литвы В.Мещерякову.

Обращение Союза российских граждан стран Балтии к зарубежным 
избирателям Российской Федерации
Дорогие сограждане!
7 декабря 2003 года состоятся очередные выборы в Государственную Думу Федерального Собрания Российской 

Федерации. От состава Государственной Думы зависит и наше с вами правовое положение в государствах проживания и на 
территории России.

До  сих  пор  проблемы  российских  граждан,  проживающих  за  рубежом,  государственные  структуры  России 
подменяли  проблемами  соотечественников  без  внимания  к  специфике  нашего  положения.  Многие  правовые  акты, 
действующие  на  территории  нашего  собственного  государства  –  России,  позволяют  российскому  чиновничеству  и 
бюрократии  относиться  к  нам,  как  к  иностранцам.  Это  касается  и  автодорожных  поборов,  и  ограничений  в  правах 
собственности, и налогов с доходов, заработанных на территории России, и многого другого. Даже инвалидов, приехавших 
погостить к себе на родину, там уже не признают инвалидами, не считаясь с тем, что они – граждане России: никакие 
льготы на них не распространяются.

Одна из причин такого положения – отсутствие в Думе депутата, представляющего интересы российских граждан 
зарубежья и других соотечественников. Наши многочисленные переговоры с официальными представителями государства 
о  специальных избирательных округах  для зарубежных  избирателей  или  хотя  бы о компактной  их  приписке  к  одному 
избирательному округу не дали позитивных результатов.  На словах все нам сочувствуют.  На деле,  внося в  этом году 
предложения по  изменениям Федерального закона  «Об основных гарантиях  избирательных прав» и законопроект  «Об 
утверждении схемы избирательных округов», Ценризбирком не просто проигнорировал наши предложения: он сделал все, 
чтобы более миллиона наших голосов (а это целых два избирательных округа!) не оказали никакого влияния на исход 
голосования в одномандатных избирательных округах,  разбросав незначительными количествами их голоса по разным 
округам. Таким образом, в отношении нас грубо нарушается статья 32 Конституции РФ: «Граждане Российской Федерации 
имеют право участвовать в управлении делами государства... через своих представителей». Мы подчеркиваем: через своих, а 
не московских или питерских, которые за 10 лет существования Думы палец о палец не ударили для защиты наших интересов. 
Даже в Совете соотечественников при Госдуме у российских граждан зарубежья нет достойного представительства.

Дорогие сограждане!
7  декабря  –  это  наша  возможность  дать  оценку  такому  положению.  Мы  призываем  вас:  сделайте  все  для 

максимальной явки избирателей на зарубежные избирательные участки.
Проголосуем по федеральному списку за партии, как каждому велит его совесть! Но в бюллетенях по одномандатным 

округам,  в  которых  стараниями  Центризбиркома  наши  голоса  заведомо  лишены  какого-либо  значения,  мы  призываем 
голосовать «Против всех».
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Не дадим скрыть, что на объявленных председателем Центризбиркома господином Вешняковым «чистых выборах» 
общим кандидатом всех зарубежных избирателей является гражданин НИКТО!

Скажем ДА – демократии, скажем НЕТ –  А.Вешнякову и его Центризбиркому!
От Латвии – сопредседатель СРГБ Борис Катков

От Литвы – сопредседатель СРГБ Валентин Мещеряков
От Эстонии председатель СРГБ Валерий Иванов

500 граждан СНГ желают служить в российской армии по контракту
Источник - ИТАР-ТАСС, 00:15 11.11.2003

После принятых недавно изменений в российском военном законодательстве в ближайший год от граждан СНГ 
могут  поступить  от  одной  до  полутора  тысяч  заявок  на  службу  в  российской  армии  по  контракту.  Об  этом  в  эфире 
телеканала "Россия" заявил 8 ноября заместитель начальника Генерального штаба ВС России генерал-полковник Василий 
Смирнов.

"Интерес граждан СНГ к службе в Вооруженных силах России проявился задолго до того, как этот вопрос был 
вынесен на обсуждение законодателей. По нашим оценкам, в течение года может быть подано порядка тысячи-полутора 
тысяч таких заявлений", - сказал представитель Генштаба.

"Сегодня иностранные граждане могут проходить службу по контракту в Вооруженных силах. Это относится только 
к  гражданам,  законно пребывающим на  территории Российской  Федерации.  Есть ряд других параметров,  которым они 
должны соответствовать. Это, в частности, - знание государственного (русского) языка, наличие соответствующего уровня 
образования, возраст от 18 до 30 лет", - отметил В. Смирнов.

В. Смирнов напомнил, что для граждан СНГ, которые будут проходить службу по контракту на должностях солдат, 
сержантов и старшин, предусматривается упрощенная схема получения российского гражданства - через три года службы. 
Как пояснил присутствовавший в  студии заместитель министра внутренних  дел,  начальник Федеральной миграционной 
службы России генерал-полковник Александр Чекалин, в момент подачи заявления о российском гражданстве желающий 
должен проходить службу по контракту.

Узбекские дети рисуют Москву лучше всех
Источник - Народное слово, 06:51 21.11.2003 

На состоявшемся конкурсе "Дети рисуют Москву", который проходил в столице России, первое место заняла юная 
Оксана Бедрицкая из Узбекистана.

Дарование 12-летней школьницы уже не раз было отмечено в республике. Одна из ее работ удостоилась самой 
высокой  оценки  на  конкурсе  детского  рисунка  "Мир  планете  Земля",  который  был  проведен  Академией  художеств 
Узбекистана совместно с международным неправительственным фондом "Соглом авлод учун" еше летом.

После этого фонд направил рисунки Оксаны на международный конкурс рисунка в Москву, который проводился 
впервые в рамках арт-фестиваля детского и юношеского творчества "Роза Ветров". К слову, сюда для участия в фестивале 
съехалось  около  трех  тысяч  ребят  из  ближнего  и  дальнего  зарубежья.  Так  что  Оксана  получила  не  только  массу 
впечатлений от конкурса, но и приобрела много друзей из разных стран мира.

Напомним,  что  Международный  фестиваль  "Дети  рисуют  Москву"  для  юных  художников-соотечественников, 
постоянно  проживающих  в  ближнем и  дальнем зарубежье,  проходил  2-7  ноября  в  российской  столице  на  территории 
концертного комплекса "Измайлово".

В нем принимали участие дети из экс-СССР, а также Болгарии, Венгрии, Греции, Сербии и Черногории. Конкурс 
проводился по нескольким возрастным группам: до 10 лет, с 11 до 13 лет и с 14 до 17 лет.

Учредителями фестиваля выступили Департамент международных связей правительства Москвы и региональная 
общественная  организация  "Совет  российских  соотечественников".  В  оргкомитет  вошли  "Мосзарубежцентр"  и  детский 
благотворительный фонд "АРТ-фестиваль - Роза ветров". 

Ситуация в связи с «Реформой-2004» в Латвии
В  предыдущих  номерах  Бюллетеня  мы  неоднократно  писали  о  грядущей  реформе  среднего  школьного 

образования в Латвии. Напомним, что речь идет о переходе школ национальных меньшинств, большинство из которых 
русские, с сентября будущего года на латышских язык преподавания. Продолжаем публикации по этой теме.

Мадам, снимите розовые очки!
24.11.2003 Час

Элина Чуянова
О чем глава ЛАШОР рассказал евронаблюдателю
Председатель наблюдательного комитета Парламентской ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ) Жозет Дюрье 

отбыла на родину в странном заблуждении, что в Латвии достигнут компромисс по проблеме реформы-2004. 
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Между тем во время визита она встречалась не только с официальными лицами, но и, в частности, с лидером 
ЛАШОР Игорем Пименовым, который внятно проинформировал ее о  провисании этой темы в диалоге с  властями.  Не 
близорука ли мадам Дюрье? А может, толмач плохо переводил ей Пименова? О чем вообще они говорили? 

- Наши власти наверняка вздохнули с облегчением после отъезда госпожи Дюрье, - сказал «Часу» Игорь Пименов. 
- Ведь еще в январе она говорила о возобновлении мониторинга Латвийской Республики как о вполне возможном. Теперь 
же, судя по сообщению BNS, Жозет Дюрье «не видит в Латвии проблем нацменьшинств».

А  ведь  во  время  встречи  мы  ясно  ей  сказали,  что  государственная  политика  разрушает  в  Латвии  систему 
образования на русском языке. Сказали также: пусть государство поможет тем, кто желает учиться по правилу «60 на 40», 
но в стране очень много тех, кто не принимает эту пропорцию и хочет учиться на родном языке. Мы считаем, что пять 
предметов на латышском в средней школе, помимо собственно уроков латышского языка и литературы, -  это слишком 
много,  40  процентов  уроков  на  языке  национального  меньшинства  -  слишком  мало,  и  государственные  проверки  на 
латышском языке не дадут директорам школ свободно выбирать предметы, изучаемые на родном языке детей. 

Министерство  образования  и  науки  (МОН)  ссылается  на  рекомендации  своего  консультативного  совета  по 
вопросам образования  национальных  меньшинств  как  на  тот  самый диалог,  к  которому  призывает  ПАСЕ.  Но  больше 
половины членов этого совета, говорим мы, это государственные чиновники и утверждаемые в МОН директора школ, да 
кроме них работники того же МОН, которые приходят на заседания совета, чтобы самим себе дать рекомендации. Такой вот 
диалог. 

Рассказали  мы  и  о  том,  что  сеймовское  большинство  не  воспринимает  серьезно  принятую  в  сентябре 
рекомендацию 1623 ПАСЕ, которая призвала Латвию ратифицировать конвенцию Совета Европы о защите национальных 
меньшинств. Ратифицировать скорейшим образом, без оговорок и не вводя ограничений в отношении того, кого считать в 
Латвии меньшинством. Хорошо, обещала госпожа Вайдере в теледебатах, ратифицируем. Через несколько лет. Но прежде 
решим, кто у нас тут национальное меньшинство. 

- Тем не менее мадам наблюдатель говорит о достижении компромисса. Может быть, это чисто дипломатическая 
риторика? 

- Жозет Дюрье еще и французский сенатор. Та же рекомендация ПАСЕ застала врасплох и Францию, которая до 
сих пор не только не ратифицировала, но и не подписала конвенцию о защите национальных меньшинств. И не собирается 
- о чем поведала французская гостья нашим журналистам. Можем ли мы ждать после этого от госпожи Дюрье объективной 
оценки латвийской внутренней политики? Уж не нашла ли она на берегах Балтии родственные души? Наши латвийские 
сенаторы ее оценку иначе как подмигиванье не смогут понять. 

Наверное,  Дюрье  привыкла,  что  недовольство  выражают  по-галльски,  как  в  мятежном  Париже  1968  года, 
переворачивая машины. А десять тысяч горожан в центральном парке - это, конечно, пустяк для французской столицы. Но в 
нашей стране, скорее северной, чем восточно-европейской, противоречия и противостояния зреют дольше, проявляются 
чаще в залах переговоров, а разрешаются не менее драматично, чем во Франции. 

Европейскому политику в Латвии обмануться легко. Не обмануться бы нашим политикам.

Неграждане в немилости
25.11.2003 www.rusedina.org

Слухи  о  ситуации  с  русскими  школами  в  Латвии,  обострившиеся  в  связи  с  так  называемой  реформой-2004, 
докатились до американского города Орландо. Там, на очередном заседании Парламентской ассамблеи НАТО, на котором 
обсуждалась тема ратификации Латвией Рамочной конвенции прав нацменьшинств, о ситуации в Литве и Эстонии, которые 
эту конвенцию ратифицировали, докладывал специалист по правам нацменьшинств из Совета Европы господин Хофман. 
Он выразил надежду, что и Латвия, наконец, ее ратифицирует, и что Эстония, распространившая положение конвенции 
только на граждан, со временем применит конвенцию и к негражданам.

Делегат  в Парламентскую ассамблею НАТО от Латвии Александр Кирштейнс по приезде в Латвию с трибуны 
Сейма сделал заявление, которое только подтвердило нежелание латвийской элиты признать неграждан "равными среди 
равных" и неготовность ее к интеграции общества. "Когда нам кажется, что все у нас прекрасно, когда мы рассказываем 
международной общественности, что вот-вот за короткое время натурализуем полмиллиона неграждан, проблема только 
обостряется. И эти 12 лет показали, что люди, которые не хотят быть здесь лояльны и не хотят учить госязык, должны были 
сразу же уехать", – вот так прямо и откровенно поделился А.Кирштейнс своими мыслями с парламентариями. 

Надо отдать должное, не все депутаты согласны с такими высказываниями. Глава МИДа Латвии Сандра Калниете 
даже  назвала  это  высказывание  просто  "нецивилизованными".  Однако  такие  мнения,  высказанные  вслух,  весьма 
характерны для латвийских политиков. 

В школах будет больше 5 обязательных предметов на латышском
27 ноября 2003, LETA

Только одна из рижских школ нацменьшинств с 1 сентября 2004 года планирует преподавать на латышском  
языке  установленные  стандартом пять  предметов,  прочие  школы  намерены  преподавать  на  латышском  больше  
предметов. Об этом свидетельствуют данные департамента образования, молодежи и спорта Рижской думы. 

Как рассказала агентству LETA главный специалист школьного отдела департамента Модра Янсоне, в учебных 
планах 12 школ на латышском предусматривается преподавать 8 предметов, в восьми школах — по 10 предметов, еще в 
восьми школах — 12 предметов, а в одной школе даже 15 предметов. 

Янсоне отметила, что в каждой школе есть несколько десятых классов, и все предметы на государственном языке, 
кроме родного и иностранного языка, могут преподаваться только в одном из них. 
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Большинство школ выбрали преподавание на латышском языке физкультуры — 49, истории — 47, основ бизнеса 
и экономики — 43, географии — 42, прикладной информатики — 39, истории культуры — 34, биологии — 33, политологии — 
31 школа. 

Учебные планы предусматривают также билингвальное преподавание некоторых предметов. 28 школ планируют 
преподавать на двух языках математику, 27 — физику, 24 — химию, 22 — биологию. По мнению Янсоне, это может быть 
связано с желанием школы подготовить детей к сдаче централизованных экзаменов. 

Для обеспечения 10-х классов школ Риги необходимыми учебниками и методической литературой потребуется 
около 112 700 латов. 

Школы указывают также на необходимые направления методической работы,  в частности, информирование о 
принятых нормативных документах, заседания на заданную тему, открытые уроки, консультации, курсы, обмен опытом, 
исследования и так далее. 

Отдельные школы предложили также способствовать употреблению госязыка в повседневной жизни школы. 
Планы представили все 59  школ Риги,  которые с  1  сентября 2004  года  перейдут к  обучению в основном на 

государственном языке.

В Эстонии отметили 200 лет со дня рождения Ф.Тютчева
23 ноября исполнилось 200 лет со дня рождения Федора Тютчева – русского поэта, чью память чтят во всем мире. 

Отметили этот юбилей и российские соотечественники в Эстонии, где поэт бывал на отдыхе. В проведении торжеств в 
Эстонии  помогла  Правительственная  комиссия  по  делам  соотечественников  за  рубежом  Российской  Федерации.  На 
проведение юбилейных мероприятий были выделены средства двум организациям: «Союзу славянских просветительских и 
благотворительных обществ» и «Балтийскому отделению Русского Фонда культуры». Оба мероприятия прошли, по оценке 
Посольства России в Эстонии, на достойном уровне. 

Вызывает  сожаление  лишь  то,  что   этот  праздник  стал  яблоком  раздора  между  объединениями  наших 
соотечественников. Материалы  из эстонских газет на эту тему размещаем ниже.  

Россыпь тютчевского слова
"Молодежь Эстонии", 17.11.03

Татьяна Писарева
 «Каждое  его  стихотворение  начиналось  мыслию,  но  мыслию,  которая,  как  огненная  точка,  вспыхивала  под 

влиянием  глубокого  чувства  или  сильного  впечатления»,  —  так  писал  о  Тютчеве  И.С.  Тургенев.
200-летие  со  дня  рождения  Федора  Тютчева  —  поэта-патриота,  поэта-философа,  гуманиста,  замечательного  певца 
природы — отмечает 23 ноября мир ценителей литературы. Школьники, изучая творчество поэта, обнаружили, что русская 
классика актуальна и сегодня.

Международная конференция «Тютчев сквозь века» проходила в эти дни в Национальной библиотеке, завершая 
юбилейные  мероприятия,  к  которым  заранее  готовились  организации,  школы,  литературные  объединения  и  просто 
любители  поэзии.  Открыли  конференцию  председатель  Союза  славянских  обществ  Николай  Васильевич  Соловей, 
председатель оргкомитета Сергей Иванов, советник Министерства культуры Мадис Ярв и почетный патрон оргкомитета 
Константин Провалов.

Тютчевскую лирику многие считают жемчужиной золотого фонда русской поэзии, но, по словам организаторов 
викторины, наиболее трудными для участников оказались вопросы о том, что связывает Тютчева с Эстонией. Как и многие 
творческие люди России, он любил бывать здесь на водах, творить, и тем более близок он русским в Эстонии тем, что 
провел более 20 лет вдали от родины, не переставая с любовью помнить о ней. В старинном парке Кадриорг он гулял под 
старыми каштанами. В августе — сентябре 1843 г. Тютчев гостил в имении Бенкендорфа Фалль под Ревелем, откуда (из 
Ревеля)  в  сентябре отправился в  морское  путешествие в  Германию...  — Тютчев  –  это  преемник  Пушкина,  — считает 
руководитель  конференции  профессор  Ирина  Белобровцева.  —  Не  менее  значимый  для  нас  поэт:  если  Александр 
Сергеевич –  первый,  то  Федор  Иванович  –  непременно  второй.  200-летие со  дня рождения поэта –  событие,  которое 
отмечают по всему миру. В Мюнхене, в парке рядом с Генрих 
Гейне-фонтаном,  будет  поставлен  памятник  Тютчеву,  на 
родине  поэта  также  будет  открыт  памятник  и  пройдет  ряд 
мероприятий...  Вот  и  в  Эстонии  проходят  юбилейные 
мероприятия.

На  конференцию  приехали,  чтобы  поделиться 
своими  мыслями  с  эстонскими  почитателями  поэта, 
профессор  Латвийского  университета  Людмила  Спроге, 
прочитавшая доклад «Ф.Тютчев и русская культура ХХ века», 
и  профессор  Санкт-Петербургского  университета  Евгения 
Душечкина, ознакомившая с докладом «Игры с Тютчевым в 
стихотворном  цикле  Нины  Берберовой  «Ветреная  Геба». 
Выступили таллиннский ученый — биолог и математик Илья 
Эрпорт  с  работой  «Ф.Тютчев–мыслитель»  и  учительница 
Алла  Беленкова  «О  стихотворении  Тютчева  «Я  встретил 
вас...».  Самая  молодая  участница  конференции  магистрант 
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Тартуского университета Мария Артемчук рассказала о Тютчеве — продолжателе Ломоносова и Державина — на примере 
раннего стихотворения «Урания». Лица слушателей – учителей, литераторов, студентов и школьников озарял таинственный 
внутренний свет.

На  конференции  получили  награды  победители  республиканского  конкурса  чтецов-декламаторов  тютчевских 
стихотворений. С музыкально-поэтической композицией «О, как убийственно мы любим...» выступили школьники Кейлаской 
Русской  гимназии,  получившие  на  конкурсе  специальный  приз  жюри.  Такой  чистоты  восприятия  и  понимания  поэзии, 
казалось бы, трудно ожидать от детей нашего времени, однако именно они внесли в деловой дух конференции нотку лирики 
и нежности, передавая всю гамму чувств: от упоения и восторга до боли и страдания.

Поощрили также победителей викторины, посвященной 200-летию со дня рождения Ф.И.Тютчева. Удивительно, 
что  самыми  младшими  были  шестиклассники,  а  самыми  старшими  —  люди  пенсионного  возраста.  Призы  –  книги  и 
справочную литературу – предоставили Посольство РФ, Объединение русских школ и Союз славянских обществ.

В фойе участники и слушатели конференции любовались работами учеников художественной школы Valeris. Это 
акварели,  графика,  плакаты,  карандашные  наброски,  рисунки  мелками  или  карандашом,  иллюстрирующие  различные 
стихотворения поэта,  и  в  каждом штрихе  звучит музыка  тютчевского  стиха.  Склонив головы чуть  набок,  школьники  из 
гимназии Ласнамяэ долго стояли у этих работ.

— Толпа,  нахлынув,  в  грязь  втоптала то,  что  в  душе ее цвело...  –  прошептала Мария и,  обращаясь  к  своей 
подруге, сказала: — Подумать только, а я всю жизнь считала классику занудной! – и девочки с неподдельным удивлением 
перечитывали стихи поэта из школьной программы.

Конференция  «Тютчев  сквозь  века»  была  организована  благодаря  усилиям  Посольства  России  в  Эстонии, 
организации «Мосты культуры», Центра русской культуры, преподавателей Таллиннского педагогического университета, 
представителей Объединения учителей Эстонии — директоров школ, завучей по внеклассной работе, педагогов русских 
школ Таллинна, городов и уездов Эстонии, Союза славянских просветительных и благотворительных обществ, столичной 
мэрии.

—  Валимся  с  ног  от  усталости,  но  счастливы,  что  приняли  участие  в  таком  большом  деле,  —  радуется 
ответственный секретарь ССПБО Людмила Матросова-Зыбина. – Но впереди у нас еще много не менее интересной работы 
— в будущем году 200 лет исполнится Сергею Михайловичу Глинке

Поэта (не) поделили пополам 
27.11.2003 Эстония

Александр ИКОННИКОВ
Весной этого года был создан оргкомитет по празднованию в Эстонии 200-летнего юбилея поэта и общественного 

деятеля Федора Ивановича Тютчева. В него вошли известные в Эстонии деятели культуры, педагоги, организации. Среди 
последних  и  Союз  славянских  просветительных  и  благотворительных  обществ  Эстонии  (ССПБОЭ)  под  руководством 
Николая Соловья. 

В оргкомитет входил также председатель ОНПЭ Евгений Томберг. 
"Зонтичные организации" 
По словам Николая Соловья, неожиданно для него некоторые члены оргкомитета подали отдельную заявку на 

финансирование в посольство Российской Федерации за его спиной, не поставив его в известность. 
Союз славянских обществ тоже подал заявку, но получил денег втрое меньше, чем коллеги по оргкомитету, сказал 

"Эстонии" Николай Соловей. 
Претензии у Николая Соловья к Евгению Томбергу и Марине Тее, как "конкурентам" из Русского дома в Эстонии: 

«О подаче заявки за нашей спиной мы узнали месяца три назад. Мы провели свои мероприятия, а Русский дом провел в 
Тойла "Тютчевские чтения", концерт в Таллинне в Доме Братства черноголовых. Они поступили непорядочно», - сказал 
Николай Соловей. 

В ССПБОЭ не исключают того, что мероприятия в Тойла и концерт в Таллинне должны сработать на улучшение 
имиджа  ОНПЭ  и  ее  председателя  Евгения  Томберга  среди  русскоязычного  населения.  
Николай Соловей считает, что в Эстонии должны быть "зонтичные организации" культуры, которые бы финансировались 
напрямую в том числе и Эстонским государством. 

А затем эти организации направляли бы выделенные средства на те нужды, которые считают первоочередными, а 
также  тем  культурным  объединениям  и  коллективам,  которым  средства  нужнее.  К  числу  таких  организаций  Николай 
Васильевич Соловей относит в первую очередь возглавляемый им Союз. 

Оппоненты возражают 
Марина Тее, директор Русского дома, сказала "Эстонии": «У нас и организации, и работа - совершенно разные. У 

нас  -  Тютчевские  чтения  в  проекте  "Русская  культура  вне  России".  У  Николая  Васильевича  -  цикл  мероприятий, 
посвященных Тютчеву». По словам Марины Тее, идея проведения конференции, посвященной юбилею поэта, родилась в 
Русском доме в Эстонии еще в 2001 году. ССПБОЭ примкнул к мероприятию позже. Кроме того, суммы, выделенные на оба 
мероприятия, по словам сотрудников Русского дома, равнозначны.

Вместо духовного - деньги 
Евгений Томберг, который является одним из соучредителей и председателем совета Русского дома в Эстонии, 

также высказал свое мнение "Эстонии":  «Совершенно странная и неожиданная постановка вопроса для меня.  Николай 
Васильевич вместо того, чтобы говорить о чем-то едином, духовном, опять сводит все к подсчету денег. Я уверен, что сам 
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он  мог  получить  столько,  сколько  у  него  было  запланировано.  Мы  знаем,  что  он  получил  и  городскую  финансовую 
поддержку» .

Выразил свое сожаление Евгений Томберг и по другому поводу: "Почему Николай Васильевич, являясь членом 
номер один в ОНПЭ, ставит вообще вопрос в таком ракурсе? Потому что одна из его претензий была конкретно ко мне. А 
именно:  я,  являясь  председателем ОНПЭ,  которая имеет  соглашение  с  Союзом славянских  обществ,  был участником 
мероприятия, которое "конкурирует" с его мероприятием". 

На  конференции  в  Тойла  присутствовала  также  главный  бухгалтер  посольства  РФ,  которая  проверила  ход 
финансовых операций. 

Председатель ОНПЭ выразил глубокое сожаление, что нагнетание обстановки происходит в преддверии съезда 
партии, который состоится в субботу в Тойла. 

Комментарий посольства России 
На просьбу прокомментировать происходящее пресс-секретарь посольства Дмитрий Иванов сказал "Эстонии", что, 

по мнению атташе по культуре, "оба мероприятия прошли на достойном уровне, посольство удовлетворено". 
Что  касается  неких  склок  и  разбирательств  между  собой  местных  организаторов  мероприятий,  в  том  числе 

финансовых, то к работе посольства РФ это не имеет отношения, и оно не интересуется такими вещами.

Ответ официального представителя МИД России А.В.Яковенко на 
вопрос российских СМИ относительно положения русскоязычного 
населения в странах Балтии

12 ноября 2003 г. www  .  mid  .  ru  
Вопрос:  Затрагивалась ли в контактах Россия-ЕС последнего времени проблематика положения русскоязычных 

общин стран Балтии, или эта тема, как утверждают, например, в Риге, уже «выпала» из нашего диалога с Евросоюзом? 
Ответ: Тема обеспечения равноправного положения наших соотечественников и в целом нетитульного населения 

стран Балтии, что является одним из приоритетов внешней политики России на балтийском направлении, затрагивается 
нами, естественно, и в диалоге с Европейским союзом. Наш основной посыл заключается в том, что при всем понимании 
деликатности  проблемы прав  национальных  меньшинств,  эти  права  в  европейских  странах  должны обеспечиваться  в 
соответствии с едиными нормами, без двойных стандартов. Такие общие нормы закреплены в Рамочной конвенции Совета 
Европы по защите национальных меньшинств (РКНМ) и получили в последнее время развитие в практическом опыте стран 
Южной,  Центральной  и  Восточной  Европы,  в  частности  в  Македонии  и  Словакии,  в  чем Европейский  союз  сыграл  и 
продолжает играть заметную позитивную роль. 

Что касается непосредственно положения русскоязычных общин стран Балтии, то российская позиция по данному 
вопросу неоднократно  излагалась  КЕС и  руководству стран-членов ЕС.  В частности,  она  подробно  обсуждалась 27-28 
октября  с.г.  в  Москве  на  переговорах  с  Комиссаром  ЕС  по  вопросам  расширения  Г.Ферхойгеном  и  с  руководящей 
министерской «тройкой» ЕС, в ходе которых представителям ЕС были переданы развёрнутые информационные материалы 
с обобщением известных рекомендаций международных организаций в адрес Латвии и Эстонии по гуманитарной тематике. 
Субстантивный обмен мнениями по этой проблеме состоялся и на саммите Россия-ЕС 6 ноября в Риме. 

Исходим  из  того,  что  страны-члены  ЕС  заинтересованы  в  сохранении  высоких  стандартов  в  области  прав 
человека и национальных меньшинств в процессе расширения Европейского союза. В этой связи заслуживает внимания 
содержащийся в докладах КЕС о готовности Латвии и Эстонии к членству в ЕС призыв способствовать интеграции русских 
меньшинств, в  первую очередь путем ускорения процедуры натурализации. Как следует из  этих документов,  Евросоюз 
ожидает  обеспечения  Ригой  и  Таллином  «достаточной  гибкости»  в  вопросах  перехода  к  двуязычному  образованию  в 
средних школах  национальных меньшинств,  а  также  того,  что при  применении Закона о  языке  на  всех  уровнях  будет 
соблюдаться принцип «обоснованного общественного интереса» и международные обязательства Латвии и Эстонии. 

Выполнение этих рекомендаций,  и особенно -  соответствующих обязательств по международным конвенциям, 
включая РКНМ, позволило бы избежать привнесения этих болевых точек наших отношений с Латвией и Эстонией в ткань 
конструктивно развивающегося партнерства России с ЕС и обеспечило бы успешное решение вопроса о распространении 
на Латвию и Эстонию действия Соглашения о партнерстве и сотрудничестве Россия-ЕС. 

Рассчитываем, что те проблемы, которые вызывают наиболее серьезную озабоченность нетитульного населения 
Латвии и Эстонии,  будут  сняты ещё до оформления членства стран Балтии в ЕС или по крайней мере в  их решении 
наметится существенный прогресс. Такой подход, разумеется, встретит соответствующий позитивный отклик со стороны 
России в вопросах, волнующих наших балтийских соседей.

Русский язык в СНГ
Положению русского языка на постсоветском пространстве   уделяется особое  внимание внешнеполитическим 

ведомством России. Первый заместитель Министра иностранных дел Э.Митрофанова обратила на это внимание мировой 
общественности в сентябре текущего года, чем вызвала немалый переполох в прессе наших соседей, бывших союзных 
республик.  Отклики на заявление замминистра продолжают появляться, последний из них – из Азербайджана. Интерфакс 
сообщил о потере русского языка в сельских районах Киргизии, а из Казахстана прислали резолюцию Ассоциации русских, 
славянских и казачьих организаций, в которой выражена тревога за судьбу русского языка в  Казахстане.  Ниже знакомим с 
этими материалами.
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Молдова уже позволила гражданам общаться с государством по-русски
12.11.2003 Эхо (Баку)

Р. Оруджев, Н. Алиев
Начавшиеся несколько месяцев назад усилия МИД России по лоббированию в странах СНГ вопроса "статуса 

русского языка" уже приносят свои результаты. Несколько дней назад депутаты парламента Молдовы приняли в первом 
чтении  пакет  изменений  в  действующее  законодательство,  касающихся  функционирования  русского  языка  в 
государственных учреждениях. Поправки разработаны Департаментом по межэтническим отношениям.

Авторы отметили, что закон о правах представителей национальных меньшинств дает им право обращаться в 
госучреждения устно и письменно на молдавском или русском языке и получить на этом же языке ответ на свое обращение. 
В этих условиях необходимо, считают авторы, пересмотреть соответствующим образом шесть законов, в частности закон о 
рационализаторской деятельности; о патентах на изобретение; о защите топографий интегрированных систем; о товарных 
знаках и документах о происхождении товара; о защите промышленных рисунков и образцов; о защите растений.

В  итоге  во  всех  этих  нормативных  актах  синтагма  (значение  слова  -  единое  смысловое  целое.  -  Ред.) 
"государственный язык" будет дополнена словами "и русский язык", что, по мнению разработчиков, отвечает нормам закона 
"О функционировании языков на территории Республики Молдова", принятого в 1989 году.

Как уже сообщала наша газета, в  августе и сентябре этого года замминистра иностранных дел РФ Элеонора 
Митрофанова неоднократно заявляла, что "Россия намерена добиваться придания русскому языку статуса официального 
на всем постсоветском пространстве".

По ее словам, МИД намерен вести активную работу по укреплению позиций русского языка за рубежом и прежде 
всего в странах ближнего зарубежья. "Мы намерены добиваться придания статуса официального языка в большинстве 
стран СНГ, а также в местах компактного проживания русскоязычного населения на всем постсоветском пространстве", - 
подчеркнула Митрофанова.

Слова заместителя главы внешнеполитического ведомства России не остались незамеченными в Азербайджане, - 
отреагировал  министр  иностранных  дел  Вилаят  Гулиев.  "Государственным  языком  суверенной  Азербайджанской 
Республики  является азербайджанский  и здесь  какому-либо языку не  может  быть  придан какой-либо  статус",  -  заявил 
министр, комментируя сообщение о том, что МИД РФ прорабатывает вопрос о признании русского языка официальным в 
странах СНГ.  И тем не менее 26 сентября в  Баку на втором заседании Комиссии межпарламентского  сотрудничества 
Азербайджана и России среди прочих тем обсуждался вопрос придания русскому языку статуса второго государственного 
языка в Азербайджане.

Депутат Милли меджлиса от правящей партии Айдын Мирзазаде вчера заявил "Эхо", что молдавская инициатива 
имеет под собой причиной вовсе не дипломатическую активность российской стороны. "К этому привело то, что в Молдове 
есть  Приднестровье,  где  компактно  проживает  русскоязычное  население,  и  куда  до  сих  пор  не  распространяется 
суверенитет  республики  (примерно  как  у  нас  в  Карабахе).  Там  давно  предпринимаются  усилия,  чтобы  достичь 
государственного единства Молдовы, и этот шаг их парламента, я считаю, как раз предпринят в таком направлении. Они 
хотят, чтобы в дальнейшем и другие меры привели к тому, чтобы Приднестровье считалось юридической частью Молдовы".

Что же касается нашей страны, депутат считает, что в Азербайджане в принятии такого закона необходимости нет.
Азербайджанский,  -  говорит  Мирзазаде,  является  языком  коренного  населения  и  потому,  естественно,  и 

государственным языком, как это принято во всех странах мира. "Как эта ситуация будет решаться в других странах СНГ, - 
покажет  время".  Что  же  касается  молдавской  поправки  в  закон  относительно  облегчения  обращения  граждан  в 
госучреждения, депутат полагает, что "такой проблемы в Азербайджане не существует". Хоть граждане и должны владеть 
государственным языком,  "я знаю,  что они свободно обращаются у нас в госорганизации на своих языках и получают 
объяснения на них же".

Помощник  председателя  Русской  общины  Азербайджана  Дмитрий  Коробов  расценивает  шаг  молдавских 
парламентариев положительно. "Миграция русской части населения из Азербайджана продолжается, хотя и уменьшилась 
существенно, если сравнивать с 1992-93 годами. Ее причины и в том, что до 1992-го в русскоязычных школах Азербайджана 
не предъявлялось жестких требований к преподаванию азербайджанского. Таким образом, многие остались без знания 
государственного языка".

Выходов из такой ситуации может быть два - либо государство должно принять решение о специальной программе 
по  изучению  азербайджанского  языка  для  русскоязычного  населения,  либо  как-то  иначе  облегчить  ему  возможность 
чувствовать себя полноправными гражданами страны, говорит Коробов.

80% жителей сельских районов Киргизии не владеют русским языком
17.11.2003 Интерфакс

Такие данные были приведены на заседании Законодательной палаты парламента Киргизии во время обсуждения 
новой редакции закона о государственном языке. 

Законопроект был внесен в палату президентом Киргизии Аскаром Акаевым. 
Выступая  перед  депутатами,  госсекретарь  страны  Осмонакун  Ибраимов  отметил,  что  "в  сельских  школах 

необходимо увеличивать количество учебных часов по изучению русского языка, так как статус русского языка официально 
закреплен в Конституции, и он подлежит обязательному изучению". 

О.Ибраимов подчеркнул также необходимость знания и изучения русскоязычными гражданами государственного 
языка. 
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Русские в Казахстане на защите родного языка 
Положение русского языка в Казахстане не так беспроблемно, как часто видится из России. Хотя в Конституции 

республики гарнатируется  использование русского языка в органах власти наравне с государственным – казахским, на 
практике процесс вытеснения русского из официальной сферы продолжается. Тревогу бьют активисты Ассоциации русских, 
славянских и казачьих организаций, резолюцию  конференции которой размещаем ниже. 

Резолюция представителей  Ассоциации  русских, славянских  и  казачьих общественных 
объединений  в Казахстане
Мы представители Ассоциации Русских, Славянских и Казачьих общественных объединений в Казахстане (АРСК), 

выражаем свой  протест  в  связи  с  объявленными   планами  Правительства  республики  озвученными  на  расширенном 
Заседании  по  проблемам  государственного  языка,  проходившего  30  сентября  под  руководством  госсекретаря 
И.Тасмагамбетова. 

В  Конституции  Казахстана  однозначно  сказано,  что  русский  язык  в  республике  является  официальным  и 
используется наравне с государственным казахским. На нём, в республике общаются не менее 80% граждан. Об этом 
постоянно заявляют перед российской общественностью высшие лица государственной власти республики. Неоднократно 
такие заявления звучали и во время проведения мероприятий посвящённых проведению года Казахстана в России. В тоже 
время, властями Казахстана внедряется подписанная президентом «Программа развития языков на 2001-2010» годы, в 
которой предписано, перевести всё делопроизводство в республике только на один государственный казахский язык.

На расширенном Заседании по проблемам государственного языка, двойные стандарты языковой политики были 
подтверждены и получили своё продолжение. Правительство РК получило задание сформировать список должностей и 
сфер деятельности, где будет запрещено работать и общаться на русском языке.

Заявление о создании в ближайшем будущем надзорного органа наделённого карательными функциями, говорит о 
том, что во властных структурах намечены планы активного выдавливания русского языка из большинства сфер жизни 
республики  по  сценарию  режимов  Прибалтики,  что  признано  мировым  сообществом,  как  вопиющее  нарушение  прав 
человека в сфере национальной политики.

Демонстративный пример министра иностранных дел РК, когда зачитанный им депутатам парламента доклад, 
впервые синхронно не переводился на русский,  а также озвученные на Заседании предложения об отмене статьи №9 
Закона о языках, в которой указывается, что акты государственных органов могут готовиться на русском языке, говорит о 
серьёзности намерений по усилению давления и дискриминации в сфере языковой политики.

В преддверии открытия Года России в Казахстане мы вынуждены констатировать что, выше указанные и многие 
другие факты внутренней политики Казахстана, говорят о том, что руководство республики вместо возрождения казахского 
языка  на  платформе  равноправного  двуязычия  и  декларируемой   политики  межэтнического  согласия,  по-прежнему 
реализует курс на построение этнократического государства. При этом, учитывая происходящее во внутренней политике, 
все заявления о желании широкой интеграции с Россией в культурной, языковой, информационной и других сферах, можно 
считать  лишь  декорацией,  целью  которой  является  получение  исключительно  экономических  выгод,  за  счёт  льгот  и 
ресурсов РФ.

В  случае  активной  реализации  заявленных  на  Заседании  намерений,  в  казахстанском  обществе  возникнет 
сильное межнациональное напряжение, которое ещё больше застопорит процесс изучения государственного языка русским 
населением Казахстана, а также нарушит внутреннюю стабильность в республике. Как следствие это будет стимулировать 
миграцию, и много других негативных процессов.

Учитывая программы помощи РФ соотечественникам СНГ, где ставится цель сохранения в СНГ русского языка, 
как  средства  межнационального  общения  и  носителя  великой  культуры,  что  декларативно  поддержано  и  со  стороны 
Казахстана, мы обращаемся к президенту РФ Путину, правительственным кругам и общественности России с призывом, в 
случае реализации намеченных мер в сфере языковой политики РК, поставить под вопрос ряд мероприятий заложенных в 
программу проведения Года России в Казахстане, или отложить его проведение на другое время.

Реализуя  конституционные  гарантии  на  право  развития  родного  языка,  Ассоциация  Русских,  Славянских  и 
Казачьих общественных объединений в Казахстане объявляет о создании постоянно действующего Комитета по положению 
и защите прав русского языка в Республике Казахстан. Целью Комитета, будет оценка развития ситуации с положением 
русского  языка  в  РК  на  основе  проводимого  мониторинга  и  поступающих  от  соотечественников  жалоб  и  заявлений. 
Своевременное предоставление российской и мировой общественности информации о происходящих событиях в языковой 
сфере республики. Организация юридических и политических  актов направленных на защиту прав в сфере положения 
русского языка, 

В состав Комитета по положению и защите прав русского языка в Республике Казахстан избраны: 
Мироглов Ф.В.  – председатель Комитета,   руководитель Информационно-исследовательского центра «Русский 

обозреватель», редактор газеты «Русское слово»,  Климошенко И.С. -  руководитель славянского движения «Лад», член 
Совета соотечественников при  Государственной Думе РФ, Пономарёв А.Ф. – редактор славянской газеты «Лад», член 
Совета соотечественников при  Государственной Думе РФ,  Михайловский И.П. – атаман «Союза Казаков Степного Края», 
Дроганов А.Н. – редактор газеты «Казак Степной»,  Сытник М.Д. – политолог,   Непомнящих И.А. – инициативная группа 
регистрации партии «Соотечественник».

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

27



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В Саратовской области создана казахская национальная 
автономия

Источник – СаратовБизнесКонсалтинг, 19:01 18.11.2003 
В  Саратовской  области  учреждена  новая  национальная  культурная  автономная  автономия  -  Казахская. 

Учредительная  конференция  состоялась  15  ноября  в  помещении  комиссии  по  общественным  отношениям  при 
правительстве области. Организация сформирована из всех пяти действующих в области казахских объединений, члены 
которых  проживают  главным  образом  в  Алгайском,  Новоузенском  и  Краснокутском  районах.  Число  активистов  этих 
организаций (членство в них не фиксируется) превышает 300 человек.

Председателем совета автономии стал Марат Бисенгалиев. Председателем попечительского совета - президент 
"Наратбанка"  Камиль  Аблязов.  В  состав  попечительского  совета  вошел  и  секретарь  комиссии  по  общественным 
отношениям Борис Шинчук. Создание автономии благословил имам Духовного управления мусульман Поволжья Мукаддас 
Бибарсов.

Члены  автономии  намерены  активно  участвовать  в  общественно-политической  и  экономической  жизни.  В 
частности,  они  планируют  создать  в  Саратове  торгово-экономическое  и  культурное  представительство  Западно-
Казахстанской области Республики Казахстан. 

Русские в Казахстане: ноябрьские новости
А.Докучаева

В России действует уже несколько казахских национально-культурных автономий: в Москве, Омске, Оренбурге. 
Учреждена новая организация – в Саратове (информацию см. выше). В то же время в Казахстане, где русские составляют 
30  %  населения,  даже  сама  постановка  ими  вопроса  о  культурно-национальной  автономии  вызывает  обвинения  в 
сепаратизме и  нагнетании межнациональной  розни.  Неверие  в  возможности  решения  проблем через  общественные  и 
политические  институты приводит  к  отстранению людей  от  политики.  Прошедшие недавно  выборы в  местные органы 
власти:  областные,  городские  и  районные  маслихаты  продемонстрировали  пассивность  населения.  В  Восточно-
Казахстанской области, например, в выборах приняли участие меньше четверти внесенных в списки для голосования. 

Тяжелое материальное положение вынуждает сосредотачиваться на добывании куска хлеба, который становится 
все более тяжким даже в хлебной житнице республике - Кокчетвской области.  

Публикуем материалы, полученные из Казахстана, об акциях протеста, прошедших в ноябре с.г. в Акмолинской и 
Восточно-Казахстанской  области,  о  первых  решениях  депутатов  местных  органов  власти  нового  созыва,  о  трудовой 
миграции в Казахстане, куда в поисках средств к существованию приезжают и русские люди из среднеазиатских республик.

Усть-Каменогрцы: « Мы хотим жить!»
М.Соловьева, депутат Усть-Каменогорского городского 

маслихата
 «Мы хотим жить!» С таким лозунгом   оскорбленный и униженный в очередной раз правительством и местными 

чиновниками, поднявшими цены на продукты питания и коммунальные услуги, народ Усть-Каменогорска пришел в актовый 
зал  городского  акимата  на  санкционированный митинг,  чтобы выразить  свой  протест.  Организаторы акции  протеста  – 
самый  активный  народ,  общественное  объединение  «Поколение»,  которые  уже  ни  раз  заявляли  о  своем  нищенском 
существовании.  Именно они, люди старшего поколения, строили когда-то наш город, гордились своим трудом и мечтали о 
светлом будущем, а  это будущее оказалось жестоким.  

    Используя момент, когда прежние депутаты уже практически выбыли, а новых еще не избрали, властвующие 
структуры,  не считаясь с  низким уровнем жизни большинства граждан Казахстана,  повысили цены практически на все 
продукты питания, коммунальные услуги. В городе с лета отсутствует газ. Поколенцы в качестве примера привели цифры 
стоимости, подсчитанные правительством за минимальный набор продуктов питания – 6222 тенге при минимальной пенсии 
в 5500 тенге. Оказывается, что эта  корзина значительно уступает набору питания узника ГУЛАГа.  Не случайно, что при 
таком питании и проживании в зоне  экологического бедствия, а также отсутствие средств на лечение, только за 9 месяцев 
текущего года в Усть-Каменогорске умерло 633 пенсионера. Ошеломляют и цифры детской смертности. По онкологическим 
заболеваниям Восточный Казахстан превышает республиканский показатель на 1,5 раза.  

    Устькаменогорцы, как и все казахстанцы, возмущены и требуют пересмотра пенсий. На митинге активисты 
озвучили постановление правительства, по которому предельный размер пенсии должен составлять  75% от 25 месячных 
расчетных  показателей,  а  не  от  15,  как  сейчас.  Оказывается  правительство  потом  изменило  свое  же  постановление, 
показав, что закон обратную силу имеет, если нужно. Вот так появилась пенсия 9810 тенге вместо 16000. Поэтому лозунг 
«Мы хотим жить!» наполнен вполне конкретным содержанием, как и  резолюция акции протеста.

Р Е З О Л Ю Ц И Я
   Мы,  участники  акции  протеста,  жители  областного  центра  Восточного  Казахстана  –  г.Усть-каменогорска, 

собравшись  15 ноября 2003 года  на  санкционированный городским акиматом акцию протеста против  поднятия цен на 
продукты питания и коммунальные услуги в экологически неблагоприятном региона Казахстана решительно заявляем:
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Поднятие уровня пенсий для 60% пенсионеров привело к обесценению этого шага Правительства поднятием цен 
на продукты питания и коммунальные услуги. Еще труднее стала жизнь для тех пенсионеров, кого не коснулся пересчет 
пенсий.

Мы требуем принятия срочных мер  по  снижению стоимости  на  зерновые продукты и ГСМ и  выражаем свою 
неудовлетворенность работой Правительства РК и местных органов власти.

 Требуем от Правительства РК произвести справедливый перерасчет пенсий. Нынешний пересчет пенсий вызвал 
много нареканий и несправедливостей и требует срочного пересмотра.

Мы требуем от Правительства решительных мер по отнесению города Усть-Каменогорска к зоне экологического 
бедствия, с принятием мер по оздоровлению населения и окружающей природной среды.

Требуем срочного решения Правительства по выплате ежемесячной экологической надбавки к пенсиям с 1998 
года, восстановления льготного выхода на пенсию.

Требуем  от  Правительства  РК  и  местных  органов  власти  выполнения  резолюции  экологического  митинга  20 
октября 2002 года в полном объеме.

Требуем от Правительства РК решения по жилищным и приватизационным купонам. Пора народу вернуть его 
долю собственности.

Выражаем недоверие и требуем отставки начальника областного управления охраны окружающей среды г-на 
Турлыханова за его абстракционистскую позицию по экологии региона.

Выражаем  решительный  протест  против  строительства  мусоро-  сжигающего  завода  в  г.Усть-Каменогорске  и 
усматриваем в этом лоббирование интересов высокопоставленных лиц города. Городу достаточно гари и газа!

 Выражаем  решительный  протест  по  намерению  властей  приватизации  городского  коммунального  хозяйства 
«Усть-Каменогорск-Водоканал», что может привести к трагедии города.

Мы  требуем  долевого  участия  городского  и  республиканского  бюджетов  в  ремонте  водопроводных  и 
канализационных городских сетей.

 Требуем от Акима города принятия срочных мер по газоснабжению города. Прошло 5 месяцев и город до сих пор 
без газа, что вынуждаетнас заявить о неспособности Акима руководить городом.

Резолюцию протеста направить Президенту РК, Парламенту РК и Правительству РК, а также Акимам области и 
города.

         Принята единогласно на акции протеста 15 ноября 2003г.  

Земля и воля: пауперизация по-казахстански
                  Пресс-служба «Центра содействия демократии»,  Кокчетав                                                 

Владимир Намовир  
Понятно  всем,  даже нашему изрядно  поглупевшему  подрастающему  поколению,  что  у  нас  в  стране  хлебные 

батоны не растут на деревьях. Это на островах в Океании у беспечных туземцев всё просто с тем, «что покушать»: подошёл 
к хлебному дереву, произрастающему в тамошних благодатных местах, и наелся вволю. В наших же суровых северных 
краях с этим «хлебным» делом ба-а-альшие проблемы.

Пока казахстанская общественность заинтересованно обсуждает «асаризацию всей страны» и перипетии судьбы 
«блудного сына» Алтынбека Сарсенбаева,  жизнь «низов» остаётся вне сферы её внимания. Нашему нищему в массе своей 
и бесправному населению глубоко наплевать на мишуру партийных лозунгов, его – это самое население, больше занимают 
проблемы хлеба насущного и наличия  охапки соломы для скотины на подворье. Тем более, что за этими  лозунгами 
партийных вождей, в большинстве своём,  присутствует скрытое  желание – «оставить всё, как есть», минимум, до  2030 
года. 

Процесс ликвидации общинных земель в средневековой Англии, известный как «огораживания», и длившийся на 
протяжение целых 400 лет,  в  Казахстане произошёл одномоментно.   Также стремительно наши крестьяне,  владельцы 
земельных паёв, превратились в «пауперов» - бродяг и нищих, вынужденных в поисках куска хлеба покидать обустроенные 
ими земли. Впрочем, отличительной чертой амбициозных казахстанских реформ всегда являлось крайнее пренебрежение к 
«человеческому  фактору».  С  принятием  нового  закона  о  земле,  закрепившего  частную  собственность  на   земли 
сельхозназначения,   заметно   усилились  социальные  противоречия  на  селе,  а  сам  «земельный передел»  в  условиях 
«режимной демократии» приобрёл отчётливо выраженный   административный и  коррупционно-криминальный характер. 

Во всяком случае об этом шла речь на крестьянском сходе, состоявшемся на прошлой неделе в селе Исаковка 
Зерендинского района Акмолинской области. В присутствии районного начальства, во главе с недавно назначенным новым 
акимом Е.  Сагдиевым, жители сельского округа,  в  который входят три села Костомаровка,  Уялы и Исаковка,  с  гневом 
говорили о том, что лишились не только своих земельных паёв, но и элементарного куска хлеба, оказавшись в кабальной 
зависимости от «новых хозяев» земельных угодий. 

Известное всей стране «дело 19-ти» крестьян из ОАО «Целина», скопом осуждённых «гуманным» казахстанским 
судом  к различным срокам наказания,  судя по всему, далеко не закончено. Несмотря на длительную  судебную тяжбу, в 
результате которой  плодороднейшие земли, дававшие по 35 цент. с гектара, остались в руках «инвестора» ТОО «Кокшетау 
Астык Инвест ЛТД», - противостояние на селе продолжается. Как сказал один из выступавших на сходе крестьян, жители в 
сельском округе разделились на «белых» и «красных».  Дело доходит до того, что представители «инвестора» на селе 
умышленно  жгут солому на полях  с тем, чтобы она не досталась односельчанам  ранее входившим в ОАО «Целина». 

«Ограбили нас», «люди разбегаются», «дети без хлеба сидят», «захватчики», «налоги не платят», «преследуют 
членов наших семей», «откуда приехали, пусть туда и уезжают», - вот наиболее характерные высказывания жителей села, 
свидетельствующие  о  напряжённой   атмосфере  этого  собрания.  И  надо  признать,  что  результаты  хозяйственной 
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деятельности  ТОО  «Кокшетау  Астык  Инвест  ЛТД»  действительно  плачевны:   крайне  низкий  урожай  пшеницы, 
многомиллионные долги по заработной плате и отчислениям в бюджет,  и – ни копейки  инвестиций в развитие хозяйства и 
сельской инфраструктуры.  По словам председатели Зерендинского районного налогового комитета, в течение этого года 
«инвестор» перечислил в бюджет налогов на сумму …2 700 тенге, а между тем 600-граммовая булка хлеба на селе стоит 33 
тенге.

 В одном из  своих многочисленных  обращений к  общественности крестьяне из  ОАО «Целина»,  в  частности, 
писали:  «…дали  портфели  бывшему  водителю,  конюху,  рабочему  стройучастка,  диспетчеру.  Наруководили  эти  горе-
руководители  без  образования,  с  трудом  умеющие  писать,  лихо!  Ликвидировали  весь  скот,  разгромив  летнюю  дойку, 
неизвестно куда исчез новый КАМАЗ, отдали за бесценок экскаватор. Сдали на утиль весь металлолом, умудрились даже 
трубы  отопления  порезать  и  продать.  А  теперь  будут  пытаться  без  техники,  без  квалифицированных  кадров  убрать 
посеянный на полях осот и  овсюг.  Можно подкупить судей, можно подкупить прокуроров разных уровней …но нельзя 
подкупить или обмануть ЗЕМЛЮ! Политика террора со стороны руководства ТОО «Кокшетау Астык Инвест ЛТД» приведёт к 
опустошению трёх богатых сёл, где жили и трудились крестьяне, любящие свою землю».

 Землю, оценочная стоимость которой составляет 515 млн. тенге, новоявленным «лендлордам», действительно, 
«обмануть» не удалось, а вот вольных землепашцев «политика террора» лишила главного в их жизни - и земли, и воли. 
Генеральная  прокуратура   в  действиях  «инвестора»  нарушения  законодательства  не  нашла,  а  потому  отчаявшиеся 
крестьяне  больше  не  верят  ни  в  казахстанское  правосудие,  ни  в  «монаршую  милость».  На  сходе  жители  трёх  сёл  в 
присутствии нового акима вновь повторили то, о чём неоднократно писали во все инстанции, включая президента и членов 
его семьи: верните нам  землю, отдайте долги по заработной плате и оградите от произвола латифундистов. 

К  слову сказать,  канал КТК,  в  своё время активно включившийся в  защиту казахстанских «пауперов»,   вдруг 
утратил интерес  к  «делу  19-ти»,  а  снятый летом на эту  тему материал,  с  участием всех  заинтересованных сторон,  в 
обещанное время на экранах не появился. Не надо быть семи пядей во лбу, чтобы понять, откуда в самый разгар дискуссии 
по земле поступила команда не муссировать на телевидении начавшийся явочным порядком процесс  «экспроприации» 
крестьянских наделов. 

Вообще, тема земельных отношений после принятия закона о земле как-то сразу сошла на нет в наших СМИ.  А 
сам  процесс  «земельного  передела»,  равный  по  своей  экономической  и  социальной  значимости  этапу  купонной 
приватизации, целиком и полностью отдан в регионах на откуп исполнительной власти. У аграриев–латифундистов денег, 
конечно,  поменьше,  чем  у  Машкевича  со  товарищи,  но   вполне  достаточно,  чтобы  скупить  на  корню  казахстанское 
чиновничество вместе с судьями и прокурорами. Крестьяне из ОАО «Целина», столкнувшиеся с этим на практике, знают об 
этом лучше, чем кто-либо.

Сам же сход завершился выступлением нового акима, терпеливо слушавшего и не вмешавшегося в словесные 
баталии на протяжении всего собрания. В своём заключительном слове аким Е. Сагдиев, явно раздражённый отсутствием 
на сходе руководителей ТОО «Кокшетау Астык Инвест ЛТД» - вместо них отвечали на вопросы собравшихся представители 
«инвестора»…юрист и «бывший водитель» - решительно пообещал крестьянам разобраться с «инвестициями», долгами  по 
заработной  плате  и  отчислениям  в  бюджет.  Но,  разделяя  возмущение  жителей  округа  по  поводу   неплатежей  и 
хозяйственной  деятельности  ТОО «Кокшетау  Астык  Инвест  ЛТД,  по  вопросу   возврата  земельных паёв  предпочёл не 
высказываться. А депутат Мажилиса  В. Котович, проездом заскочивший на сельский сход и  бодро отчитавшийся перед 
крестьянами о большой законотворческой работе Парламента, сказал, что «все документы у меня на руках», и спешно 
удалился, не дожидаясь окончания собрания. 

Трудно  предположить,  что  вновь  назначенный  районный  аким,  при  всём  своём  желании,  сможет  угасить 
разгоревшиеся страсти и уж тем более остановить процесс обезземеливания крестьян.  Английским крестьянам,  упорно 
боровшимся за свои права и земли четыре века подряд, во всяком случае сделать этого не удалось. Смогут ли наши 
крестьяне,  в  одночасье  лишившиеся  и  земли,  и  воли,  на  новом витке  истории  противостоять  «политике  террора»  со 
стороны земельных баронов, «крышуемых» властями,  или пополнят армию бомжей, отечественных «пауперов» - на это у 
меня ответа нет.

В  Усть-Каменогорске увековечили память выдающегося земляка 
                                           М.Соловьева, депутат Усть-

Каменогорского городского маслихата
27  ноября  состоялась  вторая  сессия  Усть-Каменогорского  городского  маслихата.  Главным  вопросом  были 

поправки к бюджету 2003 года. А вторым  - присвоение имен. Среди прочих дебаты разгорелись по поводу присвоения 
Дворцу спорта имени Бориса Александрова, Олимпийского чемпиона, нашего земляка,  хоккеиста международного класса. 
С перевесом в один голос Маслихат утвердил это решение. 

Борис Александров - это имя знают не только мальчишки Усть-Каменогорска, но и поклонники хоккея России, 
Японии, Китая, Италии, Венгрии, Канады. Весь мир знает этого прославленного хоккеиста, олимпийского чемпиона, в чью 
честь звучали гимны и поднимались государственные флаги великой державы – СССР, а потом - суверенного Казахстана.

Это символ мужества и стойкости человека, который не жалея себя, добывал славу своему Отечеству. Благодаря 
ему, Борису Александрову и команде «Торпедо»,  наш город Усть-Каменогорск звучал на устах миллионов болельщиков 
Азии, Европы и Америки.

Борис  Александров  –  не  залетная  птица.  Он родился и  вырос  в  Усть-Каменогорске  в  семье  простых людей, 
фронтовика, воспитавшего в сыне любовь к спорту и неутомимую волю к победе. Каким стал Борис Александров все мы 
знаем и восхищаемся его спортивным подвигом.
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Я знала Бориса не понаслышке. Ни раз брала у него интервью и поддерживала  имидж прославленного хоккеиста. 
Наша телевизионная компания вела репортажи с Харбина с малых олимпийских игр, где торпедовцы стали чемпионами. 
Это ему, его команде рукоплескал  Китай. 

Сегодня  -  Он  кумир для юных хоккеистов,  мальчишек Усть-Каменогорска,  Его имя уже является настоящий 
пропагандистом главного вида спорта нашего города – хоккея. 

Депутаты Усть-Каменогорского городского маслихата поддержали ономастическую комиссию о присвоении имени 
Бориса Викторовича Александрова Дворцу спорта, на ледовом поле которого прошла его яркая жизнь. Теперь  золотыми 
буквами на Дворце спорта будет написано имя легендарного земляка, олимпийского чемпиона Бориса Александрова. Чтобы 
помнили. Мы ведь не Иваны не помнящие. Чтобы помнили и знали его новые поколения спортсменов, которые, как и Борис 
Александров, будут приумножать славу нашего города.

Присвоение  Дворцу  спорта  имени  Бориса  Александрова  –  это   желание  не  только  болельщиков,  но  и   всех 
жителей Усть-Каменогорска, это  символ патриотизма, это наша гордость.

      

MOM намерена уточнить масштабы трудовой миграции в Казахстан из стран 
ЦентрАзии

Источник - Газета.Kz, 16:09 18.11.2003 
Международная  организация  по  миграции  (МОМ)  намерена  реализовать  проект  по  определению  масштабов 

трудовой миграции из стран Центральной Азии в Казахстан. Об этом корреспонденту KZ-today сообщил глава миссии МОМ 
в РК Майкл Чанц сегодня, 18 ноября в Алматы. 

По словам М. Чанца, размах трудовой миграции в Казахстан в связи с продолжающимся экономическим ростом 
страны  постоянно  увеличивается,  однако,  законодательная  база  республики  отстает  от  экономических  процессов.  В 
частности, квота иностранных специалистов в Казахстане составляет всего 0,13% от активного населения или около 10 тыс. 
человек.  В  данный  список  очень  трудно  попасть,  отмечает  М.  Чанц,  и  полностью  легализованы  в  Казахстане  лишь 
высокооплачиваемые иностранные специалисты в ведущих отраслях экономики.

Реально размеры трудовой миграции в Казахстан составляют не менее 100 тыс. человек в год. В основном, это 
нелегальные мигранты из Кыргызстана, Узбекистана и Таджикистана, в том числе сезонные рабочие, но без учета лиц, 
занимающихся  торговлей.  Столь  большая  разница  между  официальными  и  экспертными  данными  показывает,  что 
большинство людей предпочитают работать в РК нелегально, что, в свою очередь, ставит их в зависимое положение от 
недобросовестных работодателей. В результате права мигрантов регулярно нарушаются.

По мнению главы миссии МОМ, для Казахстана было бы более выгодным легализация трудовой миграции с тем, 
чтобы "все эти люди платили налоги" в бюджет РК. Рынок иностранной рабочей силы является непременным спутником 
роста экономики. Для легализации мигрантов и проведения эффективной миграционной политики необходимо упростить 
миграционное законодательство и сделать его более гибким для нужд экономики.

Преимущество Казахстана, считает М. Чанц, состоит в том, что "эти люди не ожидают никакой социальной помощи 
от  правительства,  работая  за  меньшую  заработную  плату,  чем  граждане  республики".  Таким  образом,  также  нельзя 
обвинять трудовых мигрантов в том, что они составляют конкуренцию местным рабочим, заключил глава миссии МОМ. 

Русские без Церкви не организуются 
Кирилл Фролов 

К первому официальному визиту делегации Русской Православной Церкви Заграницей в Москву 18-22 ноября 2003 года
18-22  ноября  состоялся  первый  официальный  визит  делегации  Русской  Православной  Церкви  Заграницей  в 

Россию.  Это  действительно  историческое  событие.  Воссоединение  Патриаршей  и  Зарубежной  частей  Русской 
Православной Церкви может и должно стать принципиальным событием, которое задаст тон развитию России в 21 веке. 
Этот тон должен быть противоположным по отношению к веку двадцатому, который наша страна встретила ослабленной, 
без своих исторических территорий, пережив геноцид и атеизм. 

Напомним,  что  русские   епископы,  ушедшие  с  Белой  Армией  из  большевистской  России,  организовали 
собственное  церковное  управление  во  главе  с  великим  русским  богословом  20  века,  реставратором  русского 
патриаршества митрополитом Антонием (Храповицким). Другого выхода не было- Московский Патриархат стал заложником 
большевиков, его иерархи не могли говорить правду о положении Церкви в СССР. В 1927 году, после того, как московский 
митрополит  Сергий  (Страгородский)  под  угрозой  расстрела  всего  оставшегося  духовенства  подписал  трагическую 
декларацию  о лояльности советской власти, после чего иерархи, составившие Зарубежную Церковь, прекратили общение с 
Московским  Патриархатом.  Русская  Зарубежная  Церковь  возглавила  русскую  диаспору  не  только  в  духовном,  но  и  в 
политическом  смысле.  Она  напоминала  русским  людям  за  рубежом,  что  свою  русскость  они  могут  сохранить  только 
благодаря  Православию.   Митрополит  Антоний  (Храповицкий)  был  и  политическим  лидером  русского  зарубежья.  Он 
призывал русских людей ни за что не смиряться со злом и богоборчеством, установившимися в России. Он возглавил « 
съезд хозяйственного возрождения России» в Баден-Рейхенгалле в 1922 году, который был посвящен вопросам духовной и 
политической консолидации русской диаспоры и ее экономического возрождения на основе национального, проникнутого 
православной  этикой  предпринимательства.  Эти  принципы  планировалось  распространить  на  освобожденную  от 
большевиков Россию, они актуальны и поныне.  Русская Церковь Заграницей была и организатором русской диаспоры, 
посредником на переговорах и с дружественными сербскими властями, и со сложными китайскими и манчужрскими, на 
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предмет  организации русских  и их  нормального  проживания в  странах  рассеяния.  После  захвата  власти  в  Китае  Мао 
великий святой русского зарубежья архиепископ Иоанн (Максимович) Шанхайский лично организовал отъезд всех русских 
из вверенной ему епархии, сам, с риском для жизни, уехал последним, лично проследил, успела ли эвакуироваться каждая 
семья (он  знал всю свою паству лично).  Собственно,  центры выживания и консолидации русских ,  вся  инфрастуктура 
диаспоры складывалась на основе церковной структуры, православного прихода, который был центром самоорганизации. 
Собственно,  Церковь  была  единственным  организующим  центром,  ибо  многочисленные  общественные  организации  и 
партии  конфликтовали  между  собой.  И  этот  опыт  должен  быть  востребован  и  для  самоорганизации  новой  русской 
диаспоры. В настоящее время Русская Зарубежная Церковь насчитывает около 500 приходов в США, Канаде, Латинской 
Америке, Европе, Австралии и Новой Зеландии, Гаити, Гондурасе, Уганде

После 1991 года путь навстречу Церкви на Родине и Заграницей был трудным. Прорыв начался в 2000 
году,  когда  Архиерейский  Собор  Русской  Православной  Церкви  в  Москве  прославил  в  лике  святых  Новомучеников  и 
Исповедников Российских, что справедливо просила Зарубежная Церковь, и принял Социальную Концепцию РПЦ, в которой 
четко  указано,  что  Церковь  не  имеет  права  на  компромиссы  с  богоборческими  политическими  силами,  какими-  бы 
влиятельными они не были. Это позитивно было отмечено в Зарубежной Церкви. И вот в сентябре 2003 года Президент 
Путин посетил в Нью-Йорке Св. Синод Зарубежной Церкви  и передал ее Первоиерарху  митрополиту Лавру приглашение 
от Святейшего Патриарха Алексия посетить Россию. В рамках подготовки к этому визиту  Россию посетила делегация 
Зарубежной  Церкви  во  главе  с  Архиепископом  Берлинский  и  Германским  Марком.  Другие  участники  делегации-  , 
архиепископ Австралийский Илларион, епископ Сан- Францисский Кирилл, священники Николай Артемов и Петр Холодный 
(Мюнхен).  «Зарубежники» провели две встречи с Патриархом и членами Св. Синода РПЦ, которые прошли в братской 
атмосфере,  на  которых была достигнута  договоренность  о  создании комиссий  по  церковному  единству  в  РПЦ и  РПЦ 
Заграницей. Иерархи из русского рассеяния молились также у московских святынь и в Дивеево, у мощей св. Серафима 
Саровского.  Везде  народ  братски  приветствовал  своих  единоверных  и   единокровных  братьев.  Теперь  делегация 
Московского  Патриархата  отправится  на  Пастырское  Совещание  Зарубежной  Церкви  в  г.  Наяк  (шт.  Нью-Йорк),  затем 
Архиерейский  Собор  РПЦЗаграницей,  визит  митрополита  Лавра  в  Москву,  Архиерейский  Собор  РПЦ.  НА  всех  этих 
встречах  и собраниях будет обсуждаться вопрос Воссоединения. 

Воссоединение  Патриаршей  и  Зарубежной  частей  Русской  Церкви  привет  к  мощнейшему  усилению 
русского Православия внутри России и в мире, а также сделает мировую русскую диаспору единой, сильной влиятельной. 
То, что русские без Церкви не организуются,  это факт.

 Конечно, такого усиления Православия, русского народа и России не могут себе позволить его противники. И 
воссоединению Патриаршей и Зарубежной Церкви была объявлена война. Ставки слишком высоки, вопрос принципиален- 
речь  идет  о  судьбе  русского  Православия  и  России,  и,  поэтому,  необходимо  указать  на  силы,  препятствующие 
Воссоединению, со всей определенностью.

Силы  воинствующего  секуляризма,  новые  воинствующие  атеисты,  по  отношению  к  традиционным  ценностям 
России - новые большевики.  Представители этих групп боятся усиления Православия в результате воссоединения РПЦ и 
РПЦЗ.  Эти  же  группы  устроили  истерику  вокруг  преподавания  «Основ  православной  культуры»  в  школе,  лоббируют 
антицерковные пункты в Земельном и Налоговом кодексах  (здесь отчетливо просматриваются фигуры правительственных 
чиновников типа Себенцова, оставшихся как политическое наследство прошедшей эпохи). Им воссоединение с Зарубежной 
Церковью,  иерархи  которой  на  встрече  с  Президентом  Путиным  потребовали  ввести  в  России  уже  не  «Основы 
православной Культуры», а Закон Божий, кость в горле.   Кстати, иерархи РПЦЗ предложили это с позиций людей, живущих 
на  Западе,  где  во  многих  правовых  и  демократических  государствах  в  школах  преподаются  основы  вероучения 
традиционных конфессий. «Новые большевики» являются и врагами демократии. Их представитель, главный редактор «НГ-
Религий» Марк Смирнов, заявил, что чиновники и военные не должны иметь право исповедовать свои религиозные взгляды 
на службе. Это дискриминация православного тбольшинства России и верующих ее традиционных конфессий, практика 
«запрета  на  профессию».  Другой  воинствующий  борец  с  «клерикализмом»  и  противник  православного  возрождения, 
Александр Щипков (гл. редактор портала «Религия и СМИ», утверждает вообдще дикие вещи, а и именно: Государство 
может допустить только такую религиозную деятельность, которая не вступает в противоречие…с принципом светского 
характера государства. Конкретные религиозные представления приверженцев той или иной религии, которые оказываются 
несовместимыми с этими принципами, подпадают под термин  «религиозный экстремизм» и должны быть признанными 
антиобщественными и антигосударствеными» (Выступление на круглом столе «Роль СМИ в воспитании толерантности и 
предотвращении межрелигиозных конфликтов  22  октября  2003  г)   Таким образом,  группа  воинствующих  секуляристов 
пропагандируют тоталитарные методы борьбы с инакомыслием по отношению к своей более чем спорной идеологии, к 
подавлении  прав  религиозного  большинства  граждан  России   и  пытаются  втолкнуть  в  эту  игру  государство  (  портал 
«Религия  и  СМИ»  поддерживается  «ельцинским»  министром  печати  Лесиным).   Они  предлагают  борьбу  даже  не  с 
политическими  проявлениями,  а  с  «религиозными  представлениями»,  которые  не  совпадают  с  принципом  светского 
характера государства. Как тут не вспомнить антиутопию Джорджа Оруэлла  «1984», где в тоталитарном мире судили за 
«мыслепреступления». В данном случае под «антиобщественные» и «антигосударственные» преступления подпадают не 
только творения св. отцов Церкви, многие из которых были монархистами, но и Социальная Концепция РПЦ, но и попытки 
диалога Церкви и государства, Церкви и школы, ибо термин «светское государство» в представлении этих «экспертов» 
означает  государство  атеистическое.  Мало  того,   Щипков  предлагает  признать  «антиобщественным»  вообще  всякую 
религию: «Во многих, если не во всех конфессиях можно обнаружить религиозные представления и соответствующие им 
действия верующих, которые имеют антиобщественный характер, то есть в той или иной степени  выражают неприятие 
светского общества и других религий с позиций того или иного религиозного вероучения. Это проявляется, в частности, в 
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желании и стремлении приверженцев определенной конфессии распространить свои религиозные представления и нормы 
на все общество»

Таким  образом,  все  православное  сообщество  оказывается  «антиобщественным»,  а  любая  полемика  с 
инославием должна караться государством, социальное партнерство Церкви и государства, религиозное образование в 
светской  школе,  классическая  русская  литература,  величайшие  представители  которой,  такие  как  Федор  Михайлович 
Достоевский,  учили,  что  «распространение»  православных  христианских  «конфессиональных  норм  на  все  общество» 
является залогом выживания и спасения России. 

Конечно, этим силам воссоединение и усиление Православия не выгодно. Соответственно, Патриаршая и 
Зарубежная  части  Русской  Церкви  должны совместно  действовать  против  этого  самого  настоящего  большевизма.  И  , 
кстати, союзниками в борьбе с этой тоталитарной идеологией будут все здравомыслящие круги общества. 

Криминально-олигархическая оппозиция Президенту Путину. 
Ее   взбесила  встреча   Президента  России  с  иерархами  Зарубежной  Церкви.  Представители  криминально-

олигархических кругов  утверждают, что поддержка Президентом воссоединения Патриаршей и Зарубежной Церкви носит 
коньюктурный  предвыборный  характер,  хотя  в  действительности  она  продиктована  заботой  о  благе  России.  Во  главе 
антицерковной кампании стоит Г. Павловский, который ранее клялся в верности Президенту, именем Президента страны 
пропагандировал свои экзотические религиозные концепции  типа поддержки «суздальского раскола», заявлял, что тот , кто 
не поддерживает отлученного от Церкви расколоучителя В. Русанцова, тот выступает против Президента. В итоге, против 
Владимира  Путина стал активно выступать сам Павловский.   Патронируемый им «Портал.  Кредо.  Ру».   стал главным 
штабом  борьбы  с  воссоединением.  Установочные  статьи  «Кредо»  ретранслировались   «Новыми  Известиями», 
«Известиями». «Портал.Кредо» в соей передовице  "Ворона и лиса» пошел на беспардонную  ложь – там  утверждается, 
что Московский Патриархат  потребовала на переговорах с РПЦЗ передать собственность РПЦЗ российскому государство 
затем, чтобы оно ее передало МП. В МП, между прочим, не самоубийцы, чтобы создавать прецедент национализации 
церковного  имущества  -  а  вдруг  либеральным  чиновникам  в  России  захочется  также  поступить  и  с  Московской 
Патриархией? Все остальное в статье - это демагогические страшилки о том, как плохо будет РПЦЗ в случае сближения с 
РПЦ,  описываются  "тайные  козни  и  планы"  МП по  захвату  РПЦЗ,  ее  унижению  и  т.п.  Это  все  рассчитано  для  тех  в 
Зарубежной Церкви, кто не знает ситуации в России - для срыва Всезарубежного Пастырского совещания в г. Наяке (штат 
Нью-Йорк), где духовенство Зарубежной Церкви будет решать судьбу отношений с Патриаршей Церковью.   

Силы, стремящиеся отрешить Президента от власти, пытаются и поссорить его с Церковью, и нанести удар по 
воссоединению Патриаршей и Зарубежной Церкви. 

Элиты,  стремящиеся  к  раздроблению  России  (круги,  близкие  к  Соросу  и  демократической  партии  США), 
радикальный ислам, католицизм и т.п. Их  интересы пересекаются с интересами антипутинской оппозиции, стремящейся 
превратить Россию в рыхлую парламентскую конфедерацию. Им не нужна сильная Русская Православная Церковь, которая 
осталась последней нерасчлененной структурой на постсоветском пространстве. Воссоединение Патриаршей и Зарубежной 
Церкви позволит усилить проповедь Православия в Европе, которую, как и Россию, ислам считает уже своей.  Католицизм, 
конечно,  вовсе  не  заинтересован  в  усилении  Православия,  а  русского-в  особенности.  Собственно,  «НГ-Религии» 
традиционно отстаивают не только воинствующий секуляризм, но интересы Ватикана.

Итак, в деле воссоединения Русской Православной Церкви ставки более чем высоки. От успеха этого дела прямо 
зависит и судьба России как таковая, и судьба Первоирархов и иерархов обеих частей Русской Церкви, которые сделали 
решительные шаги навстречу друг другу, и политическая судьба Президента как собирателя России. Таким образом, дело 
единство Русской Церкви должно объединить и ее верных чад, и ответственную политическую элиту России. 

Визит  делегации  Зарубежной  Русской  Церкви  всколыхнул  церковный  народ  и  в  РПЦ,  и  в  РПЦЗ. 
Епархиальные собрания 5 епархий Зарубежной Церкви направили обращение о необходимости воссоединения. То же в 
России  и  в  русских  регионах  постсоветского  пространства.  Обращения  наших  соотечественников  о  воссоединении 
представлены ниже.

Святейшему Патриарху Московскому и всея Руси Алексию Второму, Высокопреосвященнейшему 
митрополиту Восточноамериканскому и Канадскому Лавру, Первоиерарху Русской Православной 
Церкви Заграницей 
Ваше Святейшество! Ваше Высокопреосвященство!
Мы, миряне, представители православной общественности России,  занимающиеся православным просвещением 

в образовательной,  общественно-политической,  информационной сферах,  от всего сердца поддерживаем начатый Вами 
диалог о воссоединении двух частей единой Русской Православной Церкви.  Это воссоединение необходимо как хлеб, как 
воздух, его ждет вся православная Россия. Поверьте, это действительно так.  Рана на теле Русской Церкви должна быть 
излечена, трагическое разделение преодолено. Собственно, для церковного народа этого разделения  уже и не существует- 
во многих приходах РПЦЗ и РПЦ в Европе и Северной Америке прихожане обеих юрисдикций уже давно причащаются 
Святых Тайн в храмах друг друга. Хоры российских монастырей и приходов исполняют духовные песнопения в храмах 
Зарубежной Церкви. Когда делегация Русской Православной Церкви Заграницей прибыла 18 ноября 2003 года в Россию, 
Прихожане московских храмов и монастырей подходили под благословение владыкам Марку,  Илариону  и Кириллу как 
православным каноничным архипастырям. И, самое главное, мы, чада Патриаршей Церкви, почитаем великих святителей и 
чудотворцев Церкви Зарубежной –св. Иоанна (Максимовича), св. Ионы (Ханькоусского), других подвижников, ожидающих 
церковной канонизации. В Зарубежья чтят современнных святых Патриаршей Церкви- св. Луки (Войно-Ясенецкого), преп. 
Алексия  (Кабалюка),  исповедников  хрущевской  эпохи.  Вообще,  наличие  современных  нам  святых  и  в  Русской 
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Православной,  и  в  Зарубежной  Церкви  является  самым важным доказательством их  спасительности  и  благодатности, 
принадлежности к вселенскому Православию. 

 По сути, речь идет о том, чтобы на церковно-каноническом уровне закрепить то единство, которое существует де-
факто. 

  И ситуация для этого назрела.  Нам,  здесь и сейчас,  очень важна  принципиальная позиция Русской 
Зарубежной  Церкви,  ее  опыт  противостояния  безбожию  и  воинствующему  секуляризму.  Позиции  РПЦЗ  по  неприятию 
компромиссов  с  антицерковными  силами   нашли  свое  продолжение  в  Социальной  Концепции  Русской  Православной 
Церкви.  Наши  иерархи  продолжают  прямо  говорить  и  делать  то,  о  чем  писал  первый  Первоиерарх  Зарубежья 
приснопамятный митрополит Антоний (Храповицкий)- Церковь Русская должна занимать активную  миссионерскую позицию, 
веским  словом  противостоять  злу,  иметь  свою  независимую  материальную  базу  для  реализации  миссионерских  и 
образовательных  проектов,  противодействовать  любым  попыткам  вмешательства  в  ее  служение.  Нонконформистская 
позиция Зарубежной Церкви может и должна помочь нам  преодолеть агрессивные действия тех сил, которые недовольны 
Православным  Возрождением  России.  Эти  силы   немногочисленны,  но  имеют  солидную  финансовую  базу  и 
международную поддержку,  влияние в  СМИ. Они пытаются помешать социальному партнерству Церкви и государства, 
блокируют  любые  социальные  и  образовательные  инициативы  Церкви,  продвигают  законопроекты,  призван  ные 
экономическими  методами  удушить  Церковь.  Им,  в  частности,   удалось   нанести  серьезный  удар  даже  по  такому 
компромиссному  и  скромному  проекту,  как  добровольное  преподавание  «Основ  православной  культуры» в  российских 
школах. И поэтому идеология и практика активного противодействия злу, которую Зарубежная часть Русской Церкви имела 
больше возможностей реализовать, более чем востребована в России. 

Воссоединение Патриаршей и Зарубежной частей Русской Православной Церкви стремительно усилит русское 
Православие и внутри страны, и в мире. Следовательно, укрепятся и позиции России. Это понимают те политические силы, 
которые боятся возрождения нашей страны, стремятся превратить ее в рыхлую парламентскую конфедерацию, а Церковь 
видят слабой и раздробленной. Поэтому средства массовой информации, подконтрольные  «криминально-олигархической» 
оппозиции Президенту России, объявили воссоединению Патриаршей и Зарубежной Церкви настоящую войну. Их действия 
на информационно-политическом поле очень просты - демагогия,  дезинформация,  провокация. Как говорит Священное 
Писание-  бесы  веруют  и  трепещут.  Это  противодействие    еще  раз  убеждает  нас  в  том,  насколько  необходимо 
воссоединение Патриаршей и Зарубежной частей Русской Православной Церкви. 

 Союз Православных Граждан, крупнейшая церковно-общественная организация России, которая включает  62 
православные православные общественные и просветительские организации в России и странах СНГ. В частности, в СПГ 
входит братство «Радонеж» с одноименной газетой и радиостанцией, медико-просветительский центр «Жизнь», который 
самым активным образом противодействует абортам в масштабах страны, Союз духовного возрождения в г. Красноярске, 
Союз православных мирян г. Твери, организации на Украине, Казахстане, Белоруссии. 

Валентин Лебедев, председатель Союза Православных 
Граждан, главный редактор журнала «Православная Беседа»,  

Евгений Никифоров, председатель  общества  «Радонеж»,  
сопредседатель СПГ  

Святейшему Патриарху Московскому и всея Руси Алексию Второму, Высокопреосвященнейшему 
митрополиту Восточноамериканскому и Канадскому Лавру, Первоиерарху Русской Православной 
Церкви Заграницей 
Ваше Святейшество! Ваше Высокопреосвященство!
Мы,  православные  миряне   Новороссии,  объединившиеся  в  организацию  «Единое  Отечество»,  призванную 

помогать Матери-Церкви в ее миссионерском служении, а также для защиты прав православного большинства нашего 
Новороссийского края, просим Вас о скорейшем воссоединении Русской Православной Церкви и Русской Православной 
Церкви  Заграницей.  Нам,  в  Новороссии,  восстановление  единства  Русской  Церкви  желанно  как  никогда.  Украинская 
Православная Церковь Московского Патриархата –это Церковь-исповедница. В ее западных епархиях дух и дело стояния 
за веру даже до крови –это реальность. И воссоединение с братьями –«зарубежниками» усилит каноническое Православие 
на Украине, даст нам новые силы противостоять реальному, сильнейшему  натиску тех сил, которые хотели бы видеть 
Украину униатским антироссийским государством.  

В  Одесской  митрополии  это  осознают  особенно.  В  нашей  епархии  святые  Царственные  Мученики  были 
прославлены  как  местночтимые  святые  в  1999  года,  раньше  их  всероссийского  прославления.  В  вопросе  диалога  с 
братьями из Зарубежной Церкви мы также впереди всех. Летом этого года Одессу посетили высокие гости из РПЦЗ –
высокпреосвященнейший архиепископ Австралийский и Новозеландский Иларион и епископ Женевский Амвросий с группой 
паломников  из  США,  Западной  Европы  и  Австралии.  Они  были  приняты  Высокопроесвященнейшим  митрополитом 
Одесским и Измаильским Агафангелом –в алтаре Успенского кафедрального собора состоялась эта торжественная встреча 
и братское целование  иерархов, символизирующее единство Патриаршей и Зарубежной частей Русской Православной 
Церкви. Сразу после этого братского посещения Одесская духовная семинария издала специальный выпуск своего журнала 
«Андреевский вестник», посвященный единству МП и РПЦЗ. Наш епархиальный секретарь о. Андрей Новиков-автор одной 
из самых глубоких  богословских работ в поддержку воссоединения русского Православия. 

Таким образом,  горячее желание единства с  братьями из  РПЦЗ,  это реальность жизни всей Русской 
Церкви. У нас в Одесской митрополии- форпост борьбы за  единство. И мы анализируем, кто, зачем и почему   препятствует 
Воссоединению.  Это  откровенно  антицерковные,  и,  следовательно,  антироссийские  силы.  Какую  только  демагогию  не 
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используют они! Например, утверждают, что РПЦЗ слишком маленькая, что Московскому Патриархату и без нее можно 
обойтись. Но дело не в количестве! Мы воспринимаем печальное обстоятельство, что мы до сих пор не можем причащаться 
с Церковью св. Иоанна Шанхайского, как личную боль!

Пора  назвать  конкретных противников  воссоединения.  Это  поддерживаемая политтехнологом Глебом 
Павловским,  еще  недавно  заявлявшим  себе  сторонником  Путина,  а  теперь  перешедшим  на  сторону  криминально-
олигархической  оппозиции,  абсолютно  маргинальная  раскольническая  группка  «Российская  православная  автономная 
церковь (РПАЦ)». Эту микроскопическую группку, состоящую из лиц, отторгнутых и Патриаршей и Зарубежной Церковью не 
стоило  бы  и  поминать,  если  бы  не  поддержка  Павловского,  который,  конечно,  неофициально,   предоставил  ей 
информационные  ресурсы  Фонда  Эффективной  Политики.  Речь  идет  об  одиозном  «портале.  Кредо.Ру»,  который 
превратился в интернет- аналог НТВ эпохи Гусинского. НТВ стреляло в спину солдатам, воевавшим на Кавказе за Единую и 
Неделимую Россию, «Кредо» стреляет по Матери-Церкви, по нашей великой святыне, без которой народ превратиться в 
толпу, которой легко манипулировать. Авторы «Кредо» изворачиваются, пускаются на любые дезинформации, делают все, 
чтобы сорвать воссоединение Патриаршей и Зарубежной Церкви. Они пугают расколом РПЦЗ-это чушь, все, кто против 
воссоединения, давно ушли в такие же, как и «РПАЦ», маргинальные группировки, зато собрания духовенства большинства 
приходов  РПЦЗ  поддержали  воссоединение.   «Кредо»  нападает  на  Патриарха,  на  владык  РПЦЗ  Лавра  и  Марка,  на 
Президента  России.  Деструктивные  идеологические  установки  «Кредо»  на  срыв  воссоединения  перепечатываются 
издаваемыми Березовским «Новыми Известиями» и «проправительствеными» «Известиями». 

 Мы считаем, что всем этим врагам Русской Церкви давно пора дать по рукам. 
Православный народ в России и в диаспоре должен знать, что сорвать воссоединение пытаются те, кто боится 

сильной Русской Православной Церкви и Великой России. 
Председатель «Единого Отечества» Валерий Кауров 

Обращение православного карпаторусинского общества св. Кирилла и Мефодия  Святейшему 
Патриарху Московскому и всея Руси Алексию Второму, Высокопреосвященнейшему 
митрополиту Восточноамериканскому и Канадскому Лавру, Первоиерарху Русской Православной 
Церкви Заграницей 
Ваше Святейшество! Ваше Высокопреосвященство!
Подкарпатские русины молятся о  скорейшем воссоединении Русской Православной Церкви  и Русской  Церкви 

Заграницей, Первоиерархом которой является наш единоплеменник, коренной карпраторосс митрополит Лавр!. Мы готовы 
не просто молиться, но и стать помощниками в деле восстановления братского общения. Ведь Подкарпатская Русь, этот 
островок Православия в  центре  Европы,  на  котором под омофором Святейшего Патриарха Алексия и блаженеейшего 
митрополита  Владимира  находится более  600  приходов  и  30 монастырей,  всегда  находилась  в  общении и  с  Русской 
Патриаршей Церковью, и с Русской Зарубежной Церковью.

 Карпаторусская  Православная  Церковь,  бывшая  в  период  между  мировыми  войнами  автономной  единицей 
Сербской  Патриархии,  и  в  1946  году  добровольно  вошедшая в  состав  Московского  Патриархата,  братски  общалась  с 
обеими частями Церкви Русской. Первый Первоиерарх РПЦЗ митрополит Антоний (Храповицкий) стоял у самых истоков 
возрождения  Православия  на  Подкарпатской  Руси,  еще  перед  первой  мировой  войной  он  руководил  рукоположением 
священников  на  Закарпатье  и  борьбой  с  унией,  по  его  благословению  был  рукополжен  Апостл  Карпатской  Руси 
архимандрит Алексий (Кабалюк). Монахи из Зарубежной Церкви, основавшие монастырь преп. Иова Почаевского во главе с 
великим  миссионером  двадцатого  века,  учеником   митрополита  Антония  (Храповицкого),  архимандритом  Виталием 
(Максименко), в 20-30 годы 20 века внесли огромный вклад в возрождение Православия на Подкарпатской Руси - Ново- 
Почаевский монастырь,  братия которого  после Великой Отечественной Войны основала знаменитые обители русского 
зарубежья-св. Иовский монастырь в Мюнхене и Свято-Троицкий монастырь в Джорданвилле (духовный центр РПЦЗ)был 
основан в  западном Закарпатье,  на  Ладомировой,  то  есть  земле св.  Владимира.  Первый печатный орган Зарубежной 
Церкви назывался «Православная Карпатская Русь, который был преобразован затем в ныне действующий официальный 
орган РПЦЗ «Подкарпатская Русь». 

Великий святой Подкарпватской Руси, схиархимандрит Василий (Пронин), преставившийся в 1997 году, духовным 
чадом, любимым учеником  архиепископа Иоанна (Максимовича) –великого святого Зарубежной Церкви. В монашеском 
постриге о.  Василия принимал участие митрополит Анастасий (Грибановский),  ставший затем Первоиерархом РПЦЗ. О. 
Василий был священиком Карпаторусской автономной Церкви, а с 1946 по 1997 год- Русской Православной Церкви, но он 
всегда благоговейно почитал св. Иоанна (Максимовича), переписывался с ним, пока это было возможно. Для него этого 
разделения не существовало. А мы учимся у наших святых. И поэтому этого разделения для нас не существует. Просто 
теперь Священноначалие должно сказать свое  каноническое слово. И промыслительно, что Первоиерархом Зарубежья 
стал русин митрополит Лавр. Подкарпатская Русь, по молитвам ее святых, скажет  в святом деле воссоединения Русской 
Церкви свое веское слово.

Протоиерей Димитрий Сидор, настоятель 
Крестовоздвиженского Собора г. Ужгорода, председатель 

русинского духовно-просветительского общества св.  
Кирилла и Мефодия
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Православный Казахстан-за воссоединение Патриаршей и Зарубежной частей Русской 
Православной Церкви 
Святейшему Патриарху Московскому и всея Руси Алексию Второму, Высокопреосвященнейшему 
митрополиту Восточноамериканскому и Канадскому Лавру, Первоиерарху Русской Православной 
Церкви Заграницей 
Ваше Святейшество! Ваше Высокопреосвященство!
Со  слезами  радости  мы  восприняли  новость  о  визите  делегации  Русской  Зарубежной  Церкви  в  Московский 

Патриархат. Верим, единство Московского Патриарха та и Русской Зарубежной Церкви не за горами.
Вот уже много лет мы издаем миссионерский альманах «Веди», в котором год за годом, из номера в номер мы 

ставим вопрос о единстве с Русским Зарубежьем, где рассказываем и о новомучениках, кровью и потом которых пропитана 
казахстанская земля  и о великих святых Русской Зарубежной Церкви, таких как Иоанн (Максимович), о ее столпах, таких, 
как  митрополит Антоний  (Храповицкий),  о  русских героях  Белого Движения и их духовниках,  служивших в  Зарубежной 
Церкви. Надеемся, что и мы внесли свой скромный вклад в святое дело церковного единства. Мы ждем, когда оно будет 
окончательно восстановлено.

Константин Бируля-Маянский, Председатель Союза 
Православных Граждан Казахстана, Главный редактор 

духовно-просветительского Альманаха «Веди» (г. Алма-Ата) 

Донбасс, оплот канонического Православия-за единство Русской Церкви 
Святейшему Патриарху Московскому и всея Руси Алексию Второму, Высокопреосвященнейшему 
митрополиту Восточноамериканскому и Канадскому Лавру, Первоиерарху Русской Православной 
Церкви Заграницей 
Ваше Святейшество! Ваше Высокопреосвященство!
Известие о начале процесса воссоединения Русской Православной Церкви Московского Патриархата и Русской 

Православной Церкви Заграницей вызвало на Донбассе настоящий духовный подъем-ведь мы не позволим отделить себя 
от Святой Руси.

В конце октября православное братство Донбасса приняло самое  активное участие в массовых акциях протеста 
против попыток  провести  в  нашем Православном Донбассе  съезда  раскольников  и  униатов  во главе с Ющенко.  Они 
вынуждены были ретироваться. Нам, православным, хватит бояться всех и самих себя.

Поэтому верю, что и православные граждане России дадут по рукам тем, кто пытаемся помешать великому делу 
воссоединения двух частей Святой Русской Православной Церкви.

Александр Базилюк, председатель Православного Братства 
Донбасса, Член Политсовета СПГ              

Святейшему Патриарху Московскому и всея Руси Алексию Второму, Высокопреосвященнейшему 
митрополиту Восточноамериканскому и Канадскому Лавру, Первоиерарху Русской Православной 
Церкви Заграницей 
Ваше Святейшество! Ваше Высокопреосвященство!
Петербургская организация Союза Православных Граждан молится о скорейшем уврачевании раны разделения 

Русской Православной Церкви. Верим, что в самом скором времени мы увидим Вас сослужащими Божественную Литургию. 
А  книги  великих  отцов  Зарубежной  Церкви  -  великого  русского  богослова  митрополита  Антония  (Храповицкого), 
архиепископа Нафанаила (Львова) и мн. других- в наших книжных магазинах. Эти достойнейшие творения должны быть 
прочитаны в России

 Максим Антипов, председатель Санкт-Петербургского 
отделения Союза Православных Граждан 

Русская Сибирь приветствует воссоединение
Святейшему Патриарху Московскому и всея Руси Алексию Второму, Высокопреосвященнейшему 
митрополиту Восточноамериканскому и Канадскому Лавру, Первоиерарху Русской Православной 
Церкви Заграницей 
Ваше Святейшество! Ваше Высокопреосвященство!
Православные христиане г. Красноярска  молятся о скорейшем воссоединении РПЦ и РПЦЗ. Не думайте, что мы 

далеко и нам все равно. Ни в коем случае! 
Мы все видим, знаем, молимся. Да будет Церковь Русская едина.
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Наталья Винник, председатель Красноярского отделения 
Союза Православных Граждан

ОБРАЩЕНИЕ К Его Высокопреосвященству, Высокопреосвященнейшему Лавру, Митрополиту 
Восточно-Американскому и Нью Йоркскому, Первоиерарху Русской Зарубежной Церкви.

1 ноября (19 окт.) 2003 г.
Св. праведного Иоанна,

Кронштадтского чудотворца
Ваше Высокопреосвященство, милостивый Владыка Митрополит Лавр, благословите!
Мы,  священнослужители,  церковнослужители,  церковные  труженики,  сестричество,  прихожане  и  богомольцы 

Богоявленского храма в Бостоне, всячески поддерживаем Ваше Высокопреосвященство и всех нашых Архипастырей в деле 
восстановления нормальных братских, церковных, и литургических взаимоотношений между Русской Зарубежной Церковью 
и  Церковью-Матерью  в  лице  Московского  Патриархата.  Мы  надеемся  что  в  ближайшее  время  увидим  Ваше 
Высокопреосвященство и наштх Архипастырей сослужащими со Святейшим Патриархом Всероссийским Алексием 2-м, и 
Российскими Архиереями. Вслед за Вами, и наши священнослужители, давно тоскующие по литургическому общению с 
Российской Церковью, смогут сослужить в Российских храмах во время паломничеств в Россию, а близкие нам по духу 
российские батюшки, приезжая заграницу, смогут сослужить с нашими батюшками в наших зарубежных храмах И все мы, 
радуясь,  сможем  сознавать  себя  Членами,  и  Причастниками  Единого  Тела  Христова,  Этим  будет  залечена  рана 
разделения,  нанесенная  Русской  Православной  Церкви  коммунистической  революцией  17-го  года,  и  десятилетиями 
атеистической советской диктатуры.

Просим Ваших святых молитв и Первоиераршего благословения.

Резолюция Южного миссионерского благочиния Восточно-Американской епархии
ВОСТОЧНО-АМЕРИКАНСКАЯ ЕПАРХИЯ: 12 ноября 2003 

Мы, духовенство Южного благочиния Восточно-Американской епархии, собрались в присутствии Курско-Коренной 
иконы Пресвятой Богородицы в храме преподобной Марии Египетской в граде Лилбурн (штат Джорджия) и постановили 
следующее:

1. Мы поддерживаем Архиерейский Собор в его решении вступить в диалог с 
иерархией Московского Патриархата.
2. Мы считаем, что в течение предстоящего диалога необходимо обратить четкое внимание на следующие пункты:
а) Важность всех предыдущих постановлений Соборов Русской Православной Церкви заграницей в отношении 

Московского Патриархата.
б) Вопрос сергианства: то сотрудничество Церкви с гражданскими властями, которое поставило под угрозу бытие 

самой Церкви.
в)  Вопрос  экуменизма:  официальные  контакты  Церкви  с  инославными  v  контакты,  которые  компрометируют 

Православную веру или действия и заявления из которых можно сделать вывод, что инославные являются частью Единой, 
Святой, Соборной и Апостольской Церкви.

г) Вопрос Новомучеников российских: признание всех новомучеников, в том числе и тех, кто являлся противником 
митрополита Сергия.

ж) Мировое православие: вопрос взаимоотношения Русской Церкви с иными 
православными церквами.
3.  Мы призываем друг  друга и наших прихожан усиленно молиться,  дабы Святой  Дух  руководил бы нашими 

иерархами.
+ Епископ ГАВРИИЛ Манхеттенский, Протоиерей Дамиан 

Кришела, Протоиерей Иоанн Таунсенд, Протоиерей Григорий 
Виллиамс, Священник Алексей Дункан, Священник Давид 

Страут, Священник Серафим Стивенс, Священник Георгий 
Джонсон, Священник Анастасий Ятрелис, Священник Георгий 

Брукс, Священник Александр Логунов, Священник Иоанн 
Моузес, Священник Марк Манкюсо, Священник Онуфрий Кийф,  

Священник Вячеслав Давиденко, Диакон Антоний Бриджес,  
Диакон Матфей Виллиамс, Диакон Иоанн Гансон

КОММЮНИКЕ по поводу встречи митрополита Лавра, Первоиерарха Русской Православной 
Церкви заграницей и членов Архирейского Синода с Президентом Российской Федерации В.В. 
Путиным

НЬЮ-ЙОРК: 25 сентября 2003 
24  сентября  с.г.  в  Нью-Йорке  в  Генеральном  консульстве  РФ  состоялась  встреча  Первоиерарха  Русской 

Православной  Церкви  заграницей,  Высокопреосвященного  митрополита  Лавра,  и  членов  Архиерейского  Синода  с 
Президентом России В.В.Путиным.
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Во  встрече  принимали  участие  архиепископ  Берлинско-Германский  и  Великобританский  Марк,  епископ  Сан-
Францисский  и  Западно-Американский  Кирилл,  секретарь  Архиерейского  Синода  епископ  Манхеттенский  Гавриил, 
протоиереи Николай Артемов и Петр Холодный, а также наместник московского ставропигиального Сретенского монастыря, 
архимандрит Тихон (Шевкунов).

На встрече обсуждались пути Русской Церкви в трагическом ХХ веке, отношения между Православной Церковью и 
государством  в  нынешней  России,  перспективы   конструктивного  диалога  между  Русской  Православной  Церковью 
(Московского Патриархата) и Русской Зарубежной Церковью.

На встрече было передано письмо Патриарха Алексия II митрополиту Лавру с 
приглашением посетить Москву. Приглашение было с благодарностью принято.
Данная встреча - итог длительного процесса общения между членами Русской Церкви в России и в Зарубежье. 

Приглашение на такую встречу также было уже высказано во время первого визита Президента России В.В. Путина в США 
в 2001. По благословению Архиерейского Синода Русской Православной Церкви заграницей при президентских визитах в 
США и Германию имели место краткие встречи архиереев Русской Зарубежной Церкви с Президентом России. 

Итоги данной встречи будут представлены для обсуждения на предстоящих в декабре 2003 г.  Всезарубежном 
пастырском совещании и Архиерейском Соборе Русской Православной Церкви заграницей.

Пастырское совещание Австралийской епархии 
АВСТРАЛИЙСКАЯ ЕПАРХИЯ: 30 октября 2003 

В  среду  29  октября  в  резиденции  правящего  архиерея  Австралийско-Новозеладнской  епархии  в  Кройдоне 
состоялось пастырское совещание духовенство Австралийской епархии.  Из 55 клириков епархии на совещании смогло 
присутствовать 24 человека.

Перед  началом  совещания  в  архиерейской  Крестовой  церкви  протоиереем  Михаилом  Протопоповым  и 
протодиаконом Борисом Евстигнеем был отслужен молебен перед  Харбинской и Ахтырской иконами Божией Матери.

Архиепископ Иларион открыл совещание, объявил тему встречи - вопрос 
взаимоотношений с Церковью в России (Московским Патриархатом), а также 
приветствовал  почетных  гостей  -  Высокопреосвященнейшего  митрополита  Лавра,  епископа  Манхеттенского 

Гавриила и протодиакона Иосифа Ярощука.
Совещание длилось около 6 часов. Все участники совещания имели возможность  высказать свое мнение, задать 

вопросы и поделиться своими мыслями.
На совещании были затронуты следующие темы: Исторический путь Русской 
Православной Церкви заграницей, положение в Китае в 1938 году, документ принятый на Архиерейском Соборе 

Московского Патриархата 2000 года -  "Социальная доктрина РПЦ",  участие Московского Патриархата в  экуменическом 
движении, понятие "Мать Церковь", современная приходская жизнь Церкви в России и участие мирян в церковной жизни.

В конце совещания была принята Резолюция и архиепископ Иларион поблагодарил всех участников за братскую 
откровенность.

Резолюция Пастырского совещания Австралийской епархии
Мы, духовенство Австралийско-Новозеландской епархии Русской Православной Церкви  заграницей, собравшееся 

в среду, 16/29 октября 2003 г. в городе Сиднее, под председательством правящего архиерея Преосвященного архиепископа 
Илариона  и  в   присутствии  Первоиерарха  Русской  Православной  Церкви  заграницей,  Высокопреосвященнейшего 
митрополита  Лавра  и  Секретаря  Архиерейского  Синода,  Преосвященного  епископа  Гавриила  Манхеттенского,  на 
обсуждение  причин  созыва   предстоящего  Всезарубежного  пастырского  совещания  в  городе  Нью-Йорке,  высказали 
следующие мнения:

1. Мы, члены Русской Православной Церкви заграницей, никогда не отделяли и не отделяем себя ни от русского 
народа, ни от Русской Православной Церкви, но находимся, на основании указа ¦362 св. Патриарха Тихона и его Синода, во 
временном самоуправлении.

2. Мы считаем, что наступило время всем частям Российской Поместной Церкви для  сближения и возвращения к 
принципам и духу Всероссийского Поместного Собора 1917-18 гг. путем переговоров.

3. Ввиду того, что со времени Всероссийского Поместного Собора прошло много лет, возникло много проблем, 
которые нужно тщательно изучить и возвратиться к каноническим нормам соборной церковной жизни. Мы считаем, что этот 
процесс должен происходить в духе истины, христианской любви и взаимопонимания.

4.  Мы  молим  Господа  Бога  о  успешной  работе  предстоящих  Всезарубежного  пастырского  совещания  и 
Архиерейского Собора для всеобщей церковной пользы.

+ Митрополит ЛАВР, + Архиепископ ИЛАРИОН, + Епископ 
ГАВРИИЛ,Протоиерей Михаил Клебанский, Протоиерей Иоанн 

Стукач, Протоиерей Михаил Протопопов, Протоиерей Михаил 
Константинов, Протоиерей Никита Чемодаков, Протоиерей 

Николай Карыпов, Протоиерей Гавриил Макаров, Протоиерей 
Николай Далинкевич, Протоиерей Александр Морозов,  

Протоиерей Михаил Бойков, Протоиерей Сергий Окунев,  
Протоиерей Георгий Лапардин, Иерей Борис Игнатьевский,  

Иерей Владимир Цуканов, Иерей Даниил Метленко, Иерей 
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Иаков Карлес, Иеромонах Иоанн Макферсон, Иерей Георгий 
Робинсон, Протодиакон Иосиф Ярощук, Протодиакон Борис 

Евстигнеев, Протодиакон Василий Якимов, Протодиакон 
Николай Триантафиллидис, Диакон Вадим Ган, Диакон Иоанн 

Боц

Резолюция духовенства Чикагской епархии
ЧИКАГСКАЯ ЕПАРХИЯ: 10 октября 2003 

Мы, священнослужители Чикагско-Детройтской епархии Русской Православной Церкви  заграницей, собравшиеся 
для молитвенного общения и для взаимной духовной поддержки в день праздника преподобного Сергия Радонежского в 
граде  Кливленде,  приветствуем  нашего  правящего  архиерея,  Преосвященного  архиепископа  Алипия.  Мы  просим  его 
святительского  благословения  и  молимся  Господу  о  его  полном  выздоровлении  после  несчастной  аварии.  Мы  духом 
возрадовались, когда увидели, как Владыка Алипий участвовал в хиротонии епископа Петра и мы надеемся, что Владыка 
Алипий скоро сможет почаще служить Божественную литургию.

Будучи осведомлены о встрече Высокопреосвященного митрополита Лавра и членов Архиерейского Синода с 
Президентом России В.В. Путиным, мы благодарим Господа Бога за эти новые плодотворные контакты, и надеемся, что 
подобные контакты в конечном итоге приведут к примирению в Русской Церкви. Когда советская власть рухнула, то мы 
возрадовались. Наша радость продолжалась видя духовное возрождение на земле Русской. Теперь мы чаем примирение в 
Русской Церкви.  Мы надеемся,  что этот  процесс  примирения будет проходить  поэтапно,  открыто,  и,  что паства будет 
оповещена о происходящем таким образом, чтобы она понимала, что и почему происходит, и, чтобы у нее не было боязни. 
Мы  верим,  что  наши  иерархи  примут  все  необходимые  меры,  чтобы преодолеть  все  препятствия  стоящие  на  пути  к 
примирению. Мы выражаем нашу поддержку Высокопреосвященному митрополиту Лавру и Архиерейскому Синоду в их 
доброжелательном  согласии  принять  приглашение  Патриарха  Алексия  II  посетить  Россию  и  далее  обсудить  вопрос 
примирения в Русской Церкви. Мы верим, что с Божьей помощью наши архипастыри будут принимать мудрые решения, 
ведущие нас и всю их паству к нашему небесному отечеству. Мы верим, что ныне принимаемые шаги для примирения двух 
частей Русской Церкви всех нас объединят в духе правды, веры и любви.

Этот текст был принят единогласно всеми участниками пастырского съезда Чикагской епархии.
Свято-Сергиевский собор, г. Кливленд

Память преп. Сергия Радонежского
Престольный праздник Свято-Сергиевского собора в Кливленде

Епископ Кливлендский ПЕТР с мощами преподобного Сергия Радонежского Крестный ход

Эмиграционная политика российского государства
24.11.2003, 01.12.2003 www.rusedina.org

Маргарита Кононова 
Историческая ретроспектива 
Новые неэтнические виды современной эмиграции из России настоятельно диктуют необходимость разработки и 

проведения в жизнь последовательной эмиграционной политики как неотъемлемой части государственной миграционной 
политики. "Утечка умов", бизнес-эмиграция, фактическое превращение внешней трудовой и образовательной миграции в 
канал для переселения на ПМЖ, практика двойного гражданства –  все эти отечественные реалии хотя и интегрируют 
россиян  в  мировое  сообщество,  активизируют  процесс  межцивилизационного  взаимодействия  России  с  Западом,  но 
одновременно  подрывают  ее  экономический  и  интеллектуальный  потенциал  и  по  сути  дела  начинают  угрожать 
национальной безопасности страны. Ведь за рубеж выезжают специалисты, от которых зависит будущее отечественных 
высоких технологий, обороны, космических исследований, генетики, экономики, а значит и место России в миропорядке 
нового тысячелетия. А быть оно может либо подчиненным, либо равноправным с остальными ведущими державами. 

Уже  сейчас  очевидна  особая  заинтересованность  иностранных  государств  в  иммиграции 
высококвалифицированных  кадров  и  инвесторов  из  России.  Воспроизвести  заново  в  полном  объеме  потерянный 
интеллектуальный  ресурс  нации  в  обозримом  будущем  маловероятно.  Делать  ставку  на  восполнение  национального 
интеллектуального и экономического ресурса за счет деятельности интеллигенции и бизнесменов российской диаспоры 
можно, но без внутрироссийского резерва ее будет недостаточно.

Если одни  страны прагматично  регулируют  в  своих  интересах  иммиграционные  процессы,  почему  Россия  не 
может разумно регулировать процессы эмиграционные? 

Между  прочим,  международное  право  предусматривает  не  только  защиту  прав  человека,  но  и  интересов 
государства. Согласно принятой Генеральной Ассамблеей ООН Всеобщей декларации прав человека 1948 года личность 
имеет  право  "покидать  любую  страну,  включая  свою  собственную,  и  возвращаться  в  свою  страну",  и  в  то  же  время 
государство может в случае необходимости законодательно ограничивать право на эмиграцию.  Международный пакт о 
гражданских и политических правах 1966 г. в 12-й статье уточняет позицию ООН, предусматривая ограничения эмиграции, 
связанные с охраной государственной безопасности, здоровья и нравственности населения. Российским властям самое 
время вспомнить об этих документах и всерьез задуматься о разработке эффективных методов регулирования эмиграции и 
стимулирования реэмиграции.
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Историческая ретроспектива отечественной эмиграционной политики в широких хронологических рамках должна 
предшествовать  формулированию  ее  новой  философии  и  идеологии.  Через  осмысление  принципов  и  механизмов 
реализации  эмиграционной  политики  прошлого,  через  анализ  ее  противоречий  и  ошибок  можно  по-новому  оценить 
современную ситуацию, спрогнозировать возможные последствия решений на государственном уровне. 

Российская  эмиграционная  политика  включает  в  себя  несколько  периодов  –  допетровский,  петербургский, 
советский и современный – каждый из которых состоит из определенных этапов. В ее допетровском периоде (XV – XVII вв.) 
следует различать этап генезиса и этап правового оформления. Зарождение эмиграционной политики приходится на время 
становления централизованнного  Московского  царства.  Формирующаяся  самодержавная  власть  в  лице  великих  князей 
московских, присоединяя территории удельных княжеств и подчиняя своей воле их владетелей, стремилась удержать бояр 
на службе. Право свободного отъезда князей, опиравшееся на традицию, не было отменено в законодательном порядке. Но 
московская власть фактически упразднила его с помощью таких средств, как государева опала и крестоцеловальные (или 
поручные) записи. Отъезд князей с уделами из Литвы считался легитимным, отъезд в Литву – изменой. Князь М.Глинский 
провел в тюрьме двенадцать лет за попытку отъезда на родину в Литву. Крестоцеловальные записи вынуждены были дать 
на себя И.Ф. Бельский (1524), И.М. Воротынский (1525), Ф.И. Мстиславский (1529) и другие.

Основателями российской эмиграционной политики можно считать великого князя Василия III  и его сына царя 
Ивана  Грозного,  которые столкнувшись  со  систематическим уходом своих  бояр  за рубеж,  первыми стали брать  с  них 
поручные записи о том,  что они не убегут  из  Московского государства.  В случае попыток к побегу они взимали с них 
значительные денежные пени и отдавали провинившихся на поруки другим, которые обязывались платить за того, за кого 
они поручились. Причем платить необходимо было колоссальные суммы в 10-15 тысяч рублей. Иван Грозный, особенно 
подозрительный  и  боявшийся  измены,  связал  практически  всех  служилых  князей  поручными  записями  о  том,  "чтобы 
служить верно государю и его детям, не искать другого государства и не отъезжать в Литву и иные государства". Подчас 
поручные записи брались с других лиц и за самих поручителей.

К XVI веку складывается и идеологическая основа эмиграционной политики: официальной доктриной становится 
идея "Москва–Третий Рим",  которая определяет закрытый характер, враждебное отношение православного Московского 
царства  к  латинствующему  зарубежью,  запрещение  свободы выезда  за  границу  вследствие  ревностного  отношения  к 
сохранению благочестия.

Правовое  оформление  эмиграционной  политики  допетровского  времени  приходится  на  век  XVII-й.  Впервые 
появляются законодательные документы, нормирующие эмиграционные процессы. Это было обусловлено усложнением 
эмиграционных  процессов  в  стране.  С конца  XVI  –  начала  XVII  вв.  русские  власти  столкнулись  с  новым явлением – 
массовым бегством крестьян в пограничные государства вследствие последовательного их прикрепления к земле, гнета 
повинностей, регулярных войн и неурожаев хлеба. Государство, защищая интересы служилого дворянства, из поместий 
которого и бежали крестьяне, вынуждено было вырабатывать юридические ограничения для этого процесса. 

Уже в 1610 году в договор с королевичем Владиславом об избрании его на московский престол был внесен пункт о 
запрещении крестьянам переходить ни в пределах Московского государства, ни из Руси в Литву и Польшу. С 1617 года (со 
Столбовского  договора  со  шведами)  русские  власти  стали  вносить  в  текст  мирных  договоров  с  пограничными 
государствами пункт о выдаче перебежчиков с обеих сторон.

Для других сословий российская эмиграционная политика была законодательно оформлена в 1649 году – в тексте 
Соборного уложения. В главе шестой "О проезжих грамотах в иные государства" был установлен порядок выезда из страны. 
Выезд был возможен только в мирное с Московским царством государство и только по проезжей грамоте, о которой было 
необходимо "на Москве бити челом государю, а в городах воеводам". Россиян, уехавших за границу без проезжей грамоты 
"самовольством",  а по возвращении разоблаченных по доносу, надлежало допросить о причинах поездки. Уличенные в 
измене или в ином каком лихом деле подлежали смертной казни. За выезд из страны для торговли без проезжей грамоты 
полагалось  наказание  кнутом.  В  то  же  время  в  пограничных  городах  был  установлен  следующий  режим:  крестьяне  и 
помещики могли обходиться без проезжих грамот при проезде через литовские и немецкие порубежные земли вследствие 
того, что они "с литовскими и немецкими порубежными людьми живут смежно".

Основной причиной строгости подобной эмиграционной политики было опасение государства потерять служилых 
людей и источник дохода. Самодержавный режим резко контрастировал с европейской действительностью того времени. 
"Русским людям служить вместе с королевскими людьми нельзя ради их прелести, – отмечал в XVII в. князь И.Голицын, – 
одно лето побывает с ними на службе, и у нас на другое лето не останется и половины русских лучших людей, не только что 
боярских детей, останется, кто стар или служить не захочет, а бедных людей не останется ни один человек".

Но  уже  c  начала  XVII  в.  и  в  политике  правящих  кругов,  и  в  общественных  умонастроениях  стали подспудно 
проявляться веяния грядущей эпохи Петра Великого: потребность во взаимодействии с Западом, в свободном выезде за 
рубеж для приобщения к европейскому знанию. Сначала Борис Годунов посылает в Европу на учебу молодых дворян. А в 
1610  году  уже  сами  представители  служилого  класса  внесли  в  текст  договора  с  королевичем  Владиславом  пункт  о 
дозволении свободного выезда в христианские земли для науки (правда, в окончательном варианте договора, этот пункт 
исчез). 

Век XVIII-й
Массовая русская эмиграция началась в период превращения Московского царства в Российскую империю как 

реакция  общества  на  последствия  радикальных  петровских  преобразований.  Но  поскольку  реформы  Петра  Великого 
раскололи  в  культурно-бытовом  плане  целостность  русского  общества  на  две  половины  –  народные  массы  и 
европеизированный правящий слой, – то и эмиграция разлилась на два русла. А со второй половины XVIII века вследствие 
колоссального  расширения  территориальных  границ  Российской  империи  и  включения  в  нее  новых  народностей 
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образовалось и третье русло эмиграции – инородческое. Собственно по этим трем руслам и протекал процесс российской 
эмиграции вплоть до октября 1917 года.

Преобразование  России  в  крупнейшую  европейскую  державу  обернулось  для  русского  крестьянства 
закрепощением, налоговым гнетом, рекрутчиной и гонениями на проявления старообрядчества, столь сильного в народе. В 
условиях жесточайшего давления самовластия единственным выходом оставалось бегство за пределы империи. В 1709 
году на Кубань, во владения турецкого султана, бежало несколько тысяч казаков-некрасовцев, участников крестьянского 
Булавинского восстания. Их потомки до сих пор живут в Болгарии, сохраняя русскую старообрядческую веру и язык. 

От податей и рекрутчины крестьяне бежали в Польшу. Генерал-губернатор П.Ягужинский писал Екатерине I: "И 
множество бегут  за  рубеж польский  и башкиры,  чему и  заставы не помогают;  и  такой после расположения полков на 
квартиры в душах ущерб является что в одном вологодском полку, который расположен в Казанской губернии, убыло с 
лишком 13 тысяч душ..." Бежали в Польшу и русские старообрядцы, подвергавшиеся гонениям и дискриминации.

Проблема  бегства  русских  крестьян  в  Польшу  была  особенно  острой  большую  часть  XVIII  века  вплоть  до 
окончательного  раздела  Речи  Посполитой.  М.В.  Ломоносов  в  письме  к  И.И.  Шувалову  "О  сохранении  и  размножении 
российского  народа"  особо  отмечал:  "Переставая  говорить  о  потере  российского  народа  болезнями,  несчастиями  и 
убивствами, должно упомянуть о живых покойниках (т.е. беглых крестьянах – М.К.). C пограничных мест уходят люди в 
чужие  государства,  а  особливо  в  Польшу,  и  тем  лишается  подданных  Российская  корона.  Подлинно,  что  расположив 
предосторожности на рубеже литовском, однако столь великой скважины силою совершенно запереть невозможно: лучше 
поступить с кротостию. Побеги бывают более от помещичьих отягощений крестьянам и от солдатских наборов. Итак, мне 
кажется лучше пограничных с Польшей жителей облегчить податьми и снять солдатские наборы, расположив их по всему 
государству". И далее Ломоносов предлагал еще один способ решения проблемы: "Место беглецов за границы удобно 
наполнить можно приемом иностранных, ежели к тому употреблены будут пристойные меры. <...> Пространное владение 
великой  нашей  монархии  в  состоянии  вместить  в  свое  безопасное  недро  целые  народы  и  довольствовать  всякими 
потребами, кои единого только посильного труда от человеков ожидают к своему полезному произведению". Екатерина II 
вняла чаяниям Ломоносова и санкционировала въезд в Россию иностранных подданных, прежде всего немцев.

Самодержавный  гнет  и  имперское  расширение  границ  обусловили  начавшуюся  с  1770-х  годов  этническую 
эмиграцию из России. Одними из первых империю покинули калмыки, кочевавшие по астраханским и саратовским степям, 
которые еще в начале XVIII века ушли от границ Китая под покровительство российского царя. Калмыки верно служили 
России, охраняя ее южные рубежи. Однако русские приставы стали их притеснять, и, выведенные из терпения, они в числе 
тридцати с лишним тысяч кибиток (169-200 тысяч человек) ушли в Джунгарию. После покорения Крыма в 1770-1780-е годы 
в пределы Османской империи бежало более 200 тысяч крымских татар и ногайцев. Известно, что в начале XIX века в 
европейской части Турции (Румелии) проживали 275 тысяч татар и ногайцев.

Но кроме народной и инородческой эмиграции, в России с XVIII века возникла и так называемая "внутренняя" или 
ментальная эмиграция,  затронувшая правящий слой (дворянство).  Поверхностное приобщение к  европейской культуре, 
обучение на Западе превратило к концу XVIII века дворян в "русских европейцев", граждан мира, у которых атрофировалась 
любовь ко всему отечественному. "Можно сказать, что Россия единственная страна, где пренебрегают знанием родного 
языка и всего того, что касается родины. Люди, считающиеся просвещенными в Петербурге и Москве, заботятся о том, 
чтобы дети их знали французский язык, окружают их иностранцами <...>;  это блестящее воспитание, к тому же дорого 
стоющее, ведет к полному незнанию своего отечества, к равнодушию, может быть, даже к и пренебрежению к своей родине 
и привязанности ко всему, что касается других стран и нравов, а в особенности к Франции", – отмечал граф Воронцов. К 
началу XIX в. российское дворянство предпочитало проводить большую часть времени за границей. "При царе Михаиле или 
Федоре вельможа российский, обязанный всем Отечеству, мог ли бы с веселым сердцем навеки оставить его, чтобы в 
Париже, в Лондоне, Вене спокойно читать в газетах о наших государственных опасностях? Мы стали гражданами мира, но 
перестали быть, в некоторых случаях, гражданами России. Виною Петр", – писал Н.М. Карамзин.

Манифест 18 февраля 1761 г. о вольности дворянской, объявленный Петром III, даровал неслужащим дворянам 
право свободно ехать за границу и служить там. После этого их "внутренняя" эмиграция стала незаметно перерастать во 
внешнюю,  поскольку  многие  из  дворян  проводили  за  границей  очень  длительное  время,  только  на  короткий  срок 
возвращаясь в Россию.

Сколько русских в Польше?
Русский курьер Варшавы

Ольга Глебова
Итак, если судить по данным прошлогодней переписи населения, русских в Польше всего лишь 6100 человек!
И это из более чем 38 миллионов всего населения страны. Евреев, к слову, насчитали и того меньше - 1100, 

литовцев - 5800, армян - 1100, татар - 500, цыган - 12900, чехов - 800, белорусов - 49000, украинцев - 31000.
Всего же, как видно из рапорта Главного статуправления в стране насчитывается 471,5 тысяч граждан непольской 

национальности. На вопрос в анкете: "На каком языке вы чаще всего разговариваете дома?" аж 97,8 процента опрошенных 
ответили - "на польском". 563,5 тысячи опрошенных используют в семье еще и другой язык.

Во время опроса почти 96,74 процента анкетируемых отнесли себя к национальности польской, 2,03 процента - 
никак не определило своей национальности, а 1,23 процента четко отнесли себя к другим национальностям.
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Надо заметить, однако, что в самом рапорте о результатах переписи прямо указывается, что "с учетом больших 
трудностей  при  исследовании  вопроса  о  национальной  принадлежности,  к  итоговым  цифрам  по  этому  вопросу  надо 
подходить с большой осторожностью".

Что это значит? А вот что - вопрос переписи был сформулирован не слишком корректно: "К какой национальности 
вы можете себя отнести?" То есть речь шла не столько о том, кто были твои родители, а о неких ощущениях субъективных. 
Кем, мол, себя ощущаешь, живя в Польше?

Отсюда и такой, например, результат - почти 770 тысяч человек вообще не смогло ответить на вопрос - на каком 
языке они разговаривают дома.

Вообще, в "Курьере" мы не раз поднимали тему численности русских в Польше. Точнее даже не "русских" и даже 
не "россиян", а "русскоязычных". И каждый раз нам приходилось туго с ответами, поскольку доступные для анализа данные 
были весьма противоречивы.

Скажем, по одним данным МВД Польши русских насчитывалось здесь от 10 до 15 тысяч человек. По другим - до 
132 тысяч, учитывая различные религиозные направления. Куда все они подевались во время переписи? Или же отнесли 
себя туда - "кем они себя ощущают"?

О русскоязычных же речь вообще никогда не шла - из переписи, например, видно, что иностранными языками, 
которыми чаще всего пользуются здесь дома, являются английский и немецкий. Верится с трудом!

Кстати, если за русских никто не заступается, то многие представители украинцев, белорусов, татар, евреев явно 
не согласны с последними статданными. Опираются при этом на все предыдущие данные по их меньшинствам. В том числе 
и воеводских управлений.

Скажем, власти Белостока сообщали, что только на Подлясье живет 240 тысяч белорусов, 50 тысяч украинцев, 20 
тысяч  литовцев,  5  тысяч  татар.  Руководители  этих,  да  и  других  меньшинств,  указывали  еще  до  переписи  на  ее 
организационные  недостатки  и  возможность  искажения  будущих  результатов.  Они  предлагали  в  качестве  критерия 
определения национальности брать критерий этнический, а не основанный на процессах ассимиляции...

Итак, спросим снова - можем ли мы сегодня точно ответить на вопрос - сколько же русских живет нынче в Польше? 
Думается, нет. Хотя бы потому, что многие русские (а уж русскоязычные иных национальностей тем более), осевшие в этой 
стране по самым разным причинам, могут искренне считать себя поляками, желая прочнее врасти в новую среду. Но разве 
при этом их национальность изменится? В статистических данных вполне даже возможно!
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
Правительство Белоруссии в ноябре подтвердило свое указание магазинам формировать ассортимент товаров 

таким образом, чтобы 70% выставленных на продажу товаров было изготовлено в республике.
12  ноября. Постановлением  министерства  обороны  Белоруссии  в  армии  разрешено  создание  и 

функционирование структур Белорусского республиканского союза молодежи.
13 ноября. Представитель концерна "Белнефтехим" заявил, что "Сибнефть" и "Славнефть" намерены поддержать 

белорусский  нефтехимический  комплекс  при  условии  создания  совместного  предприятия,  которое  объединило  бы 
нефтедобычу,  нефтепереработку  и  нефтехимию.  "Сибнефть"  предлагает  в  качестве  вклада  в  СП  одно  или  несколько 
месторождений углеводородного сырья на территории России. В качестве вклада белорусской стороны - акции белорусских 
предприятий нефтехимического комплекса - ОАО "Мозырский НПЗ", ОАО "Полимир" и ОАО "Могилевхимволокно".

14 ноября. В  белорусских СМИ были опубликованы материалы о состоянии внешней торговли республики  с 
Россией за девять месяцев 2003 г. Согласно им белорусский экспорт в Россию вырос почти на 50% и составил 3,5 млрд. 
долл. США. На треть увеличился  российский импорт - 5,4 млрд. долл., а объем белорусско-российского товарооборота в 
общем объеме внешней торговли Белоруссии составил 57,8%.

14 ноября. Президент РБ Александр Лукашенко поручил правительству республики продолжить переговоры с 
российской стороной по согласованию цен на газ и нефть. 

14 ноября. По сообщению АТН ректор БГУ Александр Козулин скрылся от следствия. Как сообщил начальник 
отдела  по  надзору  за  дознанием  прокуратуры Салауди  Магамадов  в  интервью Белорусскому  телевидению,  Алесандр 
Козулин не явился на допрос "по факту хищения государственного имущества научно-производственного республиканского 
унитарного предприятия "Унидрагмет БГУ", структурного подразделения университета. Ранее, 13 ноября, были задержаны 
директор "Унидрагмета БГУ" Георгий Корзун и его заместитель Вячеслав Санников по подозрению в хищении 34,805 кг 
золота на сумму свыше 300 тыс. долл. Сам ректор БГУ опроверг эти обвинения в своем ответном интервью.

15  ноября. По  данным  министерства  статистики  и  анализа  Беларуси  в  январе-октябре  2003  г. 
сельскохозяйственные организации Беларуси вели дела с убытком в размере 24,9 млрд. бел.рублей, убыточными являются 
61,1% сельхозорганизаций. Рентабельность реализованной продукции, работ и услуг составила минус 1,1%. Просроченная 
кредиторская задолженность сельхозорганизаций составляет 945,2 млрд. бел. руб., или 48,1% общего объема кредиторской 
задолженности. Просроченная кредиторская задолженность превысила просроченную дебиторскую задолженность в 14,5 
раза.  При  этом  на  долю  сельхозорганизаций  приходится  19,4%  всей  просроченной  кредиторской  задолженности,  за 
энергоресурсы  за  данный  период  задолженность  составляет  588,4  млрд.  бел.  руб.,  или  18,2%  от  общей  суммы 
задолженности за энергоресурсы по республике.

16-19  ноября. Председатель  Белорусской  социал-демократической  партии  "Народная  Грамада"  Николай 
Статкевич  и  международный  координатор  гражданской  инициативы  Хартия-97  Андрей  Санников  посетили  с  визитом 
Федеративную  Республику  Германия.  Лидеры  т.н.  Европейской  коалиции  "Свабодная  Беларусь"  в  качестве  гостей 
находились  на  съезде  правящей  Социал-демократической  партии  Германии.  В  рамках  визита  состоялась  встреча  с 
Федеральным канцлером Германии Герхардом Шредером.  Шредер проявил интерес  к  ситуации в  Беларуси,  а  также  к 
деятельности недавно созданной Европейской коалиции "Свободная Беларусь".  Николай Статкевич и Андрей Санников 
встретились  также  с  представителями  Европейского  союза,  в  частности,  с  комиссаром  ЕС  по  вопросам  расширения 
Гюнтером Ферхойгеном. 

17  ноября.  Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  своим  указом  освободил  ректора  Белорусского 
государственного  университета  (БГУ)  Александра  Козулина  от  занимаемой  должности.  Козулин  ранее  был  признан 
подозреваемым в причастности к хищению золота. 

18 ноября. Фракция СПС в Госдуме провела презентацию книги о президенте Белоруссии Александре Лукашенко 
– «Случайный президент».  Она написана главным редактором "Белорусской деловой газеты" Светланой Калинкиной и 
российским тележурналистом Павлом Шереметом.

18  ноября. Начальник  ракетных  войск  и  артиллерии  Вооруженных  сил  РБ   полк.  Геннадий  Шавров 
проинформировал общественность о том, что модернизированная система залпового огня (РСЗО) "Град" на шасси «МАЗ»а 
поступит на вооружение Сухопутных войск Белоруссии в 2004 г.

19 ноября.  Первый заместитель госсекретаря США Ричард Армитидж провел встречу с членом Совета блока 
"Свабодная Беларусь" Ириной Красовской, муж которой -  белорусский бизнесмен и представитель оппозиции Анатолий 
Красовский - исчез в 1999 г. в Беларуси при невыясненных обстоятельствах. Армитедж заявил во время встречи, что США 
"будут  продолжать  оказывать  нажим  на  режим  Лукашенко  с  целью  добиться  его  ответственности  по  всем  случаям 
исчезновения людей".

19  ноября. Международная  организация  труда  (МОТ)  при  ООН  назначила  комитет  по  расследованию 
предполагаемых  нарушений  прав  трудящихся  в  Белоруссии.  МОТ  приняла  это  решение  после  недавних  арестов  в 
республике независимых лидеров профсоюзов, которые обвинили правительство в подавлении профсоюзного движения. 
По мнению МОТ, принимая во внимание экономическую ситуацию в Белоруссии и обнищание населения, "неудивительно, 
что  режим  пытается  заглушить  голос  профсоюзного  движения".  В  начале  ноября  администрация  Лукашенко,  которая 
укрепляет торговые связи с США и пользуется специальными торговыми привилегиями в Евросоюзе, прервала все проекты 
МОТ в Беларуси.
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Представитель МОТ Лерой Тротман заявил, что прекращение проектов МОТ является из ряда вон выходящим 
нарушением конституции данной организации, в которую входят 175 стран, включая Белоруссию. 

20 ноября. В Национальном собрании РБ опасаются фальсификации экономических показателей
Белорусские парламентарии сомневаются в том, что правительству удастся добиться выполнения повышенных 

прогнозных  макроэкономических  показателей,  которые  представлены  министерством  экономики  в  Совет  министров. 
Неизвестно,  каким  образом  без  привлечения  дополнительных  ресурсов  в  экономику  страны,  правительство  намерено 
обеспечить прогнозируемый рост ВВП на уровне 7,5-9,5% и выпуска промышленной продукции на 8-9%", - заявил глава 
депутатской группы "Содействие экономическому развитию" (СЭР) Палаты представителей Кирилл Холопик. 

20-21  ноября. В  Варшаве  белорусская  делегация  приняла  участие  в  саммите  Центральноевропейской 
инициативы на уровне глав правительств.

21 ноября. Начальник отдела экспортного контроля МИДа РБ Василий Павлов, представляя "Национальный отчет 
о политике экспорта вооружений и военной техники в 2002-2003 гг.", заявил, что основными покупателями белорусской 
военной техники вэтот период были Иран, Кот д'Ивуар, Судан и Алжир. Им поставлялись преимущественно танки, боевые 
бронемашины и артиллерийские системы большого калибра. 

21 ноября. И.о. премьер-министра Белоруссии Сергей Сидорский в интервью американской телекомпании CNBC и 
польскому телеканалу Роlsаt заявил, что республика должна стать неотъемлемой частью неделимой Европы. Расширение 
Евросоюза имеет и негативное влияние на двусторонние связи РБ со странами Центральной и Восточной Европы, которые 
вступают в 2004 г. в ЕС. Многие из них расторгают торгово-экономические отношения среспубликой и присоединяются к 
ограничительным  мерам  Евросоюза  по  ряду  экспортных  позиций.  Это  приведет  к  сокращению  белорусского 
внешнеторгового оборота более чем на 100 млн долларов.

22 ноября. Состоялся телефонный разговор Александра Лукашенко с Президентом Украины Леонидом Кучмой.
Главы  государств  обсудили  вопросы  двустороннего  сотрудничества,  в  том  числе  в  свете  выполнения 

договоренностей, достигнутых на их последней встрече в Киеве 9 октября.
В ходе разговора были затронуты также вопросы реализации предложений, выработанных межправительственной 

белорусско-украинской комиссией по вопросам торгово-экономического сотрудничества.
23 – 27 ноября. Прошли гастроли в Москве белорусского Национального академического драматического театра 

им. Горького. Это - третьи гастроли труппы в российской столице. 
26  ноября. Посол  России  в  Республике  Беларусь  Александр  Блохин  возмутился  массовыми  конфискациями 

грузов,  которые  следуют  в  РФ через  белорусскую территорию.  Он  отметил,  что  70% российской  торговли  с  Европой 
проходит через Белоруссию «и Москва больше не может замалчивать такие факты». 

По  его  словам,  стоимость  конфискованных  белорусской  таможней  товаров,  следовавших в  Россию,  в  2002 г. 
составила 60 млн. долл.,  а за девять месяцев нынешнего года уже такую же сумму - 60 млн.  Эти цифры практически 
удваиваются  каждый  год,  заявил  глава  диппредставительства,  значительная  часть  конфискованных  товаров  являются 
дорогостоящими,  а  конфискация  очень  часто  происходит  по  формальным,  незначительным  причинам.  Такая  политика 
белорусских властей побуждает российские предприятия искать более благоприятные пути транзита. Рост импорта товаров 
в Россию составил в этом году 20,6%, но объем транзитных перевозок через белорусскую территорию за тот же период 
увеличился всего на 5,1%. 

Александр Блохин подчеркнул, что происходящее рассматривается с точки зрения защиты не только интересов 
субъектов хозяйствования Российской Федерации, но и имиджа России. Посол высказал надежду, что белорусская сторона 
будет проводить "взвешенную и более эффективную политику".

26 ноября. Россия и Белоруссия достигли договоренности о возобновлении переговоров по созданию совместного 
предприятия ОАО "Газпром" и ОАО "Белтрансгаз", которое должно войти в состав Единой системы газоснабжения. В ходе 
встреч председателя правления ОАО "Газпром" Алексея Миллера с президентом Белоруссии Александром Лукашенко и 
и.о.  премьер-министра  Сергеем  Сидорским  были  обсуждены  вопросы  поставок  российского  газа  в  Белоруссию  и  его 
транзита по территории республики в 2004 г. Предполагается, что в 2004 г. объем транзита газа по газопроводу "Ямал-
Европа" через белорусскую территорию достигнет 23 млрд. куб. Руководитель «Газпрома» также заявил, что достигнут 
«прогресс»  в  вопросе  урегулирования задолженности  "Белтрансгаза"  за  поставленный в  предыдущие годы российский 
газ(134,59 млн долл., в том числе 56,1 млн долл. штрафов за несвоевременную оплату газа).

26 ноября. Александр Лукашенко на совещании по проблемам жилищного строительства на селе подчеркнул, что 
программа  жилищного  строительства  в  сельской  местности  провалена,  и  все  виновные  в  срыве  выполнения  этого 
поручения - от министров до председателей райисполкомов - должны быть наказаны. 

26  ноября. Модернизация  российских  военных  самолетов  под  гражданские  авиаперевозки  предусмотрена 
проектом союзной программы "Самолетостроение", сообщил председатель Госкомитета по авиации РБ Федор Иванов. Эта 
программа на сегодняшний день оценивается в 25 млн долл. США. 

27 ноября.  В Минске прошла конференция "Нелегальная миграция как угроза международной стабильности и 
безопасности  государств".  Участники  конференции  обсудили  проблемы  незаконной  миграции  и  законодательного 
обеспечения миграционной политики.

27 ноября.  Российская пресса распространяется в Белоруссии без административного вмешательства. Об этом 
заявил  на  пресс-конференции  в  Москве  министр  информации  РБ  Владимир  Русакевич  в  ответ  на  упреки  российской 
стороны  в  фильтрации  СМИ  РФ.  Как  напомнил  министр,  с  1999  г.  была  отменена  процедура  разрешений  на 
распространение  на  территории  Белоруссии  российских  печатных  изданий  и,соответственно,  белорусских  изданий  на 
территории России.
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28  ноября.  В  Москве  прошел  День  белорусской  прессы.  В  рамках  Дня  состоялась  интернет-видео-пресс-
конференция  министра  информации  Владимира  Русакевича  "Белорусские  СМИ.  Перспективы  развития  в  контексте 
формирования единого информационного пространства Союзного государства Беларуси и России".

Последний съезд «союзной» общественности
Александр Фадеев

В  конце  ноября  в  Москве  прошел  очередной,  Третий  съезд  общественной  организации  с  замысловатым  и 
длинным названием – Международный союз общественных объединений «Союзная общественная палата». Тавтология и 
вычурность  этого  названия  и  раньше вызывала  улыбку,  усугубляясь  эмблемой МСООСОП – летящим аистом,  словно 
списанным с известной этикетки молдавского винпрома. С созывом съезда его организаторы явно спешили: вместо апреля 
2004 года его неожиданно было решено провести в ноябре нынешнего. Боялись не успеть?

Съезд планировался как всегда с размахом, но уверенность амбициозных организаторов этого форума на то, что в 
нем примут  участие  президенты России  и  Белоруссии  не  сбылись,  хотя  их  лично  приглашал в  Колонный зал  спикер 
Госдумы ФС Геннадий Селезнев. Александр Лукашенко с опозданием (вероятно забыл) прислал дежурное приветствие в 
адрес съезда. Заполненный едва на треть зал бывшего Благородного собрания со всей очевидностью продемонстрировал 
не  только  почти  полное  отсутствие  внимания  правящих  элит,  но  и  общественности  двух  стран  к  попавшей  в  тупик 
российско-белорусской интеграции. Прошедший съезд показал и другое - утрату поддержки той политики по объединению 
России и Белоруссии, которой придерживалось все последние годы руководство Союзной общественной палаты.

Среди рядовых членов более чем двух сотен общественных объединений,  которые четыре года назад стали 
соучредителями СОП, тогда преобладали искренние сторонники реального и  быстрого объединения двух братских стран. 
Однако в руководящие органы СОП пришли функционеры, выражавшие, как представляется, интересы той, малой части 
общественности  (прежде  всего  российских  участников),  которая  стремилась  сделать  Палату  предвыборным  штабом  в 
борьбе  за  места  в  нижней  палате  союзного  парламента.  Избрание  союзного  парламента  предусматривал  Договор  о 
создании Союзного  государства  1999  г.,  и  бывшие партноменклатурщики  спешили изо  всех  сил  создать  монопольную 
структуру лоббирования своих кандидатов. Шла усиленная тайная и явная борьба за места в «списке», консолидировалась 
внутри СОП группа «с красным отливом», рвущаяся взять политический реванш, вернуться, пусть и через союзные органы, 
во власть. 

Естественно, интерес к плацдарму захвата власти в виде СОП все более таял с растущим пониманием в среде 
функционеров  нереальности  объявления  парламентских  выборов  в  ближайшей  перспективе.  Быстрее  всех 
сориентировались  профессиональные  политические  конъюнктурщики,  некогда  во  множестве  участвовавшие  в 
оргмероприятиях  СОП,  которые  сегодня  буквально  растворились  в  тумане.  Теперь  на  форумах,  круглых  столах  и 
семинарах, проводимых изредка Палатой, преобладают пожилые люди и старики, которые, вероятно, еще питают иллюзии 
на счет деятельности данной организации. Кроме того, многим из них близок стиль их проведения, дорог дух деклараций, 
пропитанных  ностальгией  по  прошедшим временам партийно-советского  бытия.  Остались  и  весьма немногочисленные 
осколки  всевозможных  экзотических  групп  и  организаций,  в  названиях  которых  по  недоразумению фигурирует  термин 
«славянские».  Участником  агонии,  например,  стал  никому  ранее  неизвестный  «международный  союз  славянских 
журналистов». Ни к славистике, ни к славянскому движению в форме неославизма, ни к сторонникам преодоления энтропии 
восточнославянского мира эти новообразованные структуры  отношения, конечно, не имеют.

Но это все больше пассивные участники формализованной деятельности СОП. Активную же его категорию сейчас 
представляет  небольшое  сообщество  бывших  работников  органов  партполитпропаганды  ЦК  КПСС,  преподавателей 
научного коммунизма, которые нашли себе нишу в СОП, чувствуют себя там вполне востребованными. Плодом их усилий 
стала разработка проектов ряда программ и проектов, целью которых является реализация «идеи союзности», создание 
«идеологической  реальности»,  нового  «союзного  мировоззрения»,  «союзной  идеологии».  В  планах  и  другие  подобные 
проекты, и надежды на образование специального фонда СОП для их осуществления.  Давно известно,  что отсутствие 
инновационной практики, конкретных результатов деятельности и реформ приводят к усилению попыток прикрыть все это 
демагогическими конструкциями,  идеологическими постулатами и  откровенным поиском врагов  и виноватых.  Не  чужды 
подобным идейно-теоретическим исканиям,  подчерпнутыми из практики белорусской «горки», оказались и функционеры 
Парламентского собрания, «органично интегрировавшиеся» с СОП, которые представили на суд делегатов Третьего съезда 
т.н. Союзную программу общественного развития (СПОР).

Представляя свою программу общественного развития, ее авторы (Аксенов В.А. и Простов А.Ф.) подчеркнули цель 
СПОР – для торжества интеграции органически соединить союзность и гражданское общество(!). Формы и методы борьбы 
за победу российско-белорусской интеграции делегатам съезда предложили черпать из произведения А.В.Суворова «Наука 
побеждать».  Главное  внимание  было  рекомендовано  уделить  «аккумуляции  социальной  энергетики»  и  организации 
общественного  контроля  за  СМИ,  законодательными  и  исполнительными  структурами  государства.   Особенно  должна 
тронуть  представителей  общественности  забота  составителей  программы  о  том,  чтобы  к  власти  в  России-Беларуси-
Союзном государстве не пришли «интеркарьеристы» и представители процесса «теневизации экономики и юриспруденции» 
с тем, чтобы отнять у русских и белорусов «право на чистый воздух». Сам проект программы написан околонаучным языком 
и  содержит  ряд  спорных  положений,  вызывают  большие  сомнения  целеполагание  и  понятийный  аппарат  данного 
документа.  Думается,  что  союзная  программа  в  таком  виде  способна  только  отпугнуть  от  СОП  последних  здравых 
активистов из общественных организаций, надеявшихся помочь, поддержать делом реинтеграцию двух восточнославянских 
государств.
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Очевидно и другое, чиновники Парламентского собрания СБР, которые фактически готовят решения СОП, видя 
торможение  российско-белорусской  интеграции,  пошли  на  откровенную  подмену  целей,  ради  которых  и  создавалась 
Палата.  Теперь,  и  это уже отражено в проекте нового устава СОП, предлагается сосредоточиться не на объединении 
конкретно России и Белоруссии, строительстве Союзного государства, а на привлечении сторонников некой абстрактной 
интеграции  из  других  стран.  Кроме  того,  исходя  из  того,  что  постсоветские  страны  больше  пекутся  о  сохранении 
суверенитета и независимости, чем заботятся об объединении, поучаствовать (пока они не вернутся на путь интеграции) в 
программе ООН, направленной  на  формирование «культуры мира»,  подключиться к  Хартии прав  человека,  борьбе  по 
достижению взаимопонимания и солидарности, по ликвидации последствий аварий, техногенных катастроф и стихийных 
бедствий(?) и загрузить СОП другой подобной деятельностью. В целом усилия функционеров СОП при нынешнем кризисе 
российско-белорусских интеграционных программ можно обозначить одним термином – приспособленчество. 

Союзная  общественная  палата,  созданная  в  недрах  российских  парламентских  структур  чиновниками, 
построенная в лучших традициях бюрократии(с многочисленными «профильными» и центральными советами, комитетами, 
региональными  представительствами,  филиалами,  аппаратами  и  рабочими  группами,  ревизионными  комиссиями  и 
президиумами советов, почетными грамотами и почетными знаками), тихо и незаметно для общественности двух стран 
умирает.   Представители  российской  общественности,  по  крайней  мере,  явно  не  желают  больше  играть  в  такие 
бюрократические бирюльки, тратить время на пустопорожние посиделки и бесконечно наблюдать, по меткому замечанию 
директора Института стран СНГ Константина Затулина, «смешное раздувание щек» руководящими функционерами СОП. 
Авторитет лидеров Союзной общественной палаты, много лет рисовавшим членам СОП заманчивые картины союзного 
завтра и постоянно подчеркивавшими свое влияние в Кремле и близость к президентам России и Белоруссии, которые 
якобы прислушиваются к каждому их слову, окончательно подорван. 

История  Союзной  общественной  палаты,  увы,  еще  раз  подтвердила  старую  истину,  состоящую  в  том,  что  у 
«победы много отцов,  а  поражение – всегда сирота».  Третий  съезд,  скорее  всего,  окажется последним,  учитывая все 
изложенное  выше,  а  также   настойчивое  стремление  руководящих  органов  СОП  обложить  финансовой  податью 
общественные организации, являющиеся коллективными членами Палаты. Тратить деньги на бессмысленное и абсолютно 
безрезультатное, как показала предшествующая практика функционирования СОП, «перекачивание воздуха» и подкормку 
аппаратов большинство общественных организаций явно не захочет.  Вряд ли у российских общественных организаций 
хватит терпения и дальше быть ширмой для закулисных интриг отдельных политических маргиналов из «бывших», равно 
как и быть интеграционной декорацией для отплывающей все дальше от России правящей элиты Белоруссии. 

Союзное государство России и Беларуси: интеграционная 
альтернатива политике глобализации

Лев Криштапович (Минск)
Сегодня  о  глобализации  говорят  и  пишут  много.  Общий  знаменатель  всех  этих  рассуждений  сводится  к 

следующей  констатации.  С  одной  стороны,  глобализация  изображается  как  процесс  необходимый,  даже  неизбежный, 
обусловленный  экономической  взаимозависимостью  стран,  развитием  средств  коммуникации  и  информатизации, 
распространением  образования  и  знания,  интенсивным  межнациональным  обменом  культурными  ценностями,  что 
способствует  становлению  глобальных  универсальных  общественных  связей  и  переходу  от  простого  взаимодействия 
народов  и  государств  к  формированию  единого,  целостного,  внутренне  интегрированного  мира.  С  другой  стороны, 
глобализация носит в себе и негативный характер. Она ведет к эксплуатации слабых сильными, к нивелировке культур и 
унификации образа жизни по американскому образцу, к политике двойных стандартов и однополюсному миру. А поэтому, 
дескать,  надо  сохранить  позитивные  стороны  и  отсечь  негативные  тенденции  в  развитии  глобализации  и  тогда 
глобализация будет протекать в интересах всего человечества. Именно так рассуждает крупнейший российский политолог 
Александр Панарин: «Глобальный порядок, как и все остальное в мире, имеет альтернативные варианты и сценарии: наше 
человеческое достоинство состоит в том, чтобы по возможности отстоять наиболее гуманные и справедливые из них и 
отбить поползновения нового хищничества, стремящегося прибрать мир к рукам под лозунгом «иного не дано».

В чем ошибка подобных рассуждений? В том, что смешиваются два принципиально разных явления: глобализация 
и  интеграция.  Следует  понять,  что  основное  противоречие  современной  действительности  заключается  в  том,  что 
объективным  интеграционным  процессам  происходящим  в  мире  противостоит  не  некая  негативная  тенденция  в 
глобализме, а вся политика глобализации в целом, которая является именно антиинтеграционной политикой. Идеологи 
глобализации,  прикрываясь  объективными  интеграционными  процессами,  называя  их  глобальными,  на  самом  деле 
всячески противодействуют интеграционному вектору развития мировой цивилизации.

Реальное противоречие  XXI века заключает в себе противоречие между интеграционной парадигмой развития 
человечества и политикой глобализации западных правительств, то есть политикой антиинтеграционной, смысл которой в 
консервации  современного  варианта  распределения  общего  природного  достояния  человечества  между  богатыми  и 
бедными странами», когда «богатые страны потребляют четыре пятых природного достояния человечества бесплатно»1. 
Бесплатное присвоение природных, трудовых, интеллектуальных ресурсов человечества в интересах западных корпораций 
и  потребителей  –  вот  истинный  мотив  политики  навязывания  незападному  миру  свободного  рынка  и  глобального 
либерализма. Как отмечает американский ученый И.Валлерстайн, «если с 1945 по 1990 год для поддержания высокого 
уровня дохода 10% нашего населения нам приходилось усиливать эксплуатацию других 50%, вообразите, что понадобится 
для поддержания 90% нашего населения на довольно высоком уровне дохода! Потребуется еще большая эксплуатация, и 

1 Отчет по человеческому развитию. Нью-Йорк, 1994, с.19, 21.
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это  наверняка  будет  эксплуатация  народов  «третьего  мира».  По  справедливому  замечанию  российского  философа 
Б.Н.Бессонова, «концепция глобализации – свидетельство кризиса западного философско-исторического, политического и 
тому  подобного  сознания.  Все  его  модели:  рыночные,  либеральные,  демократические,  все  его  апелляции  к  свободе 
личности, к частной собственности и т.д., по сути, терпят крах. Глобализация – очередная попытка Запада навязать миру, с 
одной  стороны,  свое  фальсифицированное  мировоззрение,  с  другой  -  укрепить  свое,  пока  еще  весьма  ощутимое, 
господство над многими странами мира».

Преодоление как региональных, так и глобальных кризисов предполагает переход к новой политической стратегии 
управления, переход от политики глобализации к политике интеграции. Для этого потребуются глубокие экономические, 
социальные и политические преобразования на национальном, региональном и мировом уровне.

Видные  философы,  экономисты,  политологи,  общественные  деятели  международного  сообщества 
предупреждают,  что  западная  политика  усиливает  конфронтацию  между  богатыми  и  бедными  народами,  сознательно 
противодействует социальной и культурной интеграции человечества. Как отмечает профессор Бейрутского университета 
Сухейль Фарах,  «вместо того,  чтобы стремиться к миру и демократии для всех,  глобалисты стремятся создать новые 
конфликты и развязать новые войны. Они замыкаются на себе и ищут в своей исторической памяти лишь то, что разжигает 
и провоцирует нетерпимость и враждебность к другим этносам и культурам. Активизируются попытки сделать наш мир 
однополярным и одномерным, где всем распоряжался бы дядя Сэм, стремящий увековечить на планете гегемонию своей 
«культуры».

США  и  другим  западным  государствам  не  интересны  ни  демократия,  ни  национальные  чувства,  ни  формы 
культурной самобытности, ни эстетические ценности. Их цель – всемирная организация людей-манипуляторов, в которой 
нет ни наций, ни народов, ни граждан, ибо все они бесполезны для рынка как клиенты. Существует только одна порода 
мужчин  и  женщин  -–потребители.  Эта  порода  и  украшает  фасад западной  цивилизации –  политические  балаганщики, 
превращающие  выборы  в  аттракционы,  вечно  с  раскрытыми  ртами,  похожими  на  рыб,  выброшенных  на  берег  реки, 
кинозвезды  и  кинорежиссеры,  мумифицированные  и  с  вставными  челюстями  хозяева  транснациональных  банков  и 
корпораций, ожиревшие нефтяные бароны, пустоголовые эксперты по проблемам мирового развития, адвокаты, больше 
смахивающие на шантажистов и вымогателей, чем на жрецов правосудия, спортсмены с манерами торговок собственным 
телом, раболепные адепты информационных систем. Эти люди двуязычны. Они говорят на рекламно-английском и языке 
доллара.  Все они лишены этнической,  культурной,  социальной и религиозной принадлежности.  Их родина –  рынок,  их 
цивилизация – нажива, их божество – пищеварительный тракт.

Феномен белорусского лидера Александра Лукашенко в том и состоит, что он не стал прикрывать предательство 
национальных интересов вывеской независимости и суверенитета, прав человека и демократии, отказался безропотно идти 
в фарватере политики глобализации, а стал на дорогу интеграционного, союзного развития. Это единственно правильная 
политика  в  современных  условиях,  поскольку  она  отвечает  объективной  логике  мирового  интеграционного  движения, 
создает  реальные  предпосылки  для  сохранения  и  укрепления  белорусской  государственности.  Исторический  смысл 
создания Союзного государства заключается в том, что Беларусь основывает свою стратегию движения в современном 
мире на демократической и прогрессивной идее международной интеграции. Поэтому попытки западных правительств, в 
первую  очередь  администрации  США,  под  слабо  замаскированной  русофобской  демагогией  о  «недопустимости 
возрождения имперской политики России» и лицемерной риторике о «диктатуре Лукашенко» сорвать процесс образования 
Союзного государства представляют собой антиисторическую и антидемократическую провокацию, направленную против 
интеграционной парадигмы развития человечества.

Интеграция  постсоветских  республик,  строительство  Союзного  государства  –  важные  факторы  укрепления 
европейской  и  международной  безопасности.  Политики,  саботирующие  создание  Союзного  государства,  объективно 
провоцируют рост напряженности и нестабильности как внутри собственных государств, так и на международной арене, 
являются обыкновенными политическими марионетками западных глобалистов. Кстати, парадоксально, но факт. Именно 
наименее развитые страны наиболее тесно связаны с глобализацией экономики. К примеру, Африка к югу от Сахары имеет 
более высокий коэффициент экспорта к  ВНП, чем Латинская Америка.  И несмотря на прямые западные инвестиции и 
очевидную глобализацию этого региона, он остается самым обездоленным и отверженным среди остальных регионов мира.

Избежать подобного сценария развития на постсоветском пространстве возможно лишь при условии реализации 
интеграции  постсоветских  республик  и  создания  Союзного  государства.  Таков  интеграционный  императив  развития 
Беларуси и России в XXI веке.

Истинные "подрывники" находятся в Беларуси
19.11.2003. «БДГ»

Елена Новожилова 
Интеграции России и Беларуси и введению единой валюты мешают глава администрации президента России 

Александр Волошин и его заместитель Сергей Приходько... "Подрывную деятельность" в отношении нашей страны ведет 
Совет по внешней и оборонной политике России (СВОП)... Москва не хочет выполнять ранее достигнутые договоренности... 
Эти заявления некоторое время назад прозвучали из официального Минска и вызвали бурю эмоций в обеих столицах 
Союзного государства. 

Сейчас эмоции поутихли, и мы попросили высказать свое мнение о происходящем между Москвой и Минском 
Сергея Караганова. 
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— Сергей Александрович, что вы думаете о недавних обвинительных заявлениях Александра Лукашенко? 
Президент Беларуси знал о готовящейся отставке Волошина и не опасался последствий либо под обвинениями 
есть основа? 

— Эти заявления появились еще до всяких слухов об отставке. Но, насколько я знаю, Волошин и Приходько как 
раз  всячески  старались  сдвинуть  с  места  объединительный  процесс  и  были  лидерами  в  попытках  строить  Союзное 
государство. Другое дело, что очень многие сторонники союза в последнее время начали подозревать, а то и понимать, что 
белорусское  руководство  делает  все,  чтобы  такого  Союзного  государства  не  было,  И  в  этой  связи  начало  меняться 
отношение к белорусскому руководству. 

—  Позвольте  уточнение.  Вы  говорите,  что  и  Волошин,  и  Приходько  страстно  старались  продвигать 
интеграционные процессы. В чем именно заключалась эта страсть? 

— Она заключалась в том, что они пытались протолкнуть конкретные решения, их претворение в жизнь: и единую 
валюту,  и единое экономическое пространство,  и  снятие всякого рода ограничений,  и,  естественно,  приведение наших 
экономик  в  единое  русло.  Ведь  невозможно  интегрироваться  противоположностям:  обществу,  которое  худо-бедно 
развивается по пути капитализма и демократии (со всеми трудностями и отступлениями),  и обществу, которое идет по 
обратному пути. Такие общества по определению не интегрируемы. Именно поэтому, видимо, и растет сопротивление тех, 
кто не хочет проводить реформы в Беларуси и не хочет объединения с Россией, которое означало бы демократизацию 
Беларуси, проведение в ней капиталистических рыночных реформ. 

—  Если  обвинения  официального  Минска  необоснованны,  что  тогда  может  стоять  за  ними?  Какова 
сверхзадача, которую ставит Лукашенко, говоря подобное? 

— Об этом надо спросить самого Александра Григорьевича. Я лишь могу высказать предположение, что налицо 
попытка  переложить  ответственность  на  российскую  сторону  за  проводимый  Беларусью  курс  (хотя  и  Россия  иногда 
действует  не  лучшим  образом)  —  курс,  направленный  на  срыв  Союзного  государства,  курс,  который  выражается  в 
систематическом подрыве всех договоренностей, в окружении себя людьми, которые известны своими антироссийскими 
взглядами. 

— Люди с антироссийскими взглядами — кто это? 
— Я бы не хотел называть фамилии. 
— Но это — ближайшее окружение белорусского президента? 
— Да. Мы видим, что все больше людей в его ближайшем окружении либо меняют свои взгляды и начинают 

придерживаться антироссийских направлений, либо появляются люди, которые открыто выражают антироссийские взгляды. 
Раньше такие  взгляды сваливались  на  оппозицию,  а  теперь  мы видим,  что  в  гораздо  большей степени  их  выражает 
официальное руководство. 

— Александр Григорьевич  высказался также в  том духе,  что предстоящие  в России выборы помогут 
Путину освободиться от пут, мешающих белорусско-российскому союзу. О каких путах, по вашему мнению, идет 
речь? И почему Путин не может от них избавиться раньше? 

—  Я  вообще  не  очень  представляю,  что  это  за  "путы",  мешающие  интеграции.  Потому  что  сам,  будучи 
сторонником российско-белорусской  интеграции,  немало критикуемый за это  и  в  1995-м,  и  в  1996-м,  и  в  другие годы, 
считаю, к сожалению, что сейчас основные препятствия интеграции и ее основные путы находятся в Минске. 

—  В  качестве  альтернативы  Лукашенко  Россия  делает  ставку  на  ныне  существующие  в  республике 
политические силы или за три оставшихся года намерена вырастить нечто новое? 

—  Мы  внимательно  изучаем  все  политические  силы.  Мы  надеемся,  мы  уверены,  что,  когда  второй  срок 
президента истечет,  достойная кандидатура найдется. В Беларуси достаточно образованных,  умных и опытных людей, 
которые смогут вести ее по пути модернизации, развития и интеграции с Россией и Европой. 

Одно время создавалось мнение,  что СВОП встречается с  оппозиционерами и потом высказывается,  что эти 
оппозиционеры еще хуже, чем можно было ожидать, и нечего с ними иметь дело. Так вот, хочу отметить, что от встреч с 
представителями  белорусской  оппозиции,  равно  как  и  с  представителями  власти,  мы  выносим  самые  позитивные 
впечатления. Конечно, встречаются и люди с наивными взглядами, но в принципе мы видим, что в Беларуси существуют 
серьезная интеллигенция, серьезная научная мысль и что Беларусь, к своему счастью, по крайней мере в этой области —
интеллектуальной, идет вперед. 

— А можно более предметно: кто именно вам интересен в качестве партнеров? 
—  Мы  постоянно  встречаемся  в  рамках  и  больших,  и  небольших  конференций  с  представителями  всех 

политических сил Беларуси. Списки их известны. Если я буду кого-то хвалить, это может быть использовано против них.
 

Пиво – вопрос политический
«БДГ»,18.11.2003

Перспективы развития пивоваренного завода "Криница" рассматривались 17 ноября на совещании у президента 
Беларуси. Этот вопрос, по словам главы государства, стал не только экономическим, но и политическим.

Реконструкция предприятия планировалась давно. После того, как российской компании "Балтика", выразившей 
желание  принять  участие  в  модернизации  "Криницы",  отказали  в  выполнении  ранее  достигнутых  договоренностей, 
белорусское руководство приняло решение завершить реконструкцию собственными силами. Правда – с использованием 
уже сделанных «Балтикой» вложений. Теперь пивзавод "Криница" находится в доверительном управлении "Приорбанка".
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На сегодняшний день завершены строительно-монтажные работы первого пускового комплекса, который позволит 
выпускать 15 млн дал пива в год. Планируется, что пуск второй очереди увеличит объем производства до 30 млн дал. Как 
утверждается  в  официальных  сообщениях,  в  стране  создано  современное  предприятие,  способное  выпускать 
конкурентоспособную продукцию наряду со всемирно известными марками пива. В реконструкцию предприятия вложены 
значительные средства, в том числе с привлечением ОАО "Приорбанк".

     Сейчас идет технологический подготовительный процесс к массовому производству, и к концу года появится 
новое белорусское пиво. Как заявил президент, оно должно быть очень высокого качества, "лучшим, чем в любой точке 
мира".

На предприятии проработана агрессивная маркетинговая политика,  нацеленная на завоевание отечественного 
рынка.  На  "Кринице"  внедряются  новые  технологии,  разработаны новые  пивные  бренды.  Таким  образом,  в  Беларуси 
завершается создание одного из самых современных на территории бывшего СНГ предприятий по производству пива.

       На совещании были рассмотрены также сопутствующие вопросы, касающиеся, в частности, выращивания 
пивоваренного ячменя и производства солода. В этом году отечественные сельхозпредприятия лишь на 50% (по другим 
данным  –  значительно  меньше,  15  тыс.  т  вместо  70  тысяч)  выполнили  задание  по  обеспечению  пивоваренной 
промышленности  ячменем  требуемого  качества.  В  этой  связи  создана  комиссия,  которая  проанализирует  причины 
невыполнения поручения президента.

В целях обеспечения стабильной работы белорусских пивоваренных предприятий недостающие объемы ячменя 
будут  закуплены,  однако  не  в  индивидуальном  порядке,  а  централизованно  правительством  за  счет  средств 
заинтересованных предприятий, чтобы обеспечить максимальную выгодность этого импорта.

       Президент поставил задачу предпринять все надлежащие меры для того, чтобы вовремя начать подготовку к  
весеннему севу ячменя, просчитать необходимые площади для засева, проработать технологические параметры с тем, 
чтобы в следующем году страна могла обеспечить себя этим сырьем в полном объеме.

В  ходе  совещания  рассмотрена  ситуация  на  других  пивоваренных  заводах  Беларуси,  которые  также 
модернизируются с привлечением кредитных ресурсов отечественных банков.

       Как заверили президента участники совещания, белорусское пиво будет достойным и им будут гордиться.  
Производители напитка пообещали, что к концу этого года Беларусь будет иметь не только на внутреннем, но и на внешних 
рынках раскрученный отечественный пивной бренд.

Более подробно о ситуации с пивоваренным ячменем рассказывает сюжет на ОНТ. Так, в нем утверждается, что 
во времена СССР Беларусь ежегодно производила более 150 тысяч тонн пивоваренного ячменя высшего сорта. В этом 
году - только 15 при запланированных 70 тыс. т. Хозяйства посадили достаточно, собрали столько, сколько планировали, 
однако, как считают специалисты, из такого ячменя пиво не сваришь. Большая влажность и недостаток белка не отвечают 
ГОСТу. Сказалась дождливая погода минувшего лета.

Прошлый год, по сравнению с нынешним, был более урожайным. Качество ячменя, по словам ученых, не уступало 
импортному.  И  цена  стабильная  -  100  долларов  за  тонну.  Однако  пивовары  все  равно  использовали  лишь  30% 
отечественного ячменя,  а остальной закупили за границей. Вопреки ученым, производители пива утверждают, что пока 
отказаться от закупок импортного ячменя невозможно. Мол, когда научатся соблюдать технологию выращивания,  тогда 
будем покупать.

       Чтобы поддержать отечественного производителя, правительство ввело в сентябре лицензирование поставок 
в Беларусь импортного ячменя. Закупать его за границей стало дороже. В сложившейся ситуации пивовары обратились к 
белорусским производителям.  Но было уже поздно. Пивоваренный ячмень переработали как обычный - валом.  Сейчас 
выход один - снова покупать, но не только импортный ячмень по 150 долларов за тонну -  это в полтора раза дороже 
отечественного, но и лицензию.

Открытое письмо Лукашенко
Президенту Республики Беларусь А.Г.Лукашенко
Уважаемый Александр Григорьевич!
Мы,  депутаты  группы  «Республика»,  представители  целого  ряда  отечественных  научных  центров  Беларуси 

разработали и представили Вам на рассмотрение проект Закона Республики Беларусь «О бюджете Республики Беларусь 
на 2004 год». Этот документ и Пояснительная записка к нему были Вам направлены 10 октября 2003 г.

Понимая сложное социально-экономическое положение страны,
стремясь обеспечить социальную ориентацию рыночных реформ в Беларуси,
принимая  на  себя  часть  ответственности  за  выработку  оптимальной  стратегии  социально-экономического 

развития страны,
разделяя Вашу позицию о необходимости участия в конструктивном общественном диалоге и развитии отношений 

между законодательной и исполнительной ветвями власти, 
мы выступили в целым рядом предложений по совершенствованию как бюджетно-налоговых, так и социальных, 

производственных отношений в стране. На наш взгляд, сейчас не время делить общество на «своих» и «чужих». Перед 
лицом  новых  экономических  угроз  и  вызовов  (роста  цен  на  энергоресурсы,  ухудшения  финансового  положения 
предприятий, инвестиционного кризиса, острого демографического кризиса, ухудшения стандартов жизни населения и роста 
безработицы)  мы  посчитали  необходимым  оказать  правительству  интеллектуальную  и  творческую  поддержку.  На 
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основании Вашего  Послания Национальному собранию и  Вашей предвыборной программы мы делаем вывод,  что  Вы 
поддерживаете такой подход. 

6  ноября  2003  г.  мы  получили  ответ  из  Администрации  Президента,  подписанный  начальником  главного 
государственно-правового  управления  Администрации  Президента  Республики  Беларусь  О.Г.Сергеевой.  Оказывается, 
подготовленный нами проект «не может быть доложен Президенту Республики Беларусь и возвращается, как внесенный с 
нарушением  предусмотренных  нормативными  правовыми  актами  требований».  Это  вопиющий  пример  того,  как 
ответственные чиновники, защищая свои узкокорпоративные интересы, блокируют живой диалог депутатов и президента 
национального экспертного сообщества с властью.

Боясь  показать  свою  профессиональную  несостоятельность,  они  лишают  Вас  информации  о  реально 
существующих,  перспективных  решениях  сложных  социально-экономических,  демографических  и  производственных 
проблем,  стоящих  перед  нашей  страной.  Они  не  предоставляют  Вам  объективный  анализ  ситуации,  извращают  суть 
происходящих в мире и регионе социально-экономических процессов. Они создают иллюзию благополучия там, где его нет, 
и «рисуют» страхи там, где их не существует. В такой ситуации, когда чиновники вокруг Вас сознательно или по незнанию 
искажают информацию о состоянии происходящих в обществе процессов, резко повышается риск принятия не адекватных 
текущей ситуации решений. 

Вы требуете от своих подчиненных объективной информации о том, что происходит в экономике и в стране в 
целом.  Чиновники  Администрации  и  правительства  прячутся  за  формальные  нормы  различных  документов,  чтобы 
сохранить  свою монополию на  подачу  Вам информации.  Мы считаем,  что  выстраивание  «железного  занавеса» между 
президентом и обществом противоречит национальным интересам Республики Беларуси и создает угрозу ее безопасности. 
Мы направили проект  бюджета непосредственно Вам,  поскольку только Вы имеете право внести в парламент закон о 
бюджете и, если необходимо, согласовать со всеми заинтересованными. 

В связи с письмом № 09/139-71 от 6 ноября 2003 года, которым Ваша Администрация отказалась доложить Вам о 
подготовленном нами Проекте Закона Республики Беларусь «О бюджете Республики Беларусь на 2004 год» и рассмотреть 
его по сути, мы требуем: 

- отстранить от занимаемой должности министра финансов Н.Корбута, министра по налогам и сборам К.Сумара и 
министра экономики А.Кобякова, а также лиц, которые блокируют диалог между президентом и обществом;

-  создать  комиссию  с  участием  представителей  правительства,  независимых  исследовательских  центров, 
депутатов Национального собрания для детального рассмотрения подготовленного нами проекта закона о бюджете на 2004 
год и выработки единого проекта закона о бюджете;

- провести экспертизу предложенного законопроекта государственными научно-исследовательскими институтами и 
центрами и проинформировать о ее результатах все заинтересованные лица и структуры;

-  организовать  общественный  диалог  между  авторами  предложенного  нами  проекта  закона  о  бюджете  и 
правительством  с  целью  выработки  оптимальной  для  нашей  страны  бюджетно-налоговой  системы  (провести 
телевизионные  программы,  радиопередачи,  встречи  с  представителями  предприятий  всех  секторов  экономики, 
конференции с научными и учебными центрами). 

Поскольку Ваша Администрация блокирует прямое общение с Вами,  мы вынуждены обращаться к  Вам через 
средства массовой информации. Надеемся на то, что нашей инициативе будет уделено должное внимание во имя сильной, 
процветающей Беларуси. 

Депутат ПП НС В. Парфенович
Депутат ПП НС С. Скребец
 Депутат ПП НС В. Фролов
 Руководитель Аналитического центра "Стратегия" Л. Заико
 Руководитель  Научного  исследовательского  центра  Мизеса,  заместитель  председателя  Объединённой 

гражданской партии Я. Романчук 
12.11.2003 г.

7 лет новой реальности
22-29.11.2003. Белорусский рынок

Павлюк  Быковский
Сегодня уже мало кто сможет восстановить в памяти события 1996 г.,  когда в Беларуси произошло изменение 

Конституции. Несанкционированная акция незарегистрированной организации "Малады фронт" 24 ноября этого года на пл. 
Якуба  Коласа  тоже  мало  связана  с  событиями  7-летней  давности:  она  лишь  повод  заявить  протест  возможным 
референдумам о продлении президентских полномочий А. Лукашенко или о присоединении Беларуси к России. 

Тогда же, в 1996-м, вопрос звучал совсем иначе. А. Лукашенко выступил с инициативой проведения референдума 
по поправкам к Конституции Беларуси, которые бы усиливали президентскую власть и урезали полномочия парламента. В 
ответ  его  оппоненты  в  законодательной  ветви  власти  вынесли  на  референдум  контрпроект,  упраздняющий  пост 
президента. Получилась классическая схема игры, где победитель получает все, а проигравший всего лишается. 

Известные  своей  "памяркоўнасцю"  белорусские  политики  шушкевичского  и  кебичевского  призыва  были 
шокированы  такой  постановкой  вопроса,  тщетно  искали  компромисс  (в  парламентском  варианте  Конституции  в  итоге 
появился президент с урезанными полномочиями), но в конце концов были вынуждены играть свою роль по ту или иную 
сторону баррикад. 
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Референдум-96 проходил на фоне жесточайшего конфликта законодательной и исполнительной ветвей власти. 
При  этом А.  Лукашенко  своими  указами отменял  законы,  решения Конституционного  суда,  даже уволил назначаемого 
парламентом  председателя  Центризбиркома  Виктора  Гончара  и  подписал  указ  о  прекращении  деятельности 
государственных органов, препятствующих проведению референдума. 

То  есть  глава  государства  откровенно  нарушал  правила  игры и  его  оппонентам было  нетрудно  найти  этому 
доказательства. Что они и сделали. Мировое сообщество не признало итоги того референдума, белорусская оппозиция 
назвала его государственным переворотом. Но А. Лукашенко сохранил власть и упрочил свои позиции внутри страны. Если 
верить социологам, то президент мог в тот момент и вполне законно победить на референдуме, население ему верило, но 
что-то помешало главе государства играть по правилам. К этому "чему-то" мы еще вернемся. 

То,  что происходящее является неким фарсом,  было понятно и простым избирателям,  далеким от  перипетий 
высокой политики, так как на момент начала досрочного голосования 9 ноября они не могли познакомиться с президентским 
вариантом Конституции (он появился лишь на 4-й день голосования), парламентский вариант был опубликован только 21 
ноября, а 24 ноября прошел референдум. 

Обывателю  было  трудно  разобраться  в  юридических  тонкостях:  на  консультативный  референдум  выносится 
вопрос или решение будет носить обязательный характер, почему этот вопрос слушается в Конституционном суде? А вот 
то, что депутаты Верховного Совета XIII созыва пытаются снять президента с должности, - это было бесспорно и понятно 
еще до того, как впервые прозвучало слово "импичмент". 

При этом А. Лукашенко говорил о необходимости расширения президентских полномочий, чтобы навести порядок 
в  государстве,  оздоровить  экономику  и  т.  д.  Коммунисты  и  аграрии,  которые  стали  инициаторами  разработки 
альтернативного проекта Конституции,  даже председатель Верховного Совета Семен Шарецкий -  слова в  белорусском 
эфире  не  получили.  Так  они  оказались  вынуждены  сменить  советские  одежды  на  оппозиционные  и  в  глазах  многих 
избирателей стали выглядеть предателями: "Они на выборах поддерживали президента, обещали возврат в Советский 
Союз, а тут якшаются с националистами и снимают президента!". 

Мировое  сообщество  недоумевало,  Борис  Ельцин  из  ЦКБ  пытался  мирить  белорусские  противоборствующие 
стороны, присылал эмиссаров в Минск. Однако, если смотреть на ситуацию 1996 г. с позиции нынешнего дня, то окажется, 
что А. Лукашенко только во внутрибелорусских делах нарушал правила игры, а в отношениях с мировыми державами - нет, 
наоборот, предлагал взаимовыгодные сделки. Так, президент Беларуси заявил, что 26 ноября будет выведена последняя 
российская ядерная ракета. Обещание было выполнено, и представитель Госдепартамента США Николас Бернс назвал это 
"грандиозным достижением не только для России и Беларуси, но и для Соединенных Штатов". По его словам, день вывода 
ядерных ракет  из  Беларуси "стал очень,  очень важным днем,  который ознаменовался большим успехом Соединенных 
Штатов и принес огромную пользу американскому народу". 

В  это  время  А.  Лукашенко  уже  распустил  парламент  и  из  его  части  создал  новый  законодательный  орган  - 
нынешнее двухпалатное Национальное собрание. Мировое сообщество отметило незаконность происходящего, обещало 
поддерживать  контакты  с  депутатами  расформированного  Верховного  Совета  XIII  созыва,  но  не  стало  разрывать 
отношения с официальным Минском. 

Вот как за несколько дней до вывода ядерного оружия объяснял ситуацию все тот же Н. Бернс: "Соединенные 
Штаты, безусловно, сохранят свое посольство в Минске" и "в настоящий момент сделали выбор в пользу продолжения 
взаимодействия  с  правительством  Александра  Лукашенко".  При  этом  "антиконституционные  действия  белорусского 
президента  по  проведению  референдума  не  могут  быть  поддержаны  мировым  сообществом",  однако  "Беларусь  по-
прежнему остается членом ООН и США признают нынешнее правительство". 

Аналогично поступили и другие страны со старыми демократическими традициями. Международные институты 
исключили из сферы общения только новый законодательный орган. Впрочем, недавно Национальное собрание Беларуси 
получило практически те же права, что и последний Верховный Совет. Что же касается России и коллег по постсоветскому 
лагерю, то они сделали вид, будто ничего особенного не случилось. 

Сам же А. Лукашенко вполне серьезно говорил о происходящем как о "начале новой эпохи в парламентаризме 
Беларуси" (слова из выступления президента 28 ноября на первой сессии Палаты представителей Национального собрания 
I  созыва).  Глава  государства  вполне  обоснованно  сказал,  что  с  созданием  этой  палаты  подведена  черта  под 
противостоянием президента и Верховного Совета XIII созыва. Прозвучали также слова о готовности к конструктивному 
сотрудничеству с оппозицией. Впрочем, последнее на практике не получило подтверждения до сих пор. 

Политологи констатировали вытеснение оппозиции из парламента, девальвацию значения политических партий и 
концентрацию властных полномочий в одних руках. Дальнейшие метаморфозы белорусского правящего режима шли во 
вполне предсказуемом направлении усиления личной власти А. Лукашенко. Глава государства сумел очистить белорусское 
политическое поле от оппонентов, сравнимых с ним по уровню, удержал власть, но утерял возможные предметы для сделок 
с зарубежными партнерами по политической игре. Ядерное оружие еще раз вывести невозможно, а путинская Россия уже 
не удовлетворяется виртуальным союзом с Беларусью. 

Завод, который получила белорусская политическая система 7 лет назад, заканчивается. Не за горами истечение 
президентских полномочий А. Лукашенко. В нынешней ситуации не так просто придумать новые правила игры и заставить 
кого-то в нее играть. Внутри страны приходится раскладывать кадровые пасьянсы и показывать карточные фокусы все 
более скептичному населению. 

А за пределами страны и это никого не интересует - ведь на карту поставить уже нечего.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Все партийцы делают это
25.11.2003. СБ

Юрий Николаев 
До  парламентских  выборов  еще  больше  года,  а  политические  партии  уже  зашевелились,  заявляя  о  начале 

избирательной кампании. Однако назвать их объединение в "пятерку" подготовкой к выборам вряд ли уместно - слишком уж 
разные у  них  интересы.  Да и сами "пятерочники"  этого  не  скрывают.  "Мы разные политические партии,  у  нас разные 
политические цели", - так прокомментировал данный союз председатель ПКБ Сергей Калякин.

А заместитель председателя Партии БНФ Юрий Ходыко сравнил сегодняшнее объединение партий с помощью, 
которую в годы Второй мировой войны оказывали СССР союзники, - "отъявленный консерватор сэр Уинстон Черчилль и 
самый отъявленный либерал Франклин Делано Рузвельт".  "Представители разных сторон этого "противоестественного" 
союза потом обнимались и целовались на берегах Эльбы, освящая тем самым этот союз СССР, США и Великобритании", - 
пишет г-н Ходыко в одной из своих статей.

Сильный образ. Но в наших реальных условиях довольно экзотический.
Партфункционеры, вошедшие в "пятерку", не перестают сетовать на то, что за пределами блока остаются куда 

более  влиятельная  Белорусская  партия  женщин  "Надежда"  и  Белорусская  социал-демократическая  партия  (Народная 
Грамада). Чтобы привлечь сторонников этих партий на свою сторону, даже название своего союза несколько видоизменили, 
прибавив к нему "плюс". "Мы говорили Статкевичу, что двери держим открытыми, но теперь уже холодно стало в доме и 
нужно эти двери закрывать, - пригрозил несговорчивым руководитель ОГП Анатолий Лебедько и предупредил: - Если мы не 
объединимся сегодня, так через какое-то время все мы встретимся в одном месте - на Окрестина или в "Володарке".

"Зачем тогда гнать лошадей",  -  подумал г-н Статкевич и остался,  как  и во время предыдущих парламентских 
выборов, при своих интересах. У коалиции "нет позитивной идеи, яркой и доходчивой", считает он. Поэтому связку ПКБ, 
ОГП, БНФ, БПТ, БСДГ окрестил "коалицией против", а взятый ею на вооружение избирательный формат "110 плюс 110" (по 
одному кандидату на каждый избирательный округ) называет проектом для внешних доноров.

К  словам  умудренного  опытом  административных  отсидок  г-на  Лебедько  прислушались  лишь  в  отдельных 
общественных организациях, которые и "приплюсовались" к "пятерке".

Сегодня партии, объединенные в "пятерку", козыряют цифрой 70 процентов - именно столько жителей Беларуси, в 
соответствии  с  данными  Независимого  института  социально-экономических  и  политических  исследований  (НИСЭПИ), 
собираются участвовать в парламентских выборах 2004 года. Но о том, что две трети опрошенных не будут голосовать ни 
за одну из вышеназванных партий, здесь стараются помалкивать.

По мнению аналитиков, партфункционеры не сделали должных выводов: вновь создается искусственно широкая и 
меркантильная коалиция, что чревато не только провалом на выборах, но и новыми финансовыми скандалами.

Впрочем,  как  видно  из  последних  высказываний  руководителей  "пятерки",  они  и  сами  не  очень  уверены  в 
поддержке своих кандидатов населением, уже сейчас обвиняя власти в возможной фальсификации еще не объявленных 
выборов. А потому заранее предусматривают свою тактику в случае поражения. Как сказал председатель Партии БНФ 
Винцук Вячорка, "реальным нашим успехом будет то, если на следующий день после выборов люди будут делать то же 
самое, что сегодня делают грузины".

Относясь с полным уважением к нашим партийным работникам, хочется на это сказать: может, в таком случае 
представителям "пятерки" лучше было бы баллотироваться сразу в грузинский парламент?
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

УКРАИНА
Хроника 
24  ноября Ежегодно  в  четвертую  субботу  ноября  на  Украине  отмечается  День  памяти  жертв  голодомора  и 

политических репрессий. На этот раз поминальная акция в Киеве переросла в демонстрацию украинских националистов. 
Как предполагалось изначально, около двух тысяч человек с горящими свечами в руках должны были проследовать на 
Михайловскую площадь. Организаторы сообщили, что участники памятного митинга договорились нести государственные 
флаги, отказавшись от символики партий и общественных организаций.

Однако в результате на площади появились плакаты с антироссийскими лозунгами, черно-красные флаги УПА и 
УНСО,  а  также  свастикooбразная  символика  радикальной  организации  "Украинское  братство".  Что  же  касается 
государственных  флагов,  то  среди  державших  их  было  немало  бритоголовых  молодчиков.  Скорбная  дата  была 
использована националистами как возможность пропаганды своих экстремистских идей. К сожалению, в последнее время 
подобные акции украинских национал - радикалов в Киеве уже никого не удивляют, сообщает портал  "Соотечественники". 
Попытки  взвалить  вину  за  голодомор  на  русских  являются  примером  самой  отвратительной  демагогии-русские  в 
наибольшей мере пострадали от «красного террора» и коллективизации 

24 ноября  Глава Украинской Греко-Католической Церкви (УГКЦ) кардинал Любомир Гузар намерен добиваться 
для своей общины статуса патриархата. В будущем кардинал планирует перевести свою кафедру из Львова в Киев, что 
может  осложнить  и  без  того  напряженные  отношения  между  Русской  Православной  Церковью  и  Святым  Престолом. 
Впервые о будущем переносе центра УГКЦ в украинскую столицу Гузар объявил еще два года назад. Это заявление сразу 
же встретило критику со стороны Московского патриархата. Недавно украинский кардинал снова упомянул о переезде своей 
кафедры в Киев, а также о том, что глава УГКЦ должен иметь статус патриарха, а не верховного архиепископа, каковой он 
носит сейчас. В интервью итальянскому ежемесячному журналу "30 Giorni"  кардинал Гузар заявил, что переезд в Киев 
намечен уже на декабрь текущего года. "Я переезжаю в Киев, даже если останусь верховным архиепископом, -  заявил 
иерарх. - Признание за нашей Церковью статуса патриархата произойдет если не сегодня, то завтра, или даже через десять 
лет, но произойдет". Хотя сегодня в восточной части Украины проживают в основном православные христиане, духовный 
центр УГКЦ все же должен находиться в Киеве, а не во Львове, считает Гузар.  Греко- католики поддерживают самые 
тесные отношения с блоком Ющенко. Антироссийская религиозно-политическая экспансия продолжается

24  ноября  На  сегодня  уже  40%  территории  острова  Коса  Тузла  затоплены.  Об  этом  сообщил  на  пресс-
конференции член фракции БЮТ Андрей Шкиль. По его словам, согласно ранее принятому решению до 12 декабря на 
острове должно остаться около 50 пограничников. По мнению Шкиля,  не исключен вариант, что позже «под предлогом 
борьбы с затоплением и угрозой жизни» с острова будут отселены все пограничники. Он допускает, что в таком случае 
российские пограничники под видом казаков или «еще кого-то» могут появиться на Тузле. 

Как отметил Шкиль, чтобы предотвратить экологическую катастрофу в Керченском проливе нужно «расчленить» 
дамбу и «сделать пропуск для воды». В то же время депутат выразил убеждение, что Россия «на это не пойдет», передают 
«Подробности». Шкиль подверг критике Министерство иностранных дел Украины за то, что оно сейчас сосредоточилось 
лишь на вопросе демаркации границы с Россией в Азово-Керченской акватории, а Тузла осталась вне поля зрения. По 
словам Шкиля, на сегодня не освоено 6 миллионов гривен, которые должны были быть направлены на укрепление острова 
Тузла, и у него имеются «небезосновательные подозрения, что эти средства просто не поступили» (по оценкам ученых, на 
укрепительные работы на Тузле необходимо от 10 до 20 миллионов гривен). Как сообщалось ранее, А.Шкиль и другие 
представители временной специальной комиссии Верховной Рады по обеспечению парламентского контроля за режимом 
государственной границы в районе острова Коса Тузла 13 ноября побывали на острове. Шкиль-один из самых одиозных 
антироссийских политиков. В «деле Тузлы» эта  маргинальная  фигура   была востребована украинскими властями

25 ноября Парламентская фракция "Наша Україна"  требует отставки  премьер-министра  Виктора  Януковича  и 
первого вице-премьер-министра, министра финансов Николая Азарова в связи с принятием во вторник, 25 ноября, закона о 
снижении уровня минимальной заработной платы с 237 до 205 гривен. "Януковича и Азарова - в отставку!" "25 ноября 2003 
года останется в нашей памяти как воспоминание о большой измене. Пропрезидентское большинство в парламенте под 
диктовку правительства приняло закон об уменьшении уровня минимальной заработной платы с 237 до 205 гривен",  - 
сказано в  заявлении "Нашої  України".  Фракция подчеркивает,  что  в  условиях  "катастрофического роста цен на хлеб и 
прочие  продукты"  миллионам граждан Украины будет  трудно  "сводить  концы с  концами".   По  словам представителей 
"Нашої  України",  ни  один  из  депутатов,  которые  под  диктовку  правительства  приняли  закон  об  уменьшении  уровня 
минимальной заработной платы с 237 до 205 грн., не знает, что значит жить на 205 грн., и не имеет представления о том, 
что  такое нужда.   В заявлении также  отмечается,  что проект  государственного бюджета  на  2004 год,  подготовленный 
правительством ко  второму  чтению,  носит  антинародный характер:  "В  нем правительство  на  600  млн  грн.  уменьшает 
Пенсионный фонд, тогда как выделяет 100 млн на новый дворец для Президента, и столько же - на санаторно-лечебные 
расходы власти. То есть забирают у и без того бедных, а отдают - и без того богатым".   Таким образом, Ющенко отвечает 
«донецким» за изгнание «Нашей Украины» из Донбасса

26  ноября Министерство  юстиции  зарегистрировало  общественную  организацию  «Украинская  национальная 
ассоциация - Украинская народная самооборона», сообщил депутат Верховной Рады Андрей Шкиль, являющийся лидером 
организации. Он сообщил, что 22 января 2004 года организация намерена провести свой съезд в Киеве.  Как напоминает 
«Главред»,  в  то  же время сейчас действует  политическая партия «Украинская национальная ассамблея».  Ее лидером 
является Николай Карпюк. По словам А.Шкиля, в ответ на его запрос Минюст подтвердил законность лидерства Н.Карпюка. 
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Однако А.Шкиль намерен добиваться признания его лидером партии, представив документы, которыми Н.Карпюк передал 
ему  лидерство  в  партии  УНА.  В  марте  партия  УНА  и  незарегистрированная  партия  УНА-УНСО  объединились  во 
Всеукраинскую общественную организацию «УНА-УНСО».  В  этом же месяце А.Шкиль  обратился в  Минюст  с  просьбой 
подтвердить законность своего лидерства в партии УНА.  Активность Шкиля связана с подготовкой «бархатной революции» 
по  грузинскому  сценарию,  которой  потребуются  свои  боевики.  Министр  юстиции  Украины  А.  Лавринович-  один  из 
создателей УНА-УНСО.  

26 ноября Правительство Украины предлагает Верховной Раде утвердить уровень прожиточного минимума в 
размере  358  грн.  49  коп.  Проект  закона  «Об утверждении прожиточного  минимума  на  2004  год»  одобрен  в  среду  на 
заседании украинского правительства, сообщил министр труда и социальной политики Михаил Папиев.

По  его  словам,  для  основных  социальных  и  демографических  групп  населения  прожиточный  минимум 
предлагается утвердить в следующих размерах: детям до 6 лет - 321 грн, от 6 до 18 лет - 400 грн., трудоспособным лицам - 
382 грн., нетрудоспособным - 281 грн. «Это - основной социальный ориентир», - подчеркнул министр.По его словам, эти 
расчеты сделаны на основе статистических данных, а также прогнозированного уровня инфляции как на нынешний, так и 
следующий годы. М.Папиев напомнил, что в этом году прожиточный минимум составил 342 грн., для детей в возрасте до 6 
лет - 307 грн., от 6 до 18 лет - 384 грн., для трудоспособных граждан - 365 грн., нетрудоспособных - 268 грн.

26 ноября СПУ и блок партий "Наша Украина" обвиняют  председателя ВР Владимира Литвина в  нарушении 
регламента при голосовании по вопросу о снижении минимальной заработной платы с 237 до 205 гривен в месяц с декабря, 
а спикер отрицает обвинения. 

Депутат Рады Юрий Луценко обвинил от имени фракции СПУ руководство Рады в нарушении регламента. По его 
мнению, спикер не имел права ставить на голосование законопроект о снижении минимальной заработной платы как закон 
в целом, поскольку большая часть депутатов выступала против этого. Кроме этого, Луценко отметил, что проект закона о 
внесении изменений в государственный бюджет 2004 для снижения минимальной зарплаты не был внесен в повестку дня 
Рады на согласительном совете лидеров фракций и групп. 

Депутат  Рады  Виктор  Пинзеник,  входящий  во  фракцию  "Нашей  Украины",  обвинил  руководство  Рады  в 
манипуляции результатами голосования. По его данным, на информационном сайте Рады после проведения голосования 
по снижению зарплаты была опубликована информация, что закон принят только в первом чтении, но через некоторое 
время она была заменена и появилась информация, что закон принят в целом. 

Депутат Рады от "Нашей Украины" Вячеслав Кириленко обвинил руководство Рады в фальсификации результатов 
голосования, а также потребовал от Литвина поручить регламентному комитету расследовать эту ситуацию. Спикер отверг 
обвинения СПУ и "Нашей Украины" и заявил, что он следит за соблюдением регламента и ничего не нарушал. 

26  ноября Правительство  Украины  утвердило  соглашение  об  использовании  мощностей  системы 
транспортировки углеводородов «Одесса-Броды» и ее интеграции с польскими мощностями,  сообщил в среду министр 
иностранных дел Константин Грищенко в перерыве заседания Кабинета министров."Это межправительственный документ, 
открывающий возможность реальной работы в этом направлении. Он принципиально важен для интеграции нашей системы 
с европейской", - отметил министр. По его словам, реализация проекта будет продолжаться несколько лет, но подписание 
соглашения создает правовую основу для реальной работы.  Грищенко уточнил,  что решение о режиме использования 
действующего  нефтепровода «Одесса-Броды» -  в  прямом или реверсном направлении -  будет приниматься отдельно. 
"Созданы правовые условия для продолжения работ, которые обеспечили бы интеграцию нефтепровода в европейскую 
систему", - сказал министр. По его словам, в настоящее время польская сторона также утверждает аналогичное соглашение 
"в  таком же  режиме".  Подписать  данный  документ  с  украинской  стороны должен  вице-премьер  Украины по  вопросам 
топливно-энергетического комплекса Виталий Гайдук, пишет Українська правда.

26 ноября Глава Украинской греко-католической церкви кардинал Любомир Гузар раскритиковал правительство 
Украины за неспособность почтить годовщину голодомора 1932-33 годов в Украине на достойном уровне. Любомир Гузар 
обратился с соответствующим открытым письмом к премьер-министру Виктору Януковичу, передает Украинская служба Би-
Би-Си. В письме он подчеркивает, что планы по проведению мероприятий по почтению памяти многомиллионных жертв 
были прекрасны,  а их исполнение -  жалким.  Глава одной из крупнейших украинских церквей, в частности, напомнил о 
мероприятиях, которые прошли 22 ноября в Киеве, и которые кардинал назвал упущенным случаем для консолидации 
общества, поскольку там не было представителей власти. Переводя демарш Гузара с политического на русский язык, его 
претензии  сводятся  к  тому,  что  правительство  Януковича  не  сделало  годовщину  голодомора  в  должной  степени 
антироссийской акцией. Униаты активно подключаются к новому этапу «бархатной революции»

26 ноября Европейская комиссия поддерживает  проект  "Одесса-Броды-Плоцк"  и  надеется,  что все  проблемы 
вокруг  строительства  нефтепровода  будут  решены.  Об  этом  накануне  подписания  в  Брюсселе  соответствующего 
соглашения между Украиной и Польшей заявил представитель вице-президента Европейской комиссии, комиссара ЕС по 
вопросам энергетики и транспорта Лойолы де Паласио Жиль Гантеле. По его словам, сейчас Еврокомиссия изучает новые 
данные о проекте "Одесса-Броды-Плоцк" и безусловно поддерживает строительство нефтепровода, передает Украинская 
служба Deutsche Welle.

Как заявлялось в Брюсселе ранее, это поможет диверсифицировать источники поставок нефти в Европу. Жиль 
Гантеле  еще  раз  подчеркнул,  что  соглашение  о  достройке  нефтепровода  "Одесса-Броды"  до  польского  Плоцка  в 
Еврокомиссии считают интересным и важным. Он напомнил, что Европейская комиссия уже дала значительный импульс к 
воплощению проекта в жизнь, однако теперь многое зависит от поддержки со стороны частного сектора. Еврокомиссия 
надеется, что все проблемы вокруг строительства нефтепровода будут решены, сказал Гантеле.
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Выучит ли Кучма грузинский урок?
Кирилл Фролов

Уроки истории учат,
Что уроки истории ничему не учат

Лидеры блока  «Наша Украина» во главе с Виктором Ющенко прямо заявили, что грузинский сценарии прихода к 
власти  националистов  и  радикальных  прозападников  будет  использован  на  Украине  в  ближайшее  время.  В  этом  не 
приходится сомневаться. Весь вопрос в том, извлекут ли уроки нынешний Президент, глава его администрации, спикер ВР и 
главный претендент на пост преемника Виктор Янукович из грузинской истории. А главный урок заключается в том, что 
никакие стремления понравится Вашингтону, «прогнуться», не помогут. Ветераны КПСС не нужны Америке. Шеварднадзе, 
как ни старался- не помогло. А старался «за страх и за совесть». Штаты будут поддерживать только тех, кого полностью 
контролируют. В новой конструкции власти на Украине не достанется места не только  Кучме с Януковичем, ни Медведчуку, 
который поучаствовал в антироссийской истерии вокруг Тузлы, ни Литвирну, который так хотел дружить с Ющенко. «Наша 
Украина» прямо вслед за грузинскими событиями начала требовать отставки их всех. 

Старается ли нынешняя верхушка сохранить власть,  извлекает ли уроки Тбилиси? Усидеть то хочется,  а  вот 
насчет уроков… Очевидно, что компромисс невозможен, американцам они не нужны. ЕС, как известно, вместе с США, резко 
поддержал грузинский переворот. То же будет и на Украине.  Договариваться нужно только с Москвой. И вместо этого 
премьер Янукович в пику России устраивает контракт с Польшей по эксплуатации трубопровода Одесса- Броды. Ну не 
спасли Шеварднадзе антироссийские трубопроводные проекты. На что Янукович надеется? Премьер показал отличный 
старт - изгнав Ющенко из Донецка, закрепил его, добившись назначения на пост Генпрокурора Геннадия Васильева, и тут 
поворот на 189 градусов. Кроме Москвы, у это кампании не может быть союзников.

А позиция России –не менее важная  тема. Москва в грузинских событиях оказалась поставленной перед фактом. 
Американский посол действовал в Тбилиси на полную катушку, российского - не видно и не слышно. Конечно, лучше поздно, 
чем  никогда,  собрались  в  Москве  лидеры Аджарии,  Абхазии  и  Южной  Осетии.  Но  стоит  ли  так  же  запускать  дела  с 
Украиной?

Перехват инициативы необходим.  Необходимо учиться у американцев добиваться нужных исходов политических 
кризисов. Если нынешняя украинская власть не хочет извлекать уроков из дела Шеварднадзе, то ей стоит жестко об этом 
напомнить.  Политическая реформа на Украине,  избрание  ВР на  пропорциональной  основе выгодно  России  -  это  дает 
возможность сконструировать  нормальную пророссийскую партию. Любой «пророссийский» президент, прийдя к власти, 
легко  отвернется.  Партия -  более  сложная  структура,  ей  разворачиваться  тяжелее.  Впрочем,  это  не  отменяет  задачи 
воспитания  русского  «антиющенко».  Может  ли  таким  стать  Виктор  Янукович?   Он  еще  не  потерян,  при  соблюдении 
некоторых условий, в частности, альтернативности (незаменимых у нас нет),  наличия более радикально пророссийских 
немаргинальных фигур. Уроки Грузии учат, что решающую роль в деле отстаивания российских интересов играет фактор 
Абхазии, Аджарии и Осетии. Следовательно, диалог с региональными элитами Украины необходим.  Особенное внимание 
следует обратить на Крым, где у власти оказалось абсолютно марионеточное правительство, которое ведет себя покруче 
«бандеровцев», будь то история с Тузлой или братание с меджлисом. В итоге акции против Ющенко в Крыму, в отличие от 
Донецка, провалились.  

С другой стороны, необходимо обратить внимание  на то, что лидеры подкарпатских русинов, такие как  священник 
Московского Патриархата  Димитрий Сидор, приобрели серьезные вес в регионе. Из всех региональных политических групп 
донецкая показала свою дееспособность 31 октября, организовав многотысячные акции против Ющенко. Донецкий клан 
неоднороден. Наиболее диалогоспособной является  там православная группировка, поддерживающая УПЦ Московского 
Патриархата. ЕЕ политические проекты- движение «Путь православных» Ю. Болдырева и Славянская партия А. Базилюка. 

Отдельный вопрос - русское движение. То, что, «Русский блок» фактически выступил на стороне Ющенко, говорит 
о слабости и зависимости русских организаций. Тот же «Русский блок», фактически оставленный Москвой, вынужден был 
лавировать в украинской политике и долавировался.  Его лидер Александр Свистунов подвергся очень жесткому давлению 
со стороны группы Медведчука и обратился к его конкуренту Ющенко. Почему не к «донецким»? Ведь контакты были. 
Отсутствие у   России диаспоральной политики привело к такому финалу. Впрочем, создать такую политику, востребовать 
экспертов и переломить ситуацию в русском движении Украины шанс еще есть. Времени только почти нет.

Мания под названием Тузла
28.11.2003 Время новостей

В Киеве теперь смотрят на "керченский конфликт" по-новому. Раньше украинцы считали, что цель строительства 
российской дамбы - объединение Таманского полуострова с украинской косой Тузла. Делалось это россиянами вроде как 
для  того,  чтобы  заставить  украинцев  провести  наконец  переговоры  по  решению  спорных  проблем,  связанных  с 
демаркацией границы в Керченском проливе. Ныне россиян подозревают в намерениях затопить при помощи строящейся 
дамбы  по  крайней  мере  часть  Тузлы.  Об  этом  по  секрету  рассказали  корреспонденту  "ВН"  сразу  несколько 
информированных депутатов Рады. 

Российская дамба спровоцировала усиление морского течения у границ острова, из-за чего уже затоплено, как 
говорят в Киеве, 40% его территории. По мнению украинских парламентариев, Россия собирается размыть спорный остров. 
Российские специалисты якобы просчитали, какой длины должна быть дамба,  чтобы скорость течения увеличилась до 
критической.  Если  размывание  продолжится  такими  темпами,  к  весне  от  спорного  острова  не  останется  и  трети. 
Восстановить прежние размеры песчаного острова будет непросто, да и Россия едва ли с этим согласится. 
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Учитывая  быстрое  размывание  Тузлы,  переговоры о  демаркации  "традиционных"  границ  в  Азово-Керченской 
акватории, на которых сосредоточился украинский МИД, теряют свое первоочередное значение. Уменьшение территории 
острова,  считают  в  Киеве,  ставит  под  сомнение  старые  линии  размежевания  и  дает  возможность  провести  раздел 
Керченского пролива по более благоприятной для России схеме. В частности, возможно, что Керчь-Еникальский канал, 
который сейчас принадлежит Украине, попадет в совместное пользование двух стран. 

Украинские власти не имеют четкой тактики поведения в изменившихся условиях,  и политическая инициатива 
полностью переходит в руки России. Вчера в интервью украинской газете "День" министр обороны Евгений Марчук назвал 
"керченский  конфликт"  результатом  "непредсказуемости  российской  политики",  однако  высказал  надежду,  что  "Россия 
предложит компромисс" в вопросе раздела границ. В Москве же, как стало известно газете "Время новостей", полагают 
сильно  преувеличенными  представления  Киева  о  злокозненности  россиян.  Главная  цель  Москвы  -  продуктивные 
переговоры.

Вице-губернатор Кубани: «Сама природа помогает 
восстановлению исторического строения Тузлы»

27.11.2003. Страна.ru
Ольга Бобровская

События в Грузии как-то отодвинули на задний план другую конфликтную ситуацию на пространстве СНГ - спор 
Украины с Россией вокруг косы Тузла в Керченском проливе. Межмидовские переговоры на сей счет вроде бы идут, однако 
о их результатах, хотя бы предварительных, ничего не известно. Между тем, проблема никуда не ушла. О том, что сейчас 
происходит на «российской» части косы и как воспринимается этот межгосударственный спор главной заинтересованной 
стороной  -  самими  кубанцами,  в  интервью  Стране.Ru  рассказал  вице-губернатор  Краснодарского  края  Александр 
Сидоренко.

- Александр Сергеевич, сейчас разговоры о конфликте между Россией и Украиной в Керченском проливе на время 
затихли. Сообщается только, что переговорный процесс продолжается. Хотелось бы узнать, какая сейчас там ситуация? 
Что с Тузлой?

- В настоящее время работаем на коренной части косы Тузла, которая идет с территории Таманского полуострова. 
Ведем работы по укреплению ее построенной части и доведению ее до проектной высоты. Делается это в связи с тем, что 
приближается  пик  осенне-зимних  штормовых  условий,  поэтому  необходимо  провести  укрепительные  работы,  чтобы 
постройку не размыло море. Со стороны острова Средний - а это, скажем так, условно украинская территория - некоторое 
время работал земснаряд на оконечности острова. В настоящее время он свои работы прекратил. Но те дноуглубительные 
работы  (порядка  12-14  метров),  что  он  успел  сделать,  привели  к  тому,  что  увеличился  поток  воды.  Он-то  и  смыл 
определенную часть острова.

Значительно,  на наш взгляд,  улучшилась ситуации в  поселке Тамань Темрюкского  района.  Волны,  которые с 
Керченского пролива тут подмывали территорию полуострова, уже менее активно воздействуют на террасу берега. Как мы 
и предполагали, уже сама природа помогает восстановлению исторического строения Тузлы. В той части, где она была 
искусственно отсыпана ранее, уже появились песчаные наносы.

Сейчас уже заканчиваются работы над проектом дамбы. Эскизный проект передан украинской стороне для оценки.
- А в каком сейчас состоянии переговоры с украинской стороной? Чья позиция перевешивает?
- Политический аспект переговоров - в ведении федеральных властей. Все необходимые документы, говорящие 

об исторической принадлежности косы Тузла России, которые у нас были, мы передали министерству иностранных дел. 
Премьер-министр Михаил Касьянов дал поручение МИДу провести серию переговоров с украинской стороной с учетом этих 
документов. Им были определены очень жесткий график в переговорном процессе и сроки для доклада. Ну, что уж ему 
доложили, я не знаю.

- А что вообще значит Тузла для Краснодарского края?
-  Для  нас  это,  прежде  всего,  устранение  экологической  катастрофы,  которая  угрожает  напрямую  Таманскому 

полуострову и, в частности, станице Тамань. В отдельных местах мы потеряли уже до 600 метров береговой полосы. У 
людей целые подсобные хозяйства ушли в море! Ушел пионерский лагерь, ушли объекты социальной сферы. Более того, 
каждую осень и зиму нагонная волна, поднимаясь с Керченского пролива, выходила в Таманский в залив и заливала в 
Тамани улицы. В отдельных домах стояло до 70 см воды! Вот что такое для нас отсутствие исторически существовавшей и 
потом людьми и природой разрушенной косы Тузла. То есть для нас это экологическая катастрофа. И мы, прежде всего, 
когда начали ее восстанавливать, выполняли по большому счету жесткий наказ жителей Тамани. Естественно, власть не 
могла мимо этого пройти. Завтра начнут уже дома в море уходить.

- Это вы образно - «завтра»?
- Нет, натурально! Если бы вы только там были! Я туда не раз приезжал. Вот, например, стоит огород. В нем - 

сарай. Он стоит на обрыве, и весной он уйдет в море. Кстати, там же - на обрыве - стоит дом-музей Лермонтова. Это 
уникальный памятник, который воссоздает то время и образ, когда поэт был на Тамани и написал свою замечательную 
вещь - «Тамань». Так вот, чтобы дом не ушел в море, из бюджета потратили более 5 млн рублей.

Ну и опять же, Тузла прикрывала Таманский залив, а залив - это своего рода «ясли», то есть место, где молодая 
рыбная поросль нагуливала вес, чтобы потом уйти в Азовское море. Мы обязаны были и об этом думать и восстановить 
уникальное место.

- Губернатор края Александр Ткачев непосредственно сам этим занимается?
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-  Да.  Все  восстановительные работы были предприняты  после  того,  как  губернатор,  являясь  председателем 
комиссии  по  чрезвычайным  ситуациям,  подписал  распоряжение.  Ситуация  на  самом  деле  сложилась  чрезвычайная. 
Александр Николаевич дал команду изыскать в 30 млн рублей для проведения восстановительных работ, и эти деньги 
взяли из бюджета края. Губернатор и сейчас постоянно контролирует ситуацию.

- Александр Сергеевич, некоторые российские газеты списывают борьбу с дамбой на предвыборную ситуацию на 
Украине.  Дескать,  «ряд  кандидатов  в  депутаты  Верховной  Рады  используют  надуманный  скандал,  чтобы 
продемонстрировать своей патриотизм». Согласны ли вы с такой точкой зрения?

-  Я  считаю,  что  ситуация  доходит  до  смешного.  Ведь  мы  предлагаем  украинской  стороне,  соединив  остров 
Средний  с  коренной  частью  косы  Тузла,  сделать  из  этой  косы  дорогу,  а  в  самом  узком  месте  соединить  Крым  и 
Краснодарский край мостом. То есть, образно говоря, мы предлагаем косу Тузла сделать дорогой дружбы, а не раздора.

Но  украинские  наши  братья  и  слушать  не  хотят  ничего  о  строительстве  моста.  Хотя,  если  посмотреть  с 
экономической  точки  зрения,  это  принесет  выгоду,  прежде  всего,  украинской  стороне:  это  ведь,  в  первую  очередь, 
расширение рынка кубанских товаров на крымской территории! К тому же, такая автомагистраль существовала исторически 
-  она  называлась  «Симферополь-Баку»  и  связывала  Украину  через  Россию  с  республиками  Закавказья.  Идею  о 
воссоздании  этой  транспортной  магистрали  мы  и  предлагаем  украинцам.  Но,  к  сожалению,  вы,  наверное,  правильно 
сказали, что украинцы не хотят видеть экономических реалий жизни, и надувают мыльный пузырь политических амбиций.

- Скажите, а возможен ли в данной ситуации вооруженный конфликт между Россией и Украиной?
- Нет, что вы! Говорить о каком-то вооруженном конфликте абсолютно бессмысленно.
-  Александр Сергеевич,  ходят слухи,  что украинские строители прекратили уже свои работу над возведением 

погранпоста на Тузле  и даже согласились  участвовать  в  восстановлении российской  части  косы.  Вы подтвердите  или 
опровергнете эту информацию?

- У меня такой информации нет.
- Какой, на ваш взгляд, наиболее реалистичный сценарий дальнейшего развития событий?
- Мы встречались с делегацией Крымской автономной области у нас в Краснодаре. И делегация Краснодарского 

края во главе с губернатором выезжала в Симферополь. Мы прекрасно понимаем друг друга. И как мне представляется, 
когда  спадет  волна  излишней политизированности,  тогда,  как  мне  представляется,  и  начнется  кропотливая  работа  по 
реализации этого проекта совместно с украинской стороной.

Георгий Крючков: «Компартии с Ющенко не по пути», 
27.11.2003. Контекст-медиа

Юрий Романенко
В последнее время фракция коммунистов вновь с успехом разыгрывает «золотую акцию». Просто так случилось, 

что сейчас интересы КПУ частично совпадают как с целями парламентского большинства, так и оппозиционной тройки БЮТ, 
СПУ, «НУ». Поэтому, в один день КПУ поддерживает утверждение Генпрокурора Геннадия Васильева, а на следующий 
подписывает меморандум о совместных действиях с оппозицией. Народный депутат Георгий Крючков (фракция КПУ) не 
видит в этом чего-то позорного. Скорее наоборот, КПУ, на его взгляд, пользуясь сложной ситуацией, которая сложилась в 
противоборствующих лагерях,  пытается заработать на ней долговременные политические дивиденды. Георгий Крючков 
уверен,  что  в  интересах  парламентского  большинства  как  можно  быстрее  активизировать  процесс  политреформы. 
Поскольку приход к власти Виктора Ющенко угрожает как коммунистам, так и парламентским большевикам. 

Корр.:  Досрочная  оставка  грузинского  президента  Эдуарда  Шеварднадзе,  по  мнению  некоторых  украинских 
политологов,  приведет  к  тому,  что  активизируется  процесс  сближения  парламентского  большинства  с  коммунистами, 
поскольку теперь большевики убедились в опасности реализации сценария «преемник». Как Вы прокомментируете это?

Г.К.: Несомненно, события в Грузии окажут свое влияние на Украину. Я не считаю, что Леонид Кучма останется на 
третий срок. Мне кажется, он уже давно принял решение по этому поводу, а произошедшее с Шеварднадзе только укрепит 
Леонида Даниловича в мысли, что в эти игры лучше не играть. Грузия показала еще один важный аспект, к которому стоит 
присмотреться в Украине - роль силовых структур. Ведь мы видели, что армия и полиция перешли на сторону восставшего 
народа. В том состоянии, в каком находится отечественная армия украинская власть не может рассчитывать на поддержку 
военных.

Поэтому я думаю, что когда в парламентском большинстве поймут, что Кучма не пойдет на третий срок, начнется 
разрешение коренного вопроса -  на кого делать ставку.  Наверное,  сразу же следует исключить возможность перехода 
большинства  на  сторону  Ющенко.  Поскольку  противостояние  Виктора  Ющенко  с  Януковичем  и  Медведчуком  зашло 
слишком далеко,  чтобы можно было говорить о  возможности каких-либо договоренностей между ними.  В то же время 
Янукович, Медведчук, Тигипко не могут не понимать, что если выставят свои кандидатуры на президентские выборы по 
одиночке, то во втором туре окажется представитель от коммунистов и Виктор Ющенко. Приход Ющенко к власти означает 
большие потери для нынешней провластной группы.

В этой ситуации коммунистам важно занимать свою позицию.
Корр.: В парламенте уже говорят, что у фракции КПУ каждый день с кем-то интересы совпадают
Г.К.: Нет, это у кого-то их интересы совпадают с нашими. Мы же свои стратегические цели давно задекларировали 

и не меняли. Конечно, и парламентское большинство, и Ющенко будут предпринимать действия, чтобы нейтрализовать 
КПУ. Большинство же будет стараться, чтобы коммунисты ему не мешали, а Ющенко хочет, чтобы мы все были в куче и 
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несли его на президентский пьедестал. А зачем нам это нужно? В его окружении есть такие силы, которые придут к власти и 
сразу потребуют запрета Компартии. 

Корр. Адам Мартынюк недавно сказал, о существовании каких-то договоренностей между большинством и КПУ по 
поводу политреформы. В чем они заключались?

Г.К.:  Как  появился  так  называемый  проект  Симоненко-Медведчука?  Во  время  отпуска  глава  президентской 
администрации Виктор Медведчук позвонил Петру Симоненко и Александру Морозу и сказал, что хочет внести правки в 
проект изменений в Конституции. Чуть позже его предложения нам были переданы. Я в это время отдыхал в Пуще-Озерной 
и когда мне позвонил Петр Николаевич и спросил, идти ли на переговоры с Медведчуком, я дал утвердительный ответ. Я 
также рассматривал этот проект Медведчука и сделал на более чем 5 страниц замечаний из которых 80 % с ходу были 
Виктором Владимировичем учтены. Потом нам принесли еще один проект, который мы опять детально проработали и в 
итоге получился законопроект который устраивает КПУ. 

Корр.: Вас не насторожило, что инициатива исходила от Виктора Медведчука?
Г.К.: Если мы уже давно говорим, что в Украине необходимо перейти к парламентско-президентской республике, 

то почему мы должны отказываться от политреформы только потому, что она была предложена такой одиозной фигурой 
как Виктор Медведчук? Он от имени президента пришел к нам с таким предложением. 

У  Роберта  Лорса  есть  такой  басня  про  мальчика  на  ослике,  который в  итоге  всегда  был виноват.  Вот  и  на 
коммунистов, как на того мальчика вешают ярлык виноватых по поводу и без повода. С нами голосуют одни, потом другие и 
получается,  что  коммунисты  мечутся  в  разные  стороны.  Да  ничего  подобного  -  у  нас  есть  своя  линия,  и  мы  ее 
придерживаемся.

Корр.:  Вы не  опасаетесь,  что  в  результате  политреформы коммунисты ничего  не  получат,  кроме увеличения 
численности фракции в парламенте?

Г.К. Мы объективно оцениваем ситуацию, которая возникнет в случае реализации политреформы и уверены, что 
наши возможности возрастут. 

Корр.: Как именно?
Г.К.:  Согласитесь,  если  в  Верховной  Раде  будет  120  коммунистов  а  не  60,  то  ситуация  в  парламенте  будет 

складываться по-другому..... Ведь это возможность руководить парламентским комитетами, а это уже очень много.
Корр.: А на правительственные должности тоже будете претендовать?
Г.К.  Конечно,  если  мы  будем  иметь  возможность  осуществлять  их  в  соответствии  с  нашими  программными 

задачами.
Корр.: Вы же понимаете, что на парламентских выборах коммунисты не наберут абсолютное большинство голосов 

и  им придется  блокировать  с  кем-то.  А  ведь  здесь  выбор  будет  не  так  уж велик:  или  с  представителями  нынешнего 
большинства или с Ющенко

Г.К. Конечно, в государстве придется распределять какие-то должности, а наша партия будет вправе претендовать 
на посты в исполнительных органах власти. В том числе и на уровне губернаторов. 

Корр.:  Получается,  что  для  Компартии  президент  Виктор  Ющенко  менее  выгоден,  чем  ситуативный  союз 
большинством?

Г.К. Скажу прямо, для нас кандидатура Ющенко не приемлема.
Корр.:  Как  тогда  расценивать  подписание  меморандума  о  совместных  действиях  четверки  или  готовность 

коммунистов участвовать совместно с «НУ» в акциях протеста относительно бюджетной резолюции КМУ? 
Г.К. Это не более чем ситуативные ходы. 
Корр.: Как вы считаете, когда начнется конкретная работа над изменениями в Конституцию Украины?
Г.К. Если на этой неделе мы получим заключение КСУ на последний проект (Гавриша - прим. «Контекста»), то 

работа должна начаться немедленно. Нам будет необходимо согласовать все три законопроекта по политреформе. Потом 
согласованный вариант получит конституционная комиссия ВР, которая одобрит или не одобрит этот документ. Далее он 
принимается 226 голосами и вновь направляется в Конституционный суд. Все это должно быть сделано до конца этой 
парламентской сессии, в противном случае политической реформы не будет.

Корр.:  Каким образом будет  решена проблема мажоритарщиков?  Является ли  для  коммунистов  приемлемым 
такой вариант, когда 75% состава парламента избирается по путем пропорциональных выборов, а 25% по мажоритарным 
округам?

Г.К.:  Мы  такой  вопрос  еще  не  рассматривали.  Скажу  лишь,  что  мы  будем  до  конца  воевать  за  «чистую» 
пропорционалку. 

Корр.:  Евгений  Червоненко  недавно  заявил,  что  на  низовом  уровне,  многие  коммунистические  обкомы 
поддерживают «Нашу Украину», не смотря на позицию, кторую занимает руководство КПУ. Как Вы это прокомментируете?

Г.К.:  Когда  проводились  протестные  акции,  то  мы  вместе  участвовали,  но  не  более.  Пускай  Червоненко  не 
обольщается. 

Корр.:  То есть если президентская кампания пойдет по нормам, прописанным в действующей Конституции, то 
«Наша Украина» может не рассчитывать на коммунистов?

Г.К.: Ни при каких обстоятельствах.
Корр.: Если политреформа набирает 226 голосов в первом чтении, то ключевым вопросом становится поиск 300 

депутатских штыков. Где их взять? Александр Мороз, на Ваш взгляд, созрел для того, чтобы поддержать политреформу или 
же он пойдет в кильватере Ющенко?
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Г.К.: Я не могу дать окончательное заключение по одной простой причине. Проект Медведчука-Симоненко был 
полностью согласован с  Александром Александровичем.  Потом на  каком-то  этапе  он  выдвинул несколько  условий,  из 
которых сейчас осталось только одно. 

Корр.: Какое?
Г.К.: Он считает, что в начале необходимо принять закон о выборах на пропорциональной основе. Коммунисты с 

этим требованием согласны, хотя у нас более гибкий подход. Мы уверены, что 226 голосов в поддержку политреформы 
можно  принять  сейчас,  но  при  этом  зафиксировать  в  законопроекте,  что  выборы  в  ВР  проходят  на  основе 
пропорциональной системы. Потом перед заключительным голосованием по политреформе принять пропорциональный 
закон. Однако, Мороз выступает против такого подхода. Как я понимаю, он это делает для того, чтобы как можно шире было 
поле для маневра. Поэтому можно констатировать, что сейчас Мороз все-таки движется в русле Виктора Ющенко.

Корр.:  Следует понимать,  что в  случае принятия пропорциональной системы выборов для Мороза снимаются 
ограничения союза с Ющенко? 

Г.К.: Знаете, пока что трудно сказать. 
Корр.: КПУ как-то пыталась переубедить Мороза изменить свою позицию и отойти от Ющенко?
Г.К.: Это уже дело самих социалистов, а так ведь у нас нет расхождений.
 

 «Золотая акция» в пользу российских интересов 
Кирилл Фролов

Компартии все большее удается поставить себя как политическую силу, в которой заинтересована и власть и 
оппозиция. Георгий Крючков принадлежит к тем в руководстве компартии, которым действительно с Ющенко не по пути. 
Удастся ли коммунистам увести Александра Мороза от Ющенко? В этом случае на Украине появится третья сила, с которой 
Россия будет иметь все основания сотрудничать. 

Энергоэкспансия
21.11.2003. Форум

РАО «ЕЭС России» на днях завершило покупку пакетов акций пяти областных облэнерго Украины, продавцами 
которых выступили структуры бизнесмена Константина Григоришина, сообщает российская деловая газета «Ведомости». 
Таким  образом,  владельцем  украинских  компаний  номинально  –  через  РАО  и  его  владельца  -  Министерство 
имущественных отношений Российской Федерации – стала Россия.

По  данным  «Ведомостей»,  РАО  приобрело  пакеты  акций  «Чернигивоблэнерго»,  «Львивоблэнерго», 
«Полтаваоблэнерго», «Прикарпаттяоблэнерго» и «Сумыоблэнерго» в размере около 40% уставного фонда каждый. Сумма 
сделки, как пишут «Ведомости», оценивается в $100 млн. (РАО имеет все шансы увеличить пакеты данных облэнерго до 
контрольных, поскольку по 25% акций все еще находятся в собственности Украины и в будущем будут выставлены на 
продажу, - «ForUm»).

В представительстве «ЕЭС России» в Киеве пока не могут ни подтвердить, ни опровергнуть эту информацию. 
Руководитель пресс-службы РАО Татьяна Миляева сказала «Ведомостям», что работа по приобретению украинских активов 
ведется. «Но о ее результатах будет объявлено только после встречи председателя правления энергохолдинга (Анатолия 
Чубайса) с президентом Украины Леонидом Кучмой», - отметила она. Визит А.Чубайса в Киев на этой неделе был отложен 
из-за госпитализации президента Украины Леонида Кучмы.

Сделка, если таковая имела место (вероятность чего очень велика), вызывает целую лавину вопросов, которые, 
по идее, должны задать сами себе заинтересованные лица, как в России, так и Украине. Во-первых, насколько продажа 
облэнерго России согласуется с требованиями национальной безопасности нашего государства. В принципе, Украина уже 
имела опыт продажи облэнерго другому государству: весной 2001 года словацкая Vychodoslovenske Energeticke Zavody S.P. 
(VSE) приобрела 75,56% акций «Житомир-», 65% - «Херсон-», 51% - «Кировоградолэнерго» и 70% - «Севастопольэнерго». 
На момент продажи контрольный пакет словацкой компании принадлежал Словакии, продан он был чуть позже. Впрочем, 
несмотря на  прецедент можно уверенно  гарантировать,  что вопрос  нацбезопасности  прозвучит,  как  минимум с правой 
стороны  украинского  политикума.  Да  и  не  только:  буквально  накануне  публикации  «Ведомостей»  министр  топлива  и 
энергетики Украины Сергей Ермилов высказался в том плане, что покупка ЕЭС облэнерго будет означать ничто иное, как 
национализацию украинских энергопоставляющих  компаний Россией.  Потому как  само РАО (точнее контрольный пакет 
компании - 52,54%, - «ForUm») принадлежит России. 

Конечно, в том, что вопрос будет задан, присутствует, в первую очередь психологический момент. Помнится, никто 
не был против, когда облэнерго продавались идущей на всех парах в ЕС Словакии. Тогда как любое упоминание о приходе 
российского капитала в Украину, вызывает в нашей стране, как минимум настороженность.

Другой небезынтересный момент заключается в особенностях украинского рынка энергетики. Особенности эти, в 
принципе, можно описать одной фразой: рынок этот закрыт для посторонних. Например, тот же Григоришин «стриг купоны» 
на энергообеспечении областей только до тех пор пока не стал посторонним для украинской власти в целом и кровным 
врагом СДПУ(о)  в частности.  Словацкая компания не имеет проблем в  Украине только потому,  что,  как  поговаривают, 
является владельцем купленных облэнерго только формально. В действительности за ней (и облэнерго, соответственно) 
стоят силы из той же СДПУ(о).
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А вот  за американской корпорацией AES,  купившей,  на свою голову весной же 2001 года «Киевоблэнерго» и 
«Ривнеоблэнерго» «никто не стоит».  Поэтому AES через очень короткое время после покупки выяснила для себя,  что 
приобрела в Украине не только две достаточно приличные и привлекательные компании, но и воз совершенно неприличных 
и непривлекательных проблем в виде возбужденных прокуратурой уголовных дел (по факту неуплаты налогов, утверждают 
правоохранители.  Безосновательно,  утверждают энергетики)  и  пр.  «Воз» оказался таким неподъемным,  что AES,  как  и 
Григоришин всерьез задумались о продаже украинских облэнерго. 

Все это к тому, что покупка РАО облэнерго позже может заставить господина Чубайса горько пожалеть об этом. Но 
это в случае, если он не сможет договориться с абсолютно конкретными людьми в Украине (см. выше) 

(Небольшое отступление. Интересно, представлял ли себе Анатолий Чубайс такую картину. Вечер. Он выходит из 
украинского ресторана, где только что провел деловую встречу с украинским, допустим, депутатом. После чего неожиданно 
оказывается на асфальте, лицом в холодной луже и с заломленными за спину руками. В задний карман брюк ему суют 
промасленный пистолет после чего отвозят в украинскую кутузку).

Если же Чубайс договорится, то жалеть о том, что «конкретные люди» завели дружбу с российским олигархом 
будут  политические  противники  первых.  Впрочем,  это  политика,  неизменно  возникающая  там,  где  концентрируется 
экономика.

Пойдут ли инвестиции Чубайса на поддержку Ющенко?
Кирилл Фролов

Сам  по  себе  факт  российской  энергоэкпансии  позитивен.  Но  вызывает  ряд  вопрос  фигура  лидера 
«энергоэкспансии» Анатолия Чубайса. Будет ли деятельность РАО ЕЭС на Украине в русле российских интересов? Вот 
недавно в предвыборных теледебатах Чубайс обвинил своих оппонетов в том, что они, «российские шовинисты», портят 
нам (точнее, ему) отношения с Украиной. Мы уже где то проходили- «что ты сегодня сделал для Украины» (Ельцин). Не 
пойдут ли инвестици Чубайса на поддержку Ющенко? Будет ли поддержка русских, православных, русинских сил? А это уже 
зависит  от  государства  –  контролирует  ли  оно  свою  крупнейшую  энергокампанию?  Заставит  ли  ее  действовать  в 
национальных интересах?
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
13 ноября -  Президенты Молдовы и Украины В.Воронин и Л.Кучма договорились тесно взаимодействовать в 

вопросах охраны и организации совместного контроля на молдо-украинской государственной границе. Об этом говорится в 
совместной декларации, подписанной по итогам официального визита президента Украины в Кишинев. 

"Стороны  договорились  при  проведении  демаркации  действовать  на  согласованной  основе  и  признали 
необходимость в ускорении переговорного процесса по вопросам, связанным с функционированием ОАО "Днестровская 
ГАЭС"  и  Молдавской  ГРЭС,  экологией  бассейна  реки  Днестр",  -  говорится  в  декларации.  Президенты  подтвердили 
"последовательное  стремление  к  расширению  и  интенсификации  сотрудничества  между  Украиной  и  Молдовой  в 
политической, экономической, гуманитарной сферах на основе принципов добрососедства и взаимной выгоды". 

В  ходе  визита,  кроме   совместной  декларации,  было  подписано  Соглашение  о  свободной  торговле  между 
Республикой  Молдова  и  Украиной,  однако,  так  и  не  удалось  подписать  документы о  признании  собственности  РМ на 
Украине и собственности Украины в Молдавии. 

При обсуждении вопросов, связанных с приднестровским урегулированием, стороны  подчеркнули необходимость 
интенсификации  усилий  для  разрешения  этой  проблемы  на  основе  сохранения  суверенитета  и  территориальной 
целостности  Республики  Молдова.  Л.Кучма  подтвердил  поддержку  инициативы президента  Молдовы о  необходимости 
разработки  и  принятия  новой  Конституции  РМ,  а  также  готовность  Украины и  в  дальнейшем содействовать  процессу 
окончательного урегулирования приднестровской проблемы. 

14  ноября -  Члены  и  сторонники  Христианско-демократической  народной  партии  (ХДНП),  седьмую  неделю 
пикетирующие посольство Российской Федерации в Кишиневе, помимо известных требований в адрес России - о выводе 
войск из Приднестровья и денонсации проекта федерализации Республики Молдова, несли лозунги: "Прекратите кровавую 
войну в Чечне!", "Свободу Михаилу Ходорковскому!" и "Российская армия, вон из Грузии!". 

Перед российской дипломатической миссией пикетчики установили усилитель, через который передают с утра до 
вечера румынскую музыку, в основном, патриотические песни. 

Министерство  внутренних  дел  РМ в  связи  с  этим заявило,  что  на  депутатов  ХДНП  Ю.Рошку,  В.Кубрякова  и 
Ш.Секэряну  составлены административные дела,  направленные на рассмотрение  в  Генеральную прокуратуру,  а  также 
парламентскую комиссию по правовым вопросам, назначениям и иммунитету и министру юстиции В.Долгиеру. 

14 ноября - Президент РМ В.Воронин вручил высшую награду нашей страны - "Орден Республики" президенту 
Украины Л.Кучме в знак глубокой признательности за особый вклад в развитие отношений дружбы и сотрудничества между 
двумя  государствами.   Церемонии  вручения  ордена  состоялась  на  второй  день  официального  визита  в  Кишинев 
украинского президента. В.Воронин заявил, что присуждение этой высокой государственной награды Республики Молдова 
является свидетельством особых заслуг Л.Кучмы в укреплении отношений дружбы и добрососедства между Молдавией и 
Украиной.  Он  отметил  также  вклад  президента  Украины  в  создание  новой  системы  международных  отношений, 
обеспечение безопасности и стабильности в Европе и в других регионах мира. В этой связи президент РМ подчеркнул роль 
Украины и  лично  президента  Леонида  Кучмы в  урегулировании  приднестровского  конфликта,  твердо  выступающих  за 
территориальную целостность нашего государства. 

14 ноября - Более 30% участников опроса общественного мнения, проведённого Центром “Pro Didactica”, считают, 
что в Республике Молдова межэтнические отношения хорошие, 23% – удовлетворительные, 23% - дружественные, 16% 
видят их напряжёнными, а 3% - конфликтными. 

14  ноября -  Конституционный  суд  (КС)  Приднестровской  Молдавской  Республики  установил  контакты  с 
Конституционными судами ряда стран СНГ, в частности, Белоруссии, а также КС ряда субъектов Российской Федерации – 
Республики Татарстан, Карелии и Северной Осетии-Алании. 

14  ноября -  Президент  РМ  В.Воронин  принял  делегацию  юридической  комиссии  Всекитайского  собрания 
народных  представителей  во  главе  с  ее  председателем  Ян  Цзюнюем.  Отметив  в  ходе  встречи  высокий  уровень 
политического  диалога  и  многопланового  сотрудничества  между  РМ  и  КНР,  В.Воронин  положительно  оценил 
осуществление обмена опытом между двумя странами в юридической сфере. Со своей стороны, Ян Цзюнюй подтвердил 
позицию своей страны о поддержке суверенитета и территориальной целостности Республики Молдова и выразил надежду, 
что предпринятые ее высшим руководством меры позволят реинтегрировать государство. 

15 ноября - Крупнейший производитель хлебобулочных изделий Молдовы - АО Franzeluta - повысило цены на 
хлеб на 50-60%. 

Этот  шаг  вызвал  бурю  негодования  у  населения  Кишинева  и  пригородов,  так  как  руководство  предприятия 
неоднократно  заявляло,  что  до  нового  года  повышения  цен  не  будет.  Это  же  объявляло  отраслевое  министерство  и 
правительство, которые оказывали содействие в обеспечении предприятия импортной пшеницей "по приемлемым ценам". 

Особенно возмутило кишиневцев то, что цены повышены без предварительного уведомления и в день, когда в 
республику поступил первый эшелон с продовольственной пшеницей из России, предоставленной в качестве гуманитарной 
помощи. 

16 ноября - В ходе выборов в Народное собрание автономно-территориального образования Гагауз-Ери 14 из 35 
депутатов были избраны в первом туре. Выборы, в которых в целом по автономии участвовало 42,7% граждан с правом 
голоса (39 тыс. человек из общего числа немногим более 88 тыс. избирателей),  признаны Центральной избирательной 
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комиссией  Гагаузии  действительными  в  18  округах,  а  в  других  трех  –  несостоявшимися,  поскольку  из-за  низкой  явки 
избирателей не было набрано необходимое количество голосов – менее одной трети электората. 

Председатель ЦИК Комрата И.Петров сообщил, что из 14-и избранных в первом туре депутатов – 8 проходило по 
спискам Партии коммунистов РМ, а 6 – независимые. 

16 -  21 ноября -  Военнослужащие Национальной армии Молдовы будут принимать участие в миротворческих 
учениях, которые пройдут в Болгарии. Как сообщил агентству представитель отдела Главного штаба Национальной армии 
В.Урсу,  цель  этих  командно-штабных  учений  -  совершенствование  взаимодействия  подразделений  штаба 
многонациональной  бригады  при  выполнении  миротворческой  операции  в  предполагаемой  зоне  конфликта.  Они 
вписываются в план участия Национальной армии в Программе "Партнерство во имя мира" на 2003 год 

17 ноября – Посол Российской Федерации в Республике Молдова Ю.Зубаков от имени МИД РФ официально 
передал  президенту   РМ  проект  Меморандума  «Основные  принципы  государственного  устройства  объединенного 
государства»,  подготовленный      под  руководством  первого  заместителя  главы  администрации  президента  России 
Д.Козака,  который  призван  помочь  Кишиневу  и  Тирасполю  в  разработке  новой  Конституции  будущего  федеративного 
молдавского государства. 

17  ноября -  В  Тирасполе  руководству  Приднестровья  в  лице  министра  иностранных  дел  ПМР  В.Лицкая 
аналогичный документ был передан советником-посланником посольства РФ в Молдове Ю.Мордвинцевым и ст.советником 
посольства О.Астаховым. 

Согласно документу, Молдова - федерация с единым таможенным, финансовым, валютно-денежным и оборонным 
пространством. 

План содержит строгое распределение полномочий между субъектами федерации. Полномочия разделяются на 
федеральные,  совместные,  и  полномочия субъектов.  В нем предлагается два субъекта федерации -  Приднестровье и 
Гагаузия. Остальная территория будет напрямую управляться федеральными органами. 

В плане отсутствуют вопросы военно-гарантийного присутствия на территории Молдовы. Россия видит будущую 
Молдову в качестве нейтрального и демилитаризованного государства. 

По российскому плану, выборы федерального президента должны быть прямыми и всеобщими. 
Основная  система  гарантий,  по  предложению  России,  состоит  в  двухпалатном  парламенте:  Палаты 

представителей (71 депутат) и Сената (26 сенаторов). Сенат должен состоять из 9 представителей от Приднестровья, 4 - от 
Гагаузии, 13 - от остальной Молдовы. 

В  соответствии  с  планом,  государственным  языком  будет  молдавский,  русскому  языку  придается  статус 
официального  языка  на  всей  территории  будущей  федерации.  Официальное  название  государства  -  Федеративная 
Республика Молдова. 

Документ  оговаривает  также,  что  Федеративная  Республика  Молдова  -  единое,  независимое,  суверенное, 
нейтральное,  демилитаризованное  государство.  План  предполагает  поэтапную  демилитаризацию  всей  территории 
Молдовы. 

17  ноября -  В  соответствии  с  Федеральным  законом  РФ  от  20  декабря  2002  г.  «О  выборах  депутатов 
Государственной Думы Российской Федерации» и Указом Президента Российской Федерации от 2 сентября 2003 г.  «О 
назначении выборов депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации нового созыва» 
выборы  в  Государственную  Думу  России  будут  проходить  также  и  в  Приднестровской  Молдавской  Республике,  где 
проживает  около  ста  тысяч  российских  граждан.  На  территории  ПМР  образовано  11  избирательных  участков:  5  -  в 
Тирасполе, 3 - в Бендерах, по одному участку - в Слободзее, Рыбнице и в Дубоссарах.

17  ноября  - Информагентство  ПМР  "Ольвия-пресс"  со  ссылкой  на  руководство  компании  «Интерднестрком» 
сообщило,  что  со  стороны  Молдовы  запущен  ещё  один  передатчик  помех  в  диапазоне  радиочастотных  каналов, 
используемых приднестровской компанией, который имеет направленное действие в сторону г. Бендеры и г. Тирасполь, и 
он не транслирует полезного сигнала (цифрового телевидения), как утверждают в Кишиневе. Таким образом, "телефонная 
война" получила своё дальнейшее развитие. Всего Молдавия задействовала 4 передатчика радиопомех.

17 ноября - Президент РМ В.Воронин провел рабочее заседание с участием премьер-министра, председателя 
парламента,  председателями  ряда  парламентских  комиссий,  министра  реинтеграции,  министра  транспорта  и  связи  и 
другими  лицами,  на  котором были рассмотрены вопросы,  касающиеся  социально-экономической  ситуации в  стране.  В 
частности,   он подробно  остановился  на  проблеме,  сложившейся  в  сфере  телекоммуникаций,  которую,  можно  решить 
только  в русле двусторонних договоренностей Кишинева и Тирасполя на основе компромисса. 

Президент  особо  подчеркнул,  что  сложившаяся  ситуация  ведет  к  разрушению телекоммуникационного  рынка, 
дестабилизирует ситуацию, наносит колоссальный ущерб как простым гражданам страны, так и иностранным инвесторам. 
Президент поручил решить данную проблему не позже среды 19 ноября. 

17 ноября - Необходимо, чтобы молдавские руководители как можно скорее поддержали предложенный Россией 
проект  меморандума  о  государственном  устройстве,  заявил  в  Кишиневе  первый  заместитель  главы  администрации 
президента России Д.Козак.

По его словам, важно, чтобы как можно скорее руководители Кишинева и Тирасполя поставили под ним подпись и 
передали  на  рассмотрение  своим  парламентам.  После  этого,  документ  предстоит  передать  для  работы  над  ним 
Конституционной комиссии, которая, как считает кремлевский представитель, в настоящее время "стоит на месте". 

По мнению Д.Козака, "этот документ - результат компромисса", на который могут пойти стороны. По его мнению, 
"если  этот  документ  будет  принят,  подготовка  конституции  Федеративной  Республики  Молдова  будет  только  делом 
техники". 
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По  словам  кремлевского  представителя,  "полной  уверенности",  что  меморандум  об  основных  принципах 
государственного устройства объединенного государства будет принят,  быть не может. Однако, указал он, его текст "в 
достаточно большой степени согласован". 

17 ноября - Проект меморандума об урегулировании ситуации в Молдавии может стать основой для прекращения 
распрей в Приднестровье, заявил заместитель председателя комитета Госдумы РФ по делам Федерации и региональной 
политике   В.Лысенко.  По  его  словам,  в  проекте  учтен  "опыт  последнего  десятилетия,  конфликтов  в  Молдавии  и 
Приднестровье, Абхазии и Грузии".

Депутат  считает  немаловажным  тот  факт,  что  предлагается  урегулировать  ситуацию  в  Молдавии  на  основе 
воссоединения  страны  на  принципах  федеративного  устройства  с  созданием  двух  субъектов  -  Приднестровской 
Молдавской Республики и автономии Гагауз-Ери. 

Лысенко заявил, что изучив проект меморандума, он уверен, что данный документ "имеет хорошие шансы на 
реализацию". 

18  ноября -  В  Тирасполе  прошла  встреча  Президента  ПМР  И.Смирнова  с  первым  заместителем   главы 
администрации президента России Д.Козаком. Стороны обсудили разработанный и предложенный Российской Федерацией 
проект молдо-приднестровского урегулирования. 

«Я  выразил  благодарность  России  за  эту  инициативу»,  -  сообщил  журналистам  по  окончании  встречи 
приднестровский руководитель. Он отметил, что предложенный проект Меморандума нельзя назвать абсолютно идеальным 
ни  для  Приднестровья,  ни  для  Молдовы  –  «в  нем  есть  немало  острых  моментов».  Однако  это  хорошая  основа  для 
совместной работы.  «Основные принципы этого проекта дают большой импульс к признанию государственного статуса 
Приднестровской Молдавской Республики в таком виде, в каком мы его понимаем», - подчеркнул И.Смирнов.

Глава  ПМР сообщил,  что  в  ближайшее  время  приднестровская  сторона  передаст  России  свои  дополнения  и 
поправки к проекту Меморандума. И.Смирнов отметил, что с учетом этих дополнений Тирасполь готов передать проект 
урегулирования Верховному Совету с тем, чтобы сделать его базой для работы Совместной конституционной комиссии.      

Первый  заместитель  главы  администрации  президента  России,  отвечая  на  вопросы  приднестровских 
журналистов, отметил, что Москва надеется на скорейшее одобрение Молдовой и Приднестровьем проекта Меморандума. 
«Мы призываем стороны как можно скорее перейти от бесплодных дискуссий к конкретным действиям по урегулированию», 
- отметил Д.Козак. Он также выразил надежду, что для этого главы двух государств «встретятся лицом к лицу». 

18 ноября - На очередном заседании Совместной конституционной комиссии  стороны рассмотрели замечания и 
рекомендации Венецианской комиссии, касающиеся статей второго раздела Конституции будущей федерации «О правах, 
свободах и обязанностях граждан».

Как  сообщил  заместитель  сопредседателя  СКК  от  Приднестровья  С.Чебан,  стороны  обсудили  39  статей,  по 
большинству из которых были зафиксированы общие формулировки. Вместе с тем, по основным статьям данного раздела 
–  о  гражданстве  будущей  федерации,  совместимости  и  конвертируемости  систем  социального  обеспечения, 
здравоохранения,  просвещения  и  права  гражданина  на  сопротивление  –  Кишинев  и  Тирасполь,  как  и  на  прежних 
заседаниях, снова не пришли к единому мнению. 

Долгие дискуссии и дебаты возникли при рассмотрении статьи о гражданстве будущей федерации. По словам 
С.Чебана, Молдова,  как и  прежде,  настаивает на едином гражданстве.  Тирасполь считает,  что приднестровцы должны 
иметь два гражданства – Приднестровья и будущей федерации. 

В случае, если Кишинев и Тирасполь не придут к компромиссу, не исключено, что они вновь обратятся за помощью 
и консультациями к международным экспертам по Конституционному праву. 

18 ноября - Президент РМ В.Воронин встретился с главой миссии ОБСЕ в Молдове У.Хиллом и проинформировал 
его о том,  что он ознакомился с планом урегулирования приднестровской проблемы, разработанным МИД Российской 
Федерации.  Как  отметил  В.Воронин,  у  этого  документа  много  общего  с  инициативами  ОБСЕ  по  приднестровскому 
урегулированию  и  с  молдавской  инициативой  о  реинтеграции  страны  на  базе  новой  Конституции.  У.Хилл  сообщил 
В.Воронину, что ОБСЕ также получила план урегулирования приднестровского вопроса, разработанный Россией, и что этот 
документ изучается с большим интересом. 

18  ноября -  Пресс-служба  правительства  вносит  уточнение  в  отношении  заявлений,  согласно  которым 
распределение  финансовых  средств  из  Специального  фонда  правительства  Румынии  на  отношения  с  Республикой 
Молдова якобы постоянно согласовывалось с правительством Молдовы. В действительности же в 2000-2003 гг. румынская 
сторона не согласовывала с молдавским правительством распределение финансовых средств из данного фонда, которые 
составили в 2000 году около 20 млрд. румынских леев, в 2001 - около 85 млрд., в 2002 - около 113 млрд. и в 2003 году -  
119,978  млрд.  румынских  леев.  Правительство  Молдовы  не  располагает  документами  и  информацией  официального 
порядка о пользователях этих пожертвований.

18 ноября -  Президент РМ В.Воронин встретился с лидерами всех трех парламентских групп – В.Степанюком 
(Партия  коммунистов),  Д.Брагишем  (Альянс  "Молдова  ноастрэ")  и  Ю.Рошкой  (Христианско-демократическая  народная 
партия) "для обмена мнениями по вопросам объединения страны". Во встрече участвовал и представитель генерального 
секретаря Совета Европы в Республике Молдова В.Филиппов. 

Основной темой встречи стал план приднестровского урегулирования, разработанный российским Министерством 
иностранных  дел  и  переданный  молдавскому  руководству,  посредникам  и  тираспольской  стороне.  Глава  государства 
отметил, что этот документ представляет собой реальную схему компромисса в целях преодоления территориального, 
политического и экономического раскола страны. "История дает нам уникальный шанс. Если мы думаем о нашей стране и о 
ее  будущем,  мы  должны  отказаться  от  узкопартийных  интересов  и  действовать  как  граждане  Молдовы",  подчеркнул 
В.Воронин. 
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Обращаясь к представителю генерального секретаря Совета Европы в Республике Молдова, президент сказал, 
что  все  процессы,  связанные  с  урегулированием  приднестровского  конфликта,  необходимо  развернуть  под  строгим 
мониторингом Совета Европы, а положения будущей Конституции, которые вызовут спор между сторонами, необходимо 
будет вынести на экспертизу Венецианской комиссии и специалистов Парламентской ассамблеи Совета Европы. 

Лидер парламентской фракции Альянс «Молдова ноастрэ" Д.Брагиш считает,  что  разработанный российскими 
экспертами меморандум содержит ряд положений, которые вызывают вопросы, и, следовательно, документ нуждается в 
совершенствовании. 

Д.Брагиш  подчеркнул  в  этой  связи,  что  представляемая  им  партия  образовала  специальную  комиссию  по 
изучению российского плана, которая после этого даст официальные оценки меморандуму, в частности, его недостаткам и 
упущениям. 

Лидер же Христианско-демократической народной партии (ХДНП) Ю.Рошка заявил, что этот документ является 
"очередным проявлением все более ужесточающейся экспансионистской политики российского президента и его команды". 
"Меморандум стремится, по сути, увековечить военное присутствие Российской Федерации в Республике Молдова,  с одной 
стороны, и сохранить политический контроль над Молдовой, с другой стороны, и тем самым закрыть нашей стране дорогу в 
Евросоюз и Североатлантический союз", сказал он. 

Как  сообщили  представители  фракции  коммунистов,  что  они  и  не  ожидали,  что  оппозиция  с  энтузиазмом 
воспримет политические успехи правления, в том числе прогресс на переговорах по приднестровскому урегулированию. 
"Чтобы оппозиция хотя бы не мешала объединению страны, Западу следовало бы усмирить ее", заявили они.  

18 ноября - Кишинев прекратил глушение мобильной телефонной связи в приднестровском регионе, сообщил 
министр транспорта и связи РМ В.Згардан. 

Он  уточнил,  что  решение  о  прекращении  глушения  было  принято  в  знак  расположенности  и  готовности  к 
продолжению диалога с тираспольскими властями. «Мы освободили частоту, используемую для тестирования цифрового 
телевидения, таким образом , в восточном регионе полностью восстановлена сотовая связь», - сказал министр. 

Вместе с тем, фиксированная телефонная связь все еще не работает. Сегодня состоится заседание с участием 
официальных приднестровских представителей, на котором будут рассмотрены возможности восстановления телефонной 
связи между двумя берегами Днестра. 

В.Згардан выразил надежду на то,  что власти Приднестровья займут конструктивную позицию и прекратят,  со 
своей стороны, глушение мобильной связи. Пока Тирасполь никак не отреагировал на действия Кишинева.-

18  ноября –  В  Кишиневе  состоялась  встреча  бывших  президентов  Молдавии  М.Снегура  и  П.Лучинского  с 
нынешним  главой  государства  В.Ворониным,  в  ходе  которой  они  обменялись   мнениями  по  вопросам  объединения 
Республики  Молдова  и  проекта  «Меморандума  об  основных  принципах  госустройства  объединённого  государства», 
недавно представленного Российской Федерацией.  

М.Снегур убеждён в том, что приднестровский конфликт может быть решён мирным путём и через нынешнюю 
Конституцию Республики Молдова, которая предполагает существование единого государства. Первый президент страны 
заявил,  что  приднестровскому  региону  можно  предоставить  широкую  автономию,  подобную  той,  которой  располагает 
Гагаузия. 

П.Лучинский  подчеркнул,  что  идея  федерализации  не  должна  пугать,  поскольку  «существует  множество 
государств, которые процветают и живут нормально», хотя экс-президент Молдовы подчеркнул, что каждая страна имеет 
свою специфику  в  решении проблем.  Он подчеркнул,  что  и  в  Республике  Молдова  приднестровскую проблему можно 
решить на основе федерализации. 

18 ноября - Парламент РМ принял в окончательном чтении закон о статусе вооруженных сил в соответствии с 
обязательствами,  взятыми  в  рамках  программы  "Партнерство  во  имя  мира".  Закон  оговаривает  условия  прибытия, 
временного пребывания, транзита по территории и отправки иностранных вооруженных сил с территории Молдовы для 
участия в общих, строго определенных действиях на установленный период. Как подчеркнул председатель Комиссии по 
национальной  безопасности  Ю.Стойков,  данный закон не  нарушает  нейтралитет  Республики  Молдова.  По  его  словам, 
принятие  документа  продиктовано тем,  что Молдове необходимо создать соответствующую законодательную базу  для 
соблюдения положений Соглашения между государствами, подписавшими Договор с Североатлантическим альянсом , и 
странами, участвующими в программе "Партнерство во имя мира", а также других подписанных документов.

18 ноября -  Президент Республики Молдова В.Воронин представил в  парламент в  качестве законодательной 
инициативы  законопроект  по  амнистии  некоторых  категорий  осуждённых.  Проект  предусматривает  освобождение  от 
ответственности и наказания осуждённых, которые во время и в зоне вооружённого конфликта совершили преступления по 
отношению к участникам боевых действий по защите территориальной целостности и независимости Республики Молдова 
и против гражданского населения. 

По  мнению  главы государства,  этот  законопроект  явится  политико-правовым актом милосердия,  выражением 
гуманизма,  призванного  уменьшить  негативные  последствия  вооружённого  конфликта  1992  года,  стремления 
способствовать  достижению  взаимопонимания  в  обществе,  консолидации  мира  и  гражданского  согласия  и  созданию 
предпосылок для упрощения процесса урегулирования приднестровского конфликта. 

18 ноября - Имущество и вооружение бывшей 14-й армии из Приднестровья могут быть вывезены в Россию в 
течение шести месяцев, сообщил журналистам замминистра обороны России В.Исаков перед своей очередной поездкой в 
Тирасполь. "В том случае, если в Приднестровье будут развернуты две линии по утилизации боеприпасов и мы сможем 
утилизировать до 4 тысяч тонн, это позволит ускорить процесс перевоза имущества и боеприпасов бывшей 14-й армии в 
Россию и срок составит не более 6 месяцев", - сказал замминистра. По его словам, в настоящее время из Приднестровья 
предстоит вывезти более 50 железнодорожных составов с боеприпасами и имуществом. Исаков также подчеркнул, что с 
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марта текущего года уже вывезено 23 железнодорожных состава. Исаков отметил, что в этом году возникли некоторые 
сложности.  Так,  был прекращен вывоз боеприпасов в  июне и в  период с июля до конца октября.  "Одна из  проблем - 
погашение задолженности за газ", - сказал Исаков. Он отметил, что в настоящее время эта проблема снята, и при темпе 2 
транспортных железнодорожных состава в неделю за 6-7 месяцев мы решим проблему вывоза имущества и боеприпасов 
бывшей  14-й  армии  из  Приднестровья  в  Россию.  Исаков  особо  подчеркнул,  что  боеприпасы  и  оружие  никому  не 
передавались и не обещались. "Мы не собираемся передавать их кому-либо. Только вывоз или утилизация на месте", - 
сказал Исаков". 

19  ноября  - Митрополия  Кишиневская  и  всея  Молдовы  (Русская  патриархия)  обратилась  к  президенту  РМ 
В.Воронину с просьбой вмешаться и убедить власти отказаться от практики присвоения гражданину идентификационного 
номера, который заносится в документы нового образца. 

"Проблема состоит не в использовании номеров как таковых в целях удобства, а в последующей универсализации 
электронных  документов  и  замены  денег  посредством  введения  пожизненного  индивидуального  номера  человека, 
говорится  в  письме  митрополита  Кишинева  и  всея  Молдовы  Владимира.  Изучение  вопроса  приводит  к  выводу,  что 
присвоение этого номера является первым и самым существенным шагом к последующему созданию глобальной системы 
контроля над личностью». 

19  ноября -  План  молдо-приднестровского  урегулирования,  предложенный  Россией,  вызвал  широкий 
общественный резонанс, считает информационное агентство ПМР «Ольвия-пресс». И в Тирасполе, и в Кишиневе сегодня 
идет внимательное изучение этого документа. 

Российский  проект  Меморандума  предполагает,  что  конечной  целью  переговоров  должна  стать  разработка 
конституции  федеративного  государства.  В  нем  содержится  ряд  пунктов,  которые  отвечают  позиции  приднестровцев. 
Впервые  в  документе  подобного  рода  Приднестровье  названо  полным  наименованием  нашего  государства  – 
Приднестровская  Молдавская  Республика.  Прямо  указан  ее  статус  в  предполагаемой  федерации  –  государственное 
образование.  В проекте Приднестровье формирует собственные органы государственной власти –  Верховный Совет и 
Правительство, выбирает своего Президента, имеет самостоятельный бюджет и налоговую систему, а также собственную 
государственную  символику  и  иные  атрибуты  своего  государственного  статуса.  Отдельно  закреплены  право 
государственной и частной собственности в ПМР и право на выход из состава федерации. При этом проект нельзя оценить 
однозначно, полагает «Ольвия-пресс». Ряд его положений выглядит весьма противоречиво, и детальную оценку российских 
рекомендаций еще предстоит дать экспертам и аналитикам. 

Впрочем,  какими бы ни  были эти  предложения и о  чем бы ни  договорились  политики,  главное  –  в  том,  что 
окончательный вердикт договоренностям должен вынести сам народ. Российский проект предполагает, что референдум по 
одобрению или неодобрению проекта конституции должен пройти одновременно на всей территории бывшей Молдавской 
ССР, но при этом подсчет голосов будет раздельным в каждом государстве. Если народ выскажется против, эксперты 
должны начать работу над новым проектом конституции.            

Выдвинув детальный план молдо-приднестровского урегулирования, Москва тем самым подтвердила намерения 
стать  ведущим  игроком  в  процессе,  а  это  значит,  что  приднестровцы  вправе  рассчитывать  на  то,  что  Россия  будет 
гарантировать и безопасность гражданам нашей республики.        

19 ноября -  Россия предлагает оптимальное решение мирного урегулирования приднестровского конфликта - 
таково  практически  единое  мнение  большинства  австрийских  и  швейцарских  СМИ,  пишет  официоз  «Независимая 
Молдова».

Газета  приводит  выдержку  из  статьи  швейцарского  информационного  агентства  "Свиссинфо",  в  которой,  в 
частности,  говорится,  что  кризис  в  Приднестровье,  длящийся  уже  13  лет,  должен  быть  решен  мирным  путем  и  с 
соблюдением интересов всех конфликтующих сторон. Предложение Москвы направлено именно на такой выход из этого 
кризиса  в  центре  Европы.  По  мнению  обозревателей  австрийской  газеты  "Оберэстеррайхише  Нахрихтен",  решение 
конфликта в Приднестровье поможет также устранить и последние препоны на пути к полному выводу российских войск из 
приднестровского региона, чего добивается Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе.

Как считают специалисты из австрийского телевидения ОРФ, отмечает «Независимая Молдова», план Москвы, 
предусматривающий  создание  федерации  с  правами  автономий  в  Приднестровье  и  в  Гагаузии,  "является  самым 
приемлемым и по существу единственно возможным для многонациональной Молдавии". 

По словам цюрихской газеты "Тагес-Анцайгер", план России по мирному урегулированию в Приднестровье - этом 
важном регионе  зоны действия ОБСЕ -  по  существу  отвечает  также  основным параметрам,  которые были высказаны 
руководством  ОБСЕ  на  различных  уровнях,  в  том  числе  и  действующим  председателем  ОБСЕ,  главой 
внешнеполитического ведомства Нидерландов Я.де Хооп Схеффером во время его неоднократных встреч и переговоров 
как с президентом Молдавии В.Ворониным, так и лидером Приднестровья И.Смирновым. 

19  ноября -  Министр  иностранных  дел  Нидерландов  Я.де  Хооп  Схеффер,  являющийся  действующим 
председателем  Организации  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  (ОБСЕ),  намерен  внимательно  и  подробно 
изучить предлагаемый Россией текст Меморандума о принципах государственного устройства Федеративной Республики 
Молдова, а также побеседовать по данному вопросу со всеми заинтересованными сторонами. Хооп Схеффер считает, что 
идея федерации наиболее подходит для урегулирования приднестровской проблемы, но  "не может быть федерализации 
без демократизации". 

19 ноября -   В  Молдавию,  в  Гиндешты,  прибыли первые 10 железнодорожных вагонов с  продовольственной 
пшеницей в счет тех 10 тысяч тонн, что Российская Федерация в качестве гуманитарной помощи выделила пострадавшей 
от засухи Молдове. Судя по документам и первым оценкам специалистов, - зерно высокого качества, сказал руководитель 
элеватора,  где  оно  будет  храниться,  В.Токан.    Отправитель  его  -  Новосибирская  область.  Кроме  того,  ожидается  и 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

65



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

знаменитая  алтайская  пшеница.  За  неделю-полторы  все  10  тонн  будут  засыпаны  в  элеватор,  откуда  зерно  будет 
распределяться по регионам. 

19  ноября -  Председатель  Высшего  совета  по  науке  и  технологическому  развитию  Молдовы  А.  Ротару  и 
председатель  Комитета  по  науке  и  технологиям  Беларуси  А.  Русецкий  подписали  в  Минске  соглашение  о  научно-
техническом сотрудничестве между двумя странами.  Договор предусматривает,  в  частности,   консультации по вопросу 
создания и осуществления политики в научно-технической сфере, разработку и реализацию ряда двусторонних программ и 
проектов по научному развитию, организацию научных исследований, визитов и др. Реализация этого документа возложена 
на отраслевые министерства, другие госструктуры, академии наук, научно-исследовательские учреждения, вузы двух стран 
и будет осуществляться на основе ранее подписанных соглашений.

19 ноября -  Весной 2004 г.  Чехия поставит 10 троллейбусов для муниципия Кишинев,  а  во второй половине 
будущего  года  еще  20  троллейбусов.  Экономическое  сотрудничество  между  Молдовой  и  Чехией  строится  на  базе 
соглашений  о  торгово-экономическом  сотрудничестве  и  о  развитии  и  взаимной  защите  иностранных  инвестиций, 
подписанных в мае 1999 года в Праге.

19 – 21 ноября – В Приднестровье находилась делегация Минобороны России во главе с заместителем министра 
обороны генералом армии В.Исаковым. Основная цель визита – договориться с руководством ПМР по вопросу вывоза еще 
остающегося в регионе российского военного имущества и боеприпасов.

20 ноября – В Молдавии по требованию президента были снижены цены на самые востребованные сорта хлеба - 
"Кишиневcкий", "Белый" и "Столичный"- до уровня цен, действовавших до 15 ноября. 

20  ноября -  Тирасполь  прекратил  глушение  частот  сетей  мобильной  телефонной  связи,  используемых 
компаниями "VOXTEL" и "MOLDCELL", заявил министр транспорта и связи РМ В.Згардан. 

Переговоры  по  вопросу  о  восстановлении  фиксированной  телефонной  связи  между  двумя  днестровскими 
берегами,  по  словам  В.Згардана,  продолжаются.  Он  подтвердил  готовность  Кишинева  восстановить  стационарную 
телефонную связь. 

20 ноября - Заместитель главы кремлевской администрации Д.Козак в Кишиневе с лидерами всех трех фракций 
молдавского парламента – В.Степанюком, Д.Брагишем и Ю.Рошкой и обсудил с ними новую московскую инициативу по 
решению приднестровской проблемы. 

Несмотря на то, что председатель парламентской группы коммунистов В.Степанюк в целом положительно оценил 
российский меморандум о приднестровском урегулировании, он заявил по завершении встречи, что отдельные положения 
документа  довольно  туманны.  Более  того,  по  мнению  В.Степанюка,  предложенная  российской  стороной  модель 
функционирования  законодательного  механизма  "ставит  под  вопросом  основы  государственного  суверенитета  и 
независимости.

Лидер парламентской фракции Альянса "Молдова ноастрэ" Д.Брагиш выразил недоумение по поводу того, что 
разработчики  проекта  отвели  политической  оппозиции  и  гражданскому  обществу  роль  стороннего  наблюдателя,  и 
большинство проблем были согласованы только с молдавским руководством и приднестровской администрацией. «Исходя 
из этого, мы еще раз подчеркнули, что подобного рода проблемы решаются только на референдуме, где все граждане 
смогут высказать свою точку зрения относительно федерализации и принципов государственного устройства». В этой связи, 
сказал  Д.Брагиш,  российский  план  производит  впечатление,  что  приднестровский  вопрос  пытаются  решить  путем 
навязывания большинству точки зрения меньшинства. 

Председатель  ХДНП  Ю.Рошка  заявил,  что  Москва  применяет  крайне  опасный  юридический  трюк,  предлагая 
принять новую Конституцию голосованием большинства участников референдума, а не 50% плюс один голос от общего 
числа избирателей, как того предусматривает действующий Основной закон. 

20 ноября – В связи с представленным российской стороной новым проектом по урегулированию приднестровской 
проблемы  руководитель  Приднестровья  И.Смирнов  обратился  с  заявлением  к  гражданам  ПМР.  В  нем,  в  частности, 
говорится следующее: «На протяжении последних двух лет отношения между Молдовой и Приднестровьем развивались по 
пути противостояния и открытой конфронтации... Прежние переговорные механизмы (по урегулированию) демонтированы, 
новые не принесли ожидаемого эффекта. Ситуация зашла в тупик. Стороны неуклонно приближались к опасной черте. 

Посредники   активно  пытались  вернуть  стороны  за  стол  переговоров.  В  качестве  основы  была  предложена 
концепция  федерализации.  17  ноября  Россия,  в  развитие  федеративной  идеи,  внесла  на  рассмотрение  Кишинева  и 
Тирасполя  новый  план  урегулирования  –  Меморандум  "Об  основных  принципах  государственного  устройства 
объединенного государства".

Этот  проект  появился  в  результате  поэтапного  сближения  различных  взглядов  сторон  на  практическое 
воплощение  идеи  федерализации.  Инициатива  России  представляет  собой  пронизанный  духом  времени  и  реализма 
документ.  Он  является  компромиссным,  позволяет  нормализовать  отношения  между  Республикой  Молдова  и 
Приднестровской Молдавской Республикой уже в ближайшем будущем. Впервые дает возможность народам Молдовы и 
Приднестровья заявить на международном уровне о своем будущем. 

 Проект меморандума создает конкретную основу для работы Совместной Конституционной Комиссии и способен 
придать новый импульс всему процессу урегулирования.

20  ноября –  Руководитель  Приднестровья  И.Смирнов  провел  встречу  с  представителями  общественных 
организаций Приднестровья, на которой присутствовали также журналисты ПМР, Молдовы, России. Президент выступил с 
оценкой  проекта  Меморандума  «Об  основных  принципах  государственного  устройства  объединенного  государства», 
предложенного Россией сторонам урегулирования. 
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Игорь  Смирнов  заявил,  что  приднестровская  сторона  в  целом  положительно  оценивает  российский  проект, 
поскольку он отвечает интересам народов и Приднестровья, и Молдовы. Приднестровская сторона готова одобрить этот 
документ с учетом внесенных официальным Тирасполем дополнений.

20 ноября – Информагентство «Ольвия-пресс» опубликовало предложения руководства  Приднестровья к проекту 
российского документа по урегулированию приднестровской проблемы, в которых речь идет о наделения русского языка, 
наряду с молдавским, статусом государственного, а также о некоторых вопросах валютного регулирования и денежной 
эмиссии.  Главным  же  предложением  ПМР  является  предложение  о  создании  комплексной  системы  политических, 
экономических. социальных и военных гарантий, обеспечивающих соблюдение предусмотренных меморандумом условий 
объединения и территориальной целостности Федеративной Республики Молдова. 

20 ноября - В федеративной Молдавии необходимо военное присутствие России, заявил лидер Приднестровья 
И.Смирнов на встрече с представителями общественности республики. По его словам, еще до назначения референдума по 
вопросу принятия новой Конституции Молдавия должна подписать и ратифицировать договор с Российской Федерацией о 
размещении на территории Федеративной Республики Молдавии российского военно-гарантийного контингента сроком на 
30 лет. 

20  ноября -   В  посольстве  России  в  Молдове  прошла  пресс-конференция,  посвященная  новой  российской 
инициативе  в  деле  приднестровского  урегулирования.  В  конференции  принял  участие  первый  заместитель  главы 
администрации президента РФ Д.Козак, принимавший непосредственное участие в разработке Меморандума об основных 
принципах  госустройства  объединенного  государства.  Проект  вызвал  положительную  оценку  не  только  в  Молдове  и 
Приднестровье, но и в странах ЕС, а также в международных организациях. 

По словам Д,Козака, Россия попыталась уйти от общеполитических деклараций. Предложенный план является 
результатом политического компромисса, при разработке которого были учтены все мнения сторон 

20 ноября - Президент РМ В.Воронин выступил перед дипломатическим корпусом, аккредитованным в Кишиневе. 
Он, в частности, сказал: «   Приднестровский вопрос является главным вопросом нашего государства. Это вопрос нашей 
состоятельности  как  государства,  обоснованности  наших  претензий  на  европейскую  интеграцию.  Без  решения 
приднестровского вопроса европейский вектор останется лишь декларацией и благим намерением… 

И вот, Россия предложила свой план урегулирования, который является суммой компромиссов, которых удалось 
достичь  сторонам.  Но мы понимаем,  сказал В.Воронин далее,  что  сегодня  как  никогда прежде шансы урегулирования 
возросли,  и  будет  непростительной  ошибкой  не  воспользоваться  всеми выгодными сторонами  сложившейся ситуации. 
Пойти  на  подписание  меморандума  -  это  конечно  большая  смелость,  это  грандиозная  ответственность.  Но  это  куда 
меньший риск, чем риск дальнейшего противостояния. 

21 ноября - В 2003-2004 годах Россия предоставит Молдавии безвозмездную финансовую помощь в размере до 
105 млн. долларов на стабилизацию экономической, социальной и экологической ситуации в приднестровском регионе. 
Соответствующее  постановление  подписал  премьер-министр  РФ  М.Касьянов.  Это  решение,  считают  в  российском 
правительстве,  будет способствовать "урегулированию приднестровской проблемы, а также укреплению дружественных 
отношений между Россией и Республикой Молдова". 

21 ноября - Правила получения гражданами Молдовы российского гражданства будут значительно упрощены. 
Вице-консул России в РМ Т.Дьяченко сказала, что "с вступлением уже промульгированного закона по этому вопросу в силу, 
заявления проживающих в России граждан Молдовы о предоставлении им российского гражданства будут рассматриваться 
в упрощенном порядке без соблюдения условий о сроках проживания и представления вида на жительство". "На получение 
гражданства  смогут  претендовать  и граждане Молдовы,  получившие высшее или среднее специальное  образование в 
России после июня 2002 г." - сказала она.

22 ноября - Министерство иностранных дел ПМР объявило, что с 20 ноября 2003 года снимает ограничения на 
въезд и транзитное перемещение через территорию Приднестровья должностных лиц Молдовы, ранее указанных в ноте 
приднестровского МИДа от 21 марта 2003 года

22  ноября -  Министерство  информации  и  телекоммуникаций  Приднестровской  Молдавской  Республики 
распространило  сообщение,  в  котором  говорится  об  установлении  исходящей  связи  от  абонентов  Приднестровья  на 
телефонные сети Республики Молдова. 

24 ноября - Собравшись на внеочередное заседание Постоянно действующий  "круглый стол" в расширенном 
составе, представители политической оппозиции и ряда неправительственных организаций решили создать Национальный 
комитет в защиту независимости и Конституции Республики Молдова. 

Решение  об  учреждении  комитета  подписали  обе  оппозиционные  парламентские  партии  -  Христианско-
демократическая  народная  партия  и  альянс  "Наша  Молдова",  ряд  внепарламентских  партий,  в  частности,  Социал-
либеральная партия, Социал-демократическая партия, Партия реформ, Партия экологов, а также Союз писателей, Союз 
журналистов, неправительственная организация "Юристы за права человека" и другие. 

Особое мнение выразили Республиканская партия и Партия социалистов, представители которых заявили, что 
они  изучают  предложенный  Москвой  документ  и  дадут  ему  оценку  позже.  Представители  Партии  коммунистов  не 
участвовали в этом заседании "круглого стола". 

25 ноября - Лидер Приднестровья И.Смирнов выразил сожаление в связи с неподписанием российского плана 
приднестровского урегулирования и дискредитацией этого документа. 

И.Смирнов утверждает, что "появление российской инициативы могло стать решающим шагом к окончательному 
урегулированию взаимоотношений сторон".  "Поддерживая данную инициативу, мы пошли на тяжелый компромисс ради 
интересов республики и приднестровского народа.  Мы сделали все возможное для сохранения мира и стабильности в 
регионе, восстановления доверия и согласия между народами Молдовы и Приднестровья. /.../ Вызывает сожаление, что 
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ответственная и взвешенная позиция Приднестровья, готовность к компромиссам расценены руководством Молдовы, как 
слабость и неспособность противостоять попыткам силового решения проблемы", - сказал приднестровский руководитель. 

"В этих условиях позиция Приднестровья остается твердой и последовательной - открытость к равноправному 
диалогу и нацеленность на укрепление нашей государственности", - заявил Игорь Смирнов. 

25  ноября -  Президент  РМ  В.Воронин  выступил  с  заявлением,  в  котором  он  подтвердилд,  что  молдавское 
руководство  склонялось  к  подписанию  меморандума,  разработанного  российскими  экспертами,  но  неприязненное 
отношение значительной части общества побудило главу государства воздержаться от этого шага, так как документ такого 
уровня  нельзя  навязать  обществу.  В  заявлении  уточняется,  что  руководство  Республики  Молдова  считает 
преждевременным подписание Меморандума без согласования его положений с европейскими организациями.  Воронин 
дал понять, что он отказался от намерения подписать документ после того, как этот план не поддержала ОБСЕ. 

25 ноября - Совет директоров Всемирного банка утвердил решение о предоставлении Молдавии кредита на $35 
млн.,  который  позволит  активизировать  деятельность  энергетических  предприятий  страны,  будет  способствовать 
улучшению теплоснабжения населенных пунктов и бюджетных учреждений. 

Проект  подготовлен  при  поддержке  правительств  Японии  и  Швеции,  которые  намерены  участвовать  в 
финансировании  консультантов  по  его  внедрению.  Кредит  будет  предоставлен,  согласно  условиям  Международной 
ассоциации развития, на 40 лет с 10-летней отсрочкой по выплатам под 0,75% годовых. Правительство Молдовы должно 
внести на реализацию проекта $4,4 млн. 

25 ноября - Соединенные Штаты считают, что модель приднестровского урегулирования должна пользоваться 
доверием международного сообщества, заявила посол США в Республике Молдова Хетер М. Ходжес. Она отметила, что 
любая модель приднестровского урегулирования должна быть сначала принята населением и содержать справедливое и 
конструктивное решение проблем, стоящих перед сторонами. 

"Решение приднестровского конфликта имеет большое значение для будущего граждан Молдовы с обоих берегов 
Днестра. Вместе с тем модель приднестровского урегулирования в обязательном порядке должна укреплять независимость 
и территориальную целостность Молдовы",- отметила посол, подчеркнув важность обеспечения открытого обсуждения всех 
позиций "за" и "против" в отношении любого плана разрешения приднестровской проблемы.

26  ноября -   Возобновились  переговоры  в  пятистороннем  формате  по  урегулированию  приднестровского 
конфликта. Вначале в Тирасполе встретятся посредники – ОБСЕ, Российская Федерация и Украина – для обсуждения 
повестки дня этого раунда переговоров, состоится заседание с участием представителей Кишинева и Тирасполя. 27 ноября 
переговоры продолжатся в  миссии  ОБСЕ в Кишиневе,  где  параллельно  состоится и совещание  группы экономических 
экспертов. 

26 ноября - Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) выступает против российского плана 
федерализации Республики Молдова, а многие  страны-участники организации выражают ряд значительных оговорок по 
Меморандуму,  предложенному  Министерством  иностранных  дел  России,  сообщил  президенту  РМ  В.Воронину  в 
телефонном разговоре действующий председатель ОБСЕ Я. де Хооп Схеффер.  

“Консультации, проведённые со странами-членами ОБСЕ, показали, что консенсус по поддержке этого документа 
не  достигнут»,  -  подчеркнул  он.  “Принятие  решения по  этому вопросу  мы оставим за  молдавским народом”,  -  заявил 
Схеффер. 

26 ноября - Первый заместитель главы администрации президента России Д.Козак считает, что предложенный 
Россией Меморандум по урегулированию приднестровского конфликта не был подписан по вине руководства Молдовы, об 
этом он заявил перед вылетом в Москву 

"К  сожалению,  процесс  был  прерван.  Уже  согласованный  и  парафированный  документ  не  подписан.  Поздно 
вечером руководители Молдовы в одностороннем порядке отказались от подписания документа после того, как поставили 
подпись под парафированным документом", - сказал Козак. 

26 ноября -  Очередной эшелон с 300 тонн боеприпасов Оперативной группы российских войск  ушел вчера из 
Приднестровья  в  Россию.  По  оценкам  экспертов  Министерства  обороны  РФ,  для  полного  завершения  вывоза 
складированных в н.п.Колбасна боеприпасов потребуется порядка семи месяцев. Для этого предстоит сформировать и 
отправить еще около 60 железнодорожных составов.  

26 ноября - Министр иностранных дел Украины К.Грищенко выразил большое сожаление  в связи с тем, что не 
удалось подписать Меморандум  по приднестровскому урегулированию, который был практически готов. 

 «Мы упускаем уникальный шанс урегулировать приднестровскую проблему в интересах народа Молдавии», - 
заявил он по окончании заседания министров иностранных дел СНГ в Киеве. 

26 ноября - Состоялся телефонный разговор между президентом РМ В.Ворониным и Генеральным секретарем 
Совета Европы В.Швиммером. 

Глава  государства  проинформировал  Генсекретаря  СЕ  о  последних  событиях  вокруг  Меморандума  по 
приднестровскому урегулированию, предложенного Российской Федерацией. 

В.Швиммер положительно оценил действия молдавского президента, отметив, что решение отложить подписание 
этого документа было трудным, но мудрым и ответственным шагом. Он заявил, что готов и впредь в качестве Генерального 
секретаря СЕ тесно сотрудничать с молдавским руководством и всемерно способствовать разработке демократической и 
функциональной Конституции объединенного государства. 

Генсекретарь  СЕ  поддержал  позицию  молдавского  президента,  заявившего,  что  предложенный  план 
урегулирования приднестровского вопроса должен быть согласован с европейскими структурами. 
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27 ноября - С 1 ноября минимальный размер пенсий по возрасту для приднестровских пенсионеров увеличен до 
90 рублей (1 долл. США = 7,5 руб. ПМР). Законопроект «О минимальном размере пенсий по возрасту» был одобрен и 
принят во втором чтении сессией Верховного Совета республики.

27 ноября - Организаторам несанкционированного митинга, проведенного в центре столицы, грозит наказание в 
виде лишения свободы до 5 лет за привлечение несовершеннолетних к акциям протеста, заявил начальник пресс-службы 
Муниципального  комиссариата  полиции  С.Кирницкий.  К  участию  в  митинге  были  привлечены  несовершеннолетние 
учащиеся  различных  учебных  заведений,  что  противоречит  действующему  законодательству  и  карается  по  ст.  358 
Уголовного кодекса. МВД призывало руководителей учебных заведений и родителей не позволять несовершеннолетним 
участвовать в акциях протеста. От организаторов акций МВД требует прекращения "незаконных действий, которые привели 
к  серьезному  нарушению  общественного  порядка,  срыву  нормального  движения  транспорта  и  работы  учреждений  и 
организаций". Он опроверг распространяемую информацию о том, что правоохранительные органы якобы применили силу 
для того, чтобы заставить манифестантов разблокировать улицу перед канцелярией президента.

Не упустит ли Молдова шанс положить конец многолетнему 
противостоянию с Приднестровьем и создать с ним общее 
федеративное государство

Геннадий Коненко
Этот  шанс  появился,  когда  Россия,  предложив  Кишиневу  и  Тирасполю  новый  план  приднестровского 

урегулирования,  изложенный  в  Меморандуме  «Об  основных  принципах  государственного  устройства  объединенного 
государства,  дала  им  тем  самым  реальную  возможность  в  достаточно  короткие  сроки  положить  конец  14-летнему 
противостоянию, которое уже однажды привело их к кровавой междоусобице.

Представленный  конфликтующим  сторонам  российский  документ,  предусматривающий  создание  общего 
государства – федерации, сохраняет территориальную целостность страны в границах Молдавской ССР на 1 января 1990 
года и наделяет Приднестровье статусом субъекта федерации, обладающего фактически всеми правами государственного 
образования.  «Документ,  как  заявил  17  ноября  с.г.  на  заседании  российского  правительства  президент  В.  Путин, 
максимально учитывает видение обеими сторонами конструкции будущего государства».

Инициатива Москвы была призвана, таким образом, помочь Молдове и Приднестровью выйти из создавшегося 
тупика  в  работе  над  новой  Конституцией  страны,  ведущейся  в  рамках  образованной  с  этой  целью  Совместной 
конституционной комиссии.

До  последнего  времени  позиции  молдавской  и  приднестровской  сторон,  как  известно,   в  принципе  уже 
поддержавших  идею  построения  общего  государства  на  федеративной  основе,  существенно  расходились  в  том,  что 
касалось формы и характера этой будущей федерации. Тирасполь настаивал на равноправии ее субъектов, Кишинев же 
считал, что федерация должна быть «ассиметричной».

Эти свои позиции и молдаване, и приднестровцы упорно отстаивали как в рамках СКК, так и в ходе переговоров в 
пятистороннем формате (Молдова, Приднестровье, Россия, Украина и Организация по безопасности и сотрудничеству в 
Европе). Несмотря на довольно активную роль посредников, участвующих также в качестве наблюдателей в работе СКК, к 
которым в 2003 году присоединились Европейский союз и Совет Европы, до сих пор коренных изменений на переговорах 
достигнуто не было.

Сейчас можно сказать о том, что позиции противоборствующих сторон значительно сблизились. Лидеры Молдовы 
и Приднестровья одобрили в целом переданный им Россией документ по урегулированию застаревшей приднестровской 
проблемы. 

20  ноября  с.г.  президент  РМ  В.Воронин  на  встрече  с  представителями  аккредитованного  в  Кишиневе 
дипломатического корпуса, говоря о российском меморандуме, в частности, сказал, что «… сегодня, как никогда прежде, 
шансы  урегулирования  возросли,  и  будет  непростительной  ошибкой  не  воспользоваться  выгодными  сторонами 
создавшейся  ситуации.  Пойти  на  подписание  меморандума  –  это,  конечно,  большая  смелость,  это  грандиозная 
ответственность, но это куда меньший риск, чем риск дальнейшего противостояния…». 

Лидер  Приднестровья  И.Смирнов  был  более  конкретен.  По  его  словам,   представленный  Москвой  документ, 
пронизанный   духом  времени  и  реализма,  создает  основу  для  работы  СКК,  способен  придать  новый  импульс  всему 
переговорному процессу по урегулированию и позволяет нормализовать отношения между Молдовой и Приднестровьем 
уже в ближайшем будущем. На встрече с представителями общественных организаций в Тирасполе И.Смирнов заявил, что 
приднестровская сторона в целом положительно оценивает российский документ и готова одобрить его. 

После изучения меморандума Кишинев и Тирасполь должны были высказать свои соображения и предложения. 
Переданные  приднестровцами  на  рассмотрение  участников  переговоров  предложения  касались  наделения 

русского  языка,  как  молдавского,  статусом государственного,  а  также  некоторых вопросов  валютного  регулирования  и 
денежной  эмиссии.  Главным  же  было  предложение  о  создании  комплексной  системы  политических,  экономических, 
социальных и военных гарантий, обеспечивающих соблюдение предусмотренных меморандумом условий объединения и 
территориальной целостности Федеративной Республики Молдова (ФРМ).

Но если вопрос о политических и  экономических гарантиях со стороны России, Украины и ОБСЕ ни у кого особых 
возражений, как кажется, не вызывал, то предложение о предоставлении ведущей роли в обеспечении военных гарантий 
только  России,  на  наш  взгляд,  могло  затянуть  окончательное  согласование  текста  меморандума.  Что  позднее  и 
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подтвердилось. Очевидно, что Молдова под давлением США, ЕС и ОБСЕ и др., давно вынашивающих идею ликвидации 
российского военного присутствия в  регионе и проведения военно-гарантийной операции под эгидой ОБСЕ с участием 
миротворцев стран-членов Евросоюза и даже  НАТО, не сможет согласиться на предложение, которое наоборот ведет к 
усилению здесь военно-политического влияния России. К тому же Тирасполь предлагает подписать Договор о размещении 
на территории ФРМ военно-гарантийного контингента России ни много - ни мало сроком на 30 лет.

Недаром  президент  В.Воронин  уже  отреагировал  на  это  предложение  приднестровцев,  заявив,  что  «формат 
миротворческих усилий России на переходный период должен быть открыт, в первую очередь, для Евросоюза, ОБСЕ и 
Украины.  В  то  же  время  молдавский  руководитель,  как  и  его  визави  из  Тирасполя  И.Смирнов,  обратился  к  России  с 
просьбой предоставить ФРМ гарантии безопасности на переходный период, разместив на ее территории соответствующий 
военный контингент.

Предложения  Кишинева,  судя  по  высказываниям  некоторых  официальных  лиц,  затрагивали,  прежде  всего, 
формат военно-гарантийной операции, положения российского документа, касающиеся структуры будущего парламента, 
состава  его  верхней  палаты  –  Сената  и  распределения  в  нем  мест  для  представителей  Приднестровья,  Гагаузии  и 
федеральной части Молдовы. Предложения же Москвы на этот счет, как полагают в Кишиневе,  способны были привести к 
блокированию  деятельности  законодательного  органа  власти,  особенно  на  ранней  стадии  функционирования.  Почти 
аналогичная реакция и на предложение о составе Конституционного Суда.

В целом можно сказать, что в Приднестровье отнеслись к новому российскому плану урегулирования с большим 
энтузиазмом. Хотя в Тирасполе большие мастера по части  пропагандистских акций, тем не менее, обращение президента 
ПМР к народу, его встречи с представителями общественных организаций, интеллигенции, проведение специальной пресс-
конференции  по  вопросам  нового  этапа  урегулирования  приднестровской  проблемы  подтверждают,  что  в  позиции 
Приднестровья  относительно  перспектив  воссоединения  двух  частей  страны  действительно  произошли  серьезные 
изменения. Ныне руководство ПМР согласно на «ассиметричную» федерацию при обеспечении особого статуса региона как 
государственного образования в составе федеративного государства. 

Конечно, это произошло не случайно, а под влиянием целого ряда обстоятельств, в т.ч. внутреннего и внешнего 
характера. После предпринятых Молдовой вкупе с западными странами мер (новые таможенные правила, приведшие к 
резкому  сокращению  приднестровского  экспорта;  регистрация  приднестровских  предприятий  в  Кишиневе,  ставившая 
деятельность  их  под  контроль  молдавских  властей  и  лишившая  бюджет  ПМР  ряда  финансовых  поступлений;  и  т.д.) 
экономическое положение Приднестровья значительно ухудшилось. Политически и экономически оно оказалось в изоляции, 
особенно  после  того,  как   и  Украина  присоединилась  к  упомянутым  санкциям,  а  отношения  с  Россией  оказались 
сведенными  до  минимума,  главным образом по  причине  того,  что  Москва  стала строить  эти  отношения в  основном с 
западных позиций.

Сыграл свою роль фактор постоянного давления на Приднестровье со стороны США и Евросоюза, которые не 
исключали применения других более жестких мер воздействия, если Тирасполь будет препятствовать «нормальному» ходу 
переговорного процесса по урегулированию.

Внутри Приднестровья продолжало расти недовольство проводимой командой И.Смирнова политикой. И не только 
политики внутренней, экономической и социальной, но и внешнеполитическим курсом. Разделенность страны и молдавской 
нации, прежде всего, постепенно настраивало население региона в пользу объединения с Молдовой.

Молдавское руководство, в конце концов, также отказалось от проведения своей линии на жесткое вертикальное 
подчинение Тирасполя Кишиневу, даже в рамках федеративного государства. 

Но на это тоже были свои причины. Приближение парламентских выборов 2005 года, когда данное коммунистами 
в  ходе  предыдущей  предвыборной  кампании  обещание  решить  приднестровскую  проблему  остается  невыполненным, 
заставляет  власти  серьезно  задуматься  над  возможным  исходом  предстоящего  голосования.  Тем  более,  что  рейтинг 
правящей партии, как показывают социологические опросы, медленно, но упорно снижается.

Экономическая  ситуация,  несмотря  на  рост  промышленного  производства,  остается  тяжелой.  Материальное 
положение населения если и улучшается, то весьма незначительными темпами.

Еще один немаловажный фактор – нерешенность приднестровского вопроса.  Президент В.Воронин признал на 
днях, что это может поставить под сомнение состоятельность Республики Молдова как государства. Кроме того, по его 
словам,  без  решения  приднестровского  урегулирования  надежда  на  интеграцию  Молдовы  в  европейские  структуры 
останется лишь декларацией и благим намерением.

И  еще  одно  соображение  относительно  смягчения  подхода  Кишинева  о  создании  общего  с  Приднестровьем 
федеративного государства – приднестровское урегулирование на основе предложенного Москвой плана позволит решить 
проблему вывоза из региона оружия и боеприпасов, хранящихся на складах Оперативной группы российских войск в ПМР. К 
этому стремится Россия, и крайне заинтересованы США и Запад в целом.

Таким образом, объективные причины заставляли Кишинев и Тирасполь вести дело к разумному компромиссу и 
стремлению найти ту формулу общего государства, которое отвечало бы их обоюдным интересам. И уже многим казалось, 
что  вот-вот  долгожданное  разрешение  приднестровской  проблемы  будет  найдено  и  получит  правовое  закрепление  в 
подписанном сторонами документе, основу которого составит российский меморандум. 

Но оказалось, что не все разделяли такую точку зрения как внутри страны,  так и особенно за кордоном. Для 
примера  приведем  высказывания  и  оценки  в  отношении  нового  российского  плана  по  урегулированию  конфликта  и 
образованию федеративного молдавского государства двух оппозиционных партий, представленных в парламенте страны – 
Христианско-демократической народной партии (ХДНП) и Альянса «Наша Молдова» (АНМ). Остальные, кроме, пожалуй, 
Демократической партии Молдовы бывшего спикера Д.Дьякова, пока не могут придти в себя после поражения на выборах в 
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местные органы власти и практически какого-то серьезного влияния на события внутриполитической жизни республики не 
оказывают.

Позиция  альянса  «Наша  Молдова»,  который сегодня,  на  наш взгляд,  является ведущей партией  молдавской 
оппозиции,  в отношении российского документа довольно критическая. По мнению одного из лидеров АНМ Д.Брагиша, 
российский план является попыткой навязать большинству точку зрения меньшинства.  Он заявил,  что подобного рода 
серьезные проблемы должны решаться  только на референдуме. Заметим, что его позиция не противоречит позиции ни 
президента  В.Воронина,  ни  авторов  меморандума,  которые  также  считают  необходимым  и  обязательным  вынесение 
проекта новой Конституции на всенародное обсуждение. Такого же мнения придерживается и приднестровское руководство, 
озвученное недавно И.Смирновым. 

Однако далее Д.Брагиш и другой участник альянса «Наша Молдова» В.Унтилэ после поездки в Лондон делают 
странное  заявление  о  необходимости  введения  в  Приднестровье  международного  правления.  Встает  вопрос,  а  не  по 
подобию правления, осуществляемого англосаксами в Ираке?

Прорумынская   националистическая  партия  ХДНП  естественно  выступила  категорически  против  нового 
российского  плана,  как  и  раньше  против  самой  идеи  федерализации  страны.  И  понятно  –  почему.  Объединение  с 
Приднестровьем ставит крест на ее планах присоединения к Румынии. И если сегодня это патологическое стремление 
крайне правых националистов могут поддержать где-то до 10% молдавского электората, то после воссоединения Молдовы 
с Приднестровьем вся политико-идеологическая платформа ХДНП и ее сторонников из Социал-демократической партии и 
Социал-либеральной партии лишится всякого здравого смысла. А пока националисты не собираются складывать оружие и 
уже организовали на улицах Кишинева антироссийские. демонстрации. Так и оставшись национал-экстремистами, лидеры 
ХДНП Ю.Рошка, В.Кубряков и иже с ними опять утверждают, что Россия якобы стремится раздробить Молдову и превратить 
ее в свой протекторат. Тут же, как всегда, последовали апелляции бывших фронтистов к Западу в надежде найти там 
понимание и содействие, как это было в начале 2002 года. Тогда им удалось при поддержке Совета Европы добиться 
отмены решений молдавского правительства о введении обязательного изучения русского языка, начиная со 2-го класса, и 
изучения истории Молдавии вместо антинаучного курса истории румын.

Как  будет  на  этот  раз,  сказать  трудно.  Многие  средства  массовой  информации  положительно  оценивают 
российскую  инициативу.  Например,  ряд  швейцарских  и  австрийских  масс-медиа  считают,  что  Россия  предлагает 
оптимальное  решение  мирного  урегулирования  приднестровского  конфликта,  что  план  Москвы,  предусматривающий 
создание  федерации с  особыми правами  автономий  в  Приднестровье  и  Гагаузии,  является  самым  приемлемым и  по 
существу единственно возможным для многонациональной Молдавии (австрийское телевидение). План России по мирному 
урегулированию в Приднестровье отвечает основным параметрам, которые были высказаны руководством ОБСЕ во время 
встреч с В.Ворониным и И.Смирновым.

Конечно, Австрия и Швейцария не основные игроки в деле приднестровского урегулирования. А США, Евросоюз, 
насколько  нам  известно,  в  официальном  порядке  еще   не  высказали  своей  позиции  относительно  российского 
меморандума.  Что касается ОБСЕ, то вначале,  чтобы выиграть время,  от  имени ее действующего председателя было 
заявлено о необходимости  внимательного изучения документа. Но уже 24 ноября из опубликованного секретариатом ОБСЕ 
заявления  можно  было  понять,  что  среди  ее  членов  «нет  консенсуса  для  поддержки»  российского  меморандума.  В 
заявлении  говорилось,  в  случае,  если  стороны  придут  к  соглашению  в  соответствии  с  предложенным  Россией 
Меморандумом, то ОБСЕ займет нейтральную позицию. 

Посредник на переговорах и гарант будущих договоренностей между РМ и ПМР по проблеме урегулирования 
Украина  в  целом  поддержала  инициативу  Москвы.  Президент  Л.Кучма  в  беседе  с  заместителем  главы  кремлевской 
администрации  Д.Козаком  высказался  в  пользу  российского  документа  об  урегулировании.  Но  нынешнее  положение 
украинского президента далеко не безоблачно, и что скажет Украина завтра, совсем не ясно. Тот факт, что Приднестровье с 
1924 г. по 1940 г. находилось в составе Украины, не дает покоя многим «самостийным» политикам и дипломатам. Сегодня 
Киев ведет интенсивную деятельность в Приднестровье по самым разным направлениям с целью максимально усилить 
свое  влияние  в  регионе.  Это  активная  работа  с  украинской  диаспорой,  оказание  ей  значительной,  в  т.ч.  финансовой 
помощи; упрощенный порядок приобретения гражданства Украины; открытие новых школ на украинском языке; всяческое 
поощрение  экспортно-импортных  операций  с  ПМР,  особенно  экспорта.  Это  настойчивые  попытки   стать  полновесным 
участником ныне действующей в Приднестровье миротворческой операции - добиться права на ввод в зону безопасности 
украинского военного контингента, против чего Россия в принципе не возражает и т.д. 

Не все однозначно и в позиции американцев в приднестровском досье. США с подачи президента В.Воронина 
после его официального визита в Вашингтон в конце 2002 года весьма активно включились в переговорный процесс, хотя и 
не в качестве непосредственного участника переговоров.

Не без подсказки США и ОБСЕ Молдова предпринимает жесткие экономические санкции против Приднестровья. 
Американцы были инициаторами создания т.н. Добровольного фонда ОБСЕ для оказания финансовой помощи России в 
вывозе  из  региона  вооружений  и  боеприпасов  бывшей  советской  14-й  армии.  Американцы настаивали  и  продолжают 
настаивать на проведении миротворческой операции в Приднестровье под эгидой ОБСЕ. 

Поддерживая  идею  создания  молдавской  федерации,  Вашингтон,  конечно  же,  исходит  из  своего  видения 
возможного развития событий  в Молдавии, но некоторым в Америке кажется, что такая поддержка только способствует 
усилению в регионе роли Москвы. Поэтому официальная политика Госдепартамента США подвергается нелицеприятной 
критике, например, на страницах «Уолл-стрит джорнал» и на волнах ВВС. 

США, как думается, еще не высказали своего окончательного суждения по проблеме федерализации Молдовы. 
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В случае принятия сторонами плана Москвы, совершенно очевидно, что российские позиции в регионе серьезно 
укрепятся, как это было в 1997 году после подписания Московского меморандума об основах нормализации отношений 
между Республикой Молдова и Приднестровьем, где была заложена идея построения ими общего государства.

Такое  развитие  ситуации  американцев  точно  не  может  устроить.  Теоретически  их  больше  устроило  бы 
присоединение  Приднестровья  к  Украине,  хотя  бы  в  силу  проводимой  ею  по  сути  антироссийской  политики.  Такое 
присоединение значительно усилило бы Киев, в т.ч.   с геостратегической и экономической точки зрения.  Ослабленная 
Молдова тогда оставалась бы в нынешнем перманентно зависимом от всех состоянии и стала бы думать, а может ей 
действительно забыть о своем суверенитете и независимости и податься в объятья братьев-румын.

И вот при этих обстоятельствах 24 ноября президент Молдовы В.Воронин неожиданно, но, может быть, не для 
всех,  отказывается  от  достигнутой  между  Россией,  Молдавией  и  Приднестровьем  договоренности  о  подписании  на 
следующий день в присутствии российского президента Меморандума об основных принципах государственного устройства 
объединенного государства. 

По нашему твердому убеждению, то самое последнее слово, о котором упоминалось выше, прозвучало. ОБСЕ 
фактически отвергло российский план урегулирования, о чем действующий председатель паневропейской организации де 
Хооп Схеффер дал знать президенту В.Воронину во время разговора с ним по телефону. Надо думать, что могли быть и 
другие телефонные разговоры. Известно, что в тот же день с президентом В.Ворониным встречалась посол США в РМ 
Х.Ходжес. 

Но как бы там ни было, молдавский руководитель взял на себя большую ответственность перед своей страной и 
народом, сорвав   подписание взвешенного и рационального документа, который мог бы действительно положить конец 
многолетней вражде и недоверию Кишинева и Тирасполя друг  к  другу и  открывал путь к  воссоединению разделенной 
страны. В.Воронин подорвал доверие и к себе как  государственному деятелю, и в данном случае не только со стороны 
России и Приднестровья, но и со стороны других стран, с которыми ему, хочешь – не хочешь, а  предстоит вести дела. Как 
можно верить человеку,  если он после твердо данных обещаний тут же от них отказывается. И это к тому же высшее 
должностное лицо государства.

Если г-н Воронин думает, что после такого действа его лучше поймут на Западе, то он сильно в этом ошибается. 
События в Грузии показали, что «когда мавр сделает свое дело, он может уходить». А ведь грузинский «мавр» и Германию 
объединял, и Советский Союз разваливал, и дядю Сэма сильно обожал. Хорошо, что, благодаря России, он вообще жив 
остался.   

Будем надеяться, что здравый смысл в Кишиневе все же возобладает, и там примут правильное решение.  Во 
всяком  случае,  шанс  у  Молдавии  воссоединить  страну  еще  остается.  И  упустить  этот  шанс  нельзя,  иначе  процесс 
урегулирования отношений между Кишиневом и Тирасполем затянется еще на долгие годы,  а ситуация в  регионе по-
прежнему будет оставаться напряженной. Понимая это, Россия заявила о готовности продолжить  свою  посредническую 
миссию  в  дальнейшей  работе  над  документом     по объединению страны на основе уже фактически одобренного  
сторонами меморандума о принципах государственного устройства Федеративной Республики Молдова

Меморандум об основных принципах государственного 
устройства объединенного государства
(проект документа подготовлен и официально передан МИД Российской Федерации руководству Республики  

Молдова и Приднестровья 17 ноября 2003 года) 
1.  Республика  Молдова  и  Приднестровье  (далее  -  Стороны),  сознавая  свою ответственность  за объединение 

страны,  обеспечение  гражданского  мира  и полноценного  демократического  развития,  договорились,  что окончательное 
урегулирование приднестровской проблемы должно осуществляться путем преобразования государственного устройства 
Республики  Молдова  с  целью  строительства  единого  независимого,  демократического,  основанного  на  федеративных 
принципах государства, определяемого в границах территории Молдавской ССР на 1 января 1990 года. 

2.  Стороны  полагают,  что  реализация  практических  механизмов  урегулирования  приднестровской  проблемы 
возможна на основе совместной разработки, предварительного всенародного обсуждения и принятия новой Конституции 
объединенного государства - Федеративной Республики Молдова. 

3.  В  новой  Конституции  объединенного  государства  подлежат  закреплению  следующие  основные  принципы 
государственного устройства: 

3.1.  Федеративная  Республика  Молдова  (далее  для  целей  настоящего  Меморандума  -  Федерация)  является 
демократическим,  суверенным  федеративным  государством,  основанным  на  принципе  единства  территории,  единых 
принципах  построения  государственной  власти,  единого  оборонного  (на  переходный  период),  таможенного,  валютно-
денежного пространства. 

Федерация  является  нейтральным  демилитаризованным  государством.  Условия  и  порядок  упразднения 
Вооруженных сил, социальные и иные гарантии военнослужащим Республики Молдова и Приднестровья определяются 
федеральным органическим законом. 

До  полной  демилитаризации  Федерации  Вооруженные  Силы  формируются  и  действуют  на  основе 
территориального принципа комплектования воинских частей и не могут быть использованы для обеспечения правопорядка 
и  общественной  безопасности  на  территории  Федерации.  Командование  Вооруженными  Силами  Федерации 
осуществляется уполномоченным федеральным органом исполнительной власти. Предельная численность органов охраны 
правопорядка и общественной безопасности определяется федеральным органическим законом. 
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3.2.  На  территории  Федерации  признается  и  гарантируется  свобода  передвижения  людей,  товаров,  услуг  и 
капитала. 

3.3.  Конституция Федерации,  принимаемые в  соответствии  с Конституцией по предметам ведения Федерации 
федеральные ординарные законы и по предметам совместного ведения Федерации и субъектов Федерации федеральные 
органические законы, а также принимаемые во исполнение Конституции и федеральных законов иные акты федеральных 
органов государственной власти имеют прямое действие на всей территории Федерации и обязательны для исполнения 
всеми органами государственной власти, органами местного самоуправления, юридическими и физическими лицами. 

3.4. Территория Федерации включает территории Субъектов Федерации и федеральную территорию. 
Федеральной территорией является территория Федерации вне пределов территории Субъектов Федерации. 
В пределах федеральной территории все полномочия законодательной, исполнительной и судебной власти по 

предметам  ведения  Субъектов  Федерации  осуществляются  соответственно  федеральным Президентом,  федеральным 
Парламентом,  федеральным  Правительством  и  федеральными  судами  непосредственно,  а  в  случаях,  установленных 
законами федеральной территории - органами местного самоуправления. 

3.5. Приднестровская Молдавская Республика является Субъектом Федерации, государственным образованием в 
составе  Федерации,  формирует  собственные  государственные  органы  законодательной  (Верховный  Совет 
Приднестровской  Молдавской  Республики),  исполнительной  (Президент  Приднестровской  Молдавской  Республики  и 
Правительство  Приднестровской  Молдавской  Республики)  и  судебной  власти,  имеет  собственные  Конституцию  и 
законодательство, государственную собственность, самостоятельный бюджет и налоговую систему, а также собственную 
государственную символику и иные атрибуты своего государственного статуса. 

Автономно-территориальное  образование  Гагаузия  является  Субъектом  Федерации,  формирует  собственные 
государственные  органы  законодательной,  исполнительной  и  судебной  власти,  имеет  собственные  Конституцию  и 
законодательство, государственную собственность, самостоятельный бюджет и налоговую систему, а также собственную 
государственную символику и иные атрибуты своего государственного статуса. 

3.6. Конституционно-правовой статус и границы территорий Субъектов Федерации не могут быть изменены без их 
согласия. 

3.7. Государственным языком Федерации является молдавский язык. Официальным языком на всей территории 
Республики Молдова является русский язык. Конституциями Субъектов Федерации наряду с молдавским и русским языками 
на  территориях  Субъектов  Федерации  могут  быть  установлены  другие  официальные  языки.  Делопроизводство  на 
территориях  соответствующих  Субъектов  Федерации  во  всех  органах  государственной  власти  и  органах  местного 
самоуправления осуществляется на государственном и официальных языках. 

Федерация гарантирует всем проживающим на ее территории гражданам право на сохранение родного языка, 
создание условий для его изучения и развития. 

3.8. Федерация является субъектом международного права и членом международных всемирных и региональных 
организаций, для членства в которых условием является международная правосубъектность. 

Федерация является правопреемником Республики Молдовы в международных отношениях. 
3.9.  Федерация  устанавливает  международные  отношения  с  другими  государствами  и  международными 

организациями и заключает международные договоры и соглашения. 
Ратифицированные  международные  договоры  Федерации  и  общепринятые  принципы  международного  права 

имеют приоритет над законодательством Федерации. 
3.10.  Международные  договоры  по  предметам  ведения  Федерации  подлежат  ратификации  федеральными 

ординарными законами. 
3.11. Международные договоры по предметам совместного ведения Федерации и Субъектов Федерации (далее - 

предметы  совместного  ведения)  подлежат  ратификации  федеральными  органическими  законами.  При  проведении 
переговоров  о  заключении  международного  договора,  затрагивающего  предметы  совместного  ведения,  Федеральное 
Правительство  с  целью  учета  мнения  Субъектов  Федерации  проводит  предварительные  консультации  с  органами 
государственной власти Субъектов Федерации и обеспечивает участие в  переговорах представителей уполномоченных 
органов Субъектов Федерации в соответствии с порядком, установленным федеральным органическим законом. 

3.12.  Субъекты Федерации могут  быть членами международных всемирных и региональных организаций,  для 
членства  в  которых  международная  правосубъектность  не  является  обязательным  условием,  поддерживать 
международные  отношения,  заключать  международные  договоры  по  предметам  ведения  Субъектов  Федерации  и 
учреждать  представительства  в  других  государствах,  не  обладающие  статусом  дипломатических  представительств  и 
консульских учреждений. 

3.13.  Субъекты  Федерации  обладают  правом на  выход  из  состава  Федерации  в  случае  принятия  решения  о 
присоединении Федерации к другому государству и (или) в связи с полной утратой Федерацией своего суверенитета. 

3.14. Выход Субъекта Федерации из состава Федерации осуществляется на основании решений, принимаемых на 
всенародном референдуме Субъекта Федерации большинством голосов от зарегистрированных на территории Субъекта 
Федерации  избирателей.  Указанный  референдум  назначается  законодательным  (представительным)  органом 
государственной власти Субъекта Федерации при наличии оснований для выхода. 

Организационное  и  материально-техническое  обеспечение  референдума  осуществляется  органами 
государственной власти и органами местного самоуправления Субъекта Федерации. 

3.15. Конституцией Федерации устанавливаются предметы ведения Федерации, предметы совместного ведения, а 
также предметы ведения Субъектов Федерации. 

4. Предметами ведения Федерации являются: 
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4.1. Федеральная государственная собственность и управление ею; 
4.2. Валютное регулирование, денежная эмиссия; 
4.3. Воздушный, железнодорожный, водный транспорт; 
4.4. Внешняя политика, внешняя торговля и международные договоры Федерации, вопросы войны и мира; 
4.5. Гражданство Федерации, вопросы эмиграции и иммиграции; 
4.6.  Определение  порядка  производства,  продажи  и  покупки  оружия  и  боеприпасов;  производство  ядовитых 

веществ, наркотических средств и порядок их использования; 
4.7.  Определение статуса и защита государственной границы,  воздушного пространства Республики Молдова, 

режим пограничных зон; 
4.8. Коллизионное право; 
4.9. Метеорология, геодезия, картография, стандарты, эталоны, метрическая система и исчисление времени; 
4.10. Федеральный статистический и бухгалтерский учет; 
4.11. Федеральные государственные награды и почетные звания. 
5. Предметами совместного ведения являются: 
5.1. Регулирование прав и свобод человека, прав национальных меньшинств; 
5.2. Таможенное регулирование, деятельность Федерального Центрального Банка; 
5.3 Энергетические системы, трубопроводный транспорт, связь; 
5.4  Судоустройство,  организация  и  деятельность  правоохранительных  органов,  уголовное  и  уголовно-

процессуальное законодательство, амнистия и помилование, законодательство об административных правонарушениях; 
5.5.  Гражданское,  трудовое,  гражданско-процессуальное  и  арбитражно-процессуальное  законодательство, 

правовое регулирование интеллектуальной собственности, общие принципы организации и деятельности нотариата; 
5.6. Владение, пользование и распоряжение землей, недрами, водными и другими природными ресурсами; 
5.7.  Разграничение  публичной  собственности  на  федеральную  собственность  и  собственность  Субъектов 

Федерации; 
5.8.  Федеральный  бюджет,  федеральные  налоги,  сборы  и  иные  обязательные  платежи,  государственное 

регулирование цен на товары и услуги, антимонопольное регулирование; 
5.9.  Охрана  окружающей  природной  среды  и  обеспечение  экологической  безопасности,  охрана  уникальных 

природных территорий, памятников истории и культуры федерального значения; 
5.10. Общие принципы образования и социальной защиты; 
5.11. Вопросы борьбы с катастрофами, стихийными бедствиями, эпидемиями, ликвидации их последствий; 
5.12. Общие принципы внешнеэкономической деятельности граждан и юридических лиц; 
5.13. Избирательное право. 
6. Предметами ведения Субъектов Федерации являются: 
6.1.  Регулирование  внешнеэкономической  деятельности  по  предметам  ведения  Субъектов  Федерации, 

осуществляемой  органами  государственной  власти  Субъектов  Федерации  за  счет  собственных  средств  Субъектов 
Федерации, а также внешнеэкономической деятельности граждан и организаций в пределах полномочий, установленных 
федеральными органическими законами; 

6.2. Установление системы органов государственной власти Субъектов Федерации; 
6.3. Административное законодательство в части регулирования деятельности органов государственной власти 

Субъектов Федерации; 
6.4.  Вопросы  местного  самоуправления,  установление  и  обеспечение  гарантий  права  граждан  на  местного 

самоуправление; 
6.5. Семейное и жилищное законодательство; 
6.6. Вопросы здравоохранения; 
6.7. Организация и деятельность адвокатуры; 
6.8. Государственная собственность Субъектов Федерации и управление ею; 
6.9.  Утверждение  и  исполнение  бюджетов  Субъектов  Федерации,  осуществление  контроля  за  исполнением 

бюджетов Субъектов Федерации; 
6.10 Культура и искусство, охрана памятников истории и культуры регионального значения, физическая культура и 

спорт; 
6.11. Вопросы градостроительства и архитектуры; 
6.12. Государственные награды и почетные звания Субъектов Федерации; 
6.13.  Вопросы  дополнительных  мер  социальной  защиты,  предоставляемых  гражданам,  проживающим  на 

территории Субъектов Федерации, за счет средств бюджетов Субъектов Федерации; 
6.14. Иные вопросы, не отнесенные к предметам ведения Федерации и предметам совместного ведения. 
7.  а)  Регулирование  отношений  по  предметам  ведения  Федерации,  включая  определение  полномочий  всех 

уровней  и  ветвей  публичной  власти  по  указанным  предметам  ведения,  осуществляется  федеральными  ординарными 
законами. 

б) Регулирование отношений по предметам совместного ведения, включая определение полномочий всех уровней 
и ветвей публичной власти по указанным предметам ведения, осуществляется федеральными органическими законами. 

в) Федеральные ординарные законы, федеральные органические законы, устанавливающие полномочия органов 
публичной  власти  Субъектов  Федерации  по  предметам  ведения  Федерации  и  по  предметам  совместного  ведения, 
осуществление которых влечет бюджетные расходы, должны содержать положения, предусматривающие выделение из 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

74



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

федерального бюджета целевых субвенций бюджетам Субъектов Федерации и (или) муниципальным бюджетам, а также 
способ (методику) расчета таких субвенций. 

г)  Регулирование отношений по предметам ведения Субъектов Федерации,  включая определение полномочий 
органов  государственной  власти  и  органов  местного  самоуправления Субъектов  Федерации,  осуществляется законами 
Субъектов Федерации. По предметам ведения Субъектов Федерации органы государственной власти Субъектов Федерации 
обладают всей полнотой государственной власти. 

д) Отношения по вопросам, отнесенным Конституцией Федерации к предметам ведения Субъектов Федерации, 
вне пределов территорий Субъектов Федерации регулируются законами федеральной территории. 

е)  Законами  Субъектов  Федерации  может  осуществляться  правовое  регулирование  отношений  по  предметам 
ведения Федерации и по предметам совместного ведения в пределах законодательных полномочий Субъектов Федерации, 
установленных Конституцией Федерации, федеральными органическими законами, федеральными ординарными законами. 

8. а) Федеральный бюджет формируется за счет федеральных налогов, сборов, иных обязательных платежей, 
устанавливаемых федеральными органическими законами, а также за счет доходов от приватизации и иного использования 
федеральной собственности. 

б)  Бюджеты  Субъектов  Федерации  формируются  за  счет  устанавливаемых  законами  Субъектов  Федерации 
региональных  налогов  и  сборов,  доходов  от  приватизации  и  иного  использования  государственной  собственности 
Субъектов  Федерации,  а  также  за  счет  устанавливаемых  федеральным  органическими  законом  отчислений  от 
федеральных налогов, сборов, пошлин и иных платежей. 

в) Состав и предельные ставки муниципальных налогов и сборов устанавливаются федеральным органическим 
законом. 

9.  а)  Федеральным  законодательным  органом  государственной  власти  является  Федеральный  Парламент, 
который состоит из двух палат - Сената и Палаты Представителей. 

б)  Сенат  состоит  из  26  сенаторов,  избираемых  на  5  лет,  из  которых  4  -  избираются  Народным  Собранием 
автономно-территориального образования Гагаузия, 9 - Верховным Советом Приднестровской Молдавской Республике, 13 - 
Палатой Представителей федерального Парламента. 

Мандат сенатора является императивным. 
в)  Палата  Представителей  состоит  из  71  депутата,  избираемых  на  4  года  в  соответствии  с  федеральным 

органическим законом на основе всеобщего, прямого, равного избирательного права при тайном голосовании по единому 
избирательному округу в соответствии с пропорциональной избирательной системой. 

10. а) Федеральные органические законы принимаются Палатой Представителей простым большинством голосов 
от  установленной  численности  Палаты  Представителей,  утверждаются  Сенатом  простым  большинством  голосов  от 
установленной  численности  Сената  и  подлежат  промульгации  федеральным  Президентом.  В  случае  неутверждения 
Сенатом федерального органического закона, закон считается отклоненным. 

б) Федеральные ординарные законы принимаются Палатой Представителей простым большинством голосов от 
установленной численности Палаты Представителей,  утверждаются Сенатом простым большинством от  установленной 
численности Сената и подлежат промульгации федеральным Президентом. 

Вето  Сената  на  федеральные  ординарные  законы  и  вето  федерального  Президента  на  федеральные 
органические  законы и  федеральные  ординарные  законы преодолевается  Палатой  Представителей  путем  повторного 
принятия  соответствующего  закона  квалифицированным  большинством  не  менее  2/3  голосов  от  установленной 
численности Палаты Представителей. 

в) Законы федеральной территории принимаются Палатой Представителей простым большинством голосов от 
установленной  численности  Палаты  Представителей  и  подлежат  промульгации  федеральным  Президентом.  Законы 
федеральной территории не подлежат утверждению Сенатом. 

д)  Изменения  в  Конституцию  Федерации  вносятся  Федеральными  конституционными  законами,  которые 
принимаются Палатой Представителей большинством не менее чем 2/3 голосов от установленной численности Палаты 
Представителей, утверждаются Сенатом большинством не менее чем 4/5 голосов от установленной численности Сената. В 
случае неутверждения федерального конституционного закона Сенатом, закон считается отклоненным. 

11.  Главой  государства  является  федеральный  Президент,  который  избирается  на  5  лет  в  соответствии  с 
федеральным органическим законом на основе всеобщего прямого равного избирательного права при тайном голосовании 
по единому на всей территории Федерации избирательному округу года. 

12. а) Исполнительную власть в Федерации осуществляет федеральное Правительство. 
б) Председатель федерального Правительства и состав федерального Правительства утверждается в должности 

Сенатом по представлению федерального Президента. Председатель Федерального Правительства имеет заместителей, 
два из  которых назначаются на должности Федеральным Президентом по представлению Председателя Федерального 
Правительства и по согласованию с уполномоченными органами государственной власти Субъектов Федерации. 

в)  Должности  руководителей  и  заместителей  руководителей  федеральных  органов  исполнительной  власти 
замещаются с соблюдением принципа пропорционального представительства Субъектов Федерации. Порядок обеспечения 
представительства  Субъектов  Федерации  в  федеральных  органах  исполнительной  власти  устанавливается 
соответствующими федеральными ординарными и(или) федеральными органическими законами. 

г)  Назначаемые  на  должности  и  освобождаемые  от  занимаемой  должности  федеральными  органами 
исполнительной власти руководители и другие сотрудники территориальных органов федеральных органов исполнительной 
власти, осуществляющих в Субъектах Федерации исполнительно-распорядительные полномочия по предметам ведения 
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Федерации,  а  также  по  предметам совместного  ведения,  назначаются  на  должности  и  освобождаются  от  занимаемой 
должности с согласия компетентных органов государственной власти и должностных лиц Субъектов Федерации. 

13. Для осуществления гражданского, административного и уголовного правосудия в Федерации в соответствии с 
федеральным  органическим  законом  образуются  федеральный  Верховный  Суд,  апелляционные  суды  и  суды  первой 
инстанции. 

Для осуществления конституционного правосудия образуется федеральный Конституционный Суд. 
13.1.  Федеральный  Верховный  Суд  является  высшей  апелляционной  и  (или)  кассационной  инстанцией  по 

гражданским, административным и уголовным делам. Верховный Суд формируется Сенатом. 
13.2.  Федеральный  Конституционный  Суд  состоит  из  11  судей,  6  из  которых  назначаются  Палатой 

Представителей, 1 -  Народным Собранием автономно-территориального образования Гагаузия, 4 -  Верховным Советом 
Приднестровской Молдавской Республики. Состав федерального Конституционного Суда утверждается Сенатом. 

13.3.  Судьи  судов  первой  и  апелляционной  инстанций  в  Субъектах  Федерации  назначаются  в  порядке, 
установленном законами Субъектов Федерации. 

14. В Конституции Федерации предусматриваются переходные положения, устанавливающие что: 
14.1. Сенат формируется не позднее 1 февраля 2005 года. 
14.2. Депутаты Палаты Представителей первого после принятия Конституции Федерации созыва избираются не 

позднее 30 апреля 2005 года в соответствии с согласованными Парламентом Республики Молдова и Верховным Советом 
Приднестровья избирательными процедурами. 

14.3. Правительство Республики Молдова слагает свои полномочия перед вновь избранным Сенатом, который 
утверждает Председателя федерального Правительства в порядке, установленном Конституцией Федерации. 

14.4. Выборы федерального Президента проводятся на основе федерального органического закона не позднее 31 
мая 2005 года. 

14.5.  Преобразование  или  упразднение  действующих  в  Республике  Молдова  и  в  Приднестровье  судов  с 
образованием федерального Верховного Суда и других судов в соответствии с новой Конституцией производится в порядке 
и сроки, установленные федеральным органическим законом. 

14.6.  Порядок  и  сроки  формирования  федеральных  органов  исполнительной  власти,  осуществляющих  на 
территории  Субъектов  Федерации полномочия  по  предметам ведения  Федерации,  а  также  по  предметам совместного 
ведения,  устанавливаются  соответствующими  федеральными  ординарными  законами  и  федеральными  органическими 
законами. До принятия указанных законов органы исполнительной власти Приднестровья осуществляют свои полномочия в 
соответствии с законами Приднестровья, если иное не установлено соглашениями между федеральным Правительством и 
уполномоченным органом государственной власти Приднестровской Молдавской Республики. 

14.7.  Федеральные налоги, сборы и иные обязательные платежи на территории Приднестровской Молдавской 
Республики взимаются с 1 января 2007 года. До 1 января 2007 года Приднестровская Молдавская Республика вносит в 
федеральный бюджет ежегодный взнос эквивалентный 1/6 расходов федерального бюджета на содержание федеральных 
органов  государственной  власти,  за  исключением  расходов  на  погашение  и  обслуживание  государственного  долга 
Республики  Молдова,  образовавшегося  на  день  вступления  в  силу  Конституции  Федерации,  а  также  расходов  на 
содержание  федеральных  органов  государственной  власти,  осуществляющих  полномочия  по  предметам  ведения 
Субъектов Федерации вне пределов территории Субъектов Федерации. 

14.8. Возникшие до вступления в силу Конституции Федерации финансовые обязательства Республики Молдова 
исполняются  за  счет  средств  федерального  бюджета,  финансовые  обязательства  Приднестровья  -  за  счет  средств 
бюджета Приднестровской Молдавской Республики. 

14.9. Возникшие до вступления в силу Конституции Федерации на основе законодательства Приднестровья права 
государственной,  муниципальной  и  частной  собственности  пересмотру  не  подлежат,  признаются  и  защищаются  на 
территории Федерации. 

14.10.  Разграничение  права  собственности  на  имущество,  находящееся  в  публичной  собственности 
Приднестровья, на федеральную собственность и собственность Приднестровской Молдавской Республики производится в 
соответствии  с  федеральным  органическим  законом  на  основе  разграничения  полномочий  по  предметам  ведения 
Федерации  и  по  предметам  совместного  ведения,  установленного  соответствующими  федеральными  законами  и 
федеральными органическими законами. 

Передача имущества, находящегося в государственной собственности Субъектов Федерации, в муниципальную 
собственность,  а  также  приватизация  указанного  имущества  осуществляется  в  соответствии  с  законами  Субъектов 
Федерации. 

14.11. На период до 2015 года федеральные органические законы утверждаются Сенатом большинством в 3/4 
голосов от установленной численности Сената. 

14.12. На период до 2020 года Палата Представителей избирается в соответствии с федеральным органическим 
законом  на  основе  всеобщего,  прямого,  равного  избирательного  права  при  тайном  голосовании  в  соответствии  с 
пропорциональной  избирательной  системой  на  основе  федерального  и  региональных  (составляемых пропорционально 
численности населения соответствующих территорий) списков кандидатов. 

14.13.  На период до 2015 года решения Федерального Конституционного Суда принимаются не менее,  чем 9 
голосами. 

15. Для подготовки проекта Конституции Федерации Стороны создали Совместную Конституционную Комиссию в 
составе  полномочных  представителей  каждой  из  Сторон  с  приглашением  в  качестве  наблюдателей  международных 
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экспертов из государств-гарантов, Организации по Безопасности и Сотрудничеству в Европе (ОБСЕ), Европейского Союза, 
а также Европейской комиссии за демократию через право (Венецианской комиссии) Совета Европы. 

Совместная  Конституционная  Комиссия  действует  на  основании  своего  регламента  и  рассматривает 
предусмотренные настоящим Меморандумом принципы государственного устройства как определяющие и обязательные 
при разработке проекта Конституции Федерации. 

Проект Конституции Федерации подлежит опубликованию в средствах массовой информации для всенародного 
обсуждения  не  позднее  31  марта  2004  года.  Всенародный  референдум  по  вопросу  принятия  Конституции  Федерации 
проводится не позднее 31 октября 2004 года. 

Руководство Республики Молдова и Приднестровья берут на себя обязательства и гарантии по созданию всех 
условий,  необходимых  для  проведения  всенародного  референдума  на  всей  территории  Республики  Молдова  в  ее 
международно-признанных  границах  в  соответствии  с  демократическими  стандартами  Организации  по  Безопасности  и 
Сотрудничеству в Европе и Совета Европы. 

Со дня утверждения настоящего Меморандума не допускаются на территории Сторон какие-либо ограничения 
деятельности  политических  и  общественных  объединений,  распространения  зарегистрированных  уполномоченными 
органами сторон средств массовой информации, передвижения представителей органов государственной власти и граждан. 

Агитация по вопросам участия в референдуме, а также по вопросам референдума осуществляется без каких-либо 
ограничений в соответствии с законодательством Сторон. 

Конституция Федерации считается принятой, если за нее проголосовало большинство от числа принявших участие 
избирателей на территории Сторон при раздельном учете голосов. Голосование на референдуме проводится по единому, 
согласованному Сторонами, образцу бюллетеня. 

Непринятие Конституции Федерации на референдуме не влечет изменения фактического положения Сторон. В 
этом случае Стороны принимают на себя обязательства продолжить работу по подготовке и внесению на референдум 
нового проекта Конституции Федерации в срок не более 6 месяцев. 

Нейтралитет ОБСЕ
24.11.2003. Время

Среди  стран-членов  Организации  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  (ОБСЕ)  нет  единого  мнения 
относительно нового предложения России по урегулированию приднестровской проблемы. С таким заявлением выступил 
действующий председатель ОБСЕ, глава внешнеполитического ведомства Нидерландов Яаап де Хооп Схеффер. 

В заявлении, обнародованном секретариатом ОБСЕ в Вене под заголовком "ОБСЕ не одобряет планов России в 
отношении Молдавии", говорится, что де Хооп Схеффер изложил свою позицию в понедельник в телефонном разговоре с 
президентом Молдавии Владимиром Ворониным. "Если стороны действительно  придут  к  соглашению в соответствии с 
предложенным  Россией  Меморандумом,  то  ОБСЕ  займет  нейтральную  позицию.  Это  означает,  что  мы  оставляем  за 
молдавским народом решение этого вопроса", - заявил де Хооп Схеффер. 

Действующий председатель ОБСЕ проинформировал президента Молдавии о том, что ряд стран-членов ОБСЕ 
"серьезно  дистанцируются  от  некоторых  положений  Меморандума,  в  частности,  в  связи  с  отсутствием  ясности  в 
предложенном  разделении  власти  между  центральными  и  региональными  властями". "Наши  консультации  по  данной 
проблеме  с  государствами-членами  ОБСЕ показали,  что  для  поддержки  упомянутого  Меморандума  нет  консенсуса",  - 
заявил де Хооп Схеффер. 

"Если  стороны  достигнут  соглашения,  ОБСЕ  готова  к  продолжению  сотрудничества  с  обеими  сторонами  в 
процессе выработки новой Конституции", - заверил одновременно глава ОБСЕ Владимира Воронина. "ОБСЕ также готова 
оказывать помощь в подготовке общенационального демократического референдума с тем, чтобы молдавский народ смог 
выразить свою волю в отношении будущего своей разделенной страны", - сказал де Хооп Схеффер. "Как всегда в наших 
усилиях мы будем руководствоваться принципами и обязательствами ОБСЕ", - добавил действующий председатель ОБСЕ.

Что стоит за неожиданной отменой визита Владимира Путина в 
Кишинев

26.11.2003. Независимая газета
Н.Меликова, Н.Приходко

Запланированный на  25  ноября визит  Путина  в  Молдавию готовился  в  обстановке  повышенной  секретности. 
Журналистам, которые должны были сопровождать российского президента, сообщили о поездке лишь накануне вечером и 
не сказали, куда они летят: "В одну из стран СНГ". А вчера утром из кремлевской пресс-службы поступила команда "отбой". 
Причины отмены визита официально не объяснялись. 

В том, что визит Путина не состоялся, источники "НГ" в Кремле винят западные страны. Как заявил газете один из 
них,  "шел нормальный переговорный процесс,  в  который вмешались  некоторые западные политики,  в  том числе  и со 
стороны ЕС". По мнению собеседника "НГ", они не заинтересованы в урегулировании Россией ситуации в Молдавии. 

В  Кишиневе  ожидали,  что  российский  президент  во  время  визита  подпишет  меморандум  об  основах 
государственного  устройства  объединенного  молдавского  государства,  разработанный  Москвой  и  представленный 
сторонам  конфликта  и  посредникам  на  прошлой  неделе.  Планировалось,  что  участие  во  встрече  примут  вместе  с 
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российским  и  молдавским  президентами  также  руководители  Приднестровья  и  Гагаузии  (будущих  субъектов 
провозглашаемой федерации). 

Автор  документа,  первый  замглавы  администрации  президента  РФ  Дмитрий  Козак,  накануне  заручился 
поддержкой  своего  варианта  приднестровского  урегулирования  со  стороны  президента  Украины.  Во  время  встречи  с 
Козаком  в  Киеве  Леонид  Кучма  подчеркнул,  что  Украина  как  один  из  гарантов  следующих  договоренностей  по 
приднестровскому урегулированию полностью поддерживает предложенный план. 

Однако вчера стало известно, что страны Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) "не 
пришли к консенсусу в отношении плана приднестровского урегулирования, предложенного Россией". Об этом было сказано 
в пресс-коммюнике миссии ОБСЕ в Кишиневе. После чего против подписания документа неожиданно выступила молдавская 
оппозиция, которая вчера целый день пикетировала органы власти. Лидеры блока молдавских партий даже объединились, 
создав  Национальный  комитет  в  защиту  Конституции  и  государственности  Республики  Молдова.  Причем  к  национал-
радикалам  вроде  Христианско-демократической  народной  партии  в  этом  вопросе  примкнул  и  достаточно  умеренный 
оппозиционный альянс "Молдова ноастрэ" ("Наша Молдавия"), лидер которого Дмитрий Брагиш еще на прошлой неделе в 
целом поддерживал "план Козака",  хотя и выдвигал определенные замечания к  документу. Но внезапно изменил свою 
позицию, заявив "НГ", что подписание меморандума приведет к серьезнейшей дестабилизации в Молдавии. 

Интересно, что перемена в настроениях молдавских элит случилась молниеносно. Еще на прошлой неделе первая 
официальная реакция молдавских,  приднестровских  и  гагаузских властей на  российский  вариант урегулирования была 
положительной, хотя каждый из регионов предлагал свои уточнения и поправки к документу. Так, Игорь Смирнов заявил 
журналистам,  что  Приднестровье  поддержит  меморандум,  если  русский  язык получит статус  государственного на всей 
территории федерации и если гарантии соблюдения итоговых договоренностей будут обеспечены военным контингентом 
России в  течение 30-летнего периода.  Кстати,  министр обороны РФ Сергей Иванов подтвердил готовность российской 
стороны осуществить военно-гарантийную операцию в Молдавии на время предусмотренного меморандумом переходного 
периода - до 2020 года. 

Взаимопонимание  сторон  было  настолько  очевидным,  что  впервые  за  последние  десять  лет  Молдавия  и 
Приднестровье пошли на некоторые уступки друг другу. Например, Тирасполь отменил принятое им в марте этого года 
решение о запрещении въезда в Приднестровье представителей высшего молдавского руководства. А Кишинев пообещал 
походатайствовать об отмене запрета на въезд приднестровских руководителей в страны ЕС и США. 

Учитывая сложность  ситуации,  президент Молдавии Владимир Воронин вчера заявил,  что  подписание  "плана 
Козака" откладывается как минимум до ежегодного итогового совещания ОБСЕ, которое состоится в первых числах декабря 
в Маастрихте. 

2500 "лишних иванов"
26.11.2003. Известия

Георгий Бобт, Михаил Виноградов, Наталья Ратиани
Молдавия сорвала план мирного урегулирования и визит Путина
Во вторник в Кишиневе толпа жгла российские флаги и портреты президента Путина. По планам Кремля этот день 

должен был стать днем победы российской дипломатии, днем начала примирения и мирного объединения двух частей 
некогда единой Молдавии. Накануне вечером в Кишиневе тренировалась рота почетного караула - для встречи Путина. Но 
он отменил визит в самый последний момент в понедельник утром. Такого скандала в истории СНГ не было уже очень 
давно. 

Еще  во  вторник  утром первый замглавы президентской  администрации Дмитрий  Козак,  автор  плана  мирного 
урегулирования, осторожно заметил: мол, все вопросы меморандума об объединении Молдавии и Приднестровья с обеими 
сторонами  утрясены,  "осталось  расставить  только  запятые".  Целый  месяц  Козак  метался  в  многоугольнике  Москва-
Кишинев-Тирасполь-Киев-Москва,  согласовывая  текст  документа.  Представители  Кишинева  и  Тирасполя  со  всем 
согласились, назначив день подписания. С участием Путина.

Вместо Путина вчера на улицах Кишинева "резвилась" молдавская оппозиция во главе с лидером Христианско-
демократической партии Юрием Рошкой и лидером "центристов" Думитром Брагишем. Они создали "Комитет по защите 
независимости и Конституции". Главная цель - не дать принять российский план. При поддержке мэра Кишинева Серафима 
Урекяна оппозиция привела людей к российскому посольству, где они устроили сожжение российских флагов и портрета 
Путина под лозунги типа "Иван, бери шинель, иди домой!"

Стала ли "отмена примирения" результатом действий оппозиции? Нет. "План Козака" был сорван в результате 
многосторонних международных усилий.  Есть основания утверждать,  что он был сорван в результате противодействия 
ОБСЕ, США, а возможно, и некоторых соседей Молдавии по СНГ. 

Еще  накануне  президент  Молдавии  Воронин  выражал  полное  удовлетворение  документом.  Воронин  сам 
обратился  к  Москве  с  просьбой  его  подготовить.  И  вот  теперь  Козак  обвиняет  молдавское  руководство  в  дефиците 
"политического мужества" и "нежелании идти на открытый диалог" из-за "боязни того, что оппозиция будет критиковать".

Но дело не в оппозиции. Гарантами урегулирования, кроме России, должны были выступать Украина и ОБСЕ. 
Однако в  ОБСЕ многие страны высказались против российского плана -  прежде всего потому,  что он предусматривал 
сохранение  там  российских  войск.  Вчера  Воронин,  сославшись  на  выбранный  Молдавией  курс  на  интеграцию  в  ЕС, 
заметил,  что  не  может  не  учитывать  мнение  своих  европейских  коллег.  Оппозиция на  митинге  призывала  привлечь  к 
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урегулированию (помимо России и Украины) США, Евросоюз и Румынию. И Воронин успокоил оппозицию - он не подпишет 
меморандум до саммита глав МИД ОБСЕ в Маастрихте 1-2 декабря.

Некоторые эксперты в этой связи предполагают, что власти Молдавии хотят усидеть на двух стульях: получать от 
России экономическую помощь, списание газовых долгов, вести бизнес-проекты с РАО "ЕЭС", "Газпромом" и "ЛУКОЙЛом", 
но стратегический курс держать на интеграцию в ЕС. Последнее предполагает избавление от "Ивана".

По информации "Известий" из штаб-квартиры ОБСЕ в Гааге,  председатель организации Яап де Хооп Схефер 
сообщил Воронину, что "среди государств - участников ОБСЕ нет консенсуса в отношении поддержки" российского плана. В 
телефонном разговоре с руководителем Молдавии в понедельник де Хооп Схефер отметил, что "некоторые государства-
участники считают недостаточно ясными положения документа, касающиеся разделения полномочий между федеральным 
центром  и  властями  автономий;  фактическое  право  Приднестровья  накладывать  вето  на  решения  верхней  палаты 
парламента по крайней мере до 2015 года; а также отсутствие удовлетворительной системы гарантий многонационального 
государства".

Но и это не все. К урегулированию подключились и США. В понедельник вечером Воронин встречался с послом 
США в Молдавии. У Вашингтона - своя позиция по Приднестровью. Побывавшие недавно в Москве высокопоставленные 
представители Госдепартамента США убеждали Россию, прежде всего, в том, что ей надо поскорее выводить войска из 
Молдавии (как и из Грузии), выполняя решения Стамбульского саммита ОБСЕ. Таким образом, в течение последних дней 
на Кишинев оказывалось заметное международное давление.

Не исключено, что определенную роль в изменении позиции Молдавии могла сыграть и Украина, которая вроде 
бы делает вид, что находится на перепутье,  пытаясь определиться,  что ей ценнее -  отдаленная интеграция в ЕС или 
создание  Единого  экономического  пространства  (ЕЭП)  с  Россией.  Делает  вид  -  потому  что  на  самом  деле  уже 
определилась: ценнее первое. Примечательны, по крайней мере, два заявления последних недель: во-первых, Киев заявил 
устами представителя МИД о намерении вступить в НАТО в 2007-2008 году. Во-вторых, Европарламент на днях принял 
резолюцию,  где  впервые  допускается  возможность  (пусть  в  некоем  отдаленном  будущем)  вступления  Украины  и  в 
Евросоюз, что ранее отвергалось категорически. Но такой курс однозначно противоречит курсу на интеграцию в рамках 
ЕЭП. Во всяком случае,  так  считают  в Брюсселе.  Президент Украины Леонид Кучма побывал в  Кишиневе в  середине 
ноября,  подписав  соглашение  о  свободной  торговле  (как  оно,  кстати,  согласуется  с  ЕЭП  с  Россией,  Казахстаном  и 
Белоруссией?).

Сегодня  Украина,  впрочем,  заявляет,  что  непричастна  к  срыву  "плана  Козака".  Как  передает  корреспондент 
"Известий" Янина СОКОЛОВСКАЯ из Киева, Леонид Кучма заявил о его поддержке. Из больницы, где он лечится после 
операции,  Кучма позвонил Воронину и  "подтвердил готовность Украины поддержать  план урегулирования".  По словам 
Кучмы,  "позиция  Украины остается  неизменной  -  сохранение  суверенитета  и территориальной  целостности  Молдавии, 
уважение  основополагающих  прав  и  свобод  человека".  Украину  устраивает  превращение  Молдавии  в  асимметричную 
федерацию  с  единым  таможенным,  финансовым,  валютно-денежным  и  оборонным  пространством,  двухпалатным 
парламентом,  государственным  молдавским  языком  и  официальным  -  русским.  Однако  Украину  вряд  ли  устраивает 
намерение России сохранить в Молдавии военное присутствие. 

Таким образом, разногласия по Молдавии служат не только очередным отражением разногласий внутри СНГ, но и 
лишним подтверждением того обстоятельства, что ни Евросоюз, ни США совершенно не горят желанием ни отдавать это 
пространство на откуп России, ни даже признавать его зоной каких-то особых интересов Москвы. Все это сулит сохранение 
внутри СНГ сильных центробежных тенденций. 

Несостоявшаяся федерация
Молдова (население 4,5 млн человек) получила независимость в результате распада СССР. Но еще в 1990 году 

русскоязычное  население  Приднестровья,  отделившись  от  республики,  провозгласило  независимую  Приднестровскую 
республику. Последовавшая война в 1992 году унесла около 1000 жизней. Войну прекратили лишь введенные российские 
миротворцы. С тех пор Молдова и Приднестровье пребывают в экономическом хаосе. В течение ряда лет так называемая 
Трехстороння группа (Россия, Украина, ОБСЕ) пыталась урегулировать конфликт. 17 ноября 2003 года Москва выдвинула 
"План Козака". Его поддержали президент Молдовы Воронин и глава Приднестровья Смирнов. Молдова должна была стать 
асимметричной федерацией,  состоящей из  юридически равноправных Молдавии,  Приднестровья и Гагаузии (региона с 
преимущественно тюркоязычным населением - гагаузами). Федерация должна была быть демилитаризована, русский язык 
получал  статус  государственного  наравне  с  румынским.  В  2004  году  должен  был  состояться  референдум  по  новой 
Конституции, в 2005 году - всеобщие выборы. Российские миротворцы (2500 человек) должны были остаться на территории 
Молдовы на неопределенный срок как гаранты выполнения плана, своей армии для Молдовы не полагалось.

Президент Молдовы сорвал план урегулирования, предложенный 
Россией

25.11.2003. Ольвия-Пресс
Больше недели – с того самого момента, когда российский план молдо-приднестровского урегулирования был 

официально  вручен  Кишиневу  и  Тирасполю,  –  он  оставался  одной  из  центральных  тем  дня  не  только  в  Молдове  и 
Приднестровье, но и в России. Известные российские политики, ведущие политологи и эксперты в своих комментариях 
сходились в том, что это уникальная возможность разрешить конфликт. То внимание, которое уделила своей инициативе 
Москва,  свидетельствовало  об  искренней  заинтересованности  России  в  успешном,  справедливом  и  скорейшем 
урегулировании. 
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Впервые документ подобного уровня открыл возможность совместить интересы двух сторон. Впервые нам был 
предложен реальный компромисс, который максимально учитывает позиции Кишинева и Тирасполя. Снять угрозу нового 
вооруженного  конфликта,  положить  конец  многолетнему  противостоянию  и  обеспечить  международное  признание 
государственного статуса Приднестровья в составе общей федерации – инициатива России вполне отвечала решению всех 
этих задач. 

Конечно, не все в российском проекте устраивало приднестровскую сторону. Так же, как не все устраивало в нем и 
Кишинев.  Однако,  сознавая  уникальность  предоставленной  возможности,  официальный  Тирасполь  нашел  в  себе 
политическое  мужество  сказать  «да»  инициативе  России.  Первая  официальная  реакция  из  Кишинева  тоже  оказалась 
положительной. Более того, работа представителей сторон над окончательной редакцией Меморандума вселяла надежду 
на то, что в ближайшее время он будет официально подписан высшим руководством двух государств. В понедельник и 
президент Приднестровья, и президент Молдовы дали принципиальное согласие на свою подпись под документом. 

Уверенность в успехе была настолько высока, что уже 24 ноября пресс-служба президента Молдовы сообщила о 
предстоящем  визите  президента  Российской  Федерации  в  Кишинев.  Предполагалось,  что  25  ноября  Владимир  Путин 
прибудет  в  молдавскую  столицу  для  того,  чтобы  обсудить  окончательную  редакцию  проекта  Меморандума.  Многие 
наблюдатели сходились во мнении, что в этот же день произойдет официальное подписание документа. На предстоящую 
пресс-конференцию российского президента в Кишиневе были аккредитованы десятки зарубежных журналистов. Однако их 
и не только их ожидания оказались напрасны. 

В  понедельник  молдавский  президент  Владимир Воронин проводит  встречу  с  послом США  в  Молдове  Хетер 
Ходжес. Главная и единственная тема переговоров – инициатива России. В этот же день действующий председатель ОБСЕ 
Яап де Хооп Схеффер выступает с заявлением, из которого следует, что ряд стран-членов ОБСЕ не выразили поддержки 
российскому проекту. Как стало известно из достоверных источников, одни из первых в этом ряду – Соединенные Штаты. В 
это  же  время  наиболее  активные представители молдавской  оппозиции объявляют  о  создании своеобразного  фронта 
национального  спасения,  главная  задача  которого  –  не  допустить  принятия  Молдовой  российского  проекта.  Основной 
аргумент оппозиции в том, что такой шаг будет означать введение «российского протектората над страной». Громче всех 
подобную позицию озвучивает ХДНП – те самые силы, устами которых президент Воронин уже давно выражает то, что не 
может озвучить официально. «Что у Воронина на уме – то у Рошки на языке» - эта схема, вошедшая в употребление со 
времен протестов против предоставления официального статуса русскому языку в Молдове, сегодня вновь в действии. В то 
время как  соответствующие службы готовили визит  Путина,  в  центре  Кишинева было проведено публичное  сожжение 
портрета  российского  президента  и  государственного  флага  России.  За  всю  националистическую  историю  Молдовы 
последнего  десятилетия  подобное  произошло  впервые.  И  сделано  это  было  при  политике,  который  в  предвыборных 
программах громко заявлял о своей ориентации на Москву. 

На фоне антироссийских митингов президент Воронин официально объявил об одностороннем отказе подписать 
Меморандум.  Аргумент для фигуры такого ранга просто несерьезен - по словам Воронина, ему надо посоветоваться с 
европейским сообществом. И это при всем том, что всего лишь за несколько дней до этого представители ОБСЕ заявили, 
что одобрят любой документ, который согласуют и подпишут стороны. 

Отказ президента Молдовы сказал международному сообществу не просто о многом. Он стал, пожалуй, самым 
безапелляционным  свидетельством,  показавшим  истинное  лицо  Кишинева.  Своим  отказом  молдавской  президент 
фактически сказал «нет»  уникальной возможности  разрешить конфликт,  возможности решить  проблемы сотен тысяч  и 
миллионов людей, живущих сегодня в регионе. Этим шагом официальный Кишинев дал однозначный ответ на вопрос о том, 
кто сегодня является главным препятствием для урегулирования ситуации на Днестре.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
13  ноября.  Ряд  неправительственных  организаций  этнических  меньшинств  Грузии  -  жителей  регионов  Квемо 

Картли и Самцхе-Джавахети - выступили с заявлением в связи с внутриполитическим кризисом, в котором потребовали от 
президента  и правительства  Грузии оказать максимальное  внимание защите  их конституционных прав  и поддержанию 
стабильности в государстве.

13 ноября. Бюро по демократическим институтам и правам человека  ОБСЕ обнародовало доклад о состоявшихся 
15  октября  в  Азербайджане  президентских  выборах.  В  докладе  отмечается,  что  эти  выборы  не  соответствовали 
обязательствам, взятым на себя Азербайджаном перед ОБСЕ, и международным стандартам демократических выборов.

14 ноября. Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе заявил, что не намерен покидать свой пост, как того требует 
оппозиция. "Моя отставка будет безответственной, они думают, что если я уйду, все сразу станут счастливы", - заявил он в 
телеобращении к народу республики. "Это возможно только конституционным путем, а не путем сбора подписей. Если весь 
народ потребует моей отставки - я готов",  -  добавил грузинский лидер. При этом он отметил, что его "не ждет судьба 
Чаушеску или Милошевича, как это кое-кто прогнозирует".

14 ноября.  Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян опроверг  слухи о том,  что президент Грузии 
Эдуард Шеварднадзе, якобы, просил руководителя Армении Роберта Кочаряна оказать ему помощь в сложной ситуации, 
сложившейся в Грузии. Он пояснил, что Роберт Кочарян звонил Шеварднадзе, а также в Ереван с визитом приезжал глава 
Аджарской  Автономной  Республики  Грузии  Аслан  Абашидзе.  Целью  всех  состоявшихся  переговоров  было,  по  словам 
министра, "желание получить информацию о ситуации в Грузии". 

14 ноября. Евросоюз выразил глубокую озабоченность в связи с послевыборной ситуацией в Грузии. "Евросоюз 
внимательно следит за политической ситуацией в Грузии, придавая крайнюю важность обеспечению стабильности в этой 
стране", - говорится в распространенном в Брюсселе заявлении руководства ЕС. В нем подчеркивается, что отмеченные в 
ходе  прошедших парламентских  выборов  в  Грузии  несоответствия  обязательствам в  рамках  ОБСЕ и  международным 
стандартам  "отражают  недостаток  политической  воли  и  административной  способности  для  проведения  свободных  и 
транспарентных выборов". Руководство ЕС призвало все политические партии Грузии "воздержаться в настоящей ситуации 
от насилия и интенсифицировать поиск путей политического решения".

14 ноября.  Эдуард Шеварднадзе проинформировал Владимира Путина о ситуации в Грузии. Об этом сообщил 
пресс-секретарь главы российского государства Алексей Громов. 

14  ноября.  Россия  поддерживает  меры,  которые  предпринимаются  для  урегулирования  ситуации в  Грузии  в 
рамках  конституции,  заявил  министр  иностранных  дел  России  Игорь  Иванов  после  консультаций  с  лидером Аджарии 
Асланом Абашидзе. "Надеемся, все политические силы в Грузии будут руководствоваться интересами страны и найдут 
именно политический выход из сложившейся сложной ситуации", -  сказал Иванов. Абашидзе также встретился с главой 
президентской администрации Дмитрием Медведевым.

14 ноября. Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе провeл телефонныe разговоры с бывшим госсекретарем США 
Джеймсом Бейкером и председателем ОБСЕ Яапом Де Хооп Схеффером. 

14  ноября.  Посол  США  в  Армении  Джон  Ордуэй вновь  подтвердил  позицию  официального  Вашингтона 
относительно  закрытия  Армянской  АЭС.  По  словам  дипломата,  Армении  необходимо  разработать  стратегическую 
программу  по  скорейшему  закрытию  станции.  "Так  же,  как  и  наши  европейские  партнеры,  США  не  изменили  своего 
отношения по вопросу Армянской АЭС - станция должна быть закрыта, и чем раньше, тем лучше. На нашу позицию не мог, 
естественно, повлиять и факт передачи ААЭС в доверительное управление российской компании", - сказал он.

15 ноября.  Состоялась телефонная беседа президентов России и Грузии Владимира Путина и Э.Шеварднадзе. 
Об этом сообщил журналистам пресс-секретарь президента Грузии Каха Имнадзе. По его словам, российский президент 
интересовался обстановкой в Грузии. Э.Шеварднадзе сообщил ему, что "оппозиции в Тбилиси хватило трезвости и она 
разошлась".  В.Путин выразил удовлетворение этим фактом и подчеркнул,  что политический диалог -  лучший выход из 
сложившегося  положения.  Глава  Российского  государства  полностью  подержал  все  действия  грузинского  президента. 
Э.Шеварднадзе еще раз подтвердил свою готовность к диалогу с оппозицией. 

15  ноября.  Президент  Грузии  Эдуард  Шеварднадзе  уклонился  от  телефонного  разговора  с  бывшим 
Госсекретарем США  Джеймсом Бейкером,  -  заявил один  из  лидеров  оппозиционного  блока  "Бурджанадзе-Демократы", 
бывший спикер парламента Грузии Зураб Жваниа. По его словам, Бейкер, по поручению президента США Джорджа Буша, 
накануне вечером "хотел поговорить по телефону с Эдуардом Шеварднадзе, но это ему не удалось, так как президент 
Грузии уклонился от беседы". По данным Жваниа, бывшему американскому Госсекретарю сказали, что президента Грузии 
нет  в  резиденции,  в  то  время  как  "на  самом деле  Шеварднадзе  был в  своем кабинете".  Грузинский  экс-спикер  также 
утверждает,  что  "Бейкер  хотел  передать  Шеварднадзе  позицию  руководства  США  в  связи  с  ситуацией  в  Грузии".  В 
Государственной канцелярии Грузии же несостоявшийся разговор объясняют техническими причинами.

15 ноября. Лидер Аджарии Аслан Абашидзе заявил в Москве на пресс-конференции: "Разрешение политического 
конфликта в Грузии в целом лежит на президенте этой страны". В Грузии "необходимо сохранить существующую власть на 
основе закона и конституции ",  считает лидер Аджарии. "Наша позиция остается твердой. Мы окажем законной власти 
помощь", - подчеркнул Абашидзе. Отвечая на вопрос, чего он ждет от России, Аслан Абашидзе подчеркнул: "Если речь идет 
о пожаре во флигеле нашего общего дома, то,  наверное,  можно не спрашивать, надо ли это пожар гасить".  При этом 
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Абашидзе подчеркнул, что ожидает от России, Грузии, Армении и Азербайджана политической поддержки в разрешении 
взрывоопасной для всего Кавказа и соседних стран ситуации. 

15 ноября. Находящийся в Баку заместитель помощника госсекретаря США Линн Паско на брифинге сказал, что 
"Азербайджан очень близкий друг и союзник США. Мы тесно сотрудничаем с правительством и народом этой страны для 
продвижения общих интересов". Он сообщил, что на переговорах в Баку стороны рассмотрели проблемы регионального 
сотрудничества,  "интеграцию  стран  региона  в  мировое  экономическое  и  политическое  сообщество",  а  также  вопрос 
урегулирования конфликта в Нагорном Карабахе. В этой связи он подчеркнул, что в США ждут "скорейшего урегулирования 
карабахского конфликта".

17  ноября.  Президент  Грузии  Эдуард  Шеварднадзе  заявил,  что  не  намерен  уйти  в  отставку.  В  интервью 
национальному радио грузинский лидер сказал, что митинги и антиконституционные методы борьбы оппозиции с властью 
не заставят его уйти с поста раньше времени.  "Моя главная цель -  довести Грузию до апреля 2005 года в  состоянии 
гражданского  согласия.  Тогда  будет  первый  случай  демократического  перехода  власти  от  одних  рук  в  руки  нового 
президента", - сказал Шеварднадзе.

17 ноября.  Президент Шеварднадзе не исключает закрытие Фонда Сороса в Грузии.  "Если Сорос продолжит 
финансирование тех, кто активно выступает против власти, то не исключаю повторения действия наших друзей в Украине, 
Белоруссии и других странах", -  сказал Эдуард Шеварднадзе на традиционном брифинге в понедельник. "Сорос решил 
серьезно вмешаться в политические вопросы в Грузии, но это не его дело", - заявил Шеварнадце.

18  ноября.  Во  Дворце  спорта  грузинской  столицы проходит  форум  партии  "Возрождение",  лидер  которого  - 
аджарский председатель Верховного Совета Аджарской автономии Аслан Абашидзе. Из Аджарии прибыло для участия в 
форуме около 4 тыс. человек. Среди них много официальных представителей правительства автономии. "Мы приехали из 
Батуми для защиты наших голосов, для защиты единства, стабильности и мира в Грузии",-  заявили участники форума 
журналистам. Среди участников форума - полицейские, которые приехали для защиты порядка во время форума. 

18 ноября. Прибывший в Грузию второй заместитель госсекретаря США по вопросам Европы и Азии Линн Паско 
провел  встречи  с  лидерами  оппозиции  Михаилом  Саакашвили,  Нино  Бурджанадзе,  Зурабом  Жвания  и  Шалвой 
Нателашвили.  Затем  состоялась  встреча  Паско  с  президентом  Эдуардом  Шеварднадзе  и  госминистром  Автандилом 
Джорбенадзе. Политический кризис в Грузии должен быть урегулирован при максимальном удовлетворении интересов всех 
конфликтующих сторон, - заявил журналистам Паско после встречи с Шеварднадзе. 

19 ноября.  Секретарь совета национальной безопасности при президенте Армении, министр обороны РА Серж 
Сарксиян встретился с заместителем командующего силами США в Европе, генералом Чарлзом Уолдом, находящимся в 
Ереване с ознакомительным региональным визитом. В ходе встречи стороны обсудили нынешний уровень и перспективы 
развития армяно-американского военного сотрудничества, вопросы борьбы с международным терроризмом и проблемы 
региональной безопасности.

19 ноября. МИД Азербайджана заявил протест в связи с высказываниями министра обороны РФ Сергея Иванова 
о дальнейшем расширении и углублении армяно-российского военного сотрудничества.

В частности,  на  днях  Иванов  заявил в  Ереване,  что  численность  5-тысячного  военного  контингента  (включая 
пограничные войска) России в Армении достаточна, однако, несмотря на это, РФ не удовлетворена обеспечением этой 
группировки военной техникой и снабжением. Поэтому Россия осуществит перевооружение и переоснащение 102-й военной 
базы  РФ  в  Армении.  Иванов  также  заявил  о  планах  по  созданию  в  перспективе  российско-армянских  объединенных 
военных группировок, и генштабы вооруженных сил обеих стран будут последовательно работать над этим вопросом.

19 ноября. США не намерены размещать свои военные базы на территории какой-либо из стран Южного Кавказа. 
Об этом заявил в Ереване заместитель командующего силами США в Европе, генерал Чарльз Уолд. Назвав "спекуляциями" 
подобные сообщения, американский генерал заявил: "Наша цель – наладить диалог , а не строить военные базы". По его 
словам, сегодня у США появилась возможность найти партнеров в тех регионах, где ранее их у нее не было. К таким 
странам относятся и страны Южного Кавказа, с которыми США намерены развивать сотрудничество, отметил Чарльз Уолд. 
По его словам, основной целью сотрудничества является совместная борьба с международным терроризмом. Он также 
добавил, что США не собираются соперничать с Россией на Кавказе. В планах Америки – сотрудничество, заявил на пресс-
конференции в  Ереване генерал Чарльз Волд.  По словам генерала,  "исходя из  сложившейся в мире ситуации, у США 
появилась возможность найти партнеров в тех регионах, где их у нее никогда не было". "В число этих партнеров входят и 
страны Южного Кавказа", - заявил он. "Подобное партнерство может развиваться путем диалога и проведения военных 
учений", - сказал Волд. Основной целью данного сотрудничества, по словам генерала, является борьба с международным 
терроризмом. При этом он выступил за формирование совместной военной группировки с участием трех стран Южного 
Кавказа, России, США и Турции, которая противостояла бы новым вызовам терроризма. 

19  ноября.  Президент  Азербайджана  Ильхам Алиев  отказался  от  встречи  с  находящейся  в  Баку  делегацией 
Мониторинговой группы ПАСЕ во главе с Андpеасом Гpоссом. Глава азербайджанской парламентской делегации в ПАСЕ 
Самед Сеидов заявил, что "президент не принял делегацию ПАСЕ по техническим причинам, и искать какую-либо другую 
причину было бы неправильно". По его словам, целью визита делегации ПАСЕ было изучение поствыборной ситуации в 
Азербайджане, и "необходимая работа" в этом направлении была проделана. Газета "Зеркало" пишет, что Андpеас Гросс 
заявлял о возможности исключения Азербайджана из Совета Европы. "

20 ноября.  Центральная избирательная комиссия обнародовала  итоги  состоявшихся 2  ноября парламентских 
выборов. На первое место по пропорциональным спискам вышел блок властей "За новую Грузию", набравший - 21,32%. На 
втором месте партия главы Аджарии Аслана Абашидзе "Союз демократического возрождения" - 18,84%. Далее идут блок 
"Саакашвили -  Национальное  движение" -  18,80%.  Лейбористская партия -  12,04%.  Блок "Бурджанадзе  -  Демократы"  - 
8,79%, партия "Новые правые" - 7,82%. Остальные участники выборов не набрали нужного количества голосов и не смогли 
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преодолеть 7-процентный барьер. Параллельно с парламентскими выборами в Грузии проходил референдум по вопросу 
сокращения  депутатского  корпуса  с  235  до  150  депутатов.  Из  1,9  млн.  избирателей,  принявших  участие  в  выборах, 
положительно ответили на этот вопрос около 1,6 млн. избирателей.

20 ноября.  Лидер "Нацдвижения" Михаил Саакашвили не признает официальные итоги ЦИК по парламентским 
выборам и планирует начать вторую фазу мирных выступлений объединенной грузинской оппозиции в Тбилиси. "Взамен на 
прекращение  действий  объединенной  грузинской  оппозиции  власть  предлагала  первое  место  в  списке  партий, 
преодолевших  семипроцентный  парламентский  барьер",  -  сказал  Саакашвили.  По  его  словам,  согласно  поступившему 
предложению, правящий пропрезидентский блок "За новую Грузию" предлагал "Нацдвижению" 20,9 процента. Это при том, 
что у правящей партии будет 20,8 процента. Однако, как говорит Саакашвили, "Нацдвижение" не пошло на такую сделку. 
"Результаты  выборов  полностью  сфальсифицированы,  новый  парламент  не  легитимен.  Фактически,  президент 
Шеварднадзе устроил государственный переворот", - утверждал Саакашвили. Вечером Саакашвили направился в регионы 
западной Грузии для мобилизации своих сторонников. 

20 ноября. Количество депутатов-армян парламента Грузии уменьшилось с шести до трех человек. Сегодня ЦИК 
Грузии опубликовал новый состав парламента страны. Как и ожидалось, интересы армянской общины в парламенте нового 
созыва  будут  защищать  всего  три  депутата,  избранных  по  мажоритарной  системе.  По  партийным  спискам  в  высший 
законодательный орган Грузии не попал ни один армянин.

20 ноября. Палата представителей США приняла без голосования резолюцию HR.352, к которой был приложен 
закон  HR.528  –  "о  предоставлении  США  Армении  постоянного  нормального  торгового  режима".  В  ходе  обсуждений 
выступили  конгрессмены  по  армянским  вопросам  Ф.  Паллон  и  Дж.  Ноленберг,  которые,  в  частности,  заявили  о 
необходимости  прекращения  действия  поправки  Джексона-Веника  в  отношении  Армении,  учитывая  заметные 
экономические  достижения  республики  и  утвердившийся  свободный  режим  в  области  миграции.  В  ближайшее  время 
законодательство будет представлено на голосование и утверждение в Сенат Сша

21 ноября. В случае попытки представителей радикальной оппозиции провести акцию у здания Госканцелярии 
или блокировать стратегически важные объекты против них будет применена сила. Об этом заявил на пресс- конференции 
замглавы МВД Грузии Шота Асатиани. 

21  ноября. Объявленные  Центральной  избирательной  комиссией  Грузии  официальные  результаты 
парламентских выборов "не точно отражают волю грузинского народа, отражая вместо этого массированные махинации во 
время  голосования  в  Аджарии  и  других  районах  Грузии".  Об  этом  заявил  заместитель  официального  представителя 
госдепартамента США Эдам Эрли. "Мы глубоко разочарованы в этих результатах и в руководстве Грузии",- подчеркнул 
Эрли. По его словам, Вашингтон пришел к выводу о том, что в Грузии имели место "обширные манипуляции во время 
подсчета голосов". Как сказал представитель госдепартамента, весьма заметна разница между официальными данными и 
параллельными подсчетами голосов, а также результатами замеров общественного мнения на избирательных участках, 
проводившихся  заслуживающими  доверия  независимыми  организациями.  В  настоящее  время  администрация  Джорджа 
Буша "проводит оценку того, какими будут наши последующие шаги", сказал Эдам Эрли.

21 ноября. Один из лидеров оппозиции Зураб Жвания считает, что грузинское руководство планирует передать 
власть  в  стране  лидеру  Аджарии Аслану  Абашидзе.  "На  заседании  назначенного  Эдуардом Шеварднадзе  парламента 
может  быть  предпринята  попытка  избрания  Аслана  Абашидзе  председателем  парламента,  после  чего  президент 
Шеварднадзе может заявить о своей отставке и назначении досрочных президентских выборов", - заявил З.Жвания.

21  ноября. США  намерены в  самое  ближайшее  время  оказать  Азербайджану  военную помощь,  сообщил  на 
встрече  с  президентом  Азербайджана  Ильхамом  Алиевым  заместитель  начальника  европейского  командования  США 
генерал Чарльз Уолд. "Это будет модель, согласно которой мы будем осуществлять контроль над подводным и надводным 
пространством (на азербайджанском секторе Каспия).  Информация будет оперативно доводиться до сведения военного 
руководства. Планируем начать этот проект в январе следующего года", - сказал Уолд. Генерал отметил, что США хотят 
довести сотрудничество в военной сфере с Азербайджаном "до самого высокого уровня". Алиев в свою очередь сказал, что 
"мы участвуем в одной коалиции в обеспечении мира и стабильности в мире". "Азербайджан является надежным партнером 
США. Общими усилиями содействуем установлению мира и безопасности на Балканах, Афганистане, Ираке", -  отметил 
президент. "Реализуемые здесь при содействии США проекты имеют большое значение не только для региона, но и всего 
мира", - сказал Алиев, отметив, что "безопасность в регионе установилась еще не в полной мере".

21 ноября. Заведующий отделом внешних связей аппарата президента Азербайджана Новруз Мамедов заявил 
что Азербайджан не считает возможным свое участие в Организации договора о коллективной безопасности (ОДКБ).

21 ноября. "Чем дольше Армения удерживает оккупированные территории Азербайджана, тем выше вероятность 
возобновления войны", - сказал министр обороны Азербайджана генерал-полковник Сафар Абиев в беседе с заместителем 
командующего американскими силами в  Европе Чарльзом Волдом.  По его словам,  "захватническая политика Армении, 
наращивающей свой  военный  потенциал  благодаря  своим покровителям,  не  способствует  снижению напряженности  в 
регионе".

22  ноября.  “Российская  сторона  призывает  власти  и  все  политические  силы  Грузии  проявить  необходимую 
выдержку, не допустить насилия, конституционным путем обеспечить дальнейшее мирное развитие и благополучие страны, 
-  отмечается в  заявлении российского МИД. -  Это в  интересах не только Грузии и грузинского народа,  но и соседних 
государств,  региона  в  целом".  "По  нашему убеждению,  решение  вставших сегодня перед Грузией  проблем не должно 
выходить за рамки правового поля, - говорится в сообщении МИД. - Альтернатива этому - хаос, подведение страны вновь к 
пропасти  гражданской  войны,  которая  в  начале  90-х  годов  уже  обернулась  для  Грузии  потрясениями,  которые  не 
преодолены  до  сих  пор".  "Те,  кто  подталкивает  к  неконституционным  действиям,  в  том  числе  из-за  рубежа,  должны 
осознавать, что вся ответственность за возможные тяжелые последствия ляжет именно на них", - указывается в сообщении.
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22 ноября. "США призывают правительство Грузии уважать свободу СМИ, мирного волеизъявления и собраний и 
призывает все стороны реагировать на результаты /выборов/ мирно и в соответствии с конституцией Грузии", - указывается 
в  распространенном  в  Вашингтоне  заявлении  госдепартамента  США.  В  связи  с  "обширными  манипуляциями  в  ходе 
подсчета голосов", имевшими место при подведении итогов выборов, "США призывают правительство Грузии немедленно 
провести независимое и прозрачное расследование и привлечь к ответственности тех, кто нарушил закон", отмечается в 
документе.

22 ноября. В Тбилиси проходит митинг объединенной грузинской оппозиции с требованием отставки президента 
Эдуарда Шеварднадзе. Акция началась в 12.00 мск. У здания тбилисской мэрии на площадь Свободы вышло около 5 тыс 
сторонников  оппозиции.  Главное  требование  митингующих  -  отставка  президента  Эдуарда  Шеварднадзе  и  назначение 
новых парламентских и досрочных президентских выборов.

22 ноября.  Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе открыл первое заседание нового парламента республики. 
Примерно в 16.15 мск в зал ворвались представители оппозиционного блока "Саакашвили - Национальное движение" и 
потребовали  отставки  Шеварднадзе.  Личная  охрана  вывела  президента  Грузии  из  зала  заседания  парламента,  куда 
ворвались  представители оппозиции.  Оппозиционеры принялись  ломать  и крушить  мебель.  После  того,  как  президент 
покинул зал заседания, оппозиционеры успокоились. Михаил Саакашвили призвал их к спокойствию, попросил не причинять 
вреда депутатам. Однако, был избит один из лидеров партии "Возрождения" Джемал Гогитидзе. Шеварднадзе направился в 
правительственную резиденцию Крцаниси.

22  ноября.  Бывший  спикер  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе  заявила,  что  берет  на  себя  обязанности 
президента  страны.  "Я,  как  председатель  парламента,  в  рамках  действующей  Конституции  до  выяснения  вопроса  о 
дееспособности  президента  беру  на  себя  фунцкции  главы  государства",  -  заявила  Бурджанадзе  в  телеобращении  по 
грузинскому телевидению.

22 ноября. Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе заявил, что он должен объявить о введении чрезвычайного 
положения в стране для восстановления правопорядка. "Я должен объявить о введении чрезвычайного положения в стране 
для восстановления правопорядка", - заявил Шеварднадзе. По его словам, все силовые структуры подчиняются министру 
обороны. "Министры обороны и внутренних дел знают, что делать", - сказал Шеварднадзе.

22  ноября.  Администрация  Джорджа  Буша  "внимательно  следит  за  вызывающей  беспокойство  и  быстро 
развивающейся  ситуацией  внутри  и  вокруг  здания  парламента  в  Тбилиси,  где  имеет  место  конфронтация  между 
сторонниками и оппонентами правительства". Об этом говорится в поступившем в РИА "Новости" письменном заявлении 
официального  представителя  госдепартамента  США  Ричарда  Баучера.  "Мы  понимаем,  что  президент  Шеварднадзе 
объявил чрезвычайное положение", - сообщается в документе. "Мы призываем все стороны воздерживаться от применения 
силы или насилия  и  вступить  в  диалог  с  целью восстановления  спокойствия  и  достижения  компромиссного  решения, 
приемлемого для всех и для интересов Грузии", - подчеркивается в заявлении.

23 ноября.   Командир  моторизированной  бригады погранвойск  Грузии  полковник  Константин Данелия заявил 
журналистам, что не подчиняется приказам Эдуарда Шеварднадзе и не намерен задействовать двухтысячный состав своей 
бригады в мероприятиях в рамках чрезвычайного положения. Как заявили журналистам члены элитного Зугдидского отряда 
спецназначения  внутренних  войск  МВД  Грузии,  они  также  не  намерены  участвовать  в  мероприятиях  в  рамках  ЧП.  В 
настоящее время Зугдидский отряд спецназа в полном составе присоединился к сторонникам оппозиции, митингующим у 
здания парламента.

23 ноября.   Россия выступает за территориальную целостность и суверенитет Грузии, сообщил глава МИД РФ 
Игорь Иванов по прибытии в Тбилиси. "Мы всегда выступали за территориальную целостность и суверенитет Грузии - для 
нас эти принципы обязательны", - сказал Иванов. "Прежде всего, я хотел бы отметить, что в России внимательно следят за 
процессами  в  Грузии.  Это  понятно  -  Грузия  наш  сосед  и  дружественная  России  страна.  Нам  небезразлично  то,  что 
происходит здесь", - добавил глава МИД РФ. В беседе с журналистами Игорь Иванов отметил, что парламентские выборы 
должны пройти в рамках Конституции. "Россия никогда не вмешивалась и не вмешивается во внутренние дела Грузии, но 
для  нас  важно,  чтобы  все  процессы  здесь  шли  в  рамках  Конституции.  Надеемся,  что  политические  силы  будут 
руководствоваться этими принципами", - сказал российский министр.

23 ноября.   В ходе телефонных переговоров с Эдуардом Шеварднадзе генсек ООН Кофи Аннан и госсекретарь 
США  Колин  Пауэлл  призвали  грузинского  президента  действовать  в  сложившейся  ситуации  в  рамках  Конституции. 
"Госсекретарь  и  генеральный  секретарь  ООН  говорили  накануне  вечером  с  президентом  Шеварднадзе",  -  сообщил 
представитель Госдепартамента США. "Они призвали Шеварднадзе в условиях текущего кризиса действовать сдержанно, в 
рамках Конституции Грузии", - добавил он. "Госсекретарь и генеральный секретарь будут продолжать внимательно следить 
за ситуацией в контакте с президентом Шеварднадзе", - сказал представитель внешнеполитического ведомства США.

23  ноября.  Как  передает  корреспондент  РИА  "Новости",  примерно  в  5.45  мск  глава  российского 
внешнеполитического  ведомства,  прибывший  ночью в  Тбилиси,  прибыл  в  центр  столицы Грузии,  где  проходит  митинг 
оппозиции, и выступил перед собравшимися. "Никто не сомневается в том, что Россия желает Грузии мира и спокойствия. 
История всегда говорила о том, что когда мы вместе мы всегда решали все проблемы. Сейчас проблемы у Грузии и мы 
хотим, чтобы процессы шли конституционным путем", - сказал Игорь Иванов. Один из лидеров объединенной грузинской 
оппозиции Зураб Жвания выразил удовлетворение фактом появления главы МИД РФ перед собравшимися сторонниками 
оппозиции. "Мы рассматриваем Ваше появление перед парламентом, как попытку России помочь нам поставить точку в 
этой борьбе".

23 ноября.   США будут координировать свои действия в Грузии с Россией, которая играет лидирующую роль в 
международных  усилиях  по  урегулированию  нынешнего  кризиса  в  закавказской  республике.  Об  этом  заявил  в  газете 
"Вашингтон пост" официальный представитель госдепартамента США Ричард Баучер. По его словам, США будут также 
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координировать  свои  усилия  с  Организацией  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе.  Как  отметил  Баучер, 
находящиеся в Тбилиси американские дипломаты призывают грузинскую оппозицию к сдержанности.

23  ноября.  Президент  Грузии  Эдуард Шеварднадзе  провел совещание  с  основными  министрами  грузинского 
правительства, сообщил РИА "Новости" по телефону пресс-секретарь президента Каха Имнадзе.  "На встрече обсуждается 
нынешняя политическая ситуация в стране",- сказал Имнадзе.

23 ноября. Президент Эдуард Шеварднадзе строго предупредил армию не проводить мероприятия, которые могут 
привести к  кровопролитию,  сообщил журналистам министр обороны Грузии Давид Тевзадзе после военного совета.  "В 
правовом  поле  возник  нонсенс.  С  одной  стороны  есть  законная  власть,  с  другой  -  де-факто  сила,  которая  правит 
процессами", - отметил Тевзадзе. "Такая ситуация должна быть урегулирована в ближайшие два-три дня, пока еще можно 
управлять процессами", - заявил министр обороны. "Мы надеемся, что лидеры оппозиции берут на себя ответственность за 
управлением этими процессами. Все силы должны помочь востановлению функций правоохранительных структур",- сказал 
Тевзадзе. "В субботу ночью незаконно было занято здание госканцелярии. В отдельных госуадрственных учреждениях есть 
факты мародерства",  -  сообщил министр.  В такой  ситуации распоряжением президента  министерству  обороны и  МВД 
Грузии  поручена  координация  управления  процессами,  отметил  министр  обороны.  "Армия  внимательно  следит  за 
ситуацией и в случае хаоса будет выполнять возложенные на нее функции",- подчеркнул глава оборонного ведмоства.

23 ноября. В Тбилиси в правительственной резиденции Крцаниси состоялась встреча главы МИД России Игоря 
Иванова с президентом Грузии Эдуардом Шеварднадзе. Министр иностранных дел России Игорь Иванов "не расценивает 
субботние события в Тбилиси как попытку госпереворота", заявил журналистам глава МИД Грузии Ираклий Менагаришвили 
после  завершения  переговоров  Иванова  с  президентом  Грузии  Эдуардом  Шеварднадзе.  Российский  министр  покинул 
правительственную  резиденцию  Крцаниси,  отказавшись  от  встречи  с  журналистами.  Шеварднадзе  также  не  стал 
комментировать итоги беседы.

23  ноября.  Азербайджан  поддерживает  законно  избранного  президента  Грузии.  Об  этом  заявил  президент 
Азербайджана Ильхам Алиев в ходе телефонного разговора с президентом Грузии Эдуардом Шеварднадзе, говорится в 
сообщении, распространённом госинформагентством "АзерТадж".

23 ноября.  Грузинская оппозиция приветствует  посредническую роль России в  урегулировании политического 
кризиса  в  Грузии.  Об  этом  сообщила  помощник  Нино  Бурджанадзе  Софо  Гвалия.  "Все  приветствуют,  что  Россия 
содействует  урегулированию ситуации",  -  сказала Гвалия.  "Появление  Иванова  на митинге перед зданием парламента 
стало сенсацией, никто этого не ожидал", - добавила она. По словам Гвалии, Иванова в Тбилиси "встретили очень тепло". 
Глава МИД России уже встречался дважды с президентом Шеварднадзе и с лидерами грузинской оппозиции. 

23 ноября. Оппозиция требует от Эдуарда Шеварднадзе в течение получаса заявить об отставке, угрожая занять 
резиденцию президента Грузии. Лидер радикального "Национального движения" Михаил Саакашвили заявил на митинге, 
что  дает  президенту  полчаса  на  то,  чтобы Шеварднадзе  ушел в  отставку.  В  противном случае  сторонники  оппозиции 
"займут последнюю резиденцию Шеварднадзе в Грузии", заявил Саакашвили. Он выдвинул ультиматум в то время, как в 
здании  парламента  другой  лидер  оппозиции  -  Нино  Бурджанадзе  ведет  переговоры  с  главой  МИД  России  Игорем 
Ивановым.  Саакашвили заявил также,  что  еще два  батальона  Минобороны Грузии  перешли  на  сторону  оппозиции.  В 
частности, это 150 военнослужащих из Мухрованского батальона, подготовленного американскими коммандос. Военные 
перешли на сторону оппозиции без  оружия.  На сторону оппозиции также перешел батальон Шавнабада,  численностью 
примерно 600 человек. По словам начальника батальона Георгия Шенгелия, его долг "стоять рядом со своим народом". 
Поэтому,  заявил  Шенгелия,  он  вместе  с  подчиненными  принял  решение  "отказаться  от  оружия"  и  безоружными 
присоединитьсяя к сторонникам опозиции.

23 ноября. Внутренние войска МВД Грузии перешли на сторону оппозиции, заявил командующий войсками МВД 
Георгий Шервашидзе на митинге. По его словам, внутренние войска не могут быть против своего народа. Военнослужащие 
пришли туда, где находится большинство народа, сказал Шервашидзе

23 ноября. Эдуард Шеварднадзе заявил журналистам об отставке с поста президента Грузии. "Я ушел", - сказал 
Шеварднадзе журналистам в резиденции Крцаниси. "С оппозицией состоялся человеческий разговор. Я принял решение 
уйти", - сообщил Шеварднадзе. 

23  ноября.  Совет  Европы призвал вооруженные  силы Грузии  не  вмешиваться в  политический  кризис  в  этой 
стране,  который  ознаменовался  уходом  в  отставку  президента  Эдуарда  Шеварднадзе.  "Чрезвычайно  важно,  чтобы 
нынешний период проходил без насилия и чтобы вооруженные силы не вмешивались в политический процесс", - говорится 
в  заявлении  председателя  Парламентской  ассамблеи  Совета  Европы  Петера  Шидера,  которое  распространила  в 
воскресенье вечером штаб-квартира СЕ в Страсбурге. Шидер выразил надежду на то, что уход Шеварднадзе в отставку 
будет  "способствовать  мирному  решению"  кризиса.  Председатель  ПАСЕ  приветствовал  "сдержанность",  проявленную 
участниками событий в Грузии, и высоко оценил позитивную роль, которую прибывший в Тбилиси министр иностранных дел 
России Игорь Иванов сыграл в качестве посредника между оппозицией и властями.

24 ноября. Германия готова в любой момент принять экс-президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе, сообщило 
немецкое  информационное  агентство  ДПА.  "Со  стороны  ФРГ  для  въезда  Шеварднадзе  в  Германию  нет  никаких 
препятствий", - указывается в сообщении. Агентство также цитирует официального представителя правительства ФРГ Белу 
Анду,  заявившего  вечером в  воскресенье,  что  "если  Эдуард  Шеварднадзе  решит  и  захочет  приехать  в  ФРГ,  то,  не  в 
последнюю  очередь,  с  учетом  его  заслуг  в  деле  объединения  Германии,  ему  скажут  здесь  "Добро  пожаловать!".  В 
сообщении ДПА также  упомянуто,  что  "в  последние  дни  СМИ сообщали,  что в  Баден-Бадене для Шеварднадзе через 
посредников куплена вилла".

24 ноября. Правительство США "надеется на совместную работу с временным президентом Грузии Бурджанадзе 
в ее усилиях по сохранению целостности демократии в Грузии". Об этом говорится в письменном заявлении официального 
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представителя  госдепартамента  США Ричарда  Баучера.  "США  и  междунардное  сообщество  готовы оказать  поддержку 
новому  правительству  в  проведении  свободных  и  честных  парламентских  выборов  в  будущем,  как  этого  требует 
конституция страны", - говорится в заявлении. В нем также указывается, что госсекретарь США Колин Пауэлл позвонил 
Нино Бурджанадзе, предложив со стороны США "поддержку ей и ее коллегам в дальнейшем продвижении в соответствии с 
конституией  Грузии".  Пауэлл  "разговаривал  также  с  президентом  Шеварднадзе  и  поблагодарил  его  за  его  роль  в 
приведении этого кризиса к мирному разрешению". 

24 ноября. Внешнеполитический курс Грузии остается прежним, заявила в ночном телеобращении исполняющая 
обязанности президента Грузии Нино Бурджанадзе. "Внешнеполитический курс сохраняется прежним - на интеграцию в 
европейские  и  евроатлантические  структуры",  -  сказала  она.  Бурджанадзе  отметила  также  важность  восстановления 
добрососедских отношений "с таким большим государством, как Россия". По словам Бурджанадзе, полномочия последнего 
парламента  не  были  признаны  из-за  массовых  фальсификаций  и  выступлений  мирных  граждан.  "Поэтому  остаются 
признанными полномочия парламента, избранного в 1999 году", - сказала она. Бурджанадзе сообщила, что в соответствии с 
конституцией, срок внеочередных парламентских и досрочных прездентских выборов должен быть назван в 45-дневный 
срок с момента отставки Шеварднадзе с поста президента Грузии.

24 ноября. Министр иностранных дел России Игорь Иванов вернулся из Грузии в Москву. В общей сложности 
министр  пробыл  в  Грузии  30  с  лишним  часов.  Покинув  Тбилиси,  глава  российского  внешнеполитического  ведомства 
вылетел в Аджарию, где провел переговоры с лидером республики Асланом Абашидзе.

24 ноября.  Владимир Путин  дал оценку  последним событиям в  Грузии.  "Ничего  неожиданного  для  России  в 
событиях, произошедших в Грузии, нет. Смена власти в республике - это закономерный результат серии системных ошибок 
прежнего руководства страны во внешней, внутренней и экономической политике государства", - заявил президент России 
на традиционном совещании с членами правительства. Он отметил, что внешняя политика Грузии проводилась без учета 
глубоких  культурных  и  исторических  корней  грузинского  народа,  без  учета  геополитических  реалий.  "Во  внутренней 
политике  вместо  укрепления  институтов  демократии  и  основ  грузинской  государственности  мы  наблюдали  только 
беспомощное лавирование между различными политическими силами страны", - сказал Путин. "Экономическая политика 
свелась к борьбе за унизительные подачки из-за рубежа", - отметил глава российского государства.

24  ноября.  Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев  считает,  что  нарушение  стабильности  в  Грузии  "может 
оказать негативное влияние" на реализацию нефтяных проектов. Вместе с тем, президент отметил, что проекты, подобные 
строящемуся транзитному нефтепроводу Баку-Тбилиси-Джейхан, обладают статусом международных, и, по словам Алиева, 
он  "не  видит  в  будущем  опасностей  для  них,  особенно,  учитывая  то,  что  международные  финансовые  структуры 
поддерживают проекты и уже выделяют под них кредиты". В Баку следят за процессами в Грузии и желают достижения в 
стране  стабильности,  того,  чтобы  не  происходило  каких-либо  нежелательных  событий",  -  сказал  руководитель 
Азербайджана. В то же время он отметил, что азербайджанские власти "не могут оставаться равнодушными в отношении 
судеб  проживающих  в  Грузии  500  тыс  этнических  азербайджанцев".  "Мы  беспокоимся,  что  последние  события  могут 
негативно повлиять на них", - сказал Ильхам Алиев

24 ноября. Россия будет формировать свое отношение к новым властям Грузии в зависимости от того, как будут 
проходить выборы законных представителей власти, заявил глава МИД РФ Игорь Иванов. "Мы будем следить, как будут 
проходить  выборы законных  представителей  органов  власти,  и  с  учетом этого  будем формировать  свое  отношение  к 
происходящему",  -  сказал  российский  министр  на  пресс-конференции  по  окончании  переговоров  в  Москве  со  своим 
азербайджанским коллегой. "Россия выступает за то, чтобы те процессы, которые развиваются в Грузии, развивались в 
рамках законности, в рамках Конституции", - отметил Иванов.

24 ноября.  Министр иностранных дел Азербайджана Вилаят Гулиев высказал обеспокоенность за судьбу Грузии 
и судьбу азербайджанцев в Грузии. Об этом он заявил на встрече в Кремле с секретарем Совета Безопасности России 
Владимиром Рушайло. "Мы обеспокоены за судьбу Грузии и за судьбу азербайджанцев в Грузии", - сказал он. Министр 
подчеркнул, что азербайджанская сторона видит, какие усилия Россия прилагает для стабилизации ситуации в  Грузии. 
"Благодаря  усилиям  министра  иностранных  дел  России  Игоря  Иванова,  авторитету  России,  удалось  найти  некоторые 
согласие  между  сторонами  конфликта",  -  сказал  он.  Гулиев  напомнил,  что  в  Грузии  проживают  около  полумиллиона 
азербайджанцев, для которых Грузия - историческая родина. "Они испокон веков живут на этой на грузинской благодатной 
земле", - сказал глава МИД Азербайджана. Он отметил, что во времена президентства Звиада Гамсахурдиа у этих людей 
возникали проблемы. 

24 ноября.  Грузинская оппозиция благодарит  Россию за урегулирование  ситуации в  Грузии.  "Мы благодарны 
Игорю Иванову и России за их роль в урегулировании событий, - сказал один из лидеров грузинской оппозиции Михаил 
Саакашвили в ходе телемоста Баку-Тбилиси, организованного телеканалами ANS и "Рустави-2". По словам Саакашвили, 
министр иностранных дел России "пришел на митинг оппозиции и практически поддержал нас". "Потом он вел "челночную" 
дипломатию между нами и  Эдуардом Шеварднадзе,  был гарантом нашей безопасности  в  ходе  переговоров",  -  сказал 
Саакашвили. Отвечая на вопрос о роли США, он сказал: "В данный момент Россия сыграла, на мой взгляд, более важную 
роль  в  событиях  в  Грузии,  чем  США".  Активного  участия  США  со  стороны  в  событиях  в  Грузии  не  было,  сообщил 
Саакашвили, отметил вместе с тем, что американский госдепартамент предупредил посла Грузии, что США не одобрят 
силовых  действий  со  стороны  грузинских  властей  и  ареста  лидеров  оппозиции.  Грузия  должна  наладить  хорошие 
экономические и политические отношения с Россией, заявил один из лидеров грузинской оппозиции Михаил Саакашвили в 
ходе  телемоста  Баку-Тбилиси,  организованного  бакинским  телеканалом  ANS  и  грузинским  "Рустави-2".  "Мы  очень 
заинтересованы в экономическом сотрудничестве с Россией", - сказал Саакашвили. Грузия должна наладить нормальные 
отношения с Россией, "без которых, мы понимаем, нам далеко не уйти", сказал лидер оппозиции. Моделью для российско-
грузинских связей Саакашвили считает отношения между Азербайджаном и Россией. "В своё время Гейдар Алиев создал 
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прекрасную модель,  когда,  с  одной  стороны,  вывел российские военные базы с  территории Азербайджана,  с  другой - 
сохранил благоприятные сельскохозяйственные тарифы для вывоза продукции", - сказал Саакашвили. "У нас и визовый 
режим с Россией, и российские военные базы тут, и наши сельхозпродукты облагаются большей пошлиной, чем продукты 
из Азербайджана. Мы оказываемся в двойном проигрыше", - заявил лидер Национального движения Грузии

24 ноября. Россия, сотрудничая с Арменией в военно-технической сфере, не будет делать ничего, что могло бы 
нарушить интересы безопасности Азербайджана. Об этом заявил глава МИД РФ Игорь Иванов в понедельник на пресс- 
конференции  по  завершении  встречи  со  своим  азербайджанским  коллегой  Вилаятом  Гулиевым.  "Я  по  собственной 
инициативе сегодня поставил этот вопрос. Россия в рамках военно- технического сотрудничества с Арменией не делала и 
не будет делать ничего, что могло бы нарушить национальную безопасность Азербайджана и баланс в регионе", - сказал 
И.Иванов. Он подтвердил, что Россия готова развивать военно- техническое сотрудничество с Азербайджаном, с тем, чтобы 
не было никаких проблем между двумя странами

25 ноября.  Глава МИД России Игорь Иванов обсудил по телефону ситуацию в Грузии с госсекретарем США 
Колином Пауэллом, сообщили РИА "Новости" в Департаменте информации и печати МИД РФ.

25 ноября.  Верховный суд Грузии аннулировал официальные итоги ЦИК от 20 ноября 2003 года о результатах 
парламентских выборов 2 ноября 2003 года по партийным спискам.  Как передает корреспондент РИА "Новости",  таким 
образом суд  удовлетворил иск  избирательного  блока  "Бурджанадзе  -  демократы"  и  неправительственных  организаций 
"Ассоциация  молодых  юристов"  и  "Справедливые  выборы".  Результаты  голосования  по  одномандатным  округам  пока 
остаются действительными.

25 ноября. Смена власти в Грузии не отразится на планах по сооружению нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан. 
Об этом заявил глава корпорации "Бритиш Петролеум" лорд Джон Браун, сообщает "Файнэншнл Таймс. Общая стоимость 
проекта  составляет  около  3,6  млрд  долларов.  В  настоящее  время  работы  по  сооружению  нефтепровода  завершены 
примерно на 40 проц. Ожидается, что транспортировка нефти начнется в 2005 году.

25 ноября.  Госминистр Грузии Автандил Джорбенадзе объявил о своей отставке.  "Я не тот человек,  который 
меняет принципы и ценности. У меня свое мнение к произошедшему, поэтому я принял решение уйти в отставку", - заявил 
Джорбенадзе журналистам на пресс-конференции во вторник.

25 ноября. Переговорный процесс о мирном урегулировании между Грузией и Южной Осетией возможен только 
после избрания легитимного руководства Грузии, заявил во вторник на пресс-конференции в Москве президент Южной 
Осетии Эдуард Кокойты.  "Власти Южной Осетии  не допустят  распространения каких-либо  беспорядков  на  территорию 
республики", - сказал президент. На контрольно-пропускных пунктах на границах Южной Осетии усилен контроль, уточнил 
он. Кокойты оценил последние события в Грузии как "новую фазу кризиса грузинского государства". К этому, в частности, 
привели  "грубейшие  нарушения  в  ходе  парламентских  выборов",  подчеркнул  лидер  Южной  Осетии.  "Преждевременно 
говорить о демократических переменах в  Грузии",  -  заявил Кокойты.  Он напомнил о националистических силах в  этой 
стране. "Их популистские высказывания вызывают опасения", - отметил президент. Лидер Южной Осетии подчеркнул, что 
среди противников Шеварднадзе значительное число составляют сторонники экс-президента Грузии Звиада Гамсахурдиа. 
"Мы  опасаемся  повторения  ситуации  начала  90-х  годов,  когда  после  послевоенного  переворота  началась  грузинская 
агрессия против Южной Осетии", - заявил Кокойты

25 ноября. Внеочередное заседание грузинского парламента 1999 года созыва официально объявлено открытым. 
Как передает корреспондент РИА "Новости", регистрацию прошли 158 депутатов из 235. В зале представлены практически 
все фракции, кроме депутатов от Соцпартии, партии "Новые правые" и Лейбористской партии. На заседании присутствуют и 
представители прошеварднадзевской партии "Возрождение",  депутаты от Абхазии, все представители "Нацдвижения" и 
часть независимых депутатов.

25 ноября. Россия не вполне удовлетворена тем, как произошла смена власти в Грузии, заявил глава МИД России 
Игорь Иванов. "Хотя конституционные формальности были соблюдены, нас не вполне удовлетворяет то, как произошла 
смена власти", - сказал министр. - В частности, решение президента Грузии было принято под очень сильным давлением 
улицы,  и  говорить  о  том,  что  это  в  полной  мере  демократическое  решение,  вряд  ли  можно".  Иванов  напомнил  о 
существоваших  разногласиях  с  президентом  Шеварднадзе.  "И  разногласия  очень  серьезные  -  и  в  том,  что  касается 
внешнеполитической ориентации Грузии, и в том, что касается учета геополитических интересов региона. Но мы всегда 
считали, что надо решать эти разногласия через диалог, через переговоры и как-то находить решения", - отметил министр

26 ноября. Глава Аджарии Аслан Абашидзе и президент Южной Осетии Эдуард Кокойты встретились в Москве и 
провели консультации по ситуации в Грузии. Об этом сообщил глава представительства Аджарской автономной республики 
в России Бадри Меладзе. "Мы встречаемся с соседями, чтобы обсудить то, что присходит в Грузии, чтобы найти общий 
язык",-  отметил  он.  Глава  представительства  Аджарии  подчеркнул,  что  целью  консультаций  является  поиск  путей 
сохранения стабильности в регионе. 

26 ноября. Министр иностранных дел Грузии Ираклий Менагаришвили подал в отставку, сообщила пресс-служба 
парламента Грузии.  Также подал в отставку председатель Контрольной палаты Сулхан Молашвили,  отметили в пресс-
службе. Сегодня исполняющая обязанности президента Нино Бурджанадзе представит депутатам парламента кандидатуры 
новых министров финансов, иностранных дел и внутренних дел.

26 ноября.  Представитель Международного валютного фонда /МВФ/ в Грузии Джонатан Данн заявил что Фонд 
сделает все возможное, чтобы помочь стране. "Должен сказать, что мы намерены работать как со временной, так и с 
последующей администрацией. Мы сделаем все возможное, чтобы помочь Грузии в этот период", -  заявил Данн после 
переговоров с исполняющей обязанности президента Грузии Нино Бурджанадзе. В период правления президента Эдуарда 
Шеварнадзе МВФ заявлял, что Фонд не выдаст Грузии кредитов на реализацию программы по сокращению бедности, пока в 
стране царит массовая коррупция и уклонение от налогов.
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26 ноября.  Лидер партии "Национальное движение" Михаил Саакашвили выдвинут единым кандидатом на пост 
президента  Грузии  от  партий  "Бурджанадзе-демократы"  и  "Национальное  движение".  Об этом сообщила исполняющая 
обязанности президента Грузии Нино Бурджанадзе. Сама Бурджанадзе возглавит единый партийный список политических 
объединений "Бурджанадзе-демократы" и "Национальное движение" на внеочередных парламентских выборах.

26 ноября.  Генштаб не исключает возможности нахождения международных террористов на территории Грузии, 
заявил  первый  заместитель  начальника  Генштаба  Вооруженных  сил  России  Юрий  Балуевский  журналистам.  "На 
территории  Грузии  имело,  имеет  и  может  иметь  место  в  будущем  наличие  международных  террористов",  -  сказал 
Балуевский.

26  ноября. Глава  Автономной  республики  Аджария  Аслан  Абашидзе  считает  нынешнюю  власть  в  Грузии 
нелегитимной и отказывается прогнозировать ее дальнейшие действия. "Это государственный переворот. И не надо вам 
объяснять,  что при  государственном перевороте  речи о  легитимности  не  может быть",  -  заявил Абашидзе в  беседе  с 
журналистами  после  встречи  с  премьер-министром  РФ  Михаилом  Касьяновым.  Он  также  сообщил,  что  обсуждался 
облегченный визовый режим.  По его словам,  упрощение визового режима может быть сделано по примеру Абхазии и 
Южной Осетии. Абашидзе напомнил, что партия "Возрождение" на прошедших в Грузии парламентских выборах обещала 
добиваться отмены визового режима между Россией и Грузией. "Я уверен, что когда-то визовый режим будет снят. Сегодня 
я поднял вопрос об отмене визового режима. Но исходя из сегодняшнего положения, отмена не может быть распространена 
на всю Грузию", - сказал Абашидзе.

26 ноября. Глава МИД России Игорь Иванов считает неправомерным называть события в Грузии "бархатной 
революцией". "Лично я считаю, что к событиям в Грузии неприемлемо определение "бархатной революции". Во-первых, я 
не думаю,  что там была революция,  а  во-вторых,  я  не думаю,  что там был "бархат",  -  сказал Иванов журналистам в 
Варшаве. "Там произошла смена в руководстве, и, на мой взгляд, та форма и обстановка, в которой это произошло, не 
может никого удовлетворить", - добавил российский министр. "Если бы это делалось цивилизованно, в рамках Конституции, 
это было бы лучше, прежде всего, для самой Грузии", - отметил Иванов. "Однако, что произошло, то произошло. Главное, 
что смена власти произошла без насилия", - заключил российский министр.

26 ноября. Глава Аджарии Аслан Абашидзе не будет баллотироваться на пост президента Грузии. Об этом он 
заявил на пресс-конференции в Москве. "Это - абсурд в ситуации, когда к власти пришли ультранационалисты, которые 
свергли законного президента", - сказал Абашидзе, отвечая на вопрос о том, будет ли он баллотироваться на пост главы 
государства.  Глава  Аджарии  категорически  отверг  обвинения  в  подтасовке  результаты  предыдущих  парламентских 
выборов. "Дайте хотя бы один факт подтасовки. Там два месяца были наблюдатели", - напомнил он. Наблюдатели "ни 
одного факта подтасовки не предъявили", подчеркнул лидер Аджарии. Касаясь перспектив целостности Грузии, Абашидзе 
сказал:  "Это  зависит  от  тех  людей,  которые  хотят  утвердиться  у  власти.  Лицо,  которое  мы  видим  сейчас,  вызывает 
беспокойство".

26  ноября. По последним данным,  на  пост  президента  Грузии  претендуют  пять  человек.  Как  сообщили РИА 
"Новости" в пресс-центре грузинского Центризбиркома, последним в ЦИК поступило заявление о регистрации кандидатом в 
президенты Игоря Георгадзе - экс-министра госбезопасности. Его кандидатуру внесла инициативная группа в составе 50 
тыс человек. Георгадзе в 1995 году покинул Грузию. Вскоре после этого грузинские правоохранительные органы обвинили 
его в организации теракта против Эдуарда Шеварднадзе. В пресс-центре ЦИК сообщили, что в комиссию также поступили 
заявления  о  регистрации  Роина  Липартелиани  /лидер  общества  "Давид  строитель"/,  Михаила  Саакашвили  /лидер 
"Нацдвижения"/, Картлоса Гарибашвили /глава Союза адвокатов Грузии/ и Георгия Корганашвили

26 ноября. Президент США Джордж Буш в телефонном разговоре с исполняющим обязанности президента Грузии 
Нино Бурджанадзе выразил удовлетворение тем, что конфликтная ситуация в Грузии разрешилась мирно. Об этом Нино 
Бурджанадзе сообщила журналистам после разговора, который состоялся в среду вечером. По ее словам, разговор "носил 
важный характер. "США много сделали для демократии в Грузии, для проведения демократических выборов, но результаты 
оказались плачевные.  Сейчас главное сохранить стабильность в стране,  и  Соединенные Штаты готовы помочь в  этом 
Грузии", - сказала Нино Бурджанадзе. И.о. президента Грузии сообщила Джорджу Бушу о внутриполитической ситуации в 
стране  и  о  бюджетно-экономическом  кризисе.  По  ее  словам,  президент  США  выразил  готовность  помочь  Грузии  в 
преодолении экономических  проблем.  Как  указала Бурджанадзе,  США заинтересованы в том,  чтобы Грузия сохранила 
хорошие и дружеские отношения со всеми государствами, в том числе с соседями.

26 ноября. Лидер Аджарии Аслан Абашидзе заявил о готовности к диалогу с новым руководством Грузии. "Я готов 
к  диалогу с  любым человеком,  даже если это преступник  с  оружием в  руках,  -  сказал Абашидзе,  выступая на пресс-
конференции в Москве. - Но это не значит, что я разделяю их убеждения". Он также подчекнул, что Аджария не намерена 
отделяться от Грузии. "Аджария исторически стояла на целостности государства Грузия и будет стоять до конца, - заверил 
Абашидзе. - Говорить о сепаратизме и отделении - это кощунство".

26  ноября. Представители  стран  Европейского  Союза  дали  высокую  оценку  предпринятых  Россией 
посреднических усилий по преодолению наиболее сложной фазы внутриполитического кризиса в Грузии. Об этом было 
заявлено в ходе консультаций заместителя министра иностранных дел России Владимира Чижова с политдиректорами 
МИД стран Евросоюза, которые состоялись 25 ноября в Брюсселе 

26  ноября. Лидер  Традиционалисткой  партии  Грузии  Акакий  Асатиани,  которая  входит  в  политический  блок 
"Бурджанадзе  -  демократы"  выступает  против  кандидатуры  Михаила  Саакашвили  на  пост  президента  республики. 
"Саакашвили - эмоциональный человек и соответственно не может быть президентом Грузии. Нашей стране сейчас нужно 
отставить в сторону эмоции, успокоиться и работать в направлении установления стабильности в Грузии",- сказал Асатиани 
на пресс-конференции. По его словам, кандидатура Саакашвили не была с ним согласована в ходе консультаций между 
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лидерами блоков "Бурджанадзе - демократы" и "Национальное движение". "Мы планируем выдвинуть своего кандидата в 
президентских выборах и не исключаем выхода из блока "Бурджанадзе - демократы",- сказал Асатиани.

26  ноября. Владимир  Путин  провел  в  среду  телефонный  разговор  с  президентом  Азербайджана  Ильхамом 
Алиевым, сообщили "Интерфаксу" в пресс-службе главы российского государства. Главы государств обсудили актуальные 
вопросы развития российско- азербайджанского сотрудничества в различных областях. В ходе беседы состоялся также 
обстоятельный  обмен  мнениями  о  ситуации  в  кавказском  регионе,  перспективах  взаимодействия  в  интересах  ее 
стабилизации

27 ноября. Глава правительства Абхазии Рауль Хаджимба и министр иностранных дел Сергей Шамба прибыли в 
Москву для консультаций. Абхазские руководители намерены провести консультации с уже находящимися в российской 
столице лидерами Аджарии и Южной Осетии Асланом Абашидзе и Эдуардом Кокойты. 

27 ноября. В ходе двухдневного рабочего визита в Баку первый заместитель министра иностранных дел России 
Вячеслав  Трубников  обсудил  вопросы двустороннего  сотрудничества  и  ситуацию  в  регионе.  Вячеслав  Трубников  был 
принят  президентом  Азербайджанской  Республики  Ильхамом  Алиевым  и  встретился  с  министром  иностранных  дел 
Вилаятом Гулиевым. "Был обсужден широкий круг вопросов двустороннего сотрудничества в политической, экономической 
и гуманитарных областях, взаимодействие в борьбе с международным терроризмом и экстремизмом, а также весь комплекс 
проблематики Кавказского региона", - отметили в Департаменте.

28  ноября. Партия  "Возрождение",  лидером  которой  является  Аслан  Абашидзе,  будет  бойкотировать 
президентские  и  парламентские  выборы в  Грузии.  "Мы не  намерены  сотрудничать  с  незаконной  властью  в  Грузии  и 
бойкотируем президентские и парламентские выборы", - заявил журналистам руководитель тбилисского представительства 
партии "Возрождение" Цотне Бакурия. "Михаил Саакашвили - непрогнозируемый человек и политик,  и никакого смысла 
вести с ним диалог мы не видим", - сказал Бакурия. "Парламент 1999 года созыва мы считаем незаконным и в его работе 
принимать участие не будем", - отметил Бакурия

28  ноября. Исполняющая  обязанности  президента  Грузии  Нино  Бурджанадзе  выступает  против  введения 
льготного визового режима между Аджарией и Россией. "Для нас не приемлемо существование льготного визового режима 
на  государственной  границе  между  Аджарией  и  Российской  Федерацией,-  заявила  журналистам  Нино  Бурджанадзе  в 
пятницу. "В ходе визита министра иностранных дел России в Тбилиси мы затрагивали вопросы, связанные с Аджарией. Мы 
считаем,  что  никаких  льготных  режимов  на  грузинской  государственной  границе  быть  не  должно.  На  границе  должен 
действовать  единый  визовый  режим",-  сказал  Бурджанадзе.  Речь  идет  о  возможности  для  жителей  этой  автономной 
республики оформлять выездные документы в Батуми. Сейчас они могут оформлять визы только в Тбилиси, что делает 
поездку в Россию существенно дороже.

28 ноября. Азербайджан будет и впредь придавать первостепенное значение развитию отношений с Российской 
Федерацией,  заявил  премьер-министр  Азербайджана  Артур  Расизаде  на  встрече  с  вице-премьером  РФ  Виктором 
Христенко.  В.Христенко,  являющийся  сопредседателем  азербайджано-  российской  комиссии  по  экономическому 
сотрудничеству, находится сейчас в Баку, где принимает участие в очередном заседании этой комиссии. 

28 ноября. В пятницу в Баку завершилось восьмое заседание азербайджано-российской межправительственной 
комиссии по экономическому сотрудничеству. Оно прошло под председательством сопредседателей комиссии - первого 
вице-премьера правительства Азербайджана Аббаса Аббасова и вице-премьера правительства России Виктора Христенко. 
По  итогам заседания подписаны меморандум о намерениях  между Госкомитетом по  специальному машиностроению и 
конверсии  и  Национальной  Академией  наук  АР  и  Российским  национальным  авиационно-космическим  агентством  по 
осуществлению  сотрудничества  в  космической  области,  меморандум  об  открытии  аккредитива  на  использование  РФ 
информационно-аналитического центра в Габале, а также протокол встречи сопредседателей комииссии. Выступившие в 
ходе заседания Аббасов и Христенко отметили активизацию торгово-экономических отношений России и Азербайджана в 
последние годы. Важнейшим направлением взаимовыгодного сотрудничества Аббасов считает сферу сельского хозяйства, 
в частности, поставки ранних фруктов и овощей в Россию. По словам Аббасова, предпринимаются активные действия по 
развитию сети  транспортной  инфраструктуры между двумя  странами.  Аббасов  отметил также  развивающиеся  связи  с 
субъектами  РФ,  в  частности,  с  Дагестаном,  Татарстаном,  Московской,  Саратовской,  Ставропольской,  Свердловской, 
Астраханской областями. В свою очередь, Христенко отметил важность формирования транспортного коридора "Север-Юг". 
Указав на успешное развитие связей двух стран в сфере ТЭК, он подчеркнул, что объёмы транзита азербайджанской нефти 
по маршруту Баку-Новороссийск "в определённой степени отстают от показателей, предусмотренных договором от 1996 
года". Российский вице-премьер предложил выйти "на новые параметры соглашения и, с целью его выработки, провести 
специальные переговоры". Самое главное в этом вопросе, по его словам, - определённость на как можно более долгий 
период.

28 ноября.  Экономическое сотрудничество между Азербайджаном и Россией имеет большие перспективы для 
дальнейшего  развития,  сказал  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев  на  встрече  с  вице-премьером  РФ  Виктором 
Христенко в пятницу в Баку. "Между двумя странами на постоянной основе ведутся консультации, уточняются позиции. 
Сотрудничество  в  экономической  сфере  имеет  хороший  политический  фундамент.  Мы  будем  прилагать  усилия  для 
дальнейшего увеличения торгового оборота между странами. Тем более, что потенциал и перспективы сотрудничества 
большие",  -  сказал  И.Алиев.  Президент  отметил  заинтересованность  Азербайджана  в  участии  российских  компаний  в 
инвестиционных проектах республики. Он подчеркнул, что для более чем 300 российских компаний, работающих в стране 
созданы хорошие условия.

28 ноября. За девять месяцев 2003 года товарооборот между Азербайджаном и Россией составил 349,5 млн 
долларов, что в 1,4 раза превышает показатель за аналогичный период 2002 года. Об этом сообщил первый вице-премьер 
правительства  Азербайджана  Аббас  Аббасов  на  проходящем  в  Баку  заседании  азербайджано-российской 
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межправительственной  комиссии  по  экономическому  сотрудничеству.  По  его  словам,  основу  взаимопоставок  из 
Азербайджана составляют нефтепродукты, продукты машиностроительной и нефтепромыслового оборудования, насосы, 
продукты химической промышленности. Из России в Азербайджан поступают в основном нефтепромысловое и различное 
технологическое оборудование, автомобили, продукция химической и лесной промышленности, а также продовольственные 
товары

28 ноября. Председатель Центральной избирательной комиссии Грузии Нана Девдариани ушла в отставку. "Такое 
решение я приняла исходя из реальности ситуации", - сообщила Девдариани. 

28 ноября. Министр обороны Грузии Давид Тевзадзе проверит боевую готовность подразделений Минобороны в 
регионах.  Об  этом  сообщила  официальный  представитель  грузинского  военного  ведомства  Нино  Стуруа.  "Накануне 
министр отправился в рабочую поездку по регионам, где он встретится с военнослужащими и командованием воинских 
частей", - заявила Стуруа. По ее словам, министр уже провел ряд встреч и поблагодарил военных "за их спокойствие и 
невмешательство в  текущие процессы".  Как сообщил источник  в  Совете национальной безопасности  Грузии,  Тевзадзе 
посетил Аджарию. 

28 ноября. Кандидат в президенты Грузии Михаил Саакашвили говорит об опасности существования в рядах 
вооруженных  силах  реваншистски  настроенных  групп.  "В  рядах  вооруженных  сил  создаются  вооруженные  братства, 
которые  должны  обеспечить  приезд  в  Грузию  экс-министра  госбезопасности  Игоря  Георгадзе",  -  заявил  Саакашвили. 
"Появления  Георгадзе  в  Грузии  следует  ожидать  или  из  Аджарской  автономии,  или  из  Армении",  -  сказал  Михаил 
Саакашвили журналистам.

28 ноября. Министр обороны Грузии опровергает заявления лидеров победившей оппозиции о том, что в стране 
может произойти военный переворот. "В армии не ожидается никаких изменений", - сказал журналистам министр обороны 
Грузии генерал-лейтенант Давид Тевзадзе в связи с заявлением кандидата в президенты Михаила Саакашвили о якобы 
готовящемся в стране военном перевороте. Д.Тевзадзе сказал, что не располагает такой информацией

28 ноября. Власти Грузии разработают конкретную программу по вступлению в НАТО, заявил государственный 
министр Зураб Жвания.  "У Грузии сегодня есть очень  большой шанс  вступить в  НАТО и Европейский  союз",  -  сказал 
З.Жвания  журналистам  в  пятницу.  "Мы  получили  серьезные  заверения  о  всесторонней  поддержке  США  Грузии  от 
президента Джорджа Буша", - сказал госминистр. 

ГРУЗИЯ
Последний цугцванг Эдуарда Шеварднадзе

Михаил Александров Доктор политологии
После  парламентских  выборов  в  Грузии  прошло  уже  более  двух  недель,  а  результаты  еще  не  объявлены. 

Политический  кризис  в  стране  углубляется.  Оппозиция  требует  отставки  Шеварднадзе  и  назначения  новых  выборов. 
Естественно,  возникает  вопрос,  а  чего  ждет  сам  Шеварднадзе,  на  что  он  рассчитывает?  В  предыдущей  статье  “Что 
происходит  в  Грузии“,  мы  высказали  предположение,  что  Шеварднадзе,  встретившись  с  сильным  противодействием 
оппозиции и готовностью Вашингтона его сдать, замыслил некую политическую комбинацию. По нашему мнению, суть этой 
комбинации состояла в создании альянса с лидером Аджарии Асланом Абашидзе. И такой альянс или видимость альянса 
как показал дальнейший ход событий бы был создан. 

После визита президента Шеварднадзе в Батуми в грузинских СМИ появилась неофициальная информация о том, 
что глава грузинского государства предложил Абашидзе пост председателя парламента. Член возглавляемой Абашидзе 
партии  "Возрождение"  Джемал  Гогитидзе  заявил  журналистам,  что  ничего  необычного  в  этом предложении  не  видит. 
"Абашидзе избран депутатом грузинского парламента, и не будет ничего необычного в том, что авторитетный в стране 
человек займет пост  председателя парламента",  -  сказал Гогитидзе.  "У Абашидзе весьма интересные соображения по 
вопросам урегулирования конфликтов на территории Грузии. Кроме того, у него свое видение по сохранению стабильности 
в  регионе",  -  отметил,  в  свою  очередь,  один  из  лидеров  правящего  блока  "За  новую  Грузию"  и  председатель 
Социалистической партии Грузии Вахтанг Рчеулишвили. Сам Абашидзе в интервью российскому телевидению дал понять, 
что не исключает своего избрания на пост председателя парламента, хотя и подчеркнул, что и без этого заинтересован в 
поддержании стабильности в Грузии и недопущении прихода к власти оппозиции.

Таким  образом,  в  соответствии  с  вырисовывающейся  комбинацией  Абашидзе  мог  бы  стать  председателем 
парламента Грузии, опираясь на коалицию, состоящую из его партии “Возрождение“ и пропрезидентского блока “За новую 
Грузию“.  Затем,  через  какой-то  символический  срок  Шеварднадзе  подал бы в  отставку  и  тогда  по  конституции Грузии 
исполняющим обязанности президента стал бы Абашидзе. Это позволило бы ему консолидировать в своих руках власть, и 
затем победить на президентских выборах. То есть своего рода повторение российского сценария. 

Но  ведь  зная  Шеварднадзе,  как  мастера  политической  интриги,  можно  предположить,  что  затеянная  им 
комбинация вовсе не так проста. Ведь ему ничего не стоит обмануть Абашидзе и в отставку не уходить, а парламентское 
большинство  обеспечить  за  счет  перебежчиков  из  оппозиции.  Тогда  он  мог  бы назначить  преемника  из  своего  клана. 
Поэтому конечная цель всей комбинации Шеварднадзе, того цугцванга, который он затеял на политическом поле Грузии, 
пока  остается  не  ясной.  Представляется,  однако,  что  Шеварднадзе,  как  опытный  политический  боец,  строит 
многовариантную  комбинацию.  И  вот  в  такой  многовариантной  комбинации  важно  определить  шкалу  приоритетов 
Шеварднадзе, то есть к какому варианту он стремится прежде всего и какие готов использовать в качестве запасных.

В предыдущей статье мы предположили, что заключение альянса с Абашидзе было важно для Шеварднадзе не 
столько само по себе, сколько с целью получить какие-то гарантии Москвы. Дело в том, что при всей силе Абашидзе, 
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имеющего всеобъемлющую поддержку в своей республике, этого альянса может оказаться недостаточно, для не силового 
выхода из кризиса. То есть, опираясь на Абашидзе и на силовые структуры, верные его клану, Шеварднадзе, конечно, мог 
бы рассчитывать  на  победу  в  случае  силового  столкновения с  оппозицией.  Однако эта победа вряд ли  бы оказалась 
быстрой  и  устойчивой.  В  ряде  регионов  могли  бы  возникнуть  очаги  сопротивления  и  Грузия  оказалась  бы  втянута  в 
вялотекущую гражданскую войну. 

Поэтому для Шеварднадзе сейчас важно продемонстрировать оппозиции, что на его стороне не просто перевес 
сил, а решающий перевес, то есть такой перевес, который в состоянии обеспечить быструю и решительную победу. А такой 
перевес мог бы быть продемонстрирован, только в случае, если бы Шеварднадзе получил гарантии поддержки со стороны 
России, прежде всего политические, ну и желательно военные. Москва уже однажды привела Шеварднадзе к власти в 
Грузии  путем  использования  сил  морской  пехоты  Черноморского  флота.  И  Шеварднадзе  прекрасно  знает,  что  такие 
возможности у России есть. 

Конечно, Шеварднадзе мог бы попытаться вести переговоры с Москвой напрямую. Но он прекрасно понимает, что 
в Москве ему доверия нет никакого. Поэтому он выбрал влиятельного политика Грузии, к которому в Москве доверие есть. А 
таких политиков в Грузии очень мало. И Абашидзе, возможно, единственный, кому верят в Москве и за кем стоит реальная 
сила. То есть с Абашидзе Москва вполне может вести переговоры.

Гарантии,  которые  могли  обсуждаться  между  Шеварднадзе  и  Москвой  через  Абашидзе  –  это  прежде  всего 
политическая поддержка. То есть признание законности выборов и того нового парламента, который будет сформирован по 
их итогам. И второе, в случае навязывания оппозицией силового варианта – гарантии военной помощи. Такая помощь не 
обязательно должна была бы сводиться к непосредственному участию российских войск в гражданской войне в Грузии. 
Возможны  и  промежуточные  варианты,  как-то:  помощь  добровольцами,  боеприпасами,  снабжением  и  одновременно 
блокада возможностей оппозиции.

С другой стороны, тоже вполне понятно, что гарантии нужны и Москве. Пусть Абашидзе в Москве доверяют, но он 
еще не президент. Он сам может пасть жертвой обмана Шеварднадзе. Поэтому Москве сейчас важно, чтобы гарантии были 
взяты на себя самим Шеварднадзе, а Абашидзе мог бы их подтвердить, став затем президентом Грузии. Какие же гарантии 
могут  потребоваться  Москве?  Думается,  что  это  –  прежде  всего  гарантии  военно-политического  характера.  Такими 
гарантиями могло бы, например, стать сохранение российских военных баз в Грузии на продолжительный срок. Было ли 
поставлено такое условие Москвой конкретно, неизвестно. Но очень симптоматично, что именно 11 ноября в самый разгар 
кризиса в Тбилиси в Москву отбыла грузинская делегация для проведения переговоров по базам.

Почему столь важны именно базы, а не, скажем, трубопровод Баку-Джейхан, который у всех на слуху и почему-то 
рассматривается как главная российская озабоченность? Думается, что стратегическая роль трубопровода была несколько 
преувеличена  российскими  нефтяными  олигархами,  не  желавшими  лишней  конкуренции  на  мировом  рынке  и 
стремившимися качать азербайджанскую нефть через Новороссийск с целью извлечения дополнительных доходов. Сейчас 
же нефтяные олигархи попали в опалу и им уже не до трубопровода. Ну а если отбросить надуманный пиар, то роль 
трубопровода  сразу  же  меркнет.  По  сравнению с  иракской  нефтью –  это  капля  в  море.  Да и  сами нефтяные запасы 
азербайджанской части каспийского шельфа сейчас подвергаются сомнению. Более того, в связи с тем, что трубопровод 
обойдется  достаточно  дорого,  то  потребуются  значительные  выплаты  по  возвращению  кредитов  и  соответствующих 
процентов.  Поэтому  нефть  из  трубопровода  Баку-Джейхан  не  такая  уж  получится  дешевая,  особенно  по  сравнению с 
ближневосточной.  К  тому  же  содержание  трубопровода  может  потребовать  немалых  дополнительных  расходов  для 
обеспечения безопасности в нестабильном Закавказье и курдской части Турции. Ну а дополнительные доходы от перекачки 
нефти через Новороссийск в общероссийском масштабе столь мизерны, что ими спокойно можно пренебречь.

Одним словом, с экономической точки зрения трубопровод Баку-Джейхан российским национальным интересам 
никак не угрожает. Этого нельзя однако сказать о военно-политической составляющей данного проекта. Уже ни для кого не 
секрет, что весь проект замышлялся Вашингтоном с целью геополитического отрыва Закавказья от России, установления 
здесь своего военного присутствия, получения свободного выхода к Каспийскому морю и в Центральную Азию с целью 
оказания  давления  на  Россию,  Иран  и  в  перспективе  Китай.  Однако  данная  стратегия  требует  крупных  затрат, 
направленных на развитие государств региона и их пристегивание к экономике Запада. В Вашингтоне, как известно, очень 
любят оплачивать свои геополитические устремления за чужой счет. За свой счет оплачивается только то, без чего уж никак 
нельзя обойтись, или когда само выживание США поставлено на карту.  Поэтому проект трубопровода очень органично 
вписался в американскую военно-политическую стратегию в Закавказье, что и вызвало законную обеспокоенность в России.

Однако вся ситуация с трубопроводом коренным образом меняется, если России удастся сохранить свое военное 
присутствие в Грузии. Действительно, если предположить, что российские базы сохранятся на довольно продолжительный 
срок, то опасность перехода Грузии под американский военно-политический контроль, будет если не полностью, то хотя бы 
временно нейтрализована. Ну а сам трубопровод как экономический проект, никакого ущерба России нанести не сможет. 
Более того, можно предположить, что от него будет существенная польза, так как у Грузии появятся деньги и она сможет 
выплачивать  свой  долг  России,  а  также  приобретать  на  российском  рынке  больше  товаров  и  услуг.  Таким  образом, 
соглашение по базам видится сейчас ключевым элементом для российских интересов в Грузии.

Результаты переговоров по базам, состоявшихся 12-13 ноября пока не известны. Из того, что было сообщено 
общественности можно сделать двоякие выводы. Согласно сообщению МИД России по итогам переговоров, российская 
сторона готова рассмотреть вопрос о сокращении предложенных ею сроков функционирования российских военных баз 
Ахалкалаки и Батуми (Грузия) "при надлежащем дополнительном финансировании из внешних источников". Здесь главный 
момент, как кажется не в финансировании, а в том о каких сроках идет речь. Россия, как известно, настаивала на 11 годах, 
Грузия на 3. С тех пор три года уже прошло, а для российской стороны 11 лет должны были превратиться в 7. Одним 
словом, если Россия предложит сейчас сократить войска за 9-10 лет, то формально это будет выглядеть как уступка, а на 
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практике будет означать увеличение срока. Важно, однако, знать согласился ли Шеварднадзе на российские условия или 
нет. Если да, то это может свидетельствовать о его реальном намерении передать власть Абашидзе, если – нет то, скорее 
всего, он создает только видимость изменения курса, не меняя сам курс.

Ведь вполне может быть, что Шеварднадзе затеял всю эту комбинацию прежде всего, чтобы запугать оппозицию, 
показать на чьей стороне сила и международная поддержка и принудить их принять условия предлагаемого компромисса? 
Ведь вряд ли кому-либо из лидеров оппозиции могут приглянуться лавры покойного Звияда Гамсахурдия. В этом случае 
Шеварднадзе просто использует в своих целях и Москву, и соседние государства СНГ и Абашидзе. Действительно, этот 
вариант – наиболее выигрышный для Шеварднадзе, поскольку не требует значительных изменений в политике и сводится 
лишь к имитации бурной деятельности. Расчет делается на то, что обнаружив, что соотношение сил складывается явно не в 
ее пользу,  оппозиция окажется деморализованной и быстро пойдет на капитуляцию.  Причем, согласно этому варианту, 
оппозиция должна пойти на капитуляцию еще до того, как Шеварднадзе назначит Абашидзе преемником или подпишет что-
нибудь с Москвой.

И в этом вопросе Шеварднадзе явно рассчитывает на помощь американцев. Им ясно дается понять, что они 
поспешили списать Шеварднадзе со счетов, что у него еще есть возможности для перехода в другой лагерь и в этом случае 
вся  американская  стратегия  в  Закавказье  попросту  рухнет.  Поэтому  в  расчеты  Шеварднадзе  явно  входит,  то  что 
испугавшиеся  американцы сами  надавят  на  оппозицию,  пригрозят  отказом в  поддержке  и  вынудят  капитулировать  на 
условиях Шеварднадзе. И американцы, похоже, действительно забеспокоились. Посол в Тбилиси Майлз фактически не 
вылезает из госканцелярии и других ключевых ведомств Грузии. В пятницу 14 ноября состоялся телефонный разговор 
Шеварднадзе с бывшим госсекретарем США Джеймсом Бейкером, тесно связанным с семьей президента Буша. В пресс-
службе президента Грузии также сообщили, что ожидается разговор Шеварднадзе с президентом США Джорджем Бушем. 
Однако о том, состоялась она или нет, пока не сообщалось. Остается надеяться, что этот вариант в достаточной мере 
учитывается в Москве и торг с Шеварднадзе ведется в соответствии с хорошо знакомым и проверенным принципом “утром 
деньги, вечером стулья“. 

А  может  вообще  есть  смысл  отказаться  ото  всякой  игры  с  Шеварднадзе,  заявить,  что  выборы  были 
сфальсифицированы, что новоизбранный парламент незаконен и что легитимность всего политического режима в Грузии 
под вопросом? Пусть Шеварднадзе сам разбирается со своей оппозицией. Но отказ от игры был бы признаком слабости и 
нежелания что-либо менять в лучшую для России сторону. Между тем, такая возможность сейчас появилась, поскольку, как 
мы  предположили,  Шеварднадзе,  скорее  всего,  построил  многовариантную  комбинацию.  Вариант,  который  для 
Шеварднадзе наиболее легок и желателен, так как вписывается в его идеологию, можно было бы назвать “виртуальным“. 
Но  этот  вариант  не  обязательно  будет  осуществлен.  И  если  он  провалится,  то  у  Шеварднадзе  останутся  следующие 
возможные варианты. 

Первый  -  Шеварднадзе  может  пойти  по  пути  реальной  передачи  власти  Абашидзе,  предоставив  ему  пост 
председателя  парламента,  а  затем  уйти  в  отставку.  При  этом  опираясь  на  помощь  Абашидзе,  Шеварднадзе  мог  бы 
вынудить оппозицию капитулировать либо запугав ее, либо применив силовой вариант. И Абашидзе, похоже, уже принялся 
за дело. Если верить Саакашвили, то в понедельник 17 ноября в Тбилиси должен пребыть контингент полиции из Аджарии 
численностью около 2 тыс. человек. Видимо. Шеварднадзе не очень доверяет полиции в Тбилиси, так как на городском 
уровне – власть у оппозиции. Теоретически, конечно, можно было бы предположить, что Шеварднадзе может использовать 
силовой  вариант  и  без  поддержки  Абашидзе,  то  есть  не  назначая  его  преемником.  Однако,  в  этом  случае  успех 
Шеварднадзе в противоборстве с оппозицией становится проблематичным, так как он лишился бы поддержки Москвы. 

Второй - Шеварднадзе мог бы просто капитулировать перед оппозицией, получив гарантии личной безопасности от 
американцев. Но уход Шеварднадзе в отставку имел бы какой-то смысл только в случае признания прошедших выборов не 
действительными. В этом случае, действующим президентом становилась бы нынешняя председатель парламента Нино 
Бурджанадзе. И если бы были назначены новые парламентские выборы, то она могла бы организовать их таким образом, 
чтобы победила оппозиция. Но уход Шеварднадзе в отставку без признания выборов недействительными ничего бы не 
изменил, поскольку действующим президентом стал бы председатель нового парламента. И вполне понятно, что при том 
раскладе голосов, о котором уже сообщалось, у оппозиции нет шансов провести на этот пост своего человека. 

Поэтому для оппозиции необходимо, чтобы перед уходом Шеварднадзе результаты парламентских выборов были 
объявлены недействительными. А вот тут-то как раз у Шеварднадзе возможности ограничены. Формально, он не может 
отдать  приказ  центральной  избирательной  комиссии  (ЦИК)  признать  выборы недействительными,  также  как  не  может 
вынудить ее существенно увеличить количество голосов, поданных за оппозицию. Председатель ЦИК Нана Девдариани 
представляет социалистическую партию, которая входит в пропрезидентский блок, но не зависит от Шеварднадзе. Лидер 
социалистов  Вахтанг  Рчеулишвили  заявил  на  днях,  что  пропрезидентский  блок  готов  уступить  часть  голосов 
оппозиционным  блокам  "Национальное  движение"  и  "Бурджанадзе-демократы“,  отказавшись  от  спорных  голосов  на 
избирательных участков в  Аджарии,  Самцхе-Джавахетии и Квемо Картли.  Но это оппозицию не устроило,  так  как  они, 
видимо,  все  равно  не  получали  парламентского  большинства,  а  следовательно  не  могли  назначить  своего  человека 
председателем парламента и влиять на утверждение министров кабинета. 

Шеварднадзе,  конечно,  может  попытаться  договориться  с  ЦИК  и  представителями  своего  лагеря  уступить 
оппозиции. Но тут, похоже, Шеварднадзе ожидают не менее сложные переговоры, чем с оппозицией. И никаких гарантий, 
что они увенчаются успехом, тоже нет. Между тем, капитуляция перед оппозицией - это единственный вариант, который 
устроил бы Вашингтон, так как сохранение Шеварднадзе у власти никак не вписывается в планы американцев, а приход 
пророссийского Абашидзе – тем более. Не устраивает США и политический хаос, который может возникнуть в Грузии, в 
случае если Шеварднадзе оставит свой пост, не передав власть оппозиции. Хаос и тем более гражданская война в Грузии 
никак не устраивает Вашингтон, так как весь проект трубопровода Баку-Джейхан тогда оказался бы под угрозой.
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Поэтому если Шеварднадзе просто оставит свой пост, никаких гарантий личной безопасности от Вашингтона он не 
получит. Одним словом, весь Запад и другие союзники США будут для Шеварднадзе закрыты. Более того, Вашингтон может 
потребовать его выдачи новым властям Грузии у любой не самостоятельной страны, а таких сейчас в мире большинство. 
Оставаться в Грузии Шеварднадзе, естественно, не сможет, так как за его головой будут охотиться и бывшие сторонники и 
оппозиция. Причем московские представители оппозиции заявили на пресс-конференции 17 ноября, что у Шеварднадзе 
“земля  будет  гореть  под  ногами,  если  он  объявится  в  России“.  А  рассчитывать  на  защиту  правительства  России 
Шеварднадзе пока тоже не может.  Слишком много у  Москвы к нему претензий накопилось.  А ведь могут  быть еще и 
судебные  иски,  как  например,  уже  было  по  вопросу  о  передаче  США  части  российского  континентального  шельфа  в 
будущность Шеварднадзе министром иностранных дел СССР.

Одним словом, если выстроить приоритеты шеварднадзевского цугцванга то они выглядят следующим образом:
1. “Виртуальный“ вариант. (Организация давления на оппозицию по множеству векторов, как внутри, так и извне 

Грузии. Оппозиция сдается и принимает условия Шеварднадзе).
2. “Аджарский“ вариант. (Использование Абашидзе и поддержки Москвы для принуждения оппозиции к принятию 

компромисса на условиях Шеварднадзе и Абашидзе).
3. “Капитуляция“. (Шеварднадзе убеждает своих сторонников принять условия оппозиции).
4. “Отречение“. Шеварднадзе выходит из игры, оставив оппонентов самих выяснять отношения между собой.
Какой из этих вариантов возобладает будет, естественно, зависеть от множества факторов, но не в последнюю 

очередь от того, как сыграет свою партию Москва. Удивительно, но факт. Если две недели назад перспективы укрепления 
российских интересов в Грузии выглядели весьма призрачно и речь в основном шла об удержании имеющихся позиций, то 
сейчас ситуация в корне изменилась. У Москвы появились хорошие возможности для активной дипломатической игры с 
положительным результатом. К сожалению, создается впечатление, что играет сейчас только Шеварднадзе. Остальные в 
основном реагируют не его ходы. Это касается как Москвы, так и Вашингтона. У американцев сейчас свобода маневра 
здорово  ограничена.  Они  завязли  в  Ираке  и  Афганистане,  не  спадает  напряженность  на  корейском  полуострове. 
Экономическое положение никак не улучшается. Более того, эксперты начали поговаривать о неминуемом крахе фондового 
рынка в США со всеми вытекающими отсюда последствиями. Администрация Буша подвергается все большей критике 
внутри страны и теряет рейтинг. Одним словом, американская империя, взвалившая на себя непомерный груз мирового 
гегемона, трещит по швам.

Поэтому и внутренние и внешние условия а также ситуация в самой Грузии складываются таким образом, что у 
Москвы наметились очень не плохие перспективы для активной дипломатической игры.  Эта игра должна быть направлена 
на то, чтобы подтолкнуть Шеварднадзе к реализации того варианта комбинации, который выгоден России. И это, конечно, 
“аджарский“ вариант. Главное тут выдержать тонкую грань и не дать себя втянуть в реализацию “виртуального“ варианта. 
То  есть  не  надо  давать  Шеварднадзе  преждевременной  публичной  поддержки,  не  отказываясь  при  этом от  активного 
взаимодействия  и  диалога  по  конфиденциальным  каналам.  Представляется,  что  пока  это  у  Москвы получается  лишь 
наполовину. Безусловно, Москва пытается держать дистанцию и о прямой поддержке Шеварднадзе нигде не заявлялось. 
Однако имевшие в последние дни контакты между Москвой и Шеварднадзе объективно работают в пользу последнего. Ну а 
сам  он,  не  стесняясь  заявляет  о  поддержке  Москвы.  Так  на  пресс-конференции  17  ноября  Шеварднадзе  сказал,  что 
президент  Путин  в  телефонной  беседе  обещал  ему  всяческую  поддержку,  хотя  это  скорее  всего  не  соответствует 
действительности.

Действительно, регулярные телефонные консультации Шеварднадзе с Путиным и визиты Абашидзе в Ереван, 
Баку  и  Москву  создали  впечатление,  что  для  Грузии  готовится  некий  сценарий.  По  слухам,  этот  сценарий  мог  бы 
напоминать нечто вроде совместной акции Организации Варшавского Договора в Чехословакии в 1968 году. Тогда войска 
ОВД были введены для стабилизации политической обстановки по просьбе президента Чехословакии. Сейчас вводились 
бы  войска  государств  СНГ  тоже  для  стабилизации  и  тоже  по  просьбе  президента  Грузии.  При  этом  армянские  и 
азербайджанские части были бы введены для прикрытия районов компактного проживания национальных меньшинств. 
Вполне возможно, что распространителем подобных слухов могли выступать сами грузинские спецслужбы, действующие 
таким образом, чтобы деморализовать оппозицию и вынудить ее отказаться от дальнейшей борьбы.

Но надо сказать, что некоторая недосказанность, окружающая визит Абашидзе в Москву и телефонные разговоры 
между Путиным и Шеварднадзе, невольно работала в пользу такого рода слухов. Так, после консультаций с Абашидзе 
министр иностранных дел России Игорь Иванов заявил, что Россия не будет вмешиваться во внутренние дела Грузии. 
"Какие меры принимаются в соответствующей ситуации, это дело президента и других политических сил /в Грузии/", - сказал 
он. В то же время Иванов заметил, что России “небезразлично, как складывается ситуация в Грузии. Мы готовы оказать 
политическое содействие Грузии,  чтобы помочь найти выход из создавшегося кризиса",  -  добавил он. Иванов выразил 
надежду, что “все политические силы в Грузии будут руководствоваться интересами страны и найдут именно политический 
выход  из  сложившейся  сложной  ситуации",  -  сказал  Иванов.  "Через  "улицу"  такого  рода  проблемы  не  решаются",  - 
подчеркнул он. "В наших интересах - решать проблему на Кавказе совместно", - отметил он. "Грузия - соседнее государство, 
и Россия заинтересована в стабильной ситуации в этой стране", - подчеркнул министр. Иванов также сообщил, что Россия 
готова принять участие в консультациях по ситуации в Грузии в рамках "кавказской четверки". Со своей стороны, Аслан 
Абашидзе отметил,  что если сегодня международное сообщество и "кавказская четверка"  не предпримут необходимые 
шаги, то завтра будет трудно прогнозировать, "чем все это закончится". 

Таким образом,  с  одной стороны,  -  заявление Игоря Иванова (а  ранее министра обороны Сергея Иванова) о 
невмешательстве, с другой – о заинтересованности в стабильности. А если два эти положения вступят в противоречие друг 
с  другом,  если  дестабилизация  действительно  произойдет?  Будет  ли  Москва  молча  отсиживаться  или  предпримет 
конкретные силовые действия, тем более, что это позволяет сделать недавно озвученное Сергеем Ивановым положение 
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российской  военной  доктрины о  превентивных  ударах.  Кому  симпатизирует  Москва  в  этом конфликте  тоже  вроде  бы 
понятно  из  слов  Игоря  Иванова,  когда  он  сослался  на  опасность  действий  через  “улицу“  и  необходимости  поиска 
политического решения. Ведь понятно, что “через улицу“ может действовать только оппозиция. Опять-таки упоминание о 
“кавказской четверке“ невольно наводит на мысль о подготовке некой коллективной акции в отношении Грузии. Ведь было 
бы глупо встречаться четверке просто для обмена мнениями.  Значит по меньшей мере должно быть принято какое-то 
заявление. А это уже само по себе коллективная акция, обладающая не малым весом и могущая склонить чашу весов на ту 
или другую сторону.

В этих условиях,  как бы парадоксально это не звучало, Москве важно выровнять баланс в Грузии так,  чтобы 
укрепить позиции грузинской оппозиции в торге с Шеварднадзе. Например, российский посол мог бы пригласить лидеров 
оппозиции в посольство на беседу и обсудить с ними перспективы двусторонних отношений в случае прихода оппозиции к 
власти. Это было бы вполне логично с учетом недавних высказываний лидера блока “Национальное движение“ Михаила 
Саакашвили о том, что интересы России, якобы, принимаются оппозицией во внимание. Более того, 17 ноября три главных 
лидера оппозиции Саакашвили, Бурджанадзе и Жвания распространили заявление, в котором обещали в случае прихода к 
власти установить самое тесное сотрудничество с Россией в различных областях, включая военную. Конечно, верить этим 
заявлениям политиков, которые себя зарекомендовали как прозападные (а сейчас просто загнаны в угол) не стоило бы. Но 
наладить с ними диалог было бы тоже не плохо. Ведь кто знает как обернется ситуация в будущем и не окажутся ли они 
все-таки у власти.

Более того, можно было бы инспирировать ряд высказываний близких к Кремлю депутатов в том смысле, что 
Россия скорее  всего  не  сможет  признать  законность  выборов  в  Грузии  с  учетом их  фальсификации.  Можно было бы 
организовать аналогичные утечки в прессу из “источников близких“ к МИД и президентской администрации. Такие действия 
не позволили бы Шеварднадзе создавать виртуальную картину о якобы имеющей место поддержке со стороны Москвы. В 
этой ситуации ему пришлось бы перейти от виртуальных шагов к реальным. Помимо этого, следовало бы активизировать 
переговоры с более широким спектром лиц из окружения Шеварднадзе, как это делает посол США Майлз. Это касается, 
прежде всего, силовых министров, а также руководителей блока “За новую Грузию“. Необходимость таких контактов важна, 
чтобы  оценить  готовность  пропрезидентских  сил  противостоять  оппозиции  и  правильно  предсказать  возможна  ли 
реализация варианта “капитуляция“.

Одним словом, жизнь предоставила России определенной шанс восстановить свое влияние в Грузии. Если перед 
парламентскими выборами вырисовывалась ситуация, когда доминирование прозападных сил представлялось тотальным и 
неизбежным,  то буквально несколько последующих дней коренным образом изменили ситуацию.  Как внутренние так  и 
внешние условия благоприятствуют России. Было бы хорошо, если бы этот шанс не был упущен.

Переворот в Грузии и концепция “недифференцированной стабильности“ 
Игоря Иванова

Михаил Александров
Итак, в Грузии произошел государственный переворот. События там стали развиваться стремительно сразу же 

после официального оглашения результатов парламентских выборов 20 ноября. Как и предполагалось, эти результаты 
мало  чем отличались  о  тех  данных,  которые  время  от  времени  сообщались  общественности  центризбиркомом  (ЦИК) 
Грузии. Так, согласно данным ЦИК, первое место на выборах занял пропрезидентский блок "За новую Грузию", получивший 
21,3%.  На  втором  месте  шла  партия  "Возрождение"  Аслана  Абашидзе  с  18,84%  голосов  и  только  на  третьем  - 
"Национальное движение" Михаила Саакашвили с 18,3%. Лейбористская партия набрала 12,04% голосов, “Бурджанадзе-
демократы“ – 8,79%, Новые правые - 7,38%.

Таким образом, результаты выборов показывали, что прозападная оппозиция в лице Саакашвили, Бурджанадзе и 
Жвания не имеет реальных шансов влиять на формирование политики в новом парламенте. Это, естественно, не могло 
устроить  лидеров  оппозиции,  о  чем  они  неоднократно  заявляли.  Более  того,  разработанный  на  Западе  сценарий 
преемственности власти в Грузии, когда лидер националистов или демократов плавно сменил бы Шеварднадзе на посту 
президента,  явно  не  работал.  Возникла  ситуация,  когда  парламентское  большинство  могли  составить  совершенно  не 
знакомые Вашингтону люди, имеющие к тому же не ясную политическую ориентацию. Поэтому и преемственность власти в 
желательном для Вашингтона духе оказывалась бы под вопросом. Не случайно, поэтому представитель госдепартамента 
США сделал заявление, что президент Грузии не выполнил своих обязательств перед Соединенными Штатами. Вопрос в 
том, а мог ли он вообще их выполнить в условиях, когда Грузия оказалась поделенной между различными мафиозными 
кланами, не признающими никакой власти на своих территориях,  кроме своей собственной. Но причины происшедшего 
Вашингтон уже не интересовали, важно было исправить ситуацию. 

Президент Грузии назначил первое заседание парламента на 15.00 в субботу 22 ноября. Шеварднадзе спешил. 
Ему было важно как можно быстрее сформировать новые органы власти, которые могли бы противостоять оппозиции. 
Лидеры оппозиции прекрасно понимали намерения Шеварднадзе, также как и то, что они смогут добиться успеха только 
если предпримут превентивные шаги по предотвращению работы парламента. “Вся Грузия должна встать на ноги и не 
допустить  попытку  узаконить  назначенный парламент",  -  заявила  Нино  Бурджанадзе.  Поэтому  вечером в  тот  же  день 
Саакашвили  срочно  отбыл  в  регионы  западной  Грузии  для  мобилизации  своих  сторонников,  а  в  пятницу  вечером 
многокилометровая колонна автобусов и микроавтобусов с несколькими тысячами его приверженцев уже приближалась к 
Тбилиси.  При этом Саакашвили не  скрывал,  что  цель  планируемой акции  -  блокирование  назначенного  на  22  ноября 
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заседания   парламента  Грузии.  То  есть  Саакашвили  уже  открыто  заявлял  о  намерении  совершить  государственный 
переворот, но никаких действий против него со стороны правоохранительных органов не предпринималось.

В  субботу  22  ноября  сторонники  Саакашвили  организовали  многотысячный  митинг  и  двинулись  к  зданию 
парламента. А когда началось заседание депутатов нового созыва, Саакашвили с группой своих сторонников ворвался в 
зал заседаний и устроили там потасовку. Шеварднадзе был срочно эвакуирован из зала своей охраной и направился в к 
себе  в  резиденцию  "Крцаниси".  Оппозиция  же  объявила  о  том,  что  в  стране  произошла  “бархатная  революция“.  А 
Шеварднадзе был предъявлен ультиматум – уйти в отставку, пока толпа не направилась к его резиденции. Шеварднадзе 
объявил о введении чрезвычайного  положения,  но  использовать  силу  никак  не  решался,  видимо опасаясь  негативной 
реакции Запада.

А рано утром 23 ноября в Тбилиси прибыл с посреднической миссией министр иностранных дел России Иванов. 
Этот шаг был предпринят по согласованию с председателем СНГ Леонидом Кучмой. Уже около шести часов утра Иванов 
посетил митинг  оппозиции у  парламента Грузии,  где  заявил:  "Мы вместе должны найти решение.  Моя задача  помочь 
конституционным путем разрешить ситуацию, иначе могут возникнуть проблемы у Грузии и в регионе в целом". Но ситуация 
разрешилась несколько иначе. После нескольких посреднических встреч с оппозицией и Шеварднадзе кризис разрешился в 
пользу  оппозиции.  В  20.00  грузинский  президент  заявил  о  своей  отставке.  Нино  Бурджанадзе  провозгласила  себя 
действующим президентом, хотя ее претензии на этот пост, с учетом прошедших выборов нового парламента, выглядели 
довольно сомнительными.

В предыдущей статье “Последний цугцванг Эдуарда Шеварднадзе“ мы определили четыре возможных варианта 
развития событий в Грузии:

1.  “Виртуальный“  вариант.  (Шеварднадзе  оказывает  давление  на  оппозицию,  как  внутри,  так  и  извне  Грузии. 
Оппозиция осознает бесперспективность борьбы и принимает условия Шеварднадзе).

2. “Аджарский“ вариант. (Использование Абашидзе и поддержки Москвы для принуждения оппозиции к принятию 
компромисса на условиях Шеварднадзе и Абашидзе).

3. “Капитуляция“. (Шеварднадзе убеждает своих сторонников принять условия оппозиции).
4. “Отречение“. Шеварднадзе выходит из игры, оставив оппонентов самих выяснять отношения между собой.
Возобладал  четвертый  вариант.  Три  варианта,  имевших  для  Шеварднадзе  более  высокий  приоритет,  не 

сработали. Оппозиция правильно оценила суть политических маневров Шеварднадзе по сближению с лидером Аджарии 
Абашидзе и через него с Москвой как “виртуальные“. А Шеварднадзе, увлекшись политическим блефом, перехитрил сам 
себя. Он упустил драгоценное время и не смог заручиться реальной поддержкой Москвы. В последнем заявлении МИД 
России  говорилось:   “В  Москве  также  располагают  сведениями  о  том,  что  выборы прошли  с  нарушениями,  не  были 
должным образом подготовлены. Разумеется, допущенные ошибки следует исправить, но в рамках закона. Необходимо 
осознать, что дальнейшее нагнетание напряженности в стране, призывы к насильственным действиям против Президента и 
власти могут привести к взрыву… Не стоило бы забывать уроки истории. И те,  кто подталкивает к неконституционным 
действиям, в том числе из-за рубежа, должны осознавать, что вся ответственность за возможные тяжелые последствия 
ляжет именно на них“.

Таким  образом,  в  заявлении  подтверждалась  мысль  о  фальсификации  выборов,  что  играло  явно  против 
Шеварднадзе. Причем призывы воздержаться от насильственных действий не были подкреплены какими-либо намеками на 
поддержку  Шеварднадзе.  Ну  а  без  поддержки  Москвы  у  Абашидзе  не  было  никакого  резона  активно  защищать 
Шеварднадзе. Поэтому аджарский лидер и ограничился заявлением, что в случае конфликта Аджария закроет свои границы 
и отозвал своих людей из Тбилиси. Это развязывало оппозиции руки. С другой стороны, и Вашингтон не купился на угрозы 
Шеварднадзе  переметнуться  на  сторону  Москвы  и  не  стал  давить  на  оппозицию,  чтобы  она  прекратила 
антишеварднадзовскую кампанию. Напротив, как следует из заявления МИД, оппозиция всячески поощрялась к силовому 
выступлению из-за рубежа. Не удалось Шеварднадзе убедить и своих сторонников из блока “За новую Грузию“ отдать 
победу оппозиции. Поэтому и возобладал вариант “отречение“. 

Однако последней гирей, которая склонила чашу весов в пользу оппозиции явился визит в Тбилиси министра 
иностранных дел России Иванова, который фактически подтолкнул Шеварднадзе к капитуляции. Дело в том, что даже после 
захвата  парламента  и  установления  в  стране  двоевластия  у  Шеварднадзе  оставались  возможности  для  борьбы  с 
оппозицией. Утверждения о том, что он не имел возможности применить силу сильно преувеличены. Но его готовность 
применить  силу  сдерживалась  сильным  международным  давлением  прежде  всего  со  стороны  США  и  европейских 
организаций – ОБСЕ, ПАСЕ, Евросоюза. Шеварднадзе ясно давали понять, что применение силы превратит его в изгоя и не 
на какую поддержку Запада он в этом случае не сможет рассчитывать.

Однако,  даже без  применения силы у  Шеварднадзе  оставались  возможности для продолжения политического 
противоборства  с  оппозицией.  Он  мог  например  переехать  в  Батуми  под  покровительство  Абашидзе  и  там  созвать 
заседание  вновь  избранного  парламента.  Избрать  нового  председателя  парламента  и  сформировать  новый  кабинет 
министров. Это лишило бы Бурджанадзе остатков легитимности. После этого началась бы борьба на измор. И не имеющая 
ни международной, ни внутренней легитимности оппозиция, скорее всего, была бы в этой борьбе обречена на поражение. И 
в этой ситуации у нас открывались бы возможности для введения в игру третей силы пророссийской ориентации, например 
Георгадзе. Но эти возможности не были реализованы в результате вмешательства Иванова.

Наконец, сам Шеварднадзе мог посчитать, что у него нет ни сил, ни желания продолжать борьбу и принял бы 
решение о капитуляции, но без вмешательства России. В этом случае вся ответственность за происходящее легла бы на 
плечи самой оппозиции.  Ей пришлось бы самой доказывать законность получения власти как  внутри страны,  так  и  за 
рубежом. А самим это было бы сделать гораздо сложнее, по сравнению с ситуацией, когда о легитимности перехода власти 
заявил сам министр иностранных дел России Иванов. Следовательно и легитимность власти оппозиции и самих выборов 
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организуемых ей, а следовательно и того президента и правительства, которое возникло бы после выборов находилась бы 
под сильным вопросом.

В действительности получилось, что через Иванова Россия поддержала антиконституционный государственный 
переворот, который различные умненькие эксперты-юристы пытаются теперь задним числом оформить как легитимную 
передачу  власти.  Действительно,  о  какой  легитимности  может  идти  речь,  когда  парламент  был захвачен разъяренной 
толпой под руководством лидеров оппозиции? За одно за это в любой демократической стране они уже бы сидели на нарах. 
О какой легитимности может идти речь, когда Нино Бурджанадзе при действующем президенте провозгласила президентом 
себя? Когда был фактически разогнан избранный парламент, который и не смог поэтому выбрать нового председателя? 
Между тем  этот  новый председатель  парламента  и  должен  был бы заменить  Шеварднадзе  в  случае  его  отставки.  А 
Верховный Суд Грузии вынес постановление о незаконности прошедших выборов через два дня после переворота уже под 
дулами  автоматов  победившей  оппозиции.  То  есть  сама  оппозиция  объявила  выборы  недействительными,  а  суд, 
проигнорировав мнение ЦИК и без всякого разбирательства, просто проштамповал то, что ему сказали. И это называется 
“действия в рамках конституции“.

Ну хорошо, если бы еще переворот был в пользу России и к власти пришли бы пророссийские политики. Так ведь 
нет. Вся ирония ситуации в том, что к власти пришли именно прозападные, проамериканские политики, и Иванов им в этом 
помог.  Причем  это  невероятное  в  дипломатической  практике  явление  почему-то  преподносится  как  крупный  успех 
российской дипломатии. А для обоснования этого явления была выдвинута целая концепция поддержания стабильности в 
соседних  государствах  СНГ.  Причем -  стабильности  любой  ценой.  Очень  напоминает  пресловутый  подход  последних 
десятилетий советской эпохи: “только бы не было войны“.  Философия этакого кухонного мещанина, возведенная в ранг 
государственной политики.

В  рамках  же  научной  терминологии  озвученный  Ивановым  подход  можно  было  бы  назвать  “доктриной 
недифференцированной стабильности“, то есть доктриной не связывающей наше стремление поддерживать стабильность 
в той или иной стране СНГ с политикой данной страны в отношении России. Согласно этой доктрине нам должно быть все 
равно проводит данная страна дружественную политику по отношению к России или нет, мы должны поддерживать там 
стабильность.  Создаются  там  базы  иностранных  государств,  направленные  против  России  или  зимовки  чеченских 
террористов, мы все равно должны поддерживать в этой стране стабильность.

Как же расценивать данную доктрину с точки зрения российских национальных интересов? Что лучше для России 
по соседству - сильная враждебная страна или слабая, не стабильная враждебная страна? Думается, что ответ вполне 
очевиден. Слабая, нестабильная враждебная страна не сможет нанести нам того урона, того вреда, какой могла бы нанести 
сильная  враждебная  страна.  У  слабой  враждебной  страны,  вообще  могут  исчезнуть  стимулы  нам  вредить,  так  как 
руководство этой страны будет прекрасно осознавать, что его могут в любой момент сместить при нашем участии. Более 
того,  слабую  враждебную  страну  всегда  можно  будет  превратить  в  дружественную  страну,  так  как  в  условиях 
дестабилизации анти-российского режима, мы всегда можем привести к власти пророссийские силы. Нынешняя практика 
международных отношений, включающая ввод западных сил в Афганистан и англо-американской коалиции в Ирак, создает 
адекватный  прецедент  для  таких  действий.  Кстати,  и  новый  элемент  российской  военной  доктрины,  допускающий 
превентивные операции в соседних государствах, которые не в состоянии поддерживать у себя порядок, тоже позволят это 
сделать.

Для  обоснования  доктрины  “недифференцированной  стабильности“  был  придуман  весьма  патриотичный  на 
первый взгляд,  но в  действительности дезориентирующий постулат  о  политике  Запада по  дестабилизации соседних с 
Россией государств СНГ. Согласно этому постулату Запад разжигает конфликты на постсоветском пространстве с целью 
экспорта нестабильности на территорию России. Но так ли это на самом деле? Не является ли нестабильность в Грузии 
результатом прежде всего политики ее собственного руководства, создавшего мафиозно-клановый режим и устроившего 
международный аукцион на геополитическое положение своей страны? Сравним для примера Грузию с Беларусью или 
Арменией. Там тоже есть проблемы, тоже есть оппозиция, но внутренние процессы поддаются контролю национального 
руководства.

Что касается политики Запада в отношении СНГ, то она как раз характеризуется дифференцированным подходом. 
Запад  всегда  стремился  разжечь  конфликты  именно  в  тех  государствах,  которые  проводили  дружественную  России 
политику  (Югославия,  Белоруссия,  Армения)  и  наоборот  старался  всячески  укреплять  стабильность  анти-российских 
режимов на постсоветском пространстве (Прибалтика, Грузия). Действительно, в интересы Запада совершенно не входило 
дестабилизировать ситуацию в Грузии. Напротив все делалось для того, чтобы поддерживать там стабильность. Именно 
поэтому должен был уйти скомпрометировавший себя Шеварднадзе. Именно для этого год назад Саакашвили и Жвания, а 
затем Бурджанадзе перешли в оппозицию. Как будто это не они были выдвинуты этим режимом и не несут ответственности 
за все его провалы. Именно этих людей хотели видеть США у кормила власти. 

Однако, на заключительной стадии сценарий пошел несколько по иному пути, чем было начертано в Вашингтоне. 
Шеварднадзе  и  его  люди  заупрямились  и  возникла  реальная  опасность  дестабилизации.  И  тут  на  авансцену  вышел 
российский министр иностранных дел Иванов и дестабилизации не допустил. Проамериканская оппозиция взяла власть, а 
Иванов в добавок еще освятил легитимность этого переворота, охарактеризовав его как конституционную передачу власти. 
Не случайно, что данная акция встретила бурю аплодисментов в западных столицах. Надо же как здорово! Иванов все 
сделал за нас, и мы даже не замазались.

Так, по словам главы МИД Грузии Менагаришвили, 23 ноября во время своего посредничества между оппозицией 
и  Шеварднадзе,  Иванов  "не  расценивал  субботние  события  в  Тбилиси  как  попытку  госпереворота".  (РИА  Новости  от 
23.11.03). И это при том, что и президентские структуры Грузии и лидер Аджарии Абашидзе четко и ясно заявляли о том, что 
происходит государственный переворот. И даже после своего возвращения в Москву Иванов продолжал настаивать на том, 
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что передача власти происходила в рамках конституции. Так в интервью РИА Новости от 25.11.03 он заявил буквально 
следующее:  "Хотя  конституционные  формальности  были соблюдены,  нас  не  вполне  удовлетворяет  то,  как  произошла 
смена власти. В частности, решение президента Грузии было принято под очень сильным давлением улицы, и говорить о 
том, что это в полной мере демократическое решение, вряд ли можно". То есть мы не довольны, но все вроде бы законно.

Между тем, эта настойчивость Иванова по отстаиванию конституционного характера передачи власти в Грузии 
сильно  ограничила  возможности  нашей политики  в  отношении этой  страны.  Признав  законность  перехода  власти,  мы 
признаем и законный характер деятельности нынешних властей. И если будет делаться что-то противоречащее интересам 
России, то нам не удастся поставить под сомнение легитимность этих действий, как мы смогли бы сделать, если бы не 
признали конституционность переворота в Грузии.

Примечательно,  что  позиция  Иванова  была  затем  несколько  подкорректирована  президентом  Путиным. 
Примечательно, что в заявлении Путина слово “конституционность“ даже не упоминалось, никаких авансов относительно 
законности перехода власти в руки оппозиции не делалось. Более того, Путин подчеркнул, что “у нас вызывает законную 
озабоченность, что смена власти в Грузии произошла на фоне силового давления. Те, кто организует подобные акции и те, 
кто их поощряет, берут на себя огромную ответственность перед народом. В данном случае – перед грузинским народом… 
Мы рассчитываем на  то,  что  будущее  законно  избранное  руководство  страны сделает  все  от  него  зависящее,  чтобы 
восстановить эти традиции дружбы между нашими странами“.  Еще одна интересная деталь – это ссылка на “ будущее 
законно  избранное  руководство  страны“,  то  есть  нынешнее  руководство  в  лице  победившей  оппозиции  законным  не 
признавалось.

Характерно,  что позиция Иванова не получил поддержки и других государств СНГ. В заявлении,  принятом на 
встрече министров иностранных дел СНГ в Киеве 25 ноября, содержалась нейтральная формулировка о том, что “смена 
власти в Грузии произошла на фоне острейшего противостояния, продолжение которого могло подорвать стабильность не 
только в Грузии, но и регионе в целом“. "В демократическом государстве смена власти может происходить исключительно 
конституционным путем, без применения методов давления и внешнего вмешательства во внутренние дела государства", - 
указывалось в заявлении…, - Мы выражаем надежду на то, что новые грузинские власти вместе со всеми ответственными 
силами грузинского общества сделают все возможное для возвращения политического процесса в конституционное русло, 
восстановления нормального функционирования государственных структур при сохранении в стране гражданского мира". 
Таким  образом,  в  заявлении  делался  прозрачный  намек,  что  политический  процесс  в  Грузии  не  находится  в 
конституционных рамках и что это – неподобающие состояние для демократического государства.

Озабоченность лидеров СНГ событиями в Грузии вполне понятна. Ведь сейчас, каждый из них, ну разве что за 
исключением российского президента, может оказаться в той же ситуации, что и президент Грузии. И если уж Запад пошел 
на то, чтобы сдать своего “ближайшего друга“ Шеварднадзе, заслуги которого перед США и другими странами НАТО просто 
неисчислимы, то на что могут рассчитывать такие лидеры, как Кучма, Назарбаев, Кочарян, Лукашенко и другие? Вон даже 
Воронин сразу же после событий в Грузии струсил и резко изменил свое мнение по меморандуму об урегулировании в 
Приднестровье, по крайней мере до тех пор пока не получит полное одобрение Запада. А на что ему рассчитывать, если 
Россия заявила, что ради обеспечения стабильности готова поддержать любой анти-конституционный переворот в странах 
СНГ?  А  между  тем  скоро  предстоит  смена  власти  на  Украине.  Как  там  будут  развиваться  события,  тоже 
антиконституционным путем и какова в этом случае будет позиция России.

Допустим, Шеварднадзе не был другом России и поддерживать его смысла никакого не было, а если бы на его 
месте оказался Лукашенко или Назарбаев? Что ради стабильности, мы должны были бы их тоже сдать и не вмешиваться? 
Вообще, где та граница, когда мы будем вмешиваться? Только когда будет прямое нападение на нашу территорию? Не 
будет  ли  тогда  слишком  поздно?  Доктрина  Иванова  на  эти  вопросы  не  отвечает,  создавая  поле  стратегической 
неопределенности и подрывая тем самым наши интересы в СНГ. Так как теперь ни один лидер СНГ не сможет принимать 
серьезных  решений  без  одобрения  Запада,  поскольку  не  уверен  в  том,  на  какую  поддержку  из  Москвы  он  может 
рассчитывать  в  случае  анти-конституционного  путча  против  него.  Представляется,  что  от  руководства  России  срочно 
требуется  разъяснение  этих  вопросов,  также  как  и  дезавуирование  доктрины  “недифференцированной  стабильности“, 
выдвинутой Игорем Ивановым. На ее место следовало бы поставить другую доктрину, которая бы давала ясно понять, что 
мы  не  допустим  свержения  дружественных  нам  режимов  в  СНГ  путем  антиконституционных  переворотов,  но  будем 
придерживаться нейтралитета в случае, если речь идет о недружественных режимах, типа шеварднадзевского.

К этому надо также добавить, что достигнутая Ивановым стабильность в Грузии является крайне неустойчивой и 
временной.  Капитуляция  Шеварднадзе  лишь  отсрочила  развязку,  но  не  устранила  ее.  Базовые  проблемы  Грузии  в 
экономике, межнациональных отношениях и внешней политике остаются нерешенными. Представляется сомнительным, 
что  они  смогут  быть  решены последователями Шеварднадзе,  каковыми  являются  новые руководители Грузии.  Только 
принципиальный поворот в политике в сторону России и СНГ позволит Грузии обеспечить долгожданную стабильность и 
экономический рост. Но этот поворот может быть сделан только людьми, имеющими другую политическую философию. 
Таких людей в нынешнем руководстве Грузии попросту нет. 

Да и стабильность нового руководства вызывает большие сомнения. Со времен Древнего Рима не было ни одного 
триумвирата,  который  продержался  бы  достаточно  долго.  Сейчас  триумвират  попытался  разрешить  эту  проблему, 
выдвинув Саакашвили на предстоящих выборах единым кандидатом в президенты от блока “Национальное движение“ и 
партии “Бурджанадзе-демократы“.  Но  даже в  этом случае,  нет  никаких  гарантий,  что на последующих  этапах дележки 
властных полномочий не возникнет противоречий. Ведь Саакашвили захочет назначить на ключевые позиции своих людей, 
также как Бурджанадзе и Жвания.  И тогда противоречия вспыхнут  с новой силой.  Особенную остроту борьбы следует 
ожидать, когда дойдет дело до распределения реальных экономических благ и дележе шеварднадзевского наследства. Тут 
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бывшим союзникам придется считаться не только со своими личными амбициями, но и с интересами поддерживающих их 
кланов. И достичь в этой области компромисса будет гораздо сложнее.

К тому же, предстоящие президентские и парламентские выборы будут проходить под жестким контролем новых 
властей и будут столь же далеки от демократии, как и предыдущие. Поэтому можно предположить, что в Грузии начнется 
быстрая консолидация оппозиции новым властям.  Эта оппозиция будет формироваться на основе тех партий, которые 
получили не плохие результаты на прошедших выборах и утратят это положение на предстоящих выборах. Это касается, 
прежде всего, пропрезидентского блока “За новую Грузию“ и Лейбористской партии, к которым в примкнут недовольные из 
бывшей шеварднадзовской администрации.  Опираясь на тезис о  не легитимности происшедшего в  Грузии переворота, 
оппозиция получит мощный козырь в политической борьбе, который может быть использован при первом же серьезном 
кризисе  власти  в  Грузии.  Одним  словом,  смещение  нелегитимного  режима  нелегитимными  методами  может  получить 
определенное обоснование в глазах грузин и международного сообщества.

Почувствовав неустойчивость своего положения, нынешний режим в Тбилиси может с целью консолидации власти 
попытаться разыграть националистическую карту. Кстати, Шеварднадзе часто использовал националистические лозунги и 
дела для достижения этой же цели. Именно с этой целью он развязал войну в Абхазии. С этой же целью он неоднократно 
осуществлял нападки на российскую внешнюю политику и раздувал проблему российских баз в Грузии. Саакашвили как 
примерный ученик вполне может последовать этому примеру. Он, например, уже неоднократно призывал решить проблему 
Абхазии силовым путем. 

Поэтому не исключено возобновление боевых действий в Абхазии или нападение на Аджарию с целью смещения 
Аслана Абашидзе. Последний явно опасается такого сценария. Не случайно, он перекрыл всю границу с Грузией и ввел на 
территории автономии чрезвычайное положение. Результаты любого из таких сценариев непредсказуемы. Однако, можно 
предположить, что они приведут к  окончательному коллапсу центральной власти в Грузии и чеченизации этого района 
Закавказья.  Это  в  свою  очередь  потребует  ввода  туда  российских  миротворческих  сил,  что  конечно,  сопряжено  с 
определенными  расходами  и  жертвами.  Но  это  –  та  цена,  которую  России  придется  платить  за  обеспечение  свой 
безопасности  после  эпохи  Горбачева-Ельцина.  В  этих  условиях  России  следовало  бы  подтвердить  свои  гарантии 
безопасности автономиям Грузии, чтобы у нынешних властей Тбилиси не создавалось иллюзий относительно возможного 
успеха силовых действий в отношении автономий.

Представляется,  что  единственный  вариант,  который  мог  бы  разорвать  порочный  круг  переворотов, 
контрпереворотов  и насилия в  Грузии,  -  это  введение временного  международного  контроля над этой  территорией на 
период подготовки и проведения новых президентских и парламентских выборов.  В качестве примера можно было бы 
использовать опыт Восточного Тимора, где переход к независимости осуществлялся под контролем ООН при поддержке 
небольшого контингента миротворческих сил и международной полиции. Таким образом в Грузии можно было бы создать 
администрацию ООН по проведению выборов.  ЦИК Грузии был бы укомплектован представителями ООН, которые бы 
составили списки избирателей и проводили контроль над ходом выборов на местах. Избирательные комиссии на местах 
должны были бы включать не менее половины представителей ООН. Укомплектование избирательных комиссий могло бы 
происходить  на  паритетной  основе  –  треть  от  стран  Запада,  треть  от  России  и  СНГ,  треть  от  неприсоединившихся 
государств. Охрана избирательных участков и поддержание порядка в ходе голосования осуществляли бы представители 
международной полиции из различных стран мира. 

Естественно,  для  организации  подобных  выборов  потребуется  время  и  поэтому  конституционные  сроки  их 
проведения должны быть продлены специальным решением парламента Грузии. Россию вполне бы устроили свободные и 
честные выборы в Грузии. Даже если бы в пользу более тесных отношений с нашей страной проголосовали бы только те 
грузины, которые проживают сейчас в России, то это уже бы обеспечило очень приличное количество голосов, не говоря 
уже о их родственниках в самой Грузии. Существуют, однако, серьезные сомнения по поводу того, что почувствовавшие 
вкус власти новые руководители Грузии и их спонсоры из Вашингтона согласятся на такой вариант.

В Москве подумывают об аншлюсе Абхазии и Южной Осетии
27.11.2003. Независимая Газета

Елена Байкова, Анатолий Гордиенко
Россия может пересмотреть отношение к просьбам Абхазии и Южной Осетии о включении этих непризнанных 

образований  в  состав  РФ.  Это  подтвердил  "НГ"  осведомленный  источник  в  МИДе.  "Ничего  невозможного  в  этом нет: 
Абхазия  и  Осетия  уже  не  однажды  озвучивали  такие  предложения.  Ситуация  в  Грузии  изменилась.  Но  остаются 
неизменными принципы международного права, дипломатические нормы, которым необходимо следовать. Пока не могу 
ничего конкретизировать". 

Напомним,  что сегодня в Москве планируется трехсторонняя встреча лидеров всех грузинских автономий,  как 
бывших - Абхазии и Южной Осетии, так и пока остающейся под юрисдикцией тбилисских властей Аджарии. По данным "НГ", 
абхазский  премьер Рауль Хаджимба,  южноосетинский  президент Эдуард Кокойты и  аджарский  лидер  Аслан Абашидзе 
прибыли в Москву по приглашению главы российского МИДа Игоря Иванова. Информацию о том, что инициатором встречи 
в Москве лидеров грузинских автономий выступило внешнеполитическое ведомство России, подтверждает и источник "НГ", 
близкий к  российскому МИДу.  Однако,  уточнил он,  "на данном этапе  российская сторона  выступает только в  качестве 
наблюдателя  в  процессе  проведения  трехсторонних  консультаций  между  лидерами  грузинских  автономий.  Ни  о  какой 
другой роли (в том числе - посреднической миссии) России сейчас речи не идет", - отметил источник "НГ". "Мы считаем, что 
руководители Абхазии, Южной Осетии и Аджарии во время встречи в Москве должны самостоятельно оценить ситуацию, 
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складывающуюся в Грузии, и выработать общее мнение о том, насколько она может быть опасна с их точки зрения и какие 
шаги в связи с этим следует предпринять", - сказал он. 

Круг встреч Абашидзе, Кокойты и Хаджимбы не ограничится российским МИДом. В частности, лидер Аджарии уже 
вчера договорился с премьером Касьяновым об облегченном визовом режиме с Россией. Мало того, вчера Аслан Абашидзе 
сказал на встрече с журналистами, что если в отношениях между Батуми и Тбилиси будут развиваться по негативному 
сценарию, он рассчитывает на военнослужащих 12-й российской военной базы, дислоцированной в столице автономии. 

Мини-расследование "НГ" показало,  что установить даже приблизительное местонахождение лидера Аджарии, 
который всегда путешествует в окружении многочисленной охраны, опасаясь покушения, не представляется возможным. Не 
владеет  сколько-нибудь  внятной  информацией  об  этом  и  посольство  Грузии  в  Москве.  По  словам  пресс-секретаря 
посольства Вахтанга Татунашвили, на этот раз Абашидзе проигнорировал посольство своей страны. По словам источника, 
близкого к МИДу, он живет на одной из госдач. Эдуард Кокойты, по информации "НГ", остановился у бывшего министра 
иностранных  дел  непризнанной  Республики  Южная  Осетия  Дмитрия  Медоева,  который  является  другом  и  личным 
представителем Эдуарда Кокойты в  Москве.  На прямой вопрос "НГ" Дмитрий Медоев уклончиво ответил,  что Кокойты 
остановился  "у  одного  из  своих  хороших  друзей  или  у  родственников".  В  секрете  держится  и  место,  где  остановятся 
прибывающие сегодня в Москву премьер-министр и глава МИД Абхазии Рауль Хаджимба и Сергей Шамба. Они прилетят в 
сопровождении собственной охраны. 

"Российская сторона просто обязана пойти на контакты с главами грузинских автономий", - сказал в интервью "НГ" 
зампредседателя комитета по делам СНГ Госдумы РФ Вячеслав Игрунов. На переговорах, - полагает он, "главным будет 
поиск некоего компромисса, обеспечивающего прежде всего территориальную целостность Грузии". Возможно, для этого в 
грузинскую Конституцию придется вносить серьезные поправки, предполагающие федерализацию этой страны, а может 
быть, и создание грузинской конфедерации, где Аджария, Абхазия и Южная Осетия будут наделены самыми широкими 
полномочиями. 

Между тем и в Тбилиси заговорили о возможности изменения формы государственного устройства Грузии. Как 
сказал  в  интервью  "НГ"  вице-спикер  грузинского  парламента,  являющийся  спецпредставителем  главы  государства  по 
грузино-осетинскому урегулированию Вахтанг  Рчеулишвили,  несмотря на  наблюдающуюся  в  последние  дни  в  Тбилиси 
истерику, Аджария никогда не выйдет из состава Грузии. "Более того, Аслан Абашидзе на встречах в Москве попытается 
убедить лидеров Абхазии и Южной Осетии, что под протекторатом России, при ее активном посредничестве и твердых 
гарантиях можно начать разговор о создании в Грузии федеративного или даже конфедеративного государства", - сказал 
грузинский парламентарий.

АРМЕНИЯ
Проблемы Армении революциями не решить

25.11.2003. GazetaSNG
Гаянэ Мовсесян

Успех грузинской оппозиции в противостоянии с теперь уже экс-президентом Эдуардом Шеварднадзе вызвал у 
армянской общественности предположения о возможной перспективе реализации в Армении так называемого "грузинского 
сценария смены власти". Правда, представители официального Еревана напрочь отвергают такую возможность. Глава МИД 
Армении Вардан Осканян обращает внимание на то, что международное сообщество, в частности, США расценили итоги 
парламентских  выборов  в  Грузии  как  "не  отражающие  волю  грузинского  народа".  Таких  оценок,  отметил  он,  не 
"удостоились" выборы ни в Армении, ни в Азербайджане. Ни политическая, ни экономическая ситуация в Армении не дают 
оснований для предположений о возможности подобного развития ситуации в республике. Напротив, подчеркнул министр, 
связанные с выборами события в Грузии и Азербайджане очевидно продемонстрировали, что Армения - самая стабильная 
страна в регионе и самый надежный партнер для государств, имеющих интересы в регионе Южного Кавказа, - России, США, 
Китая и других. "За последние пять лет мы сумели это доказать. Эти процессы продолжаются", - подчеркнул Осканян. 

Между  тем  Грузия,  по  определению  министра,  входит  в  неопределенный  этап.  "Хочется  надеяться,  что  эта 
неопределенность в скором времени сменится определенностью,  стабильностью и развитием. Но в настоящий момент 
никто не может сказать, как будет развиваться ситуация дальше", - заметил Осканян. То же, по его словам, можно сказать 
об Азербайджане, где новые власти, новый молодой президент, который уже допускает первые промахи. 

С  министром  иностранных  дел  солидарны  представители  некоторых  провластных  партий,  представленных  в 
парламенте Армении, в частности, "Дашнакцутюн" и Республиканской. Председатель парламентской комиссии по внешним 
отношениям Армен Рустамян ("Дашнакцутюн")  убежден,  что для такого всплеска народного негодования,  как  в  Грузии, 
нужны, во-первых, серьезные причины, во-вторых, время, дабы это недовольство созрело и сформировалось в протестную 
волну. Руководитель фракции республиканцев Галуст Саакян убежден, что ситуация в Армении по уровню политической и 
экономической стабильности кардинально отличается от грузинской в лучшую сторону, а армянская оппозиция не способна 
даже выдать элементарно грамотный анализ внутри- и внешнеполитической ситуации. 

Лидер оппозиционной Национально-демократической партии, депутат парламента Шаварш Кочарян считает, что 
ситуация,  аналогичная  грузинской,  может  создаться  в  Армении  через  4  года  -  к  очередным парламентским выборам, 
которые пройдут на год раньше президентских. Конституция не позволит Роберту Кочаряну баллотироваться на третий 
срок,  и,  значит,  ныне  провластные  политические  силы  потеряют  "объединяющую  их  личность",  вокруг  которой  они 
сплотились на выборах 2003 г.  Очевидного  лидера  нет  и  в  оппозиционном стане,  поэтому может  создаться ситуация, 
подобная грузинской, что, по мнению депутата, "опасно для Армении". Лидеры других партий, входящих в оппозиционный 
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блок  "Справедливость",  продолжают  напоминать,  что  и  президентские,  и  парламентские  выборы  в  Армении  были 
сфальсифицированы и что "народ не примирится с  нелегитимными властями".  "Нелегитимный президент должен быть 
отстранен, и процесс его отстранения еще не завершен", - заявил журналистам лидер Народной партии Степан Демирчян. 

Апелляции к народу и высказывания от имени народа - излюбленные "трюки" всех без исключения политических 
лидеров. Однако, по мнению армянских политологов, в Армении говорить от имени народа не может ни одна политическая 
партия - ни оппозиционная, ни лояльная к властям. По той простой причине, что ни у одной из них нет того, что называется 
социальной  базой.  Политическое  поле  маленькой  Армении  перенасыщено  партиями  или,  скорее,  организациями, 
претендующими  на  право  называться  партиями,  ибо  практически  ни  одна  из  них  не  подпадает  под  классическое 
определение этого термина. Политические силы Армении не отличаются ни идеологическим разнообразием, ни наличием 
ярких, харизматических лидеров. Армянская общественность давно уже разделяет их по одному признаку – провластные и 
оппозиционные,  то  бишь находящиеся  у  власти  и  стремящиеся  к  ней.  Однако дело даже не  в  этом.  За все  годы так 
называемого  переходного  периода  население  Армении  успело,  во-первых,  разувериться  во  всех  и  вся,  во-вторых,  - 
убедиться в том, что от перестановки мест слагаемых сумма не меняется. Иными словами, ни "бархатные", ни "горячие" 
революции проблем ни внутренних, ни внешних не решают. Период митингов и ложной эйфории давно прошел. Армения, 
что называется, переболела этими "детскими болезнями". В армянском обществе присутствует убеждение в необходимости 
изменений,  которые,  однако,  должны  носить  не  поверхностно-косметический,  а  глубинно-качественный,  системный 
характер, и затронуть практически все сферы жизнедеятельности государства. А проблемы подобного рода решаются не 
революционным, а эволюционным путем

"Специальные обстоятельства" стратегического партнерства
17.11.2003. Независимая Газета

Игорь Плугатарев
В  последние  недели  наблюдалась  заметная  активизация  в  российско-армянских  взаимоотношениях.  Москву 

посетил председатель Национального собрания Армении Артур Багдасарян, а в Ереване побывали секретарь российского 
Совбеза Владимир Рушайло и министр обороны Сергей Иванов (последний подписал ряд документов со своим армянским 
коллегой  Сержем  Саркисяном  в  начале  прошлой  недели).  О  причинах  активизации  российско-армянских  отношений  в 
интервью "НГ" рассказал министр иностранных дел Армении Вардан Осканян, посетивший Москву в конце прошлой недели

- Господин министр, какие проблемы вы обсудили в Москве? 
-  Я встречался с  моим коллегой Игорем Ивановым и секретарем Совбеза Владимиром Рушайло. У нас было 

своего рода совещание, обсуждение весьма широкого спектра безотлагательных вопросов. Во-первых, в начале декабря 
наш  регион  должны  посетить  сопредседатели  (представители  России,  США  и  Франции)  Минской  группы  ОБСЕ  по 
урегулированию нагорно-карабахского конфликта, и мы обменялись мнениями на этот счет. 19 ноября в Бишкеке состоится 
встреча шести министров иностранных дел стран - участников Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ), 
и здесь тоже потребовалось согласование позиций по ряду вопросов. Также нас беспокоит то, что происходит сейчас в 
Грузии.  Наши  консультации  касались  и  других  проблем  регионального  характера,  в  частности  армяно-турецких 
взаимоотношений, положения дел с ядерной программой Ирана, ситуации в Ираке и в целом на Ближнем Востоке. 

- Как в Ереване оценивают то, что происходит в Тбилиси? 
-  Мы  очень  озабочены  сложившейся  ситуацией.  Эдуард  Шеварднадзе  звонил  Роберту  Кочаряну,  а  личный 

представитель грузинского президента, руководитель Аджарии Аслан Абашидзе приезжал в Армению. Основная цель и 
телефонной беседы, и встречи Кочаряна с Абашидзе заключалась в получении информации, что называется, из первых 
рук. Со своей стороны Армения выразила желание видеть Грузию стабильной. Это важно для Закавказья в целом. 

-  Российский  министр  обороны  Сергей  Иванов  как  раз  был  с  визитом  в  Ереване  во  время  приезда 
Абашидзе. Что вам известно об их встрече? 

- Сергей Иванов действительно в этот момент находился в Армении, но, насколько мне известно, целью приезда 
Абашидзе было встретиться именно с Робертом Кочаряном. 

- Визиты Рушайло и Сергея Иванова в Ереван и ваш приезд вслед за ними в Москву можно расценить как 
подготовку Арменией и Россией некоего серьезного решения. Некоторые аналитики говорят о том, что войсковая 
группировка России в Армении может быть расширена и усилена... 

- Основной аспект наших двусторонних отношений - это стратегическое партнерство. Поэтому нет нужды в каких-
либо "специальных обстоятельствах" для визитов на высоком уровне. Другое дело, что решение проблем безопасности с 
учетом  обстановки  в  регионе  действительно  самое  важное  в  наших  взаимоотношениях.  Поэтому  визиты  в  Армению 
российских силовиков носят постоянный характер. 

Что же касается увеличения численности войск, то это может быть вызвано только существенным изменением 
ситуации в регионе. Но это усиление может произойти только в рамках национальных плановых квот, предусмотренных по 
Договору  об  обычных  вооружениях  в  Европе.  Хотя,  по  моим  оценкам,  каких-либо  серьезных  изменений  ситуации  не 
ожидается. 

-  Вы  считаете,  что  тех  пяти  тысяч  человек,  которые  сейчас  составляют  ядро  российско-армянской 
военной группировки в Закавказье, вполне достаточно для поддержания стабильности вокруг Армении? 

- Названная вами цифра обусловлена сложившейся ситуацией и соответствует обеспечению нашей безопасности. 
-  Как  российско-армянское  военное  сотрудничество  соотносится  с  заметным,  пока  преимущественно 

политическим усилением влияния НАТО в Армении? Что вы можете сказать о перспективах армяно-американского 
сотрудничества в военной сфере? 
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- США помогают нашей армии в модернизации средств связи, соглашение об этом было достигнуто еще в 2001 
году.  Американский  департамент  обороны  предоставил  средства  на  создание  и  техническое  оснащение  центра  по 
разминированию. Здесь мы исходим из насущной необходимости, учитывая недавние военные действия в нашем регионе и 
наличие минных полей, которые время от времени продолжают уносить жизни ни в чем не повинных людей. 

В любом случае наши военно-политические отношения с США и Североатлантическим альянсом никоим образом 
не развиваются в ущерб сотрудничеству с Россией. Более того, Армения и Россия - члены Совета Евроатлантического 
партнерства и свои отношения со всем блоком и с отдельными его членами строят в рамках программы "Партнерство ради 
мира". Подобным образом с НАТО сотрудничают и другие страны - участницы ОДКБ, являясь партнерами в деле борьбы с 
общими угрозами, такими, как международный терроризм. 

- Как Ереван оценивает нового президента Азербайджана Ильхама Алиева, которого в Баку представляют 
продолжателем политики отца? 

-  Я  бы не стал торопиться с  выводами о политической  преемственности власти  в  Азербайджане.  Некоторые 
наблюдения на этот счет можно будет высказать после визита сопредседателей Минской группы ОБСЕ, а также после 
встречи президентов Роберта Кочаряна и Ильхама Алиева. 

- Она уже готовится? 
- Она неизбежна. Мне известно, что сопредседатели Минской группы во время поездки в Азербайджан и Армению 

сделают  каждому  лидеру  предложение  о  встрече.  Конкретные  сроки  будут  определены  самими  президентами.  Тема 
встречи - проблема Нагорного Карабаха. 

- Владимир Рушайло в Ереване свел усилия Москвы в решении этой проблемы к "внесению позиций", не 
усугубляющих  "и без  того непростую обстановку".  Насколько  эти  "позиции"  приемлемы для Еревана и в  чем 
сейчас проявляется "непростая обстановка" в Нагорном Карабахе? 

-  Россия,  как  один  из  членов  Минской  группы  ОБСЕ,  вне  этого  формата  не  делает  каких-либо  отдельных 
предложений. Москва поддержит любое предложение, которое будет приемлемо как для Еревана, так и для Баку. И пока 
продолжается переговорный процесс, мы считаем, что такая позиция верна. 

Изменения ситуации в  Нагорном Карабахе мы пока не наблюдаем. Я не слышал,  в каком контексте Рушайло 
говорил  об  "усугублении"  и  "непростой  обстановке",  но  если  он  критиковал  воинственные  призывы,  которые  звучат  в 
Азербайджане, то в этом смысле я бы с ним согласился. Если говорить о балансе сил в регионе, то после подписания в 
1994 году соглашения о прекращении огня каких-то серьезных изменений в этом отношении нет.  Сейчас обстановка в 
Карабахе относительно стабильна. 

- Еще одна проблема - открытие сквозного движения из Сочи в Ереван через Грузию. Российские военные 
железнодорожники  уже оценили необходимые силы и  средства  и ждут политического решения.  Когда,  на  ваш 
взгляд, оно может быть принято на высшем уровне? 

-  Армения  неоднократно  выражала  свою  заинтересованность  в  вопросе  восстановления  абхазского  участка 
железной дороги, сообщение по которому было прервано в результате военных действий в 1992-1993 годах. Для Армении 
это  жизненно  важно.  Открытие  этого пути  будет  экономически  выгодно  не только Еревану и Москве,  но и Тбилиси.  К 
сожалению,  в  грузино-абхазском  вопросе  переговорный  процесс  носит  большей  частью  политический,  нежели 
экономический характер. 

Когда было восстановлено сообщение Сочи-Сухуми,  в  Ереване это было воспринято как  первый шаг на пути 
решения  проблемы  в  целом.  Мы  полагали,  особенно  после  встречи  президентов  Владимира  Путина  и  Эдуарда 
Шеварднадзе в Сочи в марте этого года, что вскоре железнодорожное сообщение будет восстановлено. Но пока этого не 
произошло. Этот вопрос нами поднимался на всех уровнях встреч с грузинским руководством.

АЗЕРБАЙДЖАН
Баку требует объяснений от Москвы

21.11.2003. Независимая Газета
Анатолий Гордиенко

В начале  будущей недели в  Москву  прибывает  министр  иностранных дел Азербайджана  Вилаят  Гулиев.  Как 
сообщили "НГ" в азербайджанском внешнеполитическом ведомстве, на переговорах с главой МИД РФ Игорем Ивановым он 
обсудит  вопросы,  связанные  с  подготовкой  первого  официального  визита  в  российскую  столицу  нового  президента 
республики  Ильхама  Алиева,  а  также  перспективы  развития  азербайджано-российских  отношений  и  актуальные 
международные проблемы. 

Словом,  визит  азербайджанского министра подается как  сугубо протокольный.  Усомниться в этом дает повод 
неожиданно резкое заявление, которое в минувший вторник направил в Москву МИД Азербайджана. Официальный Баку, не 
особо стесняясь в выражениях, выразил категорический протест против намерений России способствовать росту военной 
мощи соседней и давно уже не дружественной Армении. 

Поводом для резкости стали высказывания министра обороны РФ Сергея Иванова, побывавшего на прошлой 
неделе в Ереване. А наговорил в армянской столице глава МО РФ и впрямь немало любопытного. Например, заявил, что 
численность 5-тысячного российского военного контингента (включая пограничные войска) в Армении "достаточна", однако 
в Москве, мол, не удовлетворены обеспечением этой группировки военной техникой и вооружениями, поэтому необходимо 
ее перевооружение. Более того, там же Иванов озвучил планы своего ведомства по созданию в перспективе российско-
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армянской объединенной военной группировки. По словам российского министра, генштабы вооруженных сил обеих стран 
"будут последовательно работать над этим вопросом". 

В  Баку  всегда  с  настороженностью отслеживали все,  что  касается Армении.  Изучив  ереванское  выступление 
Сергея  Иванова,  МИД  Азербайджана  посчитал,  что  намерения  Минобороны  РФ  перевооружить  расположенную  в 
армянском  городе  Гюмри  российскую  102-ю  базу  и  планы  по  созданию  объединенной  российско-армянской  военной 
группировки  способствуют  "изменению баланса  сил  на  Южном Кавказе,  дальнейшему обострению и  без  того  сложной 
ситуации в регионе", а посему "не могут не вызывать справедливой обеспокоенности азербайджанской стороны". 

"Армяно-российское военное сотрудничество принимает еще более интенсивный характер, что свидетельствует о 
новых  опасных  тенденциях",  -  отмечается  в  документе.  Баку  напомнил  Москве,  что  "Россия  является  одним  из 
сопредседателей Минской группы ОБСЕ по политическому урегулированию нагорно-карабахского конфликта, что требует от 
этой страны осуществления крайне точной и сбалансированной политики в установлении отношений с конфликтующими 
сторонами". 

Озвученные же Сергеем Ивановым планы по расширению российско-армянского сотрудничества в военной сфере, 
считают в Баку, "стимулирует Армению, оккупировавшую азербайджанские земли, демонстрировать более жесткую позицию 
в процессе переговоров". 

Реакции из Москвы на этот откровенный демарш пока нет. Однако в Баку надеются, что российская сторона уже в 
ближайшие  дни  как-то  "расшифрует"  заявления  Сергея  Иванова.  Как  сказал  "НГ"  руководитель  пресс-службы  МИД 
Азербайджана Метин Мирза, основные моменты из ереванского выступления российского министра обороны скорее всего 
будут затронуты и на предстоящих переговорах глав внешнеполитических ведомств двух стран. "Заявление существует, 
обе стороны знают об этом, и вряд ли министры Игорь Иванов и Вилаят Гулиев обойдут стороной этот острый вопрос", -  
полагает руководитель пресс-службы МИД Азербайджана
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14 ноября. В столице Киргизии Бишкеке открылся издательский Центр по поддержке независимых СМИ. До этого 

крупнейшим монополистом на рынке издания газет и журналов являлся государственный типографский концерн "Учкун". 
Открытие независимой типографии в Бишкеке положил конец госмонополии на печатание.

Инициаторами  этого  проекта  выступили  правительство  США  и  независимая  международная  правозащитная 
организация "Freedom House". В церемонии открытия приняли участие помощник Госсекретаря США по вопросам Европы и 
Евразии Элизабет Джоунс, помощник Госсекретаря США по вопросам демократии, прав человека и труда Лорн Крейнер и 
представители аккредитованных в Киргизстане зарубежных представительств.

"Открытие  независимой  типографии  не  обязательно  означает,  что  это  преследует  политические  цели.  Цель 
независимой типографии – предоставление качественных услуг", - заявила Дженнифер Винздор - исполнительный директор 
Фридом Хауз.  Комментируя факт,  что независимая типография покончила с государственной монополией на печатание 
СМИ, Д.Винздор только сказала, что она приветствует конкуренцию.

14.  ноября. На  церемонии  открытия  независимой  типографии  в  Бишкеке  помощник  Госсекретаря  США  по 
вопросам  Европы  и  Евразии  Элизабет  Джоунс  заявила,  что  США  приветствует  заявления  А.Акаева  не  нарушать 
Конституцию  КР.  По  ее  словам,  США  вовлечены  в  ряд  проектов  в  странах  Центральной  Азии,  включая  Киргизстан. 
Принимая во внимание президентские выборы 2005 года в Киргизии, США особенно интенсивно вовлечены в ускорение 
процесса формирования гражданского общества (развитие законов о выборах, тренинг наблюдателей за выборами и т.д.) с 
той целью, чтобы предстоящие президентские выборы прошли "интегрировано". По ее словам, Президент Киргизии сделал 
шаг  в  правильном направлении,  заявив,  что  он  "смирится  с  положениями  Конституции КР и  не  будет  участвовать  на 
президентских выборах в 2005 году". "Поэтому мы интенсивно вовлечены в работу с гражданским обществом и НПО, чтобы 
быть уверенными, что институты, которые ответственны за выборы, обеспечили честные и открытые выборы", - заявила 
Джоунс. 

14  ноября. В  рамках  официального  визита  в  Таджикистан  премьер-министра  Индии  Атал  Бихари  Ваджпайи 
состоялись  таджикско-индийские  переговоры на  высшем уровне  в  узком и  расширенном составах.  Затем последовали 
церемония  подписания  двусторонних  таджикско-индийских  документов  и  совместная  пресс-конференция  Президента 
Республики Таджикистан Э. Рахмонова и Премьер-министра Республики Индия Атал Бихари Ваджпайи.

Стороны выразили удовлетворение нынешним уровнем двусторонних отношений, которым характерны высокий 
уровень взаимного доверия и учет интересов друг друга. 

В то же время Э.Рахмонов констатировал факт уменьшения товарооборота между двумя странами в условиях 
существования  значительных  резервов  для  активизации  таджикско-индийского  экономического  взаимовыгодного 
сотрудничества.  Большие возможности  для расширения сотрудничества имеются в  таких  сферах,  как  гидроэнергетика, 
переработка аграрной продукции, освоение природных ресурсов, производство строительных материалов, мебели, бытовой 
техники,  продукции  кожевенной,  обувной,  химической,  фармацевтической  и  других  отраслей  промышленности. 
Перспективным  направлением могло  бы  стать  организация  совместных  предприятий  по  выпуску  высокотехнологичной 
продукции на основе производящихся в Индии товаров.

В ходе переговоров большое внимание было уделено региональным вопросам и международной проблематике. 
Затрагивалась  тематика,  связанная  с  содействием  при  помощи  мирового  сообщества  урегулированию  афганской 
проблемы, иракской ситуацией, борьбой против явлений терроризма, незаконного оборота наркотиков и проблем бедности 
во  многих  странах  мира.  Э.Рахмонов  дал  высокую  оценку  последовательным  шагам  Индии  по  поддержке  мирового 
процесса  в  Афганистане  и  его  экономического  возрождения.  Он  высказался  за  активизацию  роли  ООН  в  деле 
нормализации положения в Ираке.

Рахмонов  и  Ваджпаи  договорились  о  создании  совместной  антитеррористической  группы.  Как  сообщили 
информированные источники в таджикской столице, участники встречи отметили, что новая структура призвана сыграть 
роль  "важного  механизма  взаимодействия  в  противостоянии  угрозам  и  вызовам  современности".  Кроме  того,  на 
переговорах  достигнуто  соглашение  об  открытии  в  Нью-Дели  диппредставительства  Таджикистана,  а  также  прямого 
воздушного сообщения между столицами двух стран.

14  ноября. В  поселке  Фирюза  в  резиденции  Сапармурата  Ниязова  прошло  "расширенное  совещание  по 
приоритетным вопросам дальнейшего социально-экономического  и культурного развития страны".  В работе совещания 
приняли участие члены Кабинета министров, хякимы областей, руководители Меджлиса, министерств и ведомств, средств 
массовой информации и прокуратуры.

Министр  промышленности  и  строительных  материалов  Мухаммедназар  Худайкулиев  был  освобожден 
С.Ниязовым от должности, публично назван "тупицей" и обвинен в развале отрасли.

Уволен также был министр культуры Оразгельды Айдогдыев, занимавший свой пост с 1995 г. президент поставил 
ему в  вину  "отсутствие  новых  достойных  имен  деятелей  культуры,  которые  должны составлять  славу  отечественного 
искусства".

Еще  две  отставки  стали  результатом  деятельности  Генеральной  прокуратуры  Туркменистана.  Выступив  на 
совещании, генпрокурор Курбанбиби Атаджанова сообщила о тяжких уголовных преступлениях, совершенных начальником 
Управления  гражданской  авиации  Байрамдурды  Аннадурдыевым  и  министром  водного  хозяйства  Курбангельды 
Вольмурадовым. Оба "преступника", как назвала их генеральный прокурор, не дожидаясь суда, помещены в следственный 
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изолятор и, по ее словам, "уже во всем признались". Их также обвиняют в личной нескромности, наркомании, пьянстве и 
моральном разложении.

Министром промышленности и строительных материалов назначен вице-премьер правительства Реджепдурды 
Атаев.

Министерство  культуры  преобразовано  в  Министерство  культуры  и  информации  Туркменистана.  Министром 
культуры и информации и одновременно заместителем председателя Кабинета министров назначена главный редактор 
газеты "Нейтральный Туркменистан" Гозель Нуралиева.

Начальником  Управления  гражданской  авиации  "Туркменховаеллары"  назначен  бывший  первый  заместитель 
генерального директора авиапредприятия "Туркменистан" Баймурад Байрыев.

Министром  водного  хозяйства  назначен  бывший  заместитель  министра  сельского  хозяйства  Бяшимклыч 
Каландаров.

Министр сельского хозяйства Туркменистана Бегенч Атамурадов назначен заместителем председателя Кабинета 
министров Туркменистана и отныне будет совмещать две должности.

15 ноября. Перед отлетом из Таджикистана в Дамаск, премьер-министр Индии Атал Бихари Ваджпаи сообщил 
журналистам на пресс-конференции в Душанбе, что "Индия не собирается открывать военную базу в Таджикистане. В ходе 
переговоров было достигнуто соглашение, что военный аэродром Айни (или Фархар, 10 км западнее Душанбе) нуждается в 
восстановлении, и мы предложили Таджикистану свою помощь в этом", - сказал Ваджпаи.

В  свою  очередь,  Эмомали  рахмонов  отметил,  что  этот  аэродром  будет  использоваться  как  запасной  для 
столичного  аэропорта.  По  его  словам,  антитеррористическая  операция  в  Афганистане  показала  необходимость  иметь 
запасную взлетно-посадочную площадку.

"Если бы раньше Айнийский аэродром функционировал, то там могла бы располагаться и российская эскадрилья 
Су-27 Вооруженных сил РФ", - подчеркнул он. Рахмонов назвал Индию одним из важных стратегических партнеров и сказал, 
что они будут продолжать развивать и укреплять военное сотрудничество в различных сферах, в том числе и подготовке 
военных кадров и проведении совместных учений.

15 ноября. Как сообщает индийская газета "Индиан экспресс", неназванный представитель министерства обороны 
Индии сказал,  что  Дели занимается  модернизацией  инфраструктуры военно-воздушной  базы Айни  и  планирует  также 
разместить  там  контингент  сухопутных  войск.  Сообщается,  что  на  работы  по  реконструкции  базы  уже  израсходован 
эквивалент  10  миллионов  долларов  США.  Ее  взлетно-посадочная  полоса  будет  способна  принимать  истребители  и 
тяжелые военно-транспортные самолет. "Индиан экспресс" утверждает, что министр обороны Индии Джордж Фернандес в 
сопровождении представителей своего ведомства,  а  также сотрудников министерства внешних сношений,  побывал без 
излишней шумихи в Душанбе и подписал там "оборонительный пакт".

Какова будет численность вероятного сухопутного контингента индийских войск, пока не ясно. Говорится лишь о 
том, что индийские военные инструкторы будут помогать таджикской стороне в боевой подготовке ее военнослужащих. В 
феврале прошли совместные таджикско-индийские учения.

Пакистанские  средства  массовой  информации  сообщают  об  укреплении  индийского  военного  присутствия  в 
Таджикистане и обустройства там военной базы как о свершившемся факте.

Сообщается, что еще в июне президент Пакистана Первез Мушарраф поднимал вопрос о базе перед таджикским 
лидером Эмомали Рахмоновым.

15  ноября. Во  время  встречи  министра  информации  Исламской  республики  Иран  Али  Юнеси  и  президента 
Туркмении  Ниязова  стороны  согласовали  вопросы  сотрудничества  в  области  совместной  борьбы  с  терроризмом  и 
контрабандой наркотиков, а также сотрудничества в области безопасности.

Министр  информации  Ирана  после  завершения  встречи,  сообщив  об  этом  журналистам,  сказал:  Это 
сотрудничество официально начнется после подготовки и подписания соглашения по этим вопросам, в нем, кроме борьбы с 
контрабандой наркотиков и терроризмом, предусматривается и сотрудничество в деле противодействия различного рода 
беспорядкам  и  нестабильности.  Отметив,  что  сотрудничество  Ирана  и  Туркмении  в  области  безопасности  отвечает 
интересам обеих стран,  Юнеси сказал:  Для достижения поставленных целей службы безопасности  наших стран будут 
осуществлять и обмен необходимой информацией.

Поблагодарив президента и правительство Туркмении за амнистию граждан Ирана в этой стране, он сказал: Наши 
соседние страны находятся на пике развития отношений в экономике, политике и сфере безопасности.

Министр  информации  Ирана  сказал:  У  Ирана  и  Туркмении  есть  полное  взаимопонимание  по  большинству 
важнейших международных и региональных вопросов, близкое сотрудничество и тесные связи между руководством двух 
стран привели к тому, что вопросы двусторонних отношений и региональные вопросы решаются наилучшим образом. 

17 ноября. Как  сообщил начальник Управления нефтяной  промышленности Синьцзян-Уйгурского  автономного 
района /СУАР/ Тан Цзянь, в 2005 году Китайская нефтегазовая корпорация приступит к прокладке в СУАР нефтепровода 
Алашанькоу  -  Карамай,  позволяющий  ежегодно  импортировать  из  Казахстана  от  10  до  15  млн.  тонн  нефти.  В  целях 
переработки импортной нефти из Казахстана, в 2006 году мощность нефтеперерабатывающего завода в зоне Душаньцзы 
СУАР увеличится до 10 млн. тонн в год с 6 млн. тонн в настоящее время. Кроме того, в 2006 году мощность завода по 
производству этилена в Душаньцзы СУАР будет возрастать с 230 тыс. тонн в настоящее время до отметки свыше 1 млн. 
тонн в год.

В  настоящий  момент  началось  расширение  нефтеперерабатывающего  завода  в  Карамае,  которое,  как 
предполагается, будет завершено к концу 2004 года. В 2005 году годовой объем переработки нефти на этом заводе будет 
увеличиваться до 5 млн. тонн с 3,5 млн. тонн в настоящее время. Кроме того, Китайская нефтегазовая корпорация также 
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намерена  проложить  два  трубопровода,  которые  соответственно  поставят  горючее  и  сырую  нефть  из  Карамая  во 
внутренние районы Китая через Урумчи. Завершение строительства двух трубопроводов намечено на 2005 год.

17 ноября. В связи с простудным заболеванием Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев госпитализирован в 
Республиканской  клинической  больнице  в  Астане  для  прохождения  стационарного  лечения,  сообщили  в  понедельник 
агентству Казинформ в пресс-службе Администрации Президента РК.

17 ноября. Состоялась встреча Председателя Пограничной службы Кыргызской Республики генерал-лейтенанта 
К.Садиев с руководителем военной группы Министерства обороны КНР, заместителя начальника Синь-Цзянского военного 
округа КНР генерал майором Чэ Бин и военным и военно-воздушным атташе посольства КНР в Кыргызстане старшим 
полковником У Чуньжун.

В  ходе  встречи  был  подписан  Акт  сдачи-приема  китайской  стороной  Пограничной  службе  КР  материальной 
помощи (вещевое имущество) на общую сумму 244 тыс. долл. Данная безвозмездная помощь была оказана КНР в рамках 
Соглашения между Пограничной службой КР и МО КНР, подписанным 6 августа 2003 года.

В  данное  время  разрабатывается  проект  межведомственного  Соглашения  о  сотрудничестве  по  пограничным 
вопросам,  в  котором предусмотрено  проведение совместных мероприятий в  охране государственных границ,  борьбе  с 
международным  терроризмом,  нелегальной  миграцией,  подготовке  пограничных  кадров,  сообщает  пресс-служба 
Пограничной службы. 

18  ноября. В  2003  году  тенденцию  снижения  товарооборота  между  Россией  и  Таджикистаном  удалось 
переломить.  Об  этом  сообщил  секретарь  Совета  безопасности  России  Владимир  Рушайло  на  проходящей  в  Кремле 
встрече с секретарем СБ Таджикистана Амиркулом Азимовым.

"За 8 месяцев этого года товарооборот увеличился на 45 процентов", - сообщил Владимир Рушайло. При этом он 
подчеркнул, что "потенциал сотрудничества двух стран полностью не реализован".

Секретарь СБ РФ коснулся работы в рамках ЕврАзЭС, куда входят Россия и Таджикистан, напомнив о решении 
этой организации в первую очередь создать таможенный союз, укрепить границы, выйти на реальное сотрудничество в 
области энергетики, транспорта, агропромышленного комплекса.

Рушайло также отметил,  что  в  последние месяцы в Центрально-Азиатском регионе  произошли существенные 
изменения в сфере безопасности. В частности, говоря о деятельности Организации Договора о коллективной безопасности, 
он  отметил,  что  осуществляется  "совершенствование  сил  быстрого  развертывания  за  счет  укрепления  воздушного 
компонента". Рушайло также напомнил о создании в Канте (Киргизия) российской военно-воздушной базы.

Амиркул Азимов в свою очередь подчеркнул, что руководство Таджикистана считает Россию "главным партнером". 
Касаясь совместной охраны таджико-афганской границы,  глава Совета безопасности Таджикистана отметил,  что "наши 
страны совместно стоят на первом плане борьбы с наркоагрессией и международным терроризмом". 

18  ноября. Среди  делегатов  Третьего  комитета  58-й  сессии  Генеральной  Ассамблеи  ООН  в  рамках 
неофициальных консультаций распространен проект резолюции о нарушении прав человека в Туркменистане. Его авторами 
выступают страны Европейского союза.

Выступая на заседании Третьего комитета, постоянный представителе Туркменистана при ООН Аксолтан Атаева 
заявила, что ее делегация не разделяет точку зрения авторов проекта, которые полагают, что принятие резолюции будет 
способствовать  дальнейшему  продвижению прав  человека  в  ее  стране.  Она  призвала  воздержаться  от  официального 
представления  резолюции,  что  позволит,  по  ее  мнению,  осуществить  текущие  проекты  с  Управлением  Верховного 
комиссара по правам человека и укрепить сотрудничество в этой сфере.

Аксолтан Атаева подчеркнула, что развитие национальной государственности Туркменистана осуществляется на 
основе исторических и духовных ценностей, с учетом традиций, обычаев и менталитета туркменского народа.

Постпред выразила сожаление, что авторы предлагаемого проекта резолюции не учитывают эти факторы.
Посол подчеркнула,  что  ее  страна  готова  к  сотрудничеству  и  диалогу  с  международными  организациями  и  в 

первую очередь с ООН и ее специализированными учреждениями, с ОБСЕ и другими региональными организациями по 
самому широкому спектру вопросов, в т.ч. и в сфере человеческого измерения.

Аксолтан Атаева заявила, что Туркменистан будет голосовать против принятия резолюции по правам человека в 
ее стране и призвала другие делегации не поддерживать предлагаемый проект. 

18  ноября. Представители  таможенных  служб  России  и  Казахстана  намерены  унифицировать  таможенное 
законодательство двух стран. Об этом говорится в сообщении пресс-службы Государственного таможенного комитета /ГТК/ 
России.

Совещание представителей ГТК России и Агентства таможенного контроля Республики Казахстан по унификации 
таможенного законодательства двух государств проходило в Москве 18-21 ноября. На нем обсуждались возможные пути 
унификации правовых аспектов организации таможенного оформления и таможенного контроля, таможенных платежей и 
обеспечения экспертно-криминалистической деятельности.

Участники  совещания  ознакомились  с  деятельностью  Российской  таможенной  академии  -  основной  базы 
подготовки кадров для таможенных служб государств-членов Евразийского Экономического Сообщества /ЕврАзЭС/.

18 - 25 ноября. Состоялся официальный визит Министра обороны Кыргызской Республики генерал-полковника 
Эсена Топоева в Китайскую Народную Республику.

В программе визита встречи с руководством КНР, Министром обороны КНР генерал-полковником Цао Ганчуань и 
обсуждение вопросов о перспективах развития двустороннего киргизско-китайского военного сотрудничества, в частности 
сотрудничества в области военного образования; проведение совместных антитеррористических учений Вооруженных Сил 
государств-членов Шанхайской организации сотрудничества; обмен делегациями различного уровня.
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В ходе встречи министров обороны подписано Соглашения о предоставлении МО КНР военного имущества МО 
Киргизии.

18 ноября. Чрезвычайный и Полномочный посол США в РТ Ричард Ю. Хоуглэнд и министр иностранных дел РТ 
Талбак  Назаров  подписали  межправительственное  соглашение  о  поставке  в  республику  продовольственной  помощи в 
объеме 2 тыс. тонн семенной пшеницы, предоставляемой правительством Соединенных Штатов.

Соглашение  будет  действовать  в  рамках  межправительственной  программы  "Продовольствие  для  прогресса", 
которая предоставляет продовольственную помощь странам, нуждающимся в продовольствии и не имеющим возможность 
закупать  достаточное  количество  продовольствия.  Предоставляемая семенная пшеница  значительно  улучшит  качество 
зерновой  базы  в  республике,  увеличит  производство  пшеницы  в  Таджикистане  и  обеспечит  продовольственную 
безопасность Таджикистана. В посольстве отметили, что часть суммы, полученной от продажи семенной пшеницы, будет 
использована  для финансирования работ  по  восстановлению систем водоснабжения на  землях,  предназначенных  для 
выращивания пшеницы.

18 ноября. В ближайшее время Россия подпишет с Казахстаном договор, продлевающий срок аренды космодрома 
Байконур, заявил посол РФ в Казахстане Владимир Бабичев.

В. Бабичев сообщил, что "намерение России как было, так и остается: продлить договор аренды Байконура на 50 
лет". "Мы выйдем на подписание этого договора", сообщил он.

Он отметил, что в настоящее время идут соответствующие переговоры на экспертном уровне. Данный вопрос, 
подчеркнул В. Бабичев, находит понимание и у казахстанской стороны. Никаких препятствий, разногласий и недопонимания 
сторон по документу, продлевающего срок аренды космодрома, в настоящий момент не существует, заявил он.

Россия арендует космодром Байконур  с 1994 года.  Между тем арендная плата  в  размере  115 млн долларов 
ежегодно выплачивается российской стороной республике по согласованию сторон с 1999 года.

На территории Байконура проживает порядка 80 тыс. жителей, из них более половины - граждане Казахстана, 
остальные - России.

19 ноября. Туркмения планирует в 2004 году добыть 74 млрд. кубометров газа, из которых 58 млрд. кубометров 
пойдет на экспорт, а также 15 млн. тонн нефти. Эти цифры были названы на очередном заседании Кабинета министров 
страны.

Основными покупателями туркменского газа в 2004 году станут государственные предприятия Украины (36 млрд. 
кубометров)  и  Ирана  (7  млрд.  кубометров),  а  также  компании  "ИТЕРА"  (10  млрд.  кубометров)  и  "Газпром"  (5  млрд. 
кубометров).

Ожидается, что в течение 2004 года будут открыты новые газовые месторождения в районе Теджена, Южной 
Иолотани, Шатлыка, Южного Серахса, построено 120 километров новых газопроводов.

Из объема в 15 млн. тонн нефти, который планируется получить в 2004 году, 11 млн. должны добыть предприятия 
госконцерна  "Туркменнефть".  Остальной  объем  сырья  поставят  иностранные  партнеры  Туркмении,  а  также  -  по 
межгосударственному соглашению - Узбекистан, разрабатывающий приграничное месторождение Кокдумалак. Туркменские 
геологи продолжат разведочные работы на площадях Шатут, Небитлидже, Годурдепе, Хазар, Южный Хазар, Акпартлаук, 
где планируется открыть крупные месторождения нефти. Непосредственно в стране намечено переработать 8,2 млн. тонн 
нефти и выпустить 7,7 млн. тонн нефтепродуктов. 

19  ноября. Президент  Туркменистана  С.Ниязов  подписал  постановление,  в  соответствии  с  которым 
Государственному концерну "Туркменгаз" разрешено заключить контракт с компанией PII pipetronix GmbH (Германия) на 
проведение внутритрубной дефектоскопии магистральных газопроводов общей протяженностью 2707 км. Контракт будет 
подписан "в целях обеспечения надежной и безопасной эксплуатации магистральных газопроводов Довлетабад-Дерялык, 
Наип-Дерялык  и  подготовки  комплексной  программы  реконструкции,  расширения  и  строительства  объектов 
газотранспортной системы для транспортировки туркменского газа на экспорт".

Проект  проверки  "на  прочность"  газопроводов,  по  которым  туркменский  газ  подается  к  "экспортной  трубе"  в 
северном направлении,  оценивается в  6,4  млн.  евро.  Сроки  его  реализации – с  декабря 2003 до февраля 2005 года. 
Государственному фонду развития нефтегазовой промышленности и минеральных ресурсов Туркменистана предписано 
производить финансирование контракта за счет собственных средств Государственного концерна "Туркменгаз", получаемых 
от реализации природного и сжиженного газа, газового конденсата и продукции их переработки. 

19 ноября. В  Усть-Каменогорске был подписан меморандум о сотрудничестве  между горно-металлургической 
корпорацией "Алтын Аймак" и малайзийской компанией "Международный золотой динар".

"Алтын  Аймак",  которая  владеет  в  Восточном  Казахстане  золоторудным  месторождением  "Большевик", 
производит золото из так называемых упорных руд с помощью экологически чистой биотехнологии. Изначально корпорация 
испытывала  финансовые  трудности,  вот  почему  ее  президент  Ахат  Куленов  не  скрывал  своей  радости,  подписывая 
меморандум. Отвечая на вопрос, какой кредит и на каких условиях намерен получить "Алтын Аймак", Куленов сказал, что 
речь идет о 25 млн долл. на 10-20 лет под 1,5-2 процента годовых.

В  свою  очередь  генеральный  директор  компании  "Международный  золотой  динар"  господин  Юнус  Шамсудин 
отметил,  что его компанию очень интересуют  минеральные ресурсы Восточного Казахстана и что экологически чистая 
биотехнология  производства  золота  отвечает  интересам  Малайзии,  которая  не  хочет  загрязнять  окружающую  среду. 
Шамсудин сказал также, что его компания не намерена давать кредит под проценты, но хотела бы стать полноправным 
партнером казахстанского предприятия. Стороны договорились через 60 дней заключить контракт о сотрудничестве.

19-20  ноября. В  Бишкеке  состоялось  заседание  Совета  министров  иностранных  дел  государств-членов 
Организации  Договора  о  коллективной  безопасности  (СМИД  ОДКБ).  Заседание  проходило  под  председательством 
министра иностранных дел Таджикистана Талбака Назарова.
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В  работе  форума  приняли  участие  делегации  внешнеполитических  ведомств  стран-членов  ОДКБ,  которые 
возглавили:  России  -  Игорь  Иванов,  Казахстана  –  Касымжоомарт  Токаев,  Армении  -  Вардан  Осканян,  Беларуси  – 
замминистр иностранных дел Александр Сычев Таджикистана – Талбак Назаров, а также генеральный секретарь Совета 
коллективной безопасности государств-участников ОДКБ Николай Бордюжа.

состоялось обсуждение ряда важных аспектов, связанных с актуальными проблемами: о ситуации в Афганистане, 
перспективах  взаимоотношений  Организации  ДКБ  с  НАТО,  реализации  решений  Душанбинской  сессии  Совета 
коллективной безопасности (СКБ). Также обсуждался вопрос относительно статуса членов Постоянного совета Организации 
ДКБ, проект бюджета Организации на будущий год

В  рамках  заседания  участники  форума  встретились  с  президентом  КР  Аскаром  Акаевым.  20  ноября  члены 
делегации посетили российскую авиабазу в г. Кант.

20  ноября. По  информации  источника  в  правоохранительных  органах  области,  листовки  распространялись  в 
здании Центральной мечети и государственного университета им. Султанмахмута Торайгырова, а также на улицах города. 
Изъято  уже  несколько  десятков  листовок.  Личности  распространителей  пока  не  установлены.  По  данным источника,  в 
отдельных листовках содержатся призывы, направленные на разжигание национальной и религиозной вражды, а также 
пропаганда  исключительности,  превосходства,  либо  неполноценности  граждан  по  признакам  расовой,  национальной  и 
социальной принадлежности. Предполагается, что листовки были привезены в Павлодар из южных регионов Казахстана.

В Павлодарской области это уже не первый случай обнаружения листовок исламской экстремистской организации 
"Хизб-ут-Тахрир". Три года назад в Экибастузе был задержан мужчина кавказской национальности, который распространял 
среди верующей молодежи печатные издания с открытыми призывами свержения существующего конституционного строя. 

21  ноября.  Президент  Республики  Таджикистан  Э.  Рахмонов  подписал  Указ  об  утверждении  Концепции 
информационной  безопасности  Республики  Таджикистан.  Правительству  Республики  Таджикистан  поручено  в 
трехмесячный срок разработать и утвердить Программу обеспечения информационной безопасности республики и принять 
необходимые меры по организационному и финансовому обеспечению реализации данной Концепции.

Под  источниками  угрозы  информационной  безопасности  в  Указе  понимаются,  в  частности,  стремление 
потенциальных противников к ущемлению интересов Республики Таджикистан в мировом информационном пространстве, 
вытеснение ее с внешнего и внутреннего рынков, обострение международной конкуренции за обладание информационно-
техническими ресурсами. При этом Концепция исходит из необходимости гарантирования свободы массовой информации, 
запрета  цензуры  и  повышения  эффективности  использования  информационной  инфраструктуры  в  интересах 
общественного развития, консолидации общества и духовного возрождения народа Таджикистана".

21 ноября.  Агентство KZ-today распространило информацию о том, что правительство Таджикистана утвердило 
Стратегический план приватизации средних и крупных предприятий и реструктуризации субъектов естественных монополий 
и особо крупных предприятий на 2003-2007 гг.

В перечень средних и крупных предприятий, подлежащих приватизации, входят 422 акционерных общества и 104 
предприятий. Все они принадлежат различным министерствам и ведомствам Таджикистана. В план также включены 37 
субъектов  естественных  монополий,  имеющих  стратегическое  значение  для  экономики  страны.  Это,  в  частности, 
Таджикский алюминиевый завод, районные предприятия газового хозяйства, Душанбинская и Яванская ТЭЦ, Таджикская 
железная дорога, компания "Барки Точик", Государственная авиакомпания "Точикистон", акционерные общества "Сангтуда", 
"Таджиктелеком",  "Телерадиоком",  "Нафтрасон"  и  ряд  других  учреждений  страны.  По  ним  до  конца  2005  года  будут 
разработаны индивидуальные планы с возможностью их реструктуризации (передача в концессию, реорганизация) или же 
приватизации по индивидуальным проектам. 

21  ноября. Депутат  мажилиса  /нижняя  палата  парламента/  Казахстана  Валентин  Макалкин  обратился  с 
официальным  запросом  к  главе  МИД  Касыржомарту  Токаеву  с  просьбой  объяснить  целесообразность  дальнейшего 
пребывания казахстанских миротворцев в Ираке. "С учетом изменившейся ситуации, принимая во внимание возможную 
вьетнамизацию в Ираке, насколько корректно и отвечает ли национальным интересам Казахстана дальнейшее нахождение 
наших военнослужащих в Ираке?" спрашивает парламентарий.

"В Ираке, говорится в запросе, распространенном пресс-службой мажилиса в четверг, нарастает сопротивление 
оккупации. Недавно погибли более двух десятков военнослужащих Италии. В этих условиях даже Турция отказалась от 
посылки в Ирак своих военнослужащих, на что ранее дала согласие. Отложили на неопределенный срок посылку воинских 
контингентов Япония и Португалия".

Казахстанское миротворческое подразделение в составе 27 военнослужащих-контрактников находится в Ираке с 5 
сентября. Казахстанские миротворцы в основном заняты разминированием территории.

21 ноября. Строительство нефтепровода из северо-западного Казахстана к границе с Китаем начнется в июле 
будущего года и завершится к концу 2005 года. Об этом заявил президент Казахстана Нурсултан Назарбаев в интервью 
газете "Уолл-стрит джорнэл". По его словам, прокладка участка будущего нефтепровода, который пройдет по казахстанской 
территории, обойдется в 800 млн долларов, и китайская сторона гарантирует финансирование этого проекта. Вместе с тем 
Н. Назарбаев подчеркнул, что Казахстан также заинтересован в капиталовложениях в строительство, и сообщил, что в 
настоящее время ведутся переговоры о долевом участии. "Я думаю, это будет 50:50," - отметил он.

Н. Назарбаев сказал, что сегодня Казахстан добывает 53 млн тонн нефти, а к 2015 году ее производство достигнет 
150 млн тонн. Предполагается, что к тому времени треть казахстанской нефти будет экспортироваться в Китай.

Президент заявил также, что Казахстан заинтересован в диверсификации нефтяных маршрутов. По его словам, он 
дал обещание предоставлять 20 млн тонн нефти для ее транспортировки по нефтепроводу Баку - Джейхан, строительство 
которого поддерживают США. "Без казахстанской нефти Баку - Джейхан не будет, - заявил он. - Без нее труба будет пустой". 
Он выразил убеждение,  что этот маршрут гораздо менее эффективен с экономической точки зрения,  чем трубопровод 
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между  Казахстаном  и  Китаем,  поскольку  последний  пройдет  по  территории  одной  страны,  что  значительно  облегчит 
решение проблемы тарифов.

Однако наиболее выгодным для Казахстана, по мнению президента, был бы нефтепровод через Иран. "Если бы 
были  разрешены  политические  вопросы  с  американцами,  -  отметил  он,  -  для  нас  это  был  бы  самый  экономически 
эффективный маршрут".

24  ноября.  Президент  Киргизстана  Аскар  Акаев  подписал  указ  о  создании  Государственного  агентства 
информационных ресурсов и технологий при правительстве  КР.  Создание данного агентства преследует цели: 
обеспечение формирования и обслуживание единых государственных информационных ресурсов, всесторонняя 
поддержки строительства национальной информационной инфраструктуры, совершенствование системы оборота 
документов  государственного  значения  и  придание  динамизма  вхождения  КР  в  мировое  информационное 
сообщество.

Государственное агентство информационных ресурсов и технологий при правительстве КР будет преобразовано 
из Государственного департамента информационных технологий и ресурсов управления делами президента КР. В указе 
также  говорится  об  утверждении  Концепции  создания  и  развития  базовых  автоматизированных  государственных 
информационных ресурсов КР.

24 ноября. Как  сообщили корреспонденту РИА "Новости"  в  министерстве внутренних дел Киргизии,  печатные 
листовки  с  призывами  "построить  всемирный  исламский  халифат"  и  "объединиться  всем  мусульманам  для  войны  с 
неверными", а также угрозами в адрес США за войну в Ираке появились в ряде городов как северных, так и южных регионов 
республики.

Так, в областном центре - городе Джалал-Абад в минувшую субботу печатной агитацией с антиконституционными 
призывами на киргизском и узбекском языках был обклеен весь центр.

Работникам правоохранительных органов пока не удалось задержать распространителей листовок.
Власти связывают активизацию пропаганды с обнародованным на прошлой неделе решением Верховного суда 

Киргизии  о  запрещении  деятельности  ряда  организаций  на  ее  территории  и  признании  их  террористическими  и 
экстремистскими

.Решение высшей судебной инстанции страны касается организаций и партий религиозно-экстремистского толка 
"Хизб-ут-Тахрир  аль  ислами",  "Исламской  партии  Туркестана",  "Организации  освобождения  Туркестана"  и  "Восточно-
Туркестанской  исламской  партии".  Отныне  представители  этих  движений  на  территории  республики  лишены  права 
легальной работы и юридического статуса, они не имеют права регистрироваться в Киргизии. 

24 ноября. Задолженность государств - членов Союза независимых государств (СНГ) перед Россией на 1 января 
2003  года  составляла  $3  422  млн.,  в  том числе  $3  265  млн.  -  по  основному  долгу  и  $157  млн.  -  по  начисленным и 
неуплаченным процентам.

Такие  данные  приводятся  в  распространенном  в  Думе 
приложении  к  федеральному  бюджету  РФ  на  2004  год,  которое 
рассекречено  Минфином  РФ  к  четвертому  чтению  документа.  Ранее 
сведения  о  размере  долга  других  стран  перед  Россией  считались 
государственной тайной.

Наибольший  объем  долга  приходится  на  Украину,  которая 
должна России $1779 млн.  Долг Узбекистана перед Россией с учетом 
начисленных процентов составляет $641 млн, Таджикистана – $306 млн, 
Республики Молдавии – $128 млн, Киргизии – $177 млн, Грузии – $159 
млн, Белоруссии – $137 млн, Армении – $95 млн.

26  ноября. Третий  комитет  58-й  сессии  Генеральной  Ассамблеи  72  голосами  "за",  при  37  "против"  и  53  " 
воздержавшихся"  одобрил  резолюцию  о  положении  в  области  прав  человека  в  Туркменистане.  В  ней  выражается 
озабоченность "по поводу нарушений прав человека, которые продолжают совершаться в этой стране".

Делегаты Третьего комитета призвали правительство Туркменистана осуществить меры, изложенные в резолюции 
2003/11 Комиссии по правам человека от 16 апреля 2003 года, и информировать Комиссию до начала ее шестидесятой 
сессии о шагах, предпринимаемых в этом направлении. Положения резолюции подчеркивают необходимость налаживания 
Туркменистаном конструктивного диалога с Управлением Верховного комиссара ООН по правам человека.

Резолюция  призывает  власти  Туркменистана  немедленно  предоставить  Международному  комитету  Красного 
Креста, а также адвокатам и родственникам доступ к лицам, содержащимся под стражей.

Постоянный  представитель  Туркменистан  при  ООН  Аксолтан  Атаева  выразила  несогласие  с  принятой 
резолюцией.  Она  подчеркнула,  что  попытки  ускорить  процессы  демократизации  и  преобразований  в  суверенных 
государствах такими методами не принесут желаемого результата.

27 ноября. В южной столице Киргизии городе Оше открылись Дни культуры Российской Федерации. Как сообщила 
первый секретарь посольства РФ в Киргизии Н.Калинина,  в гала-концерте посвященном открытию мероприятия примут 
участие около 35 российских артистов. Затем россияне выступят с концертами в городе Кызыл-Кие на юге Киргизии. 

Дни культуры России в южном регионе Киргизии пройдут по инициативе и непосредственном участии посольства 
Российской Федерации в Бишкеке, а также генерального консульства РФ в городе Ош.

27 ноября. Участники парламентских слушаний в Госдуме рекомендуют инициировать направление в Туркмению 
спецмиссии  ОБСЕ по  рассмотрению фактов  нарушения прав  человека  в  республике.  Такое решение было принято  по 
итогам  парламентских  слушаний.  В  документах  заседания,  которое  было  посвящено  соблюдению  прав  человека  в 
Туркмении,  отмечается  необходимость  обеспечить  постоянный  диалог  с  руководством  этой  страны  по  проблемам 
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соблюдения  прав  человека  и  положением постоянно  проживающих  там российских  граждан.  Участники  парламентских 
слушаний предложили активизировать работу российско-туркменской комиссии по вопросам двойного гражданства с целью 
отмены решения о необходимости получения разрешительной записи в туркменских паспортах тех лиц, которые имеют 
российское гражданство, в случае их временного выезда из Туркмении. 

В принятых рекомендациях также предложено добиваться присоединения Туркмении к конвенции СНГ о правах и 
основных свободах человека от 26 мая 1996 года 

В документе отмечается необходимость постановки вопроса о распространении в Туркмении российских печатных 
СМИ и трансляции российских телеканалов.

Комментируя парламентские  слушания,  заместитель министра  иностранных дел Алексей  Федотов  заявил,  что 
внешняя политика России строится на общеправовых принципах и принципах взаимности. 

Отвечая на вопросы участников слушаний, он отметил,  что в МИД не испытывают удовлетворения по поводу 
работы посольства России на территории Туркмении. 

"За текущий год российский МИД направил в адрес МИД Туркменистана более 200 дипломатических нот, которые 
являются основным инструментом дипломатической работы",  -  сообщил замминистра.  Он добавил,  что эти ноты были 
посвящены  правовым,  правозащитным  вопросам,  но  остались  без  ответа  со  стороны  международного  ведомства 
республики.

27  ноября. На  пленарном  заседании  мажилиса/парламента  Казахстана  депутаты  согласились  с  поправками 
сената, внесенными в законопроект "О внесении изменений и дополнений в налоговое законодательство", в соответствии с 
которыми вводится рентный налог  на  экспорт  нефти,  а  также  уменьшается  доля  Казахстана  в  соглашении о  разделе 
продукции.

Как пояснила депутат мажилиса Татьяна Мужчиль, поправками сената предлагается "изменить долю Казахстана 
по разделу продукции в общем объеме добытой продукции с момента начала добычи до момента возврата вложенных 
инвестиций с 30% как было указано в законопроекте, до 20%".

Кроме того, поправками сената предусматривается освобождение от уплаты корпоративного подоходного налога в 
течение 5  лет  с  момента эксплуатации тех предприятий нефтехимической промышленности,  которые будут  построены 
инвесторами,  получившими  право  на  освоение  нефтяных  месторождений  на  условиях  СРП.  "Это  будет  обязательным 
условием при заключении СРП", - сказал, министр экономики и бюджетного планирования Кайрат Келимбетов.

Кроме того,  поправками  сената  предполагается,  что  налоговые льготы будут  предоставляться на  те  объекты 
нефтехимии, объем инвестиций в которые будет составлять не менее $30 млн.

В  соответствии  с  регламентом,  закон  "О  внесении  изменений  и  дополнений  в  налоговое  законодательство" 
считается принятым и направляется на подпись главе государства. 

27 ноября. Под Астаной прошли тактико-специальные учения частей  Акмолинского гарнизона.  Цель  учений - 
проверить  боеготовность  управления  и  подразделений  вновь  сформированной  десантно-штурмовой  бригады,  зенитно-
ракетного дивизиона СВО ВС РК, других частей гарнизона, а также оценить возможность частей и подразделений боевого 
обеспечения по выполнению ими своих функциональных задач.

В  ходе  прошедших  учений  командиры,  штабы  частей  и  подразделений  Акмолинского  гарнизона  получили 
определенный опыт организации и боевого применения частей и подразделений по борьбе с незаконными вооруженными 
формированиями, проведению контртеррористических операций.

28 ноября.  В следующем году среднемесячная заработная плата министра в Казахстане составит $1,5 тыс. На 
данный момент среднемесячная зарплата министра эквивалентна $700-800. Об этом на заседании межправительственного 
"круглого  стола"  по  обсуждению  хода  экономических  реформ  в  России  и  Казахстане,  сообщил  министр  экономики  и 
бюджетного планирования РК Кайрат Келимбетов.

"Мы впервые поднимаем этот барьер, поднимаем его осторожно, понимая, что в дальнейшем нам необходимо 
выйти на уровень 3-4 тыс. долларов ежемесячной зарплаты для министра с тем, чтобы подтянуть к этому уровню зарплаты 
других представителей государственной службы - акимов областей, городов, районов", - сказал глава минэкономики.

К.  Келимбетов  подчеркнул,  что  "на  данный  момент  государственная  служба  является  достаточно 
привлекательным местом работы для граждан Казахстана".  По  его  данным,  конкурс  при  поступлении на  госслужбу за 
последние годы составил в среднем три человека на место. 

ОДКБ и НАТО строят совместные планы
19.11.2003. Газета СНГ

Владимир Цеце
Сегодня  в  Бишкеке  проходит  заседание  Совета  министров  иностранных  дел  Организации  Договора  о 

коллективной  безопасности  (ОДКБ).  Главы внешнеполитических  ведомств  Армении,  Белоруссии,  Казахстана,  Киргизии, 
России и Таджикистана проведут встречу с президентом Киргизии Аскаром Акаевым, посетят российскую авиабазу в городе 
Кант, обсудят вопросы координации внешнеполитической деятельности государств ОДКБ.

На заседании же министры обсуждают проблемы, связанные с выработкой согласованных подходов в отношении 
диалога  и  сотрудничества  с  НАТО в  целях  обеспечения  безопасности  в  регионе.  Вопрос  этот,  как  известно,  недавно 
появился  в  повестке  дня  ОДКБ,  поскольку  после  открытия  российской  авиабазы  между  двумя  организациями, 
расположившими в Киргизии свои воинские подразделения, создался определенный "идейно-организационный вакуум". Как 
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будут взаимодействовать структуры ОДКБ и НАТО в вопросах борьбы с терроризмом? Каковы их совместные цели, задачи, 
планы?

Комментируя накануне встречи глав МИД ОДКБ данные вопросы, генеральный секретарь организации Николай 
Бордюжа заявил, что "Организация Договора о коллективной безопасности видит в НАТО союзника в борьбе с терроризмом 
и другими угрозами".  По его словам, именно исходя из этой позиции страны-участницы ОДКБ будут выстраивать свою 
линию сотрудничества с Североатлантическим альянсом. По мнению Бордюжи, сегодняшняя встреча дипломатов особенно 
важена, так как это первое их заседание после создания этой организации. "Нам предстоит принять очень крупные, важные, 
основополагающие  решения,  которые  дадут  серьезный  импульс  работе  ОДКБ  на  длительную  перспективу",  -  отметил 
Бордюжа.

Что это за решения – сказать несложно. Кроме политических вопросов взаимодействия с НАТО, в ходе заседания 
Совета глав внешнеполитических ведомств ОДКБ рассматриваются конкретные шаги по выполнению Душанбинской сессии 
Совета коллективной безопасности и дальнейшему формированию структур организации. Одна из основных обсуждаемых - 
ситуация в Афганистане. Планируется также подписание документов, касающихся дальнейшей деятельности ОДКБ, а также 
совместного заявления по Афганистану.

Как известно, успехи НАТО в Афганистане невелики. И эта страна по-прежнему представляет угрозу государствам 
СНГ и Запада.  Москва категорически  против  отправки в  Афганистан своих  войск.  Однако,  как  намерены поступить ее 
союзники по ОДКБ, доподлинно неизвестно. Правда, ОДКБ решила совершенствовать коллективную оборону. По словам 
Николая  Бордюжи,  на  данном  этапе  важно  определить  оперативно-стратегический  замысел  развития  организации, 
совершенствовать военную компоненту ОДКБ и решить стоящие перед ней задачи.

В этом плане весьма актуально  создание и  функционирование  Объединенного штаба  ОДКБ.  По  информации 
Бордюжи, пакет документов по функционированию органа, наряду с другими предложениями, будет представлен 9 декабря 
в Москве на рассмотрение Совета министров обороны ОДКБ.

Налицо уже реальная эффективность от деятельности некоторых структур, входящих в ОДКБ. Скажем, в рамках 
организации успешно развивается взаимодействие по линии правоохранительных органов и спецслужб.  Так,  с  4  по 10 
ноября странами ОДКБ впервые была проведена антикриминальная операция "Канал-2003", в которой приняли участие 
более 30 тысяч сотрудников всех подразделений правоохранительных органов. Под усиленный контроль были взяты 899 
железнодорожных узлов и станций, свыше 2 тысяч автомобильных дорог, 92 аэропорта и два морских порта. В результате 
операции  было  изъято  не  только  большое  количество  наркотических  веществ  (свыше  4  тысяч  тонн),  но  и  оружие,  и 
боеприпасы.

Подписан эпохальный договор по Каспию, но это только начало
20.11.2003. IWPR

Корреспонденты IWPR в Алматы, Баку, Махачкале и Лондоне
Восемь лет кропотливой работы увенчались подписанием природоохранной конвенции по Каспийскому  

морю, но что это означает на практике?
Пять прикаспийских государств подписали долгожданное рамочное соглашение о предотвращении экологического 

ущерба Каспийскому морю, однако экологи выражают по этому поводу весьма осторожный оптимизм.
Рамочная конвенция о защите морских ресурсов Каспийского моря была подписана 4 ноября в Тегеране, где 

встретились  министры  правительств  Азербайджана,  Ирана,  Казахстана  и  России.  Через  четыре  дня  к  конвенции 
присоединился и Туркменистан.

Согласно  документу  стороны  "обязуются  принять  все  необходимые  меры  для  предотвращения,  снижения  и 
контроля за уровнем загрязнения Каспийского моря".

Каспийское  море  –  самое  большое  внутреннее  море  в  мире  с  особо  чувствительной  экосистемой.  В  числе 
природных богатств Каспия – 90 процентов мировой популяции осетровых, множество уникальных видов морских животных 
и птиц. Каспийский регион снабжает весь мир черной икрой.

С момента распада СССР экосистеме Каспийского моря нанесен огромный ущерб. В результате бесконтрольного 
загрязнения и браконьерского отлова значительно сократилась популяция осетровых.

Подписание  природоохранной  конвенции увенчало  собой  восемь лет  напряженного  переговорного  процесса  и 
восемь встреч представителей заинтересованных государств. Конвенция была подписана при содействии Экологической 
программы ООН (ЭП ООН), под эгидой которой сформирован секретариат для контроля за выполнением соглашения.

Но  это  только  начало  работы  по  спасению  Каспия.  Конвенция  устанавливает  экологические  нормы,  которых 
обязаны  придерживаться  все  государства-участники,  но  ее  еще  предстоит  ратифицировать  парламентам  всех  пяти 
государств, и только после этого можно будет говорить о практических шагах по ее реализации.

"Честно  скажу  –  я  невероятно  доволен  тем,  что  к  конвенции  присоединились  все  пять  государств,  –  сказал 
региональный директор ЭП ООН по Европе Фриц Шлингеманн в телефонном интервью IWPR из Женевы. – Есть надежда, 
что процесс ратификации пройдет без задержек. В идеале конвенция должна быть ратифицирована в течение двух лет, но 
пока рано что-либо говорить, так как ратификация – это внутреннее дело каждой из стран-участниц".

"Существует крайне мало областей, по которым у этих пяти государств с различными политическими системами 
существует общий стратегический план действий, и проблема Каспия – одна из них".

"Данная конвенция создает базу для решения целого ряда юридических вопросов", – сказал заместитель министра 
природных ресурсов Казахстана Нурлан Искаков.
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Искаков выразил удовлетворение по поводу того,  что отныне все пять государств будут  координировать свои 
усилия по предотвращению дальнейшего ухудшения экологической обстановки на Каспии. "Документ постулирует принцип 
"нулевого загрязнения". Это означает, что отныне всякий сброс отходов в каспийские воды воспрещен", – отметил он.

"Видимо,  страны  региона  осознали,  в  каком  катастрофическом  положении  оказался  Каспий",  –  говорит 
азербайджанский  эколог  Рустам  Мамедов,  положительно  оценивший  подписанную  конвенцию.  Мало  кто  верил,  что 
подобный документ может быть подписан еще до урегулирования правового статуса Каспийского моря.

В тексте конвенции отдельно оговаривается тот момент, что ее положения не будут противоречить будущему 
договору о разделе и юридическом статусе Каспия независимо от итогов переговоров.

При этом общественность и даже официальные структуры пока слабо информированы как о факте подписания 
природоохранной  конвенции,  так  и  о  ее  содержании.  Тегеранская  встреча  прошла  без  участия  неправительственных 
организаций (НПО), хотя некоторые из них принимали участие в предшествующих переговорах и, по словам Шлингеманна, 
были приглашены на встречу в иранской столице.

Ведущий казахстанский эксперт по Каспию Иса Байтулин сказал IWPR: "Мы, ученые, не участвуем в официальных 
встречах такого уровня. Это – дело чиновников".

"Ничего  не  слышал о  конвенции,  но  в  составе  группы ученых принимал участие  в  разработке  национальной 
стратегии по Каспию".

"НПО – это независимые организации, могущие дать реальную, объективную картину существующего положения. 
У них накоплен большой опыт и багаж научных данных", – сказал он.

Даже  некоторые  государственные  чиновники  заинтересованных  государств  находятся  в  неведении.  490  км. 
Каспийского побережья проходят по территории Дагестана, однако трое высокопоставленных дагестанских чиновников, в 
том числе заместитель начальника главного управления Министерства природных ресурсов республики Ахмед Мунгиев 
признались IWPR, что не получали никакой информации о подписанном от их имени документе.

Некоторые эксперты расценили появление конвенции довольно скептически,  считая ее не более,  чем жестом 
доброй воли. Например, бакинский политолог Расим Мусабеков, который считает подписанный документ важным шагом 
вперед, добавил: "Пока трудно сказать, насколько успешно и эффективно это соглашение будет выполняться".

По  мнению  ведущего  казахстанского  эколога  Мелса  Элеусизова,  спектр  экологических  проблем  на  Каспии 
настолько  широк,  что  потребуется  еще  множество  встреч  и  переговоров,  прежде  чем  будут  урегулированы  вопросы 
промышленности, рыболовства и добычи нефти в Каспийском бассейне.

Элеусизов  так  же  заметил,  что  интересы  пяти  прикаспийских  государств  нередко  вступают  в  противоречие. 
Россия,  Азербайджан  и  Казахстан,  располагающие  обширными  запасами  нефти  в  своей  части  моря,  заинтересованы 
прежде  всего  в  нефтедобыче,  тогда,  как  для  Ирана  и  Туркменистана  превалирующее  значение  имеют  морские  и 
прибрежные ресурсы.

Экологи  констатируют,  что  бесконтрольное  загрязнение  промышленными  и  бытовыми  отходами  вкупе  с 
нерегулируемой добычей нефти превратили Каспийское море в один из самых загрязненных морских бассейнов в мире.

По данным ЭП ООН, более 200 обитающих на Каспии видов животных, раб и птиц оказались сегодня на грани 
исчезновения.

За  последние  15  лет  запасы осетровых  на  Каспии  сократились  почти  в  десять  раз.  Наряду  с  сокращением 
популяции экологи отмечают общее ухудшение здоровья осетровых в результате роста загрязненности вод, в том числе 
снижение их способности к воспроизводству.

Уникальный каспийский тюлень, обитающий исключительно на Каспии, также чувствителен к загрязнению вод и 
прибрежной полосы.

В ноябре этого года экологи зарегистрировали массовую гибель птиц в результате проведения испытательных 
работ на нефтяном месторождении Атырау в западном Казахстане. По данным областного отдела охраны окружающей 
среды, пробы воды после проведения испытаний выявили повышенное содержание в ней вредных для живого организма 
химических веществ, а в пробах воздуха было отмечено высокое содержание копоти.

Аналогичное  положение  сложилось  на  противоположном  берегу  Каспийского  моря,  в  Дагестане.  Сотрудник 
республиканского управления по охране окружающей среды Маргарита Борисова сообщила IWPR, что случаи массовой 
гибели тюленей в результате загрязнения моря промышленными отходами отмечаются здесь регулярно.

По  данным  представителя  министерства  природных  ресурсов  России  Магомеда  Гуруева,  ежегодно  в  воды 
Каспийского моря сбрасывается почти 30 тонн углеводородов, 50 тонн железа и 5 тонн меди и цинка.

Наиболее  остро  стоят  в  Дагестане  проблемы  сброса  в  каспийские  воды  неочищенных  отходов,  а  также 
загрязнения нефтью и дизельным топливом рек, протекающих по территории Чечни и впадающих в Каспийское море. В 
связи с начавшейся в Чечне войной был приостановлен проект экологического оздоровления прибрежной зоны Каспия, 
финансировавшийся Европейским банком реконструкции и развития. Стоимость проекта составляла 15 млн. долларов.

От ухудшения экологической обстановки на Каспии страдает и местное население, использующее грязную воду, 
вдыхающее отравленный воздух и возделывающее загрязненную почву. В Казахстане у жителей прикаспийских районов 
заболевания крови  отмечаются в  2-4  раза  чаще,  чем в  среднем по  стране.  Но,  несмотря на предупреждения органов 
здравоохранения, многие по-прежнему с риском для здоровья купаются в каспийских водах.

На  Каспии  процветает  браконьерская  добыча  икры  осетровых  и  иные  нелегальные  промыслы,  наносящие 
невосполнимый  урон  дикой  природе.  Нелегко  будет  заставить  людей,  для  которых  подобный  промысел  является 
единственным источником дохода, выполнять положения конвенции.
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К югу от столицы Азербайджана, города Баку, расположена Нефтьчалинская область, где река Кура впадает в 
Каспийское море. Баснословно выгодный браконьерский вылов осетровых является для 72-тысячного населения области 
основным источником дохода.

"Когда-то – 13 лет тому назад – я работал на Нефтьчалинском консервном заводе. Зарабатывал неплохие деньги, 
– рассказывает 50-летний местный житель, назвавшийся Хусейном. – В свободное время с удовольствием рыбачил. А 
теперь вынужден этим заниматься постоянно, иначе не прокормить семью".

А по другую сторону моря – в Казахстане – домохозяйка из города Атырау Ирина Рудакова не ждет и не желает 
перемен. "У нас тут люди мрут от рака, болеют чудовищными кожными болезнями, но большинство из нас об этом не 
думает. Что мы можем изменить?…

А главное – большинство из нас против жестких мер борьбы с браконьерством. Рыба и икра нас кормят и приносят 
доход. С тех пор, как здесь начали добывать нефть, жить стало лучше, поднялась зарплата. Если от всего этого отказаться 
в пользу экологии, мы просто умрем от голода".

В  подготовке  материала  участвовали:  корреспондент  алматинской  газеты  "Мегаполис"  Роман  Иванов; 
корреспондент алматинской газеты "Начнем с понедельника" Айткен Кадырбеков; директор проекта IWPR по Казахстану 
Эдуард Полетаев  (Алматы);  корреспондент  "Радио  франс  интернэшнл"  в  Баку  Камил  Пириев;  независимый бакинский 
журналист  Самира Гусейнова;  независимый журналист из  г.  Махачкала (Дагестан)  Муса Мусаев и директор кавказской 
службы IWPR Томас де Валь (Лондон). 

Трамплин во власть
25.11.2003. Евразия сегодня

Альберт Богданов
Парламентские выборы в Центральной Азии: опиум для народа или шанс для перемен
Коллизии этой осени,  связанные с  выборами в  парламенты Грузии  и  России,  заставили задуматься о  самом 

феномене всенародного волеизъявления на постсоветском пространстве. Принято считать, что выборы – один из основных 
атрибутов демократии. Но на территории бывшего СССР это далеко не всегда так. В большинстве новых независимых 
государств выборы зачастую просто дают властям возможность избежать упреков в недемократичном правлении. Особенно 
это касается Центральной Азии. Очевидно, здесь играет роль и так называемая восточная специфика. Для достижения 
столь  глобальных  для  государства  целей  как  стабильность  и  безопасность  власти  оставляют  за  собой  право 
санкционировать  деятельность  только  угодной,  контролируемой  оппозиции.  Президент  московского  Центра  изучения 
публичного права Аждар Куртов убежден, что в Центральной Азии проходят "выборы без выбора". Таким образом власть 
имитирует поддержку официального курса населением.

Первой республикой СССР, учредившей президентский пост, стал Узбекистан (март 1990 г.).  Сам по себе этот 
факт  нельзя  рассматривать  однозначно  как  стремление  Ислама  Каримова,  уже  тогда  стоявшего  во  главе  республики, 
создать систему единоличного правления. Тогда необходимо было стабилизировать обстановку в республике, а прежние, 
ориентированные на компартию государственные структуры, не способны были этого сделать. При этом Аждар Куртов 
предлагает  не  смешивать  два  принципиальных  понятия:  институт  президентства  как  таковой,  с  одной  стороны,  и 
конкретный  человек,  претендующий  на  занятие  поста  президента,  -  с  другой.  Однако  в  Центральной  Азии  институт 
президентства  приобретает  ярко  выраженный  персонифицированный  характер.  Необходимость  иметь  президента 
увязывается  с  конкретной  личностью.  В  большинстве  государств  региона  ради  продвижения  на  президентский  пост 
конкретного человека власть сознательно шла на сокращение сроков избирательной кампании, а то и на полный отказ от 
нее.

Нурсултан Назарбаев занял высшую ступень в структуре государственных институтов союзной республики еще в 
феврале 1990 г.,  когда его избрали председателем ее Верховного Совета.  24 апреля 1990 года был принят Закон об 
учреждении поста президента Казахской ССР.

Аскар  Акаев  также  первый  раз  стал  президентом  в  результате  голосования  в  Верховном  Совете  союзной 
республики, но все-таки эти выборы проходили на альтернативной основе.

События, связанные с распадом СССР, привели к необходимости новых выборов глав государств в республиках 
Центральной  Азии.  Кстати,  говорят,  в  начале  путча,  Каримов  и  Назарбаев  фактически  солидаризировались  с  целями, 
заявленными  ГКЧП.  Единственным  лидером  центральноазиатских  республик,  который  открыто  осудил  ГКЧП,  оказался 
Акаев.  Хотя  формально  сроки  полномочий  президентов  к  моменту  падения  советской  империи  не  истекли,  все  они 
постарались при помощи всенародного  голосования продемонстрировать,  что их  легитимность не связана  с  практикой 
коммунистических времен, а базируется на новой основе.

В Узбекистане новые выборы состоялись 29 декабря 1991 года. В бюллетени для голосования были включены две 
кандидатуры: действующего президента Ислама Каримова и лидера Демократической партии "Эрк" ("Свобода"), литератора 
Мухаммада Солиха. Победил Каримов, набравший 86% голосов.

В  Казахстане  показательные  всеобщие  выборы  президента  прошли  1  декабря  1991  г.,  но  они  были 
безальтернативными.

В Киргизии первые всеобщие выборы главы государства были организованы несколько раньше - 12 октября 1991 
г.,  они  также  проходили  на  безальтернативной  основе.  А  когда  в  конце  1993  г.  всплыли  факты,  которые  могли 
компрометировать  киргизское  руководство,  разразился  острый  политический  и  правительственный  кризис.  Для 
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восстановления авторитета президента был задействован институт референдума о доверии главе государства. 30 января 
1994 г. 97,03% участников всенародного опроса высказались за доверие ему.

В 1995 г. к референдумам прибегли также президенты Казахстана и Узбекистана.
После окончания сроков и этих полномочий никто из трех президентов не собирался расставаться с верховной 

властью. Первым изобретательный выход нашел глава Казахстана. Осенью 1998 г. он инициировал внесение изменений в 
Конституцию и проведение досрочных выборов, теперь уже на семилетний срок.

В Узбекистане очередные выборы главы государства провели в срок (9 января 2001 г.).
29 октября 2000 г. состоялись президентские выборы в Киргизии.
В 1998 г. в Казахстане срок, на который избирается глава государства, был увеличен до семи лет. Позднее этот же 

вариант увеличения срока президентских полномочий утвердили в Узбекистане и Таджикистане.
Из всего  этого следует,  что президенты центральноазиатских  стран обладают  широчайшими полномочиями и 

именно от них зависит происходящее. Считается, что парламентские выборы в странах региона большой роли не играют, а 
основной  вопрос  о  власти  решается  на  выборах  глав  государств.  Но  так  или  иначе  парламентские  выборы помогают 
выяснить  настроения  населения,  определить  расстановку  сил  и,  в  конечном  счете,  становятся  репетицией  выборов 
президентских.

Киргизия
В  Киргизии  весной  2005  г.  пройдут  парламентские  выборы,  а  зимой  –  президентские.  Сейчас  депутаты 

Законодательного собрания обсуждают новый закон о выборах. "В стране нет политической силы, которая могла бы взять в 
свои  руки  государственную  власть  или  претендовать  на  это",  -  заявил  представитель  президента  Киргизии  в 
Законодательном  собрании  парламента,  ректор  государственной  юридической  академии  Чолпонкул  Арабаев.  И  это 
несмотря на то, что в стране 43 партии, правда, абсолютное их большинство "диванные", которые созданы по местечковому 
принципу под определенного лидера. Каким-то исключением остаются коммунисты, имеющие свои отделения во многих 
регионах  республики.  Конечно,  это  не  те  коммунисты,  которые  делали  Октябрьскую  революцию.  Их  программа  не 
привлекает людей, поскольку в ней не указаны пути кардинального изменения положения народа.

Сейчас  на  политическую  арену  вышла  партия  "Моя  страна",  которая  уже  обошла  конкурентов  внешней 
атрибутикой: обзавелась собственным флагом, гимном, логотипом. В ее составе в основном - интеллектуалы, бизнесмены, 
госслужащие,  которые  ратуют  за  социальную  защиту  народа,  имеют  опыт  работы  в  условиях  рыночной  экономики  и 
намереваются  привести  к  власти  новых  политиков.  Таковые  уже  находятся.  Например,  вице-премьер,  лидер  партии 
Джоомарт Оторбаев - приближенный к семье действующего президента. Некоторые эксперты прочат Оторбаева на пост 
главы государства, другие, правда, убеждены, что на предстоящих выборах ему ничего не светит.

Имея более пяти тысяч "штыков", "Моя страна" загодя начала внедрять во власть своих людей. Наиболее сильные 
позиции у нее в регионах: партийцы руководят 70 сельскими управами, более сотни представителей "Моей страны" стали 
депутатами  местных  Советов.  Стоит  отметить,  что  в  развитии  местного  самоуправления  Киргизия  идет  впереди 
большинства стран СНГ. Недавно парламент принял закон, который позволит местным сообществам обрести финансовую 
самостоятельность: с 2004 г. они сами начнут формировать свои бюджеты. Считается, что это поспособствует сокращению 
числа бедняков. Сегодня в Киргизии бедствует каждый второй, а примерно пятая часть населения нищенствует.

Казахстан
Иное положение и расстановка сил в Казахстане, где президентские выборы пройдут в 2006 г., а парламентские - в 

2004 году. Неоспоримым лидером в предвыборной борьбе стала недавно провозглашенная дочерью казахского президента 
Даригой  Назарбаевой  партия  "Асар"  ("Взаимопомощь").  Главная  программная  идея  партии  –  социальная  поддержка 
незащищенных слоев населения.  Впервые Дарига "засветилась",  когда несколько лет  назад попробовала создать клуб 
президентских дочек. Примерно в это же время ее отец заявил, что в кресло президента вполне может сесть и женщина. По 
сведениям  журнала  "Новое  время",  представители  президента  зондировали  в  некоторых  восточных  столицах  идею 
возможности  наследственной  передачи  власти  в  Казахстане.  После  этого  Дарига  Назарбаева  успешно  провела  два 
Евразийских медиа-форума, реформировала информационную службу республики. Через нее идут все новости, становясь 
эталоном,  на  который  равняются  остальные  масс-медиа.  Дарига  основательно  закрепилась  на  самом  верху  рейтинга 
популярных  политиков  Казахстана,  чему  в  немалой  степени  поспособствовали  и  экономические  успехи  республики.  В 
прошлом году рост ВВП составил 10,2%. Доля населения, имеющего доходы ниже прожиточного минимума, - около 27%. Но 
и этот показатель власти намерены к 2015 г. сократить в два раза. Так что лидер "Асар" занимает важное, если не ключевое 
место,  в  структуре  управления  государством  и  имеет  солидные  шансы не  только  войти  в  парламент,  но  и  нарушить 
восточную традицию - стать первой женщиной-президентом, считают местные журналисты.

Узбекистан
Президентские  выборы  в  Узбекистане  намечены  на  2007  г.,  а  парламентские  -  на  декабрь  2004  года. 

Предвыборная  обстановка  в  Узбекистане  спокойная,  хотя  здесь  уже  появился  новый  Закон  о  выборах.  Впервые  в 
республике  будут  создавать  двухпалатный  парламент.  При  этом  Законодательную  палату  в  основном  сформируют 
политические  партии  -  120  кандидатов.  "Это  новая  возможность  для партий  увеличить  число  своих  представителей  в 
парламенте, если каждая соберет не менее 50 тысяч подписей избирателей в различных регионах страны",  -  заявила 
зампред Центризбиркома Сайера Ходжаева. Парламентские выборы совместят с голосованием в представительные органы 
государственной власти областей, районов, городов.

Новые правила выборов оживления в местной прессе не вызвали. Скорее всего, потому что с правами человека и 
свободой слова здесь также неблагополучно, как и в других странах региона. В резолюции Европарламента по Центральной 
Азии сказано, что в Узбекистане имеет место преследование оппозиции, журналистов, правозащитников, НПО. В такой 
ситуации едва ли можно ожидать свободного волеизъявления граждан на выборах. Британская "Гардиан" отмечает: "В 
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Узбекистане более 6 тыс. политических заключенных и узников совести. Каждый год некоторые из них умирают от пыток. 
Кто молится в уединении, не хвалит в молитвах президента и является членом не одобренной государством организации, 
может оказаться в тюрьме. Это же относится к политическим диссидентам, правозащитникам и гомосексуалистам".

Но для Запада Ташкент - ценный союзник. Американские военные тренируют узбекских солдат. Ислам Каримов 
разрешил Вашингтону использовать свою авиационную базу в войне с талибами. Их свергли, но США пока не собираются 
уходить из Узбекистана. Узбекистан находится в центре богатых нефтяных и газовых месторождений, и Штаты оказывают 
ему финансовую помощь.

Таджикистан
Несколько  легче  вести  избирательные  компании политическим партиям в  Таджикистане,  хотя  здесь  не  могут 

похвастаться такой свободой слова, как,  например, в Киргизии. Да и партий здесь всего шесть. Президентские выборы 
пройдут в Таджикистане в 2006 г., а парламентские – в 2005 году.

По словам председателя Социал-демократической партии Рахматилло Зоирова,  партии уже разработали свои 
стратегии, и все нынешние мероприятия являются частью предвыборной борьбы. Опыт президентских выборов 1999 г. и 
референдум 2003 г. показал, что голоса избирателей ничего не решают. Тем паче, что чиновники не просто содействуют 
президентской Народно-демократической партии, но нередко препятствуют работе других политических сил.

Заместитель  председателя  партии  Исламского  возрождения  Мухиддин  Кабири  уверен,  что  в  стране  нет 
настоящего  политического  плюрализма:  "Процесс  демократизации  общества  и  становления  многопартийности  идет 
зигзагом. Иногда делаются решительные и широкие прогрессивные шаги, а затем - отход от основных демократических 
принципов. Поэтому я не могу сказать сейчас, что Таджикистан последовательно движется к демократии. Мне кажется, что 
нам нужно вывести наше политическое мышление на более высокий уровень. Это касается всех граждан, но в первую 
очередь - политической элиты страны".

Заместитель председателя Демократической партии Таджикистана Аслиддин Сохибназаров высказывается еще 
резче: "Мы будем стоять в жесткой оппозиции к правительству. Его подход к экономике имеет печальные последствия. 
Полтора миллиона таджиков зарабатывают на жизнь за рубежом. Я считаю, что правительство не справляется со своими 
обязанностями. Разве министр, получая 50 сомони, может носить костюмы за 300 долларов! Разве такой человек уважает 
свой народ? Он лжет, он ворует, он нечестный человек! Все правительство пронизано коррупцией".

Интересной особенностью предвыборной кампании в Таджикистане стали выпады против российских военных, 
дислоцированных  в  республике.  Первый  заместитель  председателя  Национального  комитета  по  охране  госграницы 
Нуралишо Назаров обвинил Россию в нарушении соглашения о совместной охране рубежей. Подоплека таких заявлений 
очевидна. Таджикистан, обласканный Вашингтоном во время антитеррористической операции в Афганистане, сейчас не 
получает почти никакой помощи с Запада. К тому же в стране болезненно восприняли депортацию из России таджикских 
граждан. Правда вот-вот будет подписано Соглашение о трудовой деятельности граждан РФ в Таджикистане и граждан 
Таджикистан  в  РФ.  Однако  власти  республики  весьма  ревностно  отнеслись  к  созданию  единого  экономического 
пространства  и  особенно  к  решению  союзников  -  России,  Казахстана  Белоруссии,  Украины  -  создать  второй 
оборонительный пояс СНГ по южным границам Казахстана.

КАЗАХСТАН
Казахстанский флот на Каспии - актуальность и перспективы

18.11.2003
Олег Сидоров

Казахстан намерен всерьез подойти к созданию Военно-морских сил. И основной акцент приходится на Каспий. По 
словам министра обороны Республики М Алтынбаева, флот может быть сформирован к 2010-2015 годам. "Лет семь это как 
минимум займет", - сказал министр.

При этом Алтынбаев подчеркнул, что укрепление военной группировки республики на Каспии не направлено на 
дружественные Казахстану прикаспийские государства.

Правда,  остается  неясным,  против  какого  государства  будет  направлена  военная  мощь  морского  флота 
Казахстана, если все прикаспийские страны по принципу многовекторности внешнеполитической доктрины Казахстана не 
являются  странами,  в  отношении  которых  Астана  могла  бы  выдвинуть  определение  в  проведении  недружественной 
внешней политики. Но даже если это не подразумевается, то подобное изречение уже делит страны Каспийского региона на 
два лагеря: партнеров и противников.

Какими функциями наделен военно-морской флот Казахстана на Каспии? Это, в основном, налаживание контроля 
воздушного,  надводного  и  подводного  пространства.  При  этом  уже  сейчас  можно  определить  основные  государства, 
которые будут помогать Казахстану в строительстве военно-морского флота.

На первых этапах планировались Россия и США. Хотя в отношении первого государства уже можно говорить, что 
помощь Москвы в процессе построения ВМФ Казахстана на Каспии будет минимальной.

Хотя нужно учитывать тот факт, что в соответствии с Договором о коллективной безопасности Москва обязалась 
способствовать развитию военно-политических связей на взаимной основе со странами-участницами договора (в  числе 
которых  находится  и  Казахстан).  Более  того,  в  1998  г.  она  формально  признала  за  Астаной  право  сформировать 
собственный военно-морской флот (статья 11 Договора о военном сотрудничестве между двумя странами). За это время в 
российских военных училищах и академии прошли обучение немало офицеров ВМФ Казахстана.
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На место России в деле построения собственного ВМФ Казахстана не без основания претендует Великобритания, 
что является настораживающим фактором, так как Лондон, как член НАТО, в последнее время активно сотрудничает во 
внешнеполитических делах и военных акциях, инициируемых Вашингтоном.

Зачем Казахстан стал форсировать события на Каспии через создание ВМФ? И почему это наблюдается именно 
сейчас?

Становится  очевидным,  что  переговоры  о  правовом  статусе  Каспийского  моря  постепенно  переходят  из 
юридической плоскости в военно-политическую. Проблема Каспия оказалась не такой уж и легкой, чтобы ее решить за 
короткий промежуток времени.

Итак, пять прикаспийских стран (Азербайджан, Иран, Туркмения, Россия, и сам Казахстан) уже длительное время 
тщетно  пытаются  договориться  относительно  правового  статуса  Каспия.  А  сама  Каспийская  проблема  медленно 
превращается  во  все  более  взрывоопасную  и  непредсказуемую.  Но  самое  интересное  заключается  в  том,  что 
напряженность  растет  не  от  количества  военно-морских  судов  на  Каспии  (что,  впрочем,  также  является  одной  из 
составляющих эскалации конфликта), а от интенсивности разработок месторождений нефти. И если мировое сообщество 
постоянно будет информировано об успехах на нефтяных разработках на Каспии, то напряженность на Каспии будет иметь 
тенденцию к росту.

И это, в свою очередь, подталкивает страны Каспийского региона милитаризировать свои приграничные зоны, в 
том числе и в процессе наращивания военно-морского потенциала. Нужно отметить, что Казахстан, фактически последним 
из пяти прикаспийских стран, приступил к созданию военно-морского флота на Каспии.

Что касается остальных стран, то видно, что Россия, Азербайджан и Иран (а особенно Москва) уже обладают 
определенным  боевым потенциалом на  Каспии.  Туркменистан  также  методично  укрепляет  свой  флот  за  счет  боевых 
кораблей. И после активизации в этом направлении Казахстана становится ясно, что в данной ситуации политического 
противостояния по статусу моря, наращивание военного потенциала является необходимостью.

Если оценивать шаги России в этом направлении, то Москва, видя, как постепенно возрастает напряжение на 
Каспии, стала принимать более активные шаги в процессе наращивания своего военного преимущества. Уже сейчас под 
российским флагом на Каспии несет боевое дежурство сторожевой корабль "Татарстан", а это сторожевой фрегат класса 
"Гепард", который имеет более ста членов экипажа, с водоизмещением - 2090 т, скоростью полного хода - 27 узлов в час. 
Также на Каспии находится однотипный "Дагестан".  Внимание российского военного руководства к боевому оснащению 
Каспийской флотилии не случайно. И тот факт, что новейшие разработки проходят свою апробацию на Каспии уже говорит 
сам за себя.

Становится  очевидным,  что  Россия  хочет  оснастить  Каспийский  ВМФ  новейшими  кораблями,  которые  были 
специально разработаны с учетом особенностей и специфики Каспия. При этом решимость использовать флот для защиты 
собственных экономических интересов Москва уже продемонстрировала в 2002 г., проведя в регионе крупнейшие военно-
морские учения.

Как заявил президент РФ Владимир Путин на  одном из  своих  выступлений,  Военно-морской  флот  на  Каспии 
выполняет очень важные функции, связанные с обеспечением стабильности и безопасности в зоне моря и прилегающей 
акватории.

Что же касается Казахстана в процессе создания собственных военно-морских сил, то еще в начале 90-х годов 
Астана пыталась создать свой военно-морской флот. Но Казахстану не удалось создать его без солидного партнера. Так, 
например, закупленные в Арабских Эмиратах катера затонули во время первого выхода в море. Также большие проблемы 
возникли и с сооружением военных портов.

Хотя нужно отметить тот факт, что Астана не оставляла идеи создания собственного ВМФ. Это стало заметно 
после окончания переговоров в Турции между делегацией Министерства обороны Казахстана и представителями НАТО. В 
настоящее время у Казахстана на Каспии лишь с десяток торпедных катеров и один сторожевой корабль. А сейчас уж речь 
может идти о строительстве и приобретении в ближайшие годы более серьезной военно-морской техники.

Здесь  уместно  упомянуть,  что  процесс  формирования  ВМФ  Казахстана  происходит  на  фоне  все  более 
углубляющегося кризиса в переговорах по статусу Каспия и разделения пяти стран на два фактически противостоящих 
лагеря: три против двух.

При этом многие страны наблюдают за тем как Туркменистан и Азербайджан обмениваются "любезностями" по 
поводу  месторождений,  а  взаимоотношения  между  Ираном  и  Азербайджаном  все  чаще  вызывают  беспокойство  у 
прикаспийских государств. А если упомянуть, что между этим прошли крупномасштабные военно-морские учения России с 
Азербайджаном и Казахстаном, то становится ясно, что на Каспии налицо признаки начала некоей "гонки вооружений".

Сейчас  можно  говорить  о  том,  что  меры  по  созданию  флота  в  Казахстане  считают  вполне  обдуманными  и 
верными. Россия в этом отношении пока сдержанно относится к военно-морскому усилению Казахстана на Каспии.  Но 
становится очевидным, что Москва не собирается помогать Астане в этом деле.

Заключение
Можно  с  очень  большой  долей  уверенности  заявлять,  что  прикаспийские  страны,  как  минимум  лет  15 

демилитаризировать свое море не собираются.
Также необходимо отметить, что в связи с отсутствием у государств прилегающих к Каспию, ответа в отношении 

распределения  его  ресурсов  и  при  наличии  разногласий,  которые  уже  не  раз  провоцировали  военные  инциденты  и 
конфликты,  Каспий  все  больше  имеет  шансов  называться  проблемной  зоной.  Именно  тут  могут  произойти 
межгосударственные столкновения.  И это  будет  чревато как  для конфликтующих стран,  так  и  для всех прикаспийских 
государств в целом.

Чтобы этого избежать, необходим мощный фактор сдерживания.
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Он может принять очертания межгосударственного договора с обязательным условием упоминания случаев, при 
которых применяется военная техника, при концентрировании на Каспийском направлении внимания межгосударственных 
организаций и межгосударственных объединений.

Но так как в настоящее время в мире существуют более горячие точки, то вполне разумно предположить, что 
внимание мировой общественности пока не будет приковано к каспийской проблеме. 

Своевременный насморк уберег Нурсултана Назарбаева от наскоков ОБСЕ
19.11.2003. Время новостей

Аркадий Дубнов
Известие  о  внезапной  госпитализации президента  Казахстана  Нурсултана  Назарбаева  "в  связи  с  простудным 

заболеванием", распространенное его пресс-службой 16 ноября, породило массу комментариев как внутри Казахстана, так 
и за его пределами. Одно из российских информагентств, как бы выражая удивление этим сообщением, напомнило, что г-н 
Назарбаев  известен  приверженностью  к  оздоровительной  системе  Порфирия  Иванова,  которую  пропагандирует  его 
супруга, и добавило, что это первое сообщение о госпитализации казахстанского президента.

Однако если учесть, что через три дня г-ну Назарбаеву предстояла поездка в Вену, где 21 ноября по собственной 
инициативе  он  собирался  выступить  на  очередном заседании Постоянного  совета  ОБСЕ,  то "президентская  простуда" 
выглядит вполне объяснимой: она дает ему возможность по уважительной причине отказаться от поездки. Дело в том, что в 
штаб-квартире ОБСЕ г-ну Назарбаеву пришлось бы отвечать на массу неприятных вопросов, связанных с преследованием 
оппозиционеров и независимых журналистов в Казахстане (см. "Время новостей" от 13 ноября). И если еще два дня назад 
"мужеством готового к бою" Назарбаева можно было восхищаться, то сегодня стало ясно, что президент Казахстана счел 
разумным приберечь свое мужество до лучших времен.

Как  стало  известно  газете  "Время  новостей"  из  дипломатических  источников  в  Вене,  решающим аргументом, 
заставившим  г-на  Назарбаева  отказаться  от  поездки  в  Вену,  стали  состоявшиеся  там  встречи  секретаря  Совбеза 
Казахстана Булата Утемуратова с рядом делегаций стран - членов ОБСЕ. Прибывший в австрийскую столицу по личному 
поручению своего президента г-н Утемуратов убедился, что афронт,  который ожидает в Вене Нурсултана Назарбаева, 
будет нешуточным.

Глава делегации одной из западных стран прямо заявил г-ну Утемуратову, что "пребывание Назарбаева курортной 
прогулкой ему не покажется".  Попытка секретаря казахстанского Совбеза напомнить,  что его страна "оказала активное 
содействие западной коалиции в войне в Ираке", осталась без ответа. Причем буквально. Так что срочная "госпитализация" 
г-на Назарбаева в сложившейся ситуации представляется наилучшим для него дипломатическим выходом, позволяющим 
избежать  неминуемого  международного  скандала.  Уж лучше  иногда  сказаться  "бедным и  больным",  чем "здоровым и 
богатым"...

Что  же  касается  реального  состояния  здоровья  Нурсултана  Назарбаева,  то,  судя  по  сообщениям  одного  из 
казахстанских интернет-сайтов из Алма-Аты, оно не внушает опасения. Президент страны по-настоящему активно работает 
с  документами,  назначает  послов  и губернаторов и  даже "проводит неофициальные встречи  с сотрудниками аппарата 
южной столицы Казахстана", явно не боясь заразить их воздушно-капельным путем. Другой казахстанский интернет-сайт 
сопровождает посвященную этим событиям статью под названием "Дипломатический насморк" постскрипутмом: "Желаем г-
ну Назарбаеву скорейшего выздоровления".

Астанинские ожидания Нурсултан Назарбаев готовится к новым временам
20.11.2003. Российские Вести

Алик Назаров
Вопрос  о  смене  власти  в  большинстве  стран  Содружества  -  бывших  советских  республиках  превратился  в 

серьезную внутри- и внешнеполитическую проблему. Существует она и для Казахстана.
В  отличие  от  соседних  центральноазиатских  государств  Казахстан  не  пошел по  пути  создания  "пожизненного 

президентства".  Однако  это  не  значит,  что  нынешний  руководитель  страны  Нурсултан  Назарбаев  не  задумывается  о 
перспективах  передачи  власти.  Существующая  в  Казахстане,  как,  впрочем,  и  других  странах  СНГ,  клановая  система 
распределения власти и экономических интересов фактически замыкается на стоящих у власти нынешних руководителях 
государства и лично на Назарбаеве. Именно поэтому многое будет зависеть от того,  какую позицию займет нынешний 
президент страны по вопросу о своем преемнике.

Примечательным  фактом  стало  отсутствие  реальных  претендентов  на  этот  пост  среди  общественных  и 
политических сил Казахстана, так как существующая оппозиция в лице Демократического выбора Казахстана после ряда 
действий властей оказалась ослаблена. Что же касается тех или иных представителей хозяйственной и управленческой 
номенклатуры, которые имеют финансовые и административные рычаги воздействия на ситуацию, то все эти люди так или 
иначе связаны с существующим режимом или лично с его главой.

Именно это обстоятельство является определяющим для предположений относительно планов казахстанского 
президента.  Первый вариант  действий,  скорее  всего,  будет  связан  с  его  попытками  пойти  по  "центральноазиатскому" 
варианту, продлив срок своих властных полномочий с помощью референдума или изменений в конституции. В этом случае 
для Астаны уже не будет важна реакция международного сообщества и особенно Запада, который крайне настороженно 
относится к Назарбаеву в последнее время из-за волны коррупционных и финансовых скандалов в стране. Второй вариант 
-  это  назначение  преемника  в  лице  представителя  назарбаевского  клана  или  даже  его  семьи.  Все  более  реальным 
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становится предположение об усилении политических позиций дочери нынешнего президента Дариги. Она вместе со своим 
мужем является успешным и состоятельным бизнесменом на медиарынке страны. Созданные ею структуры контролируют, 
по разным оценкам, от 60 до 80% всех СМИ, что немаловажно для проведения "правильной" избирательной кампании. В 
том случае, если подобные планы существуют у Назарбаева, то Казахстан станет второй после Азербайджана страной с 
"наследственным" президентством в СНГ.

Разумеется,  все  описанные  комбинации  требуют  серьезной  подготовки  и  времени.  Последнего  у  президента 
Казахстана не так уж и мало. Вопрос лишь в том, согласится ли казахстанский избиратель с подобным выбором или это 
одно из самых больших государств Содружества все-таки пойдет другим путем? Для этого Казахстану придется развивать 
совершенно иную, отличную от существующей ныне в странах СНГ, политическую культуру. Но такой процесс проходит не в 
результате "революции сверху", а в ходе общественно-политического развития на протяжении долгих лет и не в условиях 
"управляемой  демократии",  к  которой  все  больше  склоняются  многие  руководители  государств  Содружества.  Многое 
зависит,  наконец,  и  от  международных условий,  способных серьезно  воздействовать  на внутриполитическую ситуацию 
стран Центральной Азии.

В любом случае, для Казахстана, как и остальных государств СНГ, наступает этап так называемой трансформации 
власти. От того, как и кому она передается в стране, зависит развитие общества, экономики и всей системы международных 
взаимоотношений, в которых участвуют нынешние страны Содружества. Уже в ближайшее время станет ясно, насколько 
Нурсултан Назарбаев точно рассчитал механизм передачи власти или ее легитимизации для себя в недалеком будущем.

Задержку Кашагана решат по джентельменски
25.11.2003 Казинформ
Канат Шаймерденов

Астана.  25  ноября.  КАЗИНФОРМ.  Министерство  энергетики  и  минеральных  ресурсов  РК  озабочено 
информационным  ажиотажем,  возникшим  вокруг  планируемого  переноса  срока  коммерческого  запуска  месторождения 
Кашаган в Северном Каспии. На прошедшей в Астане пресс-конференции министр Владимир Школьник поспешил развеять 
все слухи о якобы больших потерях республики в связи с этой ситуацией, при этом окончательно подтвердил задержку 
кашаганского проекта на 1,5-2 года. Другими словами, коммерческая нефть в казахстанском секторе моря будет добыта к 
2007 году.

Довольно  спорны  претензии  Минэнерго  к  отечественным  масс-медиа  по  поводу  нагнетания  ситуации,  если 
учитывать, что вплоть до сегодняшнего дня государственные структуры неустанно говорили о пяти поручениях Президента 
как  о  заповедях,  в  том числе о том,  что нефть на Кашагане пойдет в  2005 году.  Если профильное министерство или 
КазМунайГаз как представитель интересов Правительства в этом проекте действительно до последнего момента не ведали 
о серьезных корректировках в планах Консорциума, то надо говорить о слабом контроле ситуации казахстанской стороной. 
Но если они знали об этом, но не торопились обнародовать информацию, то все равно утечка тайно произошла и, как это 
часто бывает, в утрированном и сильно интерпретируемом виде. Поэтому, чтобы не возникали моменты, что действия СМИ 
наносят "непоправимый урон имиджу республики и инвестиционному климату", следует держать их всегда в курсе событий, 
чем потом давать поспешные интервью в ответ на критику или устраивать пресс-конференции постфактум. Да и пресс-
конференция  не  отличалась  особой  содержательностью.  То,  что  сроки  переносятся,  что  Agip  KCO  готов  выплатить 
компенсацию, всем было известно. Единственно, министр поделился информацией, что размер компенсации должен быть 
больше, чем пишут об этом журналисты. А последний раз неофициально говорили о сумме компенсации в пределах $150 
млн.

Причины отставания подрядчиков также, в общем-то, были понятны - большой объем работ. Правда Владимир 
Школьник конкретизировал, что существуют определенные трудности технического характера – все-таки глубина залежи 
нефти на месторождении составляет порядка 6 км.,  что обуславливает большое подземное давление. Кроме того есть 
проблемы со спецификой местного климата, особенно в зимнее время, когда лед на море не только замерзает, но еще и 
движется  с  огромной  разрушительной  силой.  А  тут  еще  и  повышенные  требования  казахстанской  стороны  в 
предоставлении гарантий экологической безопасности, что, конечно же, не может не радовать.

Какие же есть основания претендовать Казахстану на получение компенсации, если министр и сам признает, что 
"сложность  переговорного  процесса  заключается  в  том,  что  отсрочка  начала  коммерческой  добычи  предусмотрена  в 
статьях  соглашения".  То  что  Президент  страны  наказал  подготовить  все  к  2005  году  как  бы  юридически  ни  чем  не 
оформлено. Но в то же время существуют определенные понятия, когда надо отвечать за обещанное. На высоком уровне, 
со слов В.Школьника,  это называется выполнением "джентльменского соглашения",  поскольку принятие условий главы 
Казахстана инвесторами было "по доброй воле". С другой стороны несколько сот миллионов зеленых - слишком большая 
сумма для того, чтобы немного повременить с проектом. Надо полагать, что Казахстан все же может понести потери от 
изменения сроков добычи. Взять, к  примеру, наше среднесрочное экономическое планирование, в котором естественно 
доходы от Кашагана занимают особую позицию. Даже если по СРП сначала мы будем получать около 10% доходов пока не 
возвернутся вложенные средства нефтяных компаний, все равно сдвиг в сроках первой кашаганской нефти означает и 
серьезные изменения прогнозов ВВП или налоговых поступлений, скажем, к 2007 году, когда Кашаган, по сути должен был 
работать в полной мере.

Кроме того, Казахстан активно ведет переговоры об участии в нефтепроводном проекте Баку-Джейхан, который, 
если все будет благополучно, будет открыт в 2005 году. Мы же сами говорили, что без казахстанской нефти этот проект 
нерентабельный.  Теперь  возможно  нам  поверили,  поскольку  в  этом  году  должны  были  быть  решены  условия 
транспортировки казахстанской нефти по этой трубе, но вот оказалось, что нефть на Кашагане будет позже года на два. В 
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самом деле,  не  будем же  мы поворачивать  тенгизскую нефть  из  КТК  на  Баку,  тем более,  что  у  нас  с  Россией  есть 
соглашение о долгосрочном транзите нефти.

Потом, мы сами же себе настойчиво рыли яму, когда без доли сомнения заявляли, где надо и где не надо, что 
коммерческая нефть в Северном Каспии пойдет в 2005 году. А инвесторы все время вроде и соглашались с этим, но делали 
это не так уверенно, как казахстанские чиновники. Одно дело, когда Президент поторапливает консорциум, другое - когда 
остальные начинают громко стучать ложками. Теперь мы оказались в несколько комическом положении, и тут оказывается, 
что это СМИ наносят урон имиджу страны.

Не стоит, однако, цепляться к мелочам. Факт в том, что потери Казахстана физические и моральные от задержки 
проекта на Каспии очень даже реальны, и хорошо, если Agip KCO и в целом консорциум поведут себя по джентельменски. 
Хотя в их же интересах быстрее урегулировать вопрос, чтобы спокойно продолжать работу и, чего доброго, не доводить 
ситуацию до скандала.

Вообще сама тема должна быть закрыта чем скоре, тем лучше - репутацией в этом деле жертвует обе стороны. 
Поэтому,  пожалуй,  самые искренние  слова  на  пресс-конференции были сказаны президентом КазМунайГаза  Узакпаем 
Карабалиным, который не смог назвать приблизительного срока окончания переговорного процесса, но признался:  "мы 
хотели бы завершить его как можно скорее". 

Страсти по-байконурски
26.11.2003 Газета СНГ

Алексей Матвеев
Между  Россией  и  Казахстаном вновь  возникли  трения  относительно  космодрома  Байконур.  Помимо того,  что 

затягивается вопрос о продлении на 50 лет  договора об аренде Байконура,  стороны по-прежнему не могут  уладить и 
экономические  проблемы,  связанные  с  налогообложением.  Так,  на  днях  Казахстан  обратился  за  разъяснениями  в 
Экономический суд СНГ по поводу отмены правительством России налоговых льгот, которые действовали на Байконуре в 
1995-2001  гг.  Инициировал  обращение  премьер-министр  Казахстана  Даниал  Ахметов.  "Нас  интересует  то,  насколько 
правомерны действия России по отмене налоговых льгот на Байконуре", - сообщил российским СМИ спецпредставитель 
президента Казахстана на космодроме Байконур Ергазы Нургалиев. 

Он напомнил, что условия уплаты налогов на территории Байконура регулируются международным соглашением о 
статусе города Байконур, подписанном президентами России и Казахстана. 

Согласно этому документу, глава администрации Байконура вправе предоставлять налоговые льготы компаниям 
двух  стран,  участвующим  в  работах  на  космодроме,  а  также  занимающимся  товарно-бытовым  обеспечением  города. 
Именно этим правом в 2001 г. воспользовался бывший глава администрации Байконура Геннадий Дмитриенко, освободив 
от уплаты всех налогов, включая федеральные, ряд зарегистрированных на территории города предприятий. При этом 
одним  из  условий  договоренностей  между  главой  администрации  и  этими  предприятиями  являлось  обязательное 
перечисление в бюджет Байконура инвестиций в размере не менее 3% от суммы, которую каждое предприятие должно 
было бы заплатить в госбюджет, если бы не было налоговых послаблений. 

Однако позже правительство России своим постановлением запретило администрации Байконура предоставлять 
подобные налоговые послабления, объясняя это тем, что федеральный бюджет России недосчитывается "значительных 
средств".  Между  тем,  Нургалиев  подчеркнул,  что  Экономическому  суду  СНГ  по  просьбе  правительства  Казахстана 
предстоит определить, имела ли право российская сторона в одностороннем порядке выносить запрет на отдельные статьи 
международного соглашения. Вместе с тем он отметил, что казахстанская сторона не склонна драматизировать ситуацию, 
поскольку отмена налоговых льгот "не нанесла городу большого ущерба – Байконур нормально функционирует, и работает 
в прежнем режиме". 

В то же время Нургалиев заметил, что те инвестиции, которые получал город в  результате предоставленных 
предприятиям налоговых льгот, "были хорошим подспорьем для бюджета города". В настоящее время Байконур вместе с 
объектами и территорией космодрома находится в аренде у России. На территории города действуют российские законы, в 
том числе и налоговые, хотя он остается административно-территориальной единицей Казахстана 

Между тем, в последнее время периодически возникали разговоры о свертывании работ на космодроме Байконур. 
В конце октября министр обороны РФ Сергей Иванов во время визита на космодром "Плесецк" заявил о том, что Россия в 
будущем  откажется  от  использования  космодрома  Байконур.  "Мы  здесь  не  гоним  лошадей,  но  Россия  должна  иметь 
независимый  доступ  в  космическое  пространство",  -  подчеркнул  глава  Минобороны.  Однако  уже  спустя  два  дня  он 
поправился, отметив, что "в заявлении о переносе запусков космических аппаратов с космодрома Байконур на космодром 
Плесецк он имел в виду только "военные запуски". Так или иначе, но споры вокруг Байконура тогда вновь разгорелись. 
После высказывания Сергея Иванова генеральный директор Росавиакосмоса Юрий Коптев назвал заявления об отказе от 
космических запусков с Байконура "поспешным и совершенно непродуманным". "Реализация космических программ, как 
российских,  так  и  международных,  принципиально  невозможна  без  Байконура.  Даже  если  мы  завтра  создадим 
инфраструктуру и новые ракеты для Плесецка, есть законы небесной механики, которые говорят о том, что на орбиту, на 
которой летает Международная космическая станция, запуски можно делать только с Байконура", - сказал Коптев. 

Вопросы, связанные с Байконуром, возникали в последнее время не единожды. Прежде всего в ракурсе того, 
подпишет ли Москва новый договор с Астаной об аренде космодрома как минимум на 50 лет. В настоящее время в аренду 
Байконура  российская  сторона  вложила  в  общей  сложности  $350  млн.  На  территории  Байконура  проживают  80  тыс. 
жителей, из них более 40 тыс. имеют гражданство Казахстана, остальные – России. Вопрос о Байконуре одновременно и 
экономический, и социальный. 
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Поддерживая позицию Коптева, на днях в Астане посол РФ в Казахстане Владимир Бабичев официально заявил, 
что "намерение Российской Федерации подписать договор об аренде космодрома "Байконур" на 50 лет не изменилось. 
Более того, есть понимание с казахстанской стороны. И этот вопрос будет вскоре решен", - сказал Бабичев. По его словам, 
речь идет о "нескольких месяцах". Посол отметил, что между Казахстаном и Россией нет никакого недопонимания и никаких 
серьезных разногласий в этом вопросе. По мнению Бабичева, процесс тормозится лишь большим объемом работ. 

Очевидно также,  что все имеющиеся проблемы между Москвой и Астаной носят  оборонный характер.  Можно 
понять, почему Сергей Иванов стремится перевести все военные пуски ракет из Байконура в Плесецк.  Во-первых, для 
России,  что  немаловажно,  это  будет  дешевле.  Известно,  что  сейчас  за  аренду  Байконура  Россия  ежегодно  должна 
выплачивать 115 млн. долларов США. Однако эти деньги Казахстан не получает, а вместо этого в России на безвозмездной 
основе идет обучение казахстанских офицеров и осуществляются поставки военной техники. При этом Минобороны РФ 
содержит на своих плечах 40% инфраструктуры космодрома. Во-вторых, Казахстан сотрудничает не только с Россией, но и 
с США и НАТО. Как сложатся отношения между Астаной и Москвой в будущем, неизвестно. А развитие полигона в Плесецке 
– это гарантия того, что Россия будет в военно-космическом плане независима. И, в-третьих, полигон в Плесецке нужен 
России и в интересах соблюдения секретности проведения военных испытаний.

УЗБЕКИСТАН
Закрыть границы, сжечь мосты. Узбекский хлопок утекает к соседям 

18.11.2003. Zamon.info
Вера Зарудная 

Хлопок и золото, два сырьевых товара, по-прежнему, наполняют пульс узбекской экономики. И осенний хлопковый 
марафон-2003 в определенной степени создает фундамент финансового благополучия страны в будущем году.

Сегодня СМИ не публикуют сводки хлопкозаготовок по регионам, но по информации УЗа можно судить о том, что к 
началу ноября республика заготовила 2,5 миллиона тонн хлопка-сырца - на 500 тысяч тонн меньше, чем в прошлом году. 
Быстрее дотянуть до победного финиша хлопкоробам мешает не только крайне неблагоприятная и затяжная весна, острая 
нехватка  уборочной  техники.  В  последние  годы  появился  "жучок",  подтачивающий  финансовое  здоровье  и  без  того 
обескровленных ширкатов и фермерских хозяйств. Его, прижившегося в приграничных районах, породила утечка хлопка 
туда, где за него больше платят. И, похоже, нет силы, противостоящей перетоку узбекского хлопка на сторону. Тревожная 
тенденция приняла такие размеры, что попала в поле зрения Генеральной прокуратуры республики.

По  приведенным ею фактам,  несколько  жителей  Сырдарьинского  района  Сырдарьинской  области  провезли  в 
Казахстан 1,9 тонны хлопка и продали его за 700 тысяч сумов. Нехитрая операция деления показывает, что за каждый 
проданный килограмм сырца неудачливые "нарушители границы" получили от 350 до 400 сумов. В пересчете на местные 
цены эти 1,9 тонны стоили бы на порядок ниже - в пределах 70 тысяч сумов. Безусловно, доставка к потребителю такого 
количества сырья потребовала использования транспортных средств.

На практике существуют и более легкий и безопасный способ обмена ценностями. А именно - реализация товара 
более мелкими партиями. Один мешок хлопка, проданный в соседнее государство (20 килограммов) приносит дехканину до 
8 тысяч сумов (по местным ценам он стоит в пределах 800 сумов).

Вот и вся арифметика, весь интерес дехканина - получить за свой труд в десять раз больше, чем платит ему 
родное государство. Разница в 7 200 сумов - плата за риск. И здесь не помогут никакие призывы о защите экономических 
интересов своей Родины.

Отчасти  этим  обстоятельством  объясняется  то,  что  многолетний  лидер  по  хлопкозаготовкам  -  Андижанская 
область в 2003 году утратила пальму первенства. Многие крестьяне из приграничных районов предпочитают идти на риск, 
доставляя хлопок в соседний Кыргызстан.

Не исключены и варианты продажи хлопка крупными партиями, когда руководитель ширката или фермерского 
хозяйства за определенную мзду реализует товар на стороне.

Однозначно одно: из тех 500 тысяч тонн, недобранных к ноябрю нынешнего года узбекскими хлопкоробами, часть 
пополнила хирманы соседних государств.

Борьба с экономическим интересом силовыми методами заранее обречена на провал. Так же, как это произошло с 
торговлей на базаре Кара-Суу - в маленьком городке, расположенном в 20 километрах от киргизского города Ош и прямо у 
границы с Узбекистаном. Цены здесь дешевые, поскольку товары в основном приходят из Китая, через горные перевалы из 
Урумчи и Кашгара. Когда в 2002 году узбекские власти наложили ограничения на торговлю на базарах внутри страны, 
твердая валюта хлынула из Узбекистана на рынок Кара-Суу. Вместо того, чтобы ослабить торговые ограничения, в попытке 
оживить  бизнес  на  своей  территории,  узбекское  правительство  приняло  простое  решение.  В  декабре  2002  года  был 
разобран  мост,  соединяющий  Кара-Суу  с  узбекским  берегом,  что  одним  ударом  положило  конец  всей  легальной 
трансграничной торговле. Но торговля, ставшая нелегальной, не прекратилась, как не прекращается и утечка выращенного 
узбекскими земледельцами урожая хлопка в Казахстан и Кыргызстан. Недобор урожая, в свою очередь, скажется на работе 
всех  хлопкоперерабатывающих  и  маслоперерабатывающих  предприятий  республики  со  всеми  вытекающими  отсюда 
экономическими последствиями.
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До трех миллионов не дотянули
23.11.2003. Zamon.info (Узбекистан)

Тимофей Жуков
В  Узбекистане  завершилась  хлопкоуборочная  кампания.  Ее  результаты  совсем не  радуют:  собран  

рекордно низкий за последние годы урожай сырца.
С  первыми  заморозками,  практически  во  всех  регионах  страны,  прекратился  сбор  хлопка-сырца.  По  данным 

Управления  Министерства  сельского  и  водного  хозяйства  страны,  лишь  несколько  фермерских  хозяйств  в 
Сурхандарьинской области  еще "добирают"  остатки сырца,  но  их  результат  уже никак  не  повлияет на общую картину 
кампании-2003. А она, к сожалению, абсолютно не радует. Запланированных правительством 3,6 миллионов, несмотря на 
все старания хлопководческих хозяйств, собрать не удалось.

В минувший вторник, Минсельводхоз "подбил" результаты уборочной. По предварительным данным собрано 2,856 
миллиона тонн хлопка-сырца, почти на четыреста тысяч меньше прошлогодних показателей. Как нам сообщили в НИИ 
хлопководства  Академии  наук  Узбекистана,  выполнить  намеченное  помешали  весенние  ливневые  дожди.  Массовые 
пересевы пришлось проводить почти на трети площадей,  засеяно же было 1,39 миллиона гектаров.  Все это серьезно 
задержало развитие и созревание хлопчатника. Именно по этой причине, хлопкоуборочная кампания началась ровно на три 
недели позже традиционных сроков, и наверстать упущенное, по мнению многих экспертов, было бы просто нереально. Как 
бы ни старались дехкане и фермеры, и какие бы строгие распоряжения не доводились "до сведения".

В этом году план по сбору выполнили четыре области. Кстати, впервые за последние шесть лет в этом списке 
оказалась  Бухарская  область.  Первыми  же,  по  традиции,  завершили  уборочную  в  Андижанской  области.  Их  метод 
выращивания хлопчатника – подпленочный, по всей видимости, в следующем сезоне будет еще более распространен.

По мнению представителей международных финансовых институтов, несмотря на относительный рост закупочных 
цен в этом сезоне, медленные реформы в сельскохозяйственном секторе, а также сохраняющаяся госмонополия на экспорт 
хлопка-волокна,  лишают  узбекского  фермера  стимулов  к  повышению  урожайности.  Как  следствие  –  рост  бедности  в 
узбекской провинции.

Посреди  хлопкоуборочной  страды,  неожиданно  для  многих,  разразился  серьезный  скандал:  случаи  краж  и 
хищений  хлопка-сырца  стали  буквально  повальными.  Контрабанда  сырца  в  соседние  Казахстан  и  Кыргызстан,  стала 
принимать  громадные  масштабы.  Игра,  что  называется,  стоила  свеч:  у  соседей  закупочные  цены  приближены  к 
среднемировым  и  составляют  около  500  долларов  за  одну  тонну.  Напомним,  в  Узбекистане,  в  этом  сезоне  средняя 
закупочная  цена  была  установлена  на  уровне  двухсот  долларов.  Специальное  постановление  Кабинета  Министров 
несколько остудило пыл контрабандистов хлопка, но насколько сильно, это уже видимо останется секретом.

По мнению экспертов НИИ хлопководства,  из-за рисковых погодных условий,  износа ирригационных систем и 
засоления почв в ряде регионов страны, фактические объемы урожая хлопчатника, из года в год будут снижаться. С конца 
60-х  годов  прошлого  века,  Узбекистан  ежегодно  собирал  около  4  миллионов  тонн  хлопка-сырца.  С  начала  90-х, 
производство опустилось в среднем до 3,5 миллионов. В самый неблагоприятный 2000 год, из-за небывалой засухи, было 
собрано  3,03  миллиона,  а  в  относительно  урожайные  1995,  1997  и  1999  годы –  соответственно  3,93  миллиона,  3,64 
миллиона и 3,68 миллиона тонн хлопка-сырца. Сезон-2003 в этом перечне, стал грустно-рекордным. 

В Вооруженных Силах Узбекистана раскрыта "шпионская сеть" России
23.11.2003. ЦентрАзия Ру

Александр Пушкарев (Ташкент)
Кампании  периодических  массовых  арестов  в  Узбекистане  стали  обыденным  явлением.  Для  ее  проведения 

диктаторский режим использует любой повод, даже высосанный из пальцев. Начиная с февраля 1999 года, волнообразно 
проводились  аресты  "ваххабитов"  и  других  "религиозных  и  политических  экстремистов",  подавляющее  большинство 
которых составляли политические оппоненты диктаторского режима.

Цель  репрессивных  кампаний  известна  многим.  Это  -  нагнетание  и  поддерживание  синдрома  страха  среди 
населения перед существующей грозной властью, перед возможным новым ее произволом.

Местная  и  зарубежная  общественность  перестала  верить  доводам  официальной  пропаганды  Узбекистана  об 
угрозе религиозного и политического экстремизма безопасности государства. Этим уже никого не удивишь. Теперь, опять 
таки в очередной раз, "раскрыли шпионскую сеть" России в Вооруженных Силах Узбекистана. Недавно смещены со своих 
постов генерал-полковник Касымов Т.Ю.- начальник Объединенного штаба ВС, первый заместитель Министра обороны, 
генерал-майор Утаганов М.И. -  Председатель Комитета по охране государственной границы Узбекистана. (На их места 
соответственно  назначены  Джумаев  Т.Д.,  кадровый  офицер  ВС  и  Тишаев  Г.К.,  кадровый  офицер  СНБ,  являющиеся 
выпускниками ускоренных курсов при Академии Генерального штаба ВС Российской Федерации).

В шпионаже в пользу России обвинены пока следующие должностные лица:
1. полковник Кияев А.Е. - начальник Главного оперативного управления Объединенного штаба ВС;
2. полковник Иванников М.И. - начальник секретариата Объединенного штаба ВС;
3. полковник Данилин Ю.М. - начальник 8-го отдела Объединенного штаба ВС;
4. генерал-лейтенант Шишлянников А.В. - преподаватель Академии ВС, бывший министр обороны Таджикистана.
В Комитете по охране государственной границы Узбекистана (КОГГУ) в "шпионаже" обвинено почти все высшее 

руководство. Это:
1. полковник Рашидов А. - зам. Председателя КОГГУ;
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2. полковник Каримкулов А.С. - зам. Председателя КОГГУ;
3. полковник Бешимов И.К. - зам. Председателя КЛГГУ;
4. полковник Средний Н.П. - зам. Начальника штаба КОГГУ;
5. полковник Исаков Б.Г. - начальник оперативного командования "Ташкент".
"Шпионское гнездо" якобы возглавлял главный инспектор-куратор ВС в Совете Безопасности при Президенте - 

Ширматов Ф.О. (Родился 25.11.1969г. в Ферганской области. В 1991г. Окончил Ленинградское ВОКУ и в 1997г. - Академию 
ВС Узбекистана. Орденоносец.) Другие участники "шпионского дела" являются выпускниками Академии ВАФ, ВПА, БТА, 
ВАТ и т.п. Сколько еще военнослужащих арестуют по этому "делу" - мы сообщим дополнительно.

Накануне  открытия  "шпионского  дела"  были  произведены  серьезные  перестановки  в  Центральном  аппарате 
Минобороны,  Академии  ВС,  в  военных  учебных  заведениях,  военных  округах  и  других  подразделениях  Министерства 
обороны. Заменен Военный прокурор республики. Перестановки произведены в Совете Безопасности при Президенте, в 
ряде "весомых" управлений СНБ.

В версию о том, что шестеро руководящих работника Комитета по охране государственной границы Узбекистана 
оказались одновременно завербованными спецслужбами России, не поверит ни один грамотный человек. Таких случаев в 
истории разведок не было и не будет никогда. Зачем городить огород? Для получения достоверной секретной информации 
достаточно  завербовать  одного  малоприметного  сотрудника,  работающего  с  секретной  документацией,  что  дешевле  и 
относительно надежно.

Шитое  белыми  нитками  "шпионское  дело"  открыто  по  прямому  указанию  президента  И.Каримова.  Нужда 
заставляет его принимать неординарные меры. Дело в том, что США и их западные партнеры за последнее время резко 
сократили объемы финансовой помощи диктаторскому режиму. Он находится в весьма затруднительном положении. Казна 
трещит по всем швам. Ситуация с выплатой пенсий и зарплат обостряется с каждым днем. В некоторых предприятиях 
задолженность  по  зарплате  превышает  12  месяцев.  С  такими  же  проблемами  стали  сталкиваться  и  бюджетные 
организации. Выхода из создавшегося тупика не видно. Президент не знает на кого сорвать зло. Все подчиненные пытаются 
избегать встречи с ним. А тут еще какая-то Россия поперек горла встала. В ходе предварительных переговоров она не 
проявила особую заинтересованность в работе межправительственной комиссии по экономическому сотрудничеству между 
Узбекистаном  и  Россией.  Что  остается  ей  делать,  если  узбекская  сторона  никогда  не  выполняет  взятые  на  себя 
обязательства. Кстати, ни с кем, даже с американцами. Плюс ко всему, российские СМИ все чаще и больше публикуют и 
передают  критические  материалы  о  неуклонном  ухудшении  социально-экономического  и  политического  положения  в 
Узбекистане.  В  такой  обстановке  мастера  всевозможных  политических  провокаций  решили  убить  сразу  двух  зайцев: 
наказать строптивую Россию и тем самым угодить США. Авось американцы в очередной раз поверят байкам Ташкента об 
агентурной сети России в Вооруженных силах Узбекистана и оплатят его услуги?

Вышеупомянутые лица взяты под стражу главным образом за проявление нелояльности диктаторскому режиму. А 
именно: они осмелились открыто выражать свое недовольство военно-политической стратегией руководства республики. К 
примеру, пограничники ежедневно сталкиваются с проблемами жителей пограничных зон. Условия жизни, работы граждан в 
соседних странах постепенно, но улучшается, а у нас - ухудшается. Закрытие границ, насильственное выселение местных 
жителей с пограничной зоны, ее минирование, подрыв на минах более 40 местных жителей, не говоря уже о погубленных 
домашних  животных,  вызывают  справедливое  возмущение  населения.  Погранслужбы  докладывали  руководству 
республики не только о таких явлениях, но и о хроническом недофинансировании своего ведомства, дефиците техники, 
запчастей,  ГСМ,  писали  о  трудностях  в  создании  жилищно-бытовых  условий  для  пограничников  и  других  проблемах. 
Вследствие этого попали в немилость властям.

Обстановка в  армии значительно  хуже,  чем в  погранвойсках.  Она  по уши погрязла в  коррупции,  страдает  от 
протекционистской  кадровой  политики.  Назначения,  повышения  в  должности  и  звании,  ученые  степени,  должности 
руководителей  военно-учебных  заведений,  военторгов,  тыловых  служб,  закупочно-снабженчесских,  автотранспортных  и 
прочих подразделений Вооруженных сил получают бездарные родственники и близкие высокопоставленных лиц страны 
или те, кто в состоянии дать начальству крупную взятку.

С другой стороны, офицеры ВС получают маленькую зарплату. Чтобы свести концы с концами, им, чего греха 
таить,  приходится  заниматься  хищениями  госсобственности,  приписками,  торговлей  оружием  и  боеприпасами,  ГСМ  и 
запчастями.  В  свою  очередь  приходится  давать  взятки  не  только  своему  начальству,  но  и  сотрудникам  военной 
прокуратуры, военного трибунала, "особистам".

Боеготовность войсковых частей ВС постоянно снижается. Из-за недофинансирования редко проводятся военно-
тактические учения, боевая подготовка военнослужащих. За последние 3 месяца в Узбекистане не поднялся на воздух ни 
один самолет или вертолет ВВС. Средний налет в ВВС за год не достигает 10 часов вместо положенных 100. Ввиду слабой 
подготовки пилотов, дефицита запчастей, участились аварии летательных аппаратов. Летчики не могут летать в составе 
звена, выполнять задачи в ночное время, при плохих погодных условиях.

Заявки  войсковых  частей  на  запчасти,  ГСМ  удовлетворяются  максимум  на  50%.  Проблемы  возникают  с 
поставками продовольствия, вещевого обеспечения, ремонтом вооружения, техники, оборудования, средств ВВС и ПВО. 
Социально-бытовые  условия  военнослужащих  не  улучшаются.  С  идентичными  трудностями  сталкиваются  и  другие 
подразделения ВС.

Большие злоупотребления допускаются в сфере военной медицины. Руководителями медицинского управления 
Минобороны, медсанчастей округов, гарнизонов, военных госпиталей в Ташкенте, Самарканде, Фергане, Термезе являются 
родственники  высокопоставленных  лиц.  Они  никого  не  боятся,  беззастенчиво  пополняют  свои  кошельки  посредством 
различных махинаций, одно перечисление которых заняло бы лист бумаги.
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Кадыр  Гуламов,  ставший  в  одночасье  и  Министром  обороны,  и  полковником,  занимается  исключительно 
мздоимством. Будучи обязанным своим должностным взлетом президенту И.Каримову, он старается не выпасть из обоймы 
ближайших соратников Верховного главнокомандующего, не портить отношений с ним и решение всех острых проблем 
армии, как правило, перекладывает на кадровых офицеров Объединенного штаба ВС. Министр К. Гуламов не оказывает 
никакого противодействия попыткам СНБ подмять под себя армию, стремлению высокопоставленных лиц страны присвоить 
средства ВС, раскидать военные заказы, подряды своим родственникам и близким.

Вызывает  серьезную  озабоченность  то,  что  офицеры,  готовившие  и  направлявшие  рапорты  о  трудностях  и 
проблемах армии и погранвойск в Совет Безопасности при Президенте и самому Верховному главнокомандующему, вместо 
получения должной поддержки от него, взяты под стражу по обвинению в "шпионаже" в пользу России. Жаль. До глубины 
души. И поделать ничего нельзя.

Взрывы 1999 года позволили Каримову развернуть борьбу против 
оппозиции.

28.11.2003. BBC
Моника Уитлок (Ташкент)

Спецслужбы  Узбекистан  провели  специальный  брифинг  для  журналистов,  на  котором  отвергли  обвинения  в 
причастности к взрывам начиненных динамитом автомобилей в 1999 году у правительственных зданий в Ташкенте.

Ответственность за те взрывы, унесшие жизни 16 человек, власти страны возложили на исламских экстремистов, 
обвинив их в попытке убийства президента Ислама Каримова.

Однако  один  из  заключенных,  подозреваемых  в  организации  взрывов,  Зайнуддин  Аскаров,  заявил,  что 
спецслужбы знали о них, но ничего не сделали для их предотвращения.

В  качестве  доказательства  Аскаров  приводит  тот  факт,  что  одного  из  главных  подозреваемых  в  организации 
взрывов, некоего Бахрама Абдуллаева, власти арестовали за несколько месяцев до взрывов, и на допросах тот рассказал 
все, что знал.

Почему, спрашивает Аскаров, полиция так быстро получила фотографии подозреваемых? Потому, что она знала 
их имена задолго до трагедии.

Аскаров рассказал все это журналистам, которых пригласили в тюрьму сами власти.
Спецслужбы надеялись, что Аскаров расскажет, что версия о причастности власти ко взрывам, которая к тому 

моменту появилась в интернете, не соответствует действительности.
Но на поверку Аскаров использовал момент и рассказал журналистам о своих подозрениях.
После четырех лет за решеткой, сказал Аскаров, ему хотелось высказаться.
На брифинге в Ташкенте узбекские силовики отвергли все обвинения.
Спецслужбы редко проводят пресс-конференции, особенно, когда это касается их собственной деятельности.
Толковать ташкентские события непросто. Вся узбекская политика покрыта мраком. Возможно, Аскаров - пешка в 

чьей-либо игре; возможно, он пошел на этот риск самостоятельно.
Но так или иначе, подозрения, о которых жители Узбекистана до сих пор опасались говорить даже на кухне, вдруг 

оказались в центре всеобщего внимания.

ООН изучает Узбекистан
24.11.2003. ЦентрАзия

Алишер Джураев
Представительство Организации Объединенных Наций в Узбекистане презентовало отчет "Общая оценка страны" 

и объявило о начале кампании по целям развития тысячелетия во всем мире. Эти мероприятия были приурочены 10-
летнему пребыванию представительства ООН в республике.

Как  отметил ее постоянный представитель Ричард Конрой,  целью данного  отчета  явилось  достижение более 
высокого осознания ключевых задач, и проблем социально-экономического развития Узбекистана и возможных путей их 
решения, выработки совместного понимания настоящих и будущих потребностей. При этом важным ставится выявление 
потенциальных сфер сотрудничества как с национальными, так и международными партнерами в области развития.

-  Нынешний  документ  представляет  собой  обновленную  версию  "Общей  оценки  страны"  по  Узбекистану, 
опубликованной  в  2001  году,  -  сказал  Р.Конрой.  -  Он  подготовлен  при  активном  участии  правительства,  донорских 
организаций и институтов гражданского общества. Отчет 2003 года дает обзор изменившейся ситуации в республике и 
анализирует основные вопросы с точки зрения достижения национальных приоритетов и целей развития тысячелетия.

В  отчете  предоставлены  пять  ключевых  сфер  -  это  экономика,  образование,  здравоохранение,  охрана 
окружающей  среды  и  государственное  управление.  Все  они  рассматривались  в  контексте  развития  человеческого 
потенциала и обеспечения безопасности населения. В документе дается оценка процессам переходного периода с момента 
приобретения страной независимости и мерам, предпринятым для решения многих проблем перехода от централизованной 
экономики к рыночной.

В  отчете  приводятся  статистические  показатели  по  развитию  государства,  а  также  освещается  реализация 
основных  международных  конвенций,  участником  которых  является  Узбекистан.  По  мнению  Р.Конроя,  в  качестве 
совместного инструмента системы ООН, "Общая оценка страны" позволит программам и агентствам ООН в Узбекистане 
сосредоточить свои усилия по выработке единой стратегии по оказанию технического содействия. Этот документ также 
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послужит  отправной  точкой  для  планирования  и  осуществления  мероприятий  в  рамках  достижения  целей  развития 
тысячелетия.

-  В  отчете  охвачен  широкий  аспект  развития  Узбекистана,  -  добавил  начальник  управления  министерства 
экономики  Шухрат  Шукуров.  -  В  нем  анализируется  состояние  отраслей  и  сфер  экономики,  общественной  жизни, 
экологической ситуации. На основании документа можно уяснить новые угрозы и пути их устранения.

В  документе  указывается,  что,  несмотря  на  значительные  достижения  Узбекистана  в  обеспечении 
макроэкономической стабильности, решены далеко не все экономические проблемы. Наиболее важными являются: низкие 
темпы экономических реформ и роста промышленного производства с невысокой степенью диверсификации; сокращение 
объемов  экспорта  и  преобладание  в  нем  сырьевых  продуктов;  незначительное  повышение  доходов  и  уровня  жизни; 
сохранение  чрезмерного  государственного  вмешательства  в  хозяйственную  деятельность  предприятий;  высокое  для 
данного этапа развития налоговое бремя.

Согласно  отчету,  за  1991-2000  годы рост  ВВП Узбекистана  составил  4%,  промышленности  -  1,6%,  сельского 
хозяйства - 2,9%, сферы услуг - 4,2%. Годовые темпы роста ВВП на душу населения за 1975-2001 годы составили -1,9%, а 
за 1990-2001 гг. - -1,6%. Наиболее высокий показатель ВВП на душу населения за 1975-2001 годы отмечался на уровне 
$2950. Иностранные прямые инвестиции на душу населения составили $4,7. Глава миссии Всемирного банка Дэвид Пирс 
отметил  такие  опасности,  как  рост  неравенства  по  доходам  и  регионам,  повышение  уровня  безработицы и  неполной 
занятости, а также то, что бедные могут быть лишены льгот от макроэкономического роста. За 1990-2001 гг. численность 
населения  Узбекистана,  живущего  менее  чем  на  $1  в  день,  составила  19,1%,  страдающего  от  недоедания  -  19%; 
коэффициент разрыва по бедности - 8,1; доля 20% наиболее бедного населения в национальном потреблении доходов - 
9,2.

Постоянный представитель  Фонда населения ООН Несим Тумкайя сообщил,  что за последнее  десятилетие в 
Узбекистане доступ к образованию сократился, особенно с введением платной основы. В 2001-2002 учебном году общий 
охват начальным образованием составил 78%, в сфере среднего образования - 94%. Некоторая часть детей, особенно в 
сельской местности, так и не начинает ходить в школу, а другая посещает ее, но не заканчивает даже обязательный цикл.

Глава представительства Всемирной организации здравоохранения Арун Нанда сообщил, что к сентябрю 2003 
года число ВИЧ-инфицированных в республике составило 3213, при этом более половины из них моложе 30 лет. Основным 
источником  заболевания  является  инъекционная  наркомания,  на  которую  приходится  75%  всех  случаев  ВИЧ. 
Заболеваемость сифилисом выросла в 2,1 раза по сравнению с 1991 годом. Инфекционные заболевания в целом остаются 
серьезной  проблемой,  несмотря  на  расширяющийся  охват  вакцинации  против  туберкулеза,  коклюша,  кори,  дифтерии, 
столбняка и полиомиелита.

Заместитель постоянного представителя ПРООН Люкке Андерсен информировала о ситуации с экологическими 
проблемами  в  Узбекистане.  Международными  экспертами  были  определены  три  приоритетные  сферы,  вызывающие 
сильную озабоченность с точки зрения экологии. Это деградация водных ресурсов и связанные с ней засоление орошаемых 
земель  и  миниреализация  вод,  что  ведет  к  нехватки  качественной  питьевой  воде.  В  частности,  в  Центральной  Азии 
ежегодные потери от засоления почв составляют до $2 млрд., а услугами обустроенной канализации пользуются только 
54% городского и 3% сельского населения. Вторая сфера - это также опустынивание, и третья - нарушение экосистем и 
усиление их подверженности стихийным бедствиям и антропогенному воздействию.

Вопросы государственного управления в республике осветил глава миссии Управления Верховного комиссара 
ООН  по  делам  беженцев  Абдул  Карим  Гуль.  Узбекистан  имеет  централизованную  политическую  систему  с  самыми 
высокими полномочиями на высшем уровне власти. Несмотря на осуществление реформ государственной службы, включая 
сокращение штатов, между тем ее качество желает лучшего. Отсутствует,  к  примеру, законодательство, регулирующее 
государственную службу, экономические полномочия правительства, а учет, отчетность и аудит государственных средств 
нуждаются  в  большей  прозрачности.  Назрела  и  необходимость  переподготовки  госслужащих,  квалификация  которых 
должна соответствовать потребностям современного государства.

- Объемы конфискованных опиатов возрастали на протяжении 90-х годов и достигли пика в 2000 году, когда было 
изъято  875,8  кг  в  героиновом  эквиваленте,  -  сказал  Региональный  представитель  Управления  ООН  по  наркотикам  и 
преступности Джеймс Каллахан. - Тот факт, что конфискованные наркотики составляют 10-15% от их настоящего объема, 
проходящего через Узбекистан, дает представление о подлинном размахе незаконной торговли. Хотя за последние два 
года  объем  конфискации  сократился,  это  может  оказаться  временным  явлением,  поскольку  производство  опиума  в 
Афганистане продолжает расти.

Следует отметить, что подготовка отчета "Общая оценка страны" является неотъемлемой частью деятельности, 
осуществляемой  представительствами  ООН  во  всем  мире  в  рамках  инициативы  Генерального  секретаря  ООН  по 
реформированию этой международной организации. Готовится этот документ фондами, программами и агентствами ООН 
при тесном вовлечении правительств, международных донорских учреждений и институтов гражданского общества.

Каримов переходит Рубикон
27.11.2003 Российские вести

Алик Назаров
Президент Узбекистана делает "новую политику"
Вслед за  начатыми летом-осенью текущего  года  реформами в  политической  и  экономической  сферах  Ислам 

Каримов  перешел к  созданию партийно-политической  системы "управляемой демократии".  Необходимость  идти  на  это 
вызвана как внутриполитическими соображениями, так и международными условиями, в которых президент Узбекистана 
хочет чувствовать себя комфортно.
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Со стороны США уже неоднократно в достаточно жесткой форме заявлялось о том, что Ислам Каримов использует 
тезис борьбы с терроризмом и исламским экстремизмом для расправы с политическими оппонентами. Член конгресса от 
Демократической партии Шелли Беркли заявила в связи с обращением Ташкента в Интерпол о задержании гражданина 
США и бывшего зятя Каримова: "Очевидно, что президент Узбекистана злоупотребляет властью не только в политических 
целях, но также в преследовании личных целей, и поэтому Интерпол не должен быть использован в этих целях".

Элизабет Джонс - помощник госсекретаря по проблемам Европы и Евразии, заявила о том, что США имеют три 
"ключевых интереса" в Центрально-Азиатском регионе: безопасность, энергетику, а также политические и экономические 
реформы.  Долгое  время  казавшиеся  незыблемыми  принципы  существования  созданного  Каримовым  режима  начали 
активно им самим же трансформироваться. В мае-июне две оппозиционные партии - Бирлик ("Единство") и Эрк ("Свобода") 
провели в Ташкенте открытые конференции, на которых было заявлено о намерении участвовать в парламентских выборах 
в 2004 году.

В октябре текущего года в Ташкенте проходил съезд Демократической партии Эрк. Ее лидер Мохаммед Салих, 
находящийся в изгнании в Европе с 1993 года, объяснял произошедшее тем, что "с одной стороны, власти были вынуждены 
уменьшить свое давление, так как они сами находятся под давлением международных организаций. С другой стороны, 
оппозиция все больше устает от ожиданий и решила двигаться вперед, настаивая на соблюдении наших прав". Более того, 
один  из  членов  руководства  партии  Атоназар  Арифов  вообще  поставил  вопрос  об  участии  кандидата  от  Эрк  в 
президентских  выборах  2007  года.  Недавно  в  Ташкенте  прошел  учредительный  съезд  новой  политической  партии  - 
Либерально-демократической,  в  работе  которого  приняли  участие  более  300  делегатов,  а  на  заседании  политсовета 
председателем ее исполкома был избран Кобилжон Ташматов, являющийся председателем акционерного коммерческого 
банка "Пахта-банк". Таким образом, партийный ландшафт Узбекистана претерпел серьезные изменения. Отныне, помимо 
представленных  в  местном парламенте  оли  мажлисе  лояльных  Каримову  партий  -  Народно-демократической  (бывшей 
коммунистической),  партии  Фидокорлор  ("Самоотверженных"),  Адолат  ("Справедливости"),  Милли  Тикланиш 
("Национального возрождения") и двух оппозиционных - Эрк и Бирлик, появилась новая политическая сила. Судя по тому, 
кто стал во главе нее, а также реакции властей (при явной инициативной поддержке которых прошел ее съезд), можно с 
уверенностью сказать о выстраивании Исламом Каримовым своей партийно-политической системы.

Узбекский президент, знакомый с опытом своих коллег по СНГ, решил готовиться к предстоящим парламентским и 
президентским выборам с учетом возможных негативных для него проявлений как внутри страны, так и за рубежом. Для 
того чтобы контролировать процесс, Каримов перешел к построению "управляемой демократии",  при которой, сохраняя 
свои  позиции,  он  сможет  оправдать  происходящее  существованием  многопартийной  демократической  системы  и  не 
раздражать столь важных для него с многих точек зрения западных партнеров. В любом случае, исключив из политического 
процесса  обвиненные  в  терроризме  как  в  СНГ,  так  и  на  Западе  Исламское  движение  Узбекистана  и  Хизб-ут  тахрир, 
президент Ислам Каримов решил пойти по новому для него самого пути.

ТАДЖИКИСТАН
Куда ведут "нарковожди"?

16.11.2003 ЦентрАзия Ру
Асад Садуллоев

Как известно, одним из наиболее крупнейших центров по выращиванию и производству дешевого наркотика - 
героина, на сегодня является Афганистан, из которого по различным каналам в разные страны идет "белая смерть". В том 
числе и через Таджикистан.

В статье Пайрава Амиршоева "Чем вызвана война компроматов?" (см. "Война компроматов в российских СМИ 
...по-таджикски",  ЦентрАзия,  12.11.2003) упоминается, что в  октябре текущего года пограничниками Московского отряда 
ФПС РФ при поимке контрабанды наркотиков были задержаны 14 граждан Таджикистана. В принципе случай рядовой, но 
делает  его  необычным  принадлежность  хозяина  доставленного  товара  -  это  сын  Нуритдина  Рахмонова,  брата  главы 
государства. Так вот к какому "процветанию" ведет свой народ Эмомали Рахмонов и его приближенные…

Так, по данным министерства здравоохранения Таджикистана в 2000 году в Душанбе прошли курс лечения 1119 
больных наркоманией, то в 2002 году эта цифра достигла 1983, т.е. почти вдвое больше. Причем, официальная статистика, 
насчитывающее наличие в стране 11-12 тысяч наркоманов, показывает лишь "вершину айсберга" - по оценкам независимых 
экспертов в стране таковых от 45 до 55 тысяч человек. Среди больных основную массу составляют героинозависимые - 79 
%, гашишные - 10 % и опийные -11 %, т.е. налицо рост потребления наркотиков высокой концентрации.

А  что  же  официальная  власть?  Вместо  того,  чтобы  спасать  свой  народ  от  медленного  вымирания,  она 
способствует ускорению этого процесса - как говорится "деньги не пахнут"… В статье "Неприкосновенный наркотрафик" в 
газете "Известия" (22.09.03г.) говорится о перекрытии российскими спецслужбами крупнейшего канала поставки наркотиков 
через дипломатов Таджикистана. Хотя и это далеко не новость - и ранее в прессе были сообщения об использовании 
принципа  неприкосновенности  дипломатической  почты  предприимчивыми  таджикскими  дипломатами.  А  в  Казахстане 
наркотики и валюту находили даже в автомобиле посла Таджикистана в этой стране. Вот и на днях в одном из грузовых 
вагонов среди мешков с луком, следующим из Таджикистана в Россию транзитом через Казахстан были обнаружены 650 кг 
героина. Выяснилось, что транспортировкой героина командовал лично командующий таджикской погрангруппы генерал 
Г.Мирзоев - его военнослужащие ночью грузили лук с героином в вагоны. И только бдительность казахстанцев прервала 
путь этой передачи…
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Причем  в  последнее  время  Таджикистан  поставляет  в  Россию  больше  не  афганские,  а  свои  наркотики.  В 
частности, имеется информация о наличии подпольных лабораторий по переработке опия-сырца под контролем высоких 
должностных лиц. Так, в Душанбе своих "химиков" курирует мэр столицы М.Убайдуллоев, в Шаартузе - бывший командир 
бригады  быстрого  реагирования  С.Шамолов,  в  кишлаке  Шуробод  Хатлонской  области  -  бывший  командир 
погранкомендатуры К.Чолов. А недавно бойцами К.Чолова была предпринята попытка провоза через Матчинский район 
Согдийской области Таджикистана в Узбекистан 124 кг героина, перехваченного узбекскими пограничниками.

В сложившейся ситуации передача командования ФПС РФ в подчинение ФСБ сыграло на руку наркодельцам. В 
этом убеждает материал Ильи Кригера "ФСБ на страже наркотрафика" в "Новой газете" за 13 октября сего года. Автор 
пишет об аресте сразу четверых офицеров-оперативников.  Пянджского погранотряда,  ранее награжденных орденами и 
медалями, один из них даже направлен на учебу в академию. Чем же не угодили "новым хозяевам" офицеры-пограничники? 
Выясняется,  тем  что  "засветили"  одного  офицера-контрразведчика,  помогавшего  "братве"  переправлять  через  границу 
наркотики.

Контрразведчик  отделался  легким испугом -  уголовное  дело  на  него  закрыли,  а  самого  отправили служить  в 
столицу. Чего не скажешь о пограничниках, за спинами которых нет влиятельных боссов. И обвиняют-то их не бог весь, 
каких смертных грехах. Все их вина в том, что перестрелке при попытке пересечь границу с грузом наркотика был застрелен 
гражданин Таджикистана. Поначалу российский военный прокурор отказывает в возбуждении дела, но почему-то потом 
ФСБ настаивает на преследовании. И дело даже не в самих офицерах, а в том, что Пянджский отряд оказался обезглавлен. 
Результат - снижение задержаний…

Потому  и  неудивительно,  что  генерал  Нуралишо  Назаров,  первый  заместитель  командующего  погранвойск 
Таджикистана,  громогласно  требует  передать  охрану  границы таджикским пограничникам -  не  хотят  генералы делится 
доходами с ФСБ. ФПС еще идет на компромисс, а ФСБ будет сразу подминать под себя героиновый бизнес. Вот и боятся 
"нарковожди" оказаться не у дел в собственной стране…

В Таджикистане сформирован предвыборный блок "малых" партий
20.11.2003. IWPR

Рашид Абдулло (Душанбе)
Главные оппозиционные партии дают понять, что не присоединятся к коалиции, так как это испортит их "особые" 

отношения с режимом.
В Таджикистане две политические партии объединились, чтобы вместе идти на парламентские выборы 2005 года, 

однако главные оппозиционные силы – Партия исламского возрождения (ПИВ) и коммунисты – остались в стороне, считая, 
что их шансы на победу и так достаточно высоки.

3 ноября Социал-демократическая (СДП) и Демократическая партии (ДП) Таджикистана подписали соглашение о 
формировании "Коалиции политических партий за прозрачные и справедливые выборы".

С  момента  окончания  пятилетней  гражданской  войны  и  подписания  мирного  договора  от  1997  года, 
ознаменовавшего  вступление  страны на  путь  национального  примирения  и  политической  стабилизации,  это  –  первый 
случай формирования в Таджикистане предвыборного блока политических партий.

В июне этого года президент Таджикистана Эмомали Рахмонов, находящийся у власти с 1992 года, укрепил свое 
положение  путем  поведения  общенародного  референдума,  давшего  ему  право  избираться  еще  на  два  срока.  Таким 
образом, теоретически, Рахмонов может оставаться на посту президента до 2020 г.

На предыдущих парламентских выборах в 2000 г. победила пропрезидентская Народно-демократическая партия 
(НДП),  получившая чуть менее половины мест в парламенте. Невзирая на свою доминирующую роль, НДП, по мнению 
многих экспертов, не является сильной политической партией и не имеет четкой программы, а используется президентом и 
его приближенными исключительно для проведения собственной политики.

В отличие от некоторых своих соседей по региону, оппозиционные партии в Таджикистане не преследуются и 
имеют  возможность  участвовать  в  выборах.  Одна  из  наиболее  влиятельных оппозиционных  сил  –  Партия  исламского 
возрождения  Таджикистана  (ПИВТ)  –  до  1997  г.  являлась  ядром  оппозиционного  движения,  с  оружием  в  руках 
противостоявшего режиму Эмомали Рахмонова. Однако после демобилизации в 1997 г. тысяч своих сторонников ПИВ не 
смогла  перерасти  в  реальную  политическую  силу,  получив  на  выборах  2000  г.  всего  7.5%  голосов  и  два  места  в 
парламенте.

Более внушительный результат показала Коммунистическая партия, набрав 20% голосов против 65- у НДП.
Демократы и Социал-демократы относятся к "малым" оппозиционным партиям, хотя возглавляют их достаточно 

влиятельные политические деятели – Махмадрузи Искандаров и Рахматилло Зоиров соответственно.  Демократическая 
партия на предыдущих выборах чуть было ни преодолела пятипроцентный барьер, но не прошла в парламент, а у социал-
демократов дела обстояли и того хуже.

В свое время – в  начале  90-х –  ДП была влиятельной  политической силой,  стоявшей во  главе  движения за 
независимость Таджикистана. В годы гражданской войны ДП входила в состав Объединенной таджикской оппозиции, но 
вновь стала самостоятельной политической партией с апреля 2000 года, после распада ОТО.

Объединение всего двух "малых" партий разочаровало тех,  кто рассчитывал,  что оппозиция сможет пойти на 
выборы единым фронтом и составить реальную конкуренцию действующей власти. Возможность подобного политического 
альянса оживленно обсуждалась в Таджикистане в последние несколько месяцев.

Причину  того,  что лишь две партии  смогли создать  предвыборную коалицию,  независимый политолог  Парвиз 
Муллоджонов  видит  в  том,  что  подобное  объединение  выгодно  только  "малым"  партиям,  исповедующим  схожие 
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либеральные  принципы  и  не  имеющим  шансов  поодиночке  преодолеть  в  ходе  парламентских  выборов  5-процентный 
барьер.

"По сути, у них нет иного выхода, кроме как объединить свои предвыборные усилия", – говорит он, не исключая 
при  этом возможности  присоединения к  создаваемому  блоку  и социалистической  партии,  находящейся в  аналогичном 
положении.

Известный таджикистанский журналист Л. Саидова отмечает, что в Компартии Таджикистана состоит более 60-ти 
тысяч человек, а в НДП – более 80-ти тыс, в то время, как численность ДП и СДП достигает в лучшем случае 3-3,5 тыс. 
человек.

Ближайшей целью коалиции является лоббирование нового закона "О выборах", ибо ныне действующий закон, по 
мнению СДП и ДП, не позволяет ни одной из них самостоятельно добиться успеха на выборах.. Заместитель председателя 
СДП Шокирджон Хакимов считает, что создание политического блока – единственная возможность обеспечить в стране 
честные выборы. На выборах 2000 г. международные наблюдатели отмечали случаи фальсификации бюллетеней и общий 
недостаток прозрачности.

Политические партии в Таджикистане находятся на раннем этапе своего развития. Одной из проблем является то, 
что  структура  электората  отражает  региональные  различия  и  противоречия,  усугубившиеся  в  результате  гражданской 
войны. Например, режим Рахмонова пользуется наибольшей поддержкой в южной Кулябской области, откуда родом сам 
президент, а позиции ПИВ наиболее сильны в горных районах к востоку от Душанбе. За пределами своих "домашних" 
регионов партии пользуются незначительной поддержкой.

Свидетельствами непрочности нового политического союза стали заявления некоторых членов ДП о несогласии с 
политикой своего лидера Искандарова, направленной на сближение с СДП. По их мнению, формирование оппозиционного 
блока чревато прямой конфронтацией с Рахмоновым.

Кроме того, у коалиции могут возникнуть затруднения с определением собственной политической платформы. В 
отличие от исламистов и коммунистов, СДП и ДП – по крайней мере, внешне – играют на том же политико-идеологическом 
поле, что и НДП. Все они декларируют в качестве своих основных политических целей создание на принципах свободной 
рыночной  экономики,  утверждения  либеральных  демократических  ценностей  и  верховенства  закона  процветающего 
национального, социально ориентированного светского государства.

Разница  лишь в  том,  что  к  СДП и  ДП в  большей  степени  тяготеют  представители  интеллектуального  труда, 
стремящиеся во власть, однако оттесненные людьми рахмоновского круга.

Что  же  касается  крупных  партий  –  КП  и  ПИВ,  например,  то  их  отношение  к  идее  вхождения  в  широкую 
политическую  коалицию  колеблется  от  сдержанной  до  отрицательной,  по  крайней  мере,  на  данный  момент.  Лидер 
коммунистов Шоди Шабдолов, например, заявил, что его партия не примкнет к блоку ввиду "идеологических расхождений".

Реакция ПИВ была менее однозначной. Первый зампред ПИВ Мухиддин Кабири, которого считают прагматичным 
политиком,  полагает  возможным  вхождение  в  подобную  коалицию  в  тактических  целях.  Но  председатель  ПИВ  Саид 
Абдулло Нури заявил, что его партия пойдет на выборы с собственной экономической программой, что было однозначно 
расценено наблюдателями как нежелание ПИВ "блокироваться" с кем бы то ни было.

Председатель исполкома Национальной ассоциации политологов Таджикистана Абдугани Мамадазимов полагает, 
что ни ПИВ, ни КП в таком объединении особо и не нуждаются. У них достаточно сил и возможностей, чтобы поодиночке 
преодолеть 5-процентный барьер.

К тому же, по мнению Муллоджонова, вступление ПИВ в какой-либо блок вызовет в обществе настороженность в 
отношении этой партии, еще совсем недавно выступавшей во главе вооруженной оппозиции правящему режиму. "Если ПИВ 
вольется в широкую коалицию, очень многих избирателей это сильно встревожит. Естественно, ПИВ не заинтересована в 
таком повороте событий".

ПИВ  слабо  представлена  в  парламенте,  зато  располагает  рядом постов  в  правительстве,  доставшихся  ей  в 
результате раздела власти по условиям мирного договора 1997 года.

У  ПИВ  и  КП,  считает  Муллоджонов,  сегодня  есть  возможность  вести  прямой  неформальный  диалог  с 
правительством и выступать в роли оппозиции, не сильно раскачивая при этом "лодку".  Такое положение устраивает и 
международное  сообщество,  создавая  видимость  стабильности  в  Таджикистане,  совсем  недавно  пережившем 
кровопролитную братоубийственную войну.

Складывается  парадоксальная  ситуация.  Исламисты  и  коммунисты,  политические  платформы  которых 
радикально отличаются от платформы правящей партии, поддерживают конструктивные отношения с властью и даже – в 
случае с ПИВ – имеют "своих людей" в правительстве. А Демократы и Социал-демократы, исповедующие близкую к НДП 
идеологию, но отлученные от власти, оказались в реальной оппозиции. 

КИРГИЗИЯ
В Киргизии саморазмножается коррупция

19.11.2003. Газета СНГ
Альберт Богданов

В десятый раз  может  быть  сменено  правительство  Киргизии.  Президент  Аскар  Акаев  задумал до  конца  года 
реорганизовать  систему  управления.  Так,  чтобы  при  минимальном  количестве  чиновников  можно  было  обеспечивать 
устойчивый экономический рост, бороться с коррупцией, привлекать инвестиции. Все управление должно быть предельно 
прозрачным.  Сейчас  на  содержание  госаппарата  идет  11%  бюджетных  средств.  Неоднократные  попытки  сократить 
управленцев успеха не принесли: бюрократическая структура саморазмножается. Нынешнее число чиновников примерно в 
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4  раза  больше,  чем  было  в  советское  время.  В  среднем  и  нижнем  звене  госаппарата,  по  словам  командующего 
Нацгвардией Абдыгула Чотбаева, чиновники блокируют любое распоряжение президента или правительства, и реформы 
буксуют. 

На  недавнем  заседании  Совета  безопасности  отмечали,  что  коррупция  процветает  в  правоохранительных 
органах,  усилилось  давление  на  власть.  «Золотой  нивой»  для  чиновничества  стали  зарубежные  инвестиции.  Чтобы 
протолкнуть свой проект, владельцу капитала надо отстегнуть чиновнику примерно 10% от стоимости проекта. С этим пока 
ничего не может поделать и Совет по привлечению прямых иностранных инвестиций. Особенно ярко коррупция проявилась 
в  энергоотрасли,  которая  задыхается  без  притока  капиталов,  и  вся  система  постепенно  ветшает.  Члены  Совета 
безопасности считают, что энергоотрасль доведена до ручки: положение дел здесь оценили как общенациональную беду. 

Повинны  в  этом,  как  утверждали  на  недавнем  заседании  правительства,  чиновники.  Недовольство 
общественности побудило Генпрокуратуру впервые за новую историю страны возбудить почти два десятка уголовных дел 
против  руководителей.  Но  каков  будет  результат  -  бабушка  надвое  сказала.  Уже  были  случаи,  когда  министерских 
работников милиция с помпой брала прямо в кабинетах. Однако дела в судах разваливались, и за все эти годы никто не 
был  привлечен  по  статье  о  коррупции.  Может  быть  именно  потому,  что  правоохранительные  органы,  по  заявлению 
президента Акаева, являются наиболее коррумпированной в стране структурой. 

Неслучайно  в  последнем  указе  президента  о  борьбе  с  коррупцией  и  экономическими  преступлениями 
предусмотрено реформирование правоохранительных и фискальных структур, сокращение вмешательства госорганов в 
экономическую  деятельность.  Задействован  еще  один  рычаг  борьбы  с  коррупцией  -  Национальный  совет  по 
добросовестному управлению.  Его рабочий орган – секретариат, который призван сделать все действия руководителей 
предельно прозрачными. Но самым эффективным способом борьбы с этим злом стало пестуемое президентом местное 
самоуправление. Теперь руководителей здесь не назначают из центра, а избирают на местах. Более того. В будущем году 
эти органы будут сами формировать бюджет, что вызывает у чиновников огромную неприязнь. Ведь многим из них придется 
искать работу. 

Попытка сократить число госчиновников предпринималась неоднократно. Проводили даже публичную аттестацию 
управленцев, но вакансий для настоящих рыночников так и не открылось. Прежде всего, потому что в стране не оказалось 
специалистов-рыночников. Нынешняя когорта чиновников - это бывшие партийные, комсомольские, советские работники. 
Академия управления киргизского президента обратилась в Санкт-Петербургскую академию государственной службы за 
помощью  в  подготовке  управленцев-профессионалов.  Таких,  которые  смогли  бы  оживить  приток  прямых  зарубежных 
инвестиций, увеличить ВВП и сократить внешний долг. Акаев намерен «раскачать» парламент, привлечь к законотворчеству 
общественность и создать правовую основу для борьбы с коррупцией. В последнем послании к народу глава государства 
определил направления экономической политики, которая позволит решить такую амбициозную задачу, как ежегодный рост 
ВВП в 7-8% и двукратное сокращение бедности к 2010 году. 

В Киргизии общество разделено на очень бедных и очень богатых. Основная масса населения живет менее, чем 
на один доллар  в  день.  Народ не получил никакой  выгоды от  приватизации,  которую проводили бывшие партократы. 
Рядовой киргизстанец после разгосударствления объектов мог бы получить более чем по 4 тысячи долларов. Досталось - 
менее 30 центов.  Блеск витрин магазинов,  заваленных иностранными товарами,  шикарные рестораны,  кафе,  боулинги 
вызывают у граждан раздражение. Еще и оттого, что изменить форму собственности уже невозможно. Разве что устроить, 
как говорил несколько лет назад парламентарий Омурбек Текебаев, "вторую Октябрьскую революцию по примеру наших 
отцов". 

Наиболее  рациональный  путь  к  благосостоянию  -  создание  среднего  класса.  Но  его  немногочисленные  пока 
представители  не  имеют  стартового  капитала,  а  кредиты  просто  неподъемны.  Все  эти  годы  коммерческие  банки 
самоустранялись от кредитования реального сектора экономики. И только пришедшие в этом году «варяги из Казахстана» 
вплотную занялись этим, чтобы оживить предприятия и увеличить экспорт продукции.  Впрочем,  Киргизия уже пять лет 
имеет  торговые  преференции  от  вступления  во  Всемирную  торговую  организацию.  Однако,  как  говорит  вице-премьер 
Джоомарт Оторбаев, от этого пока нет никаких преимуществ. Такое состояние будет продолжаться до тех пор, пока не будут 
минимизированы государственные контрольно-надзирательные функции и госорганы не откажутся от извлечения прибыли 
за свои услуги. Тогда не только российский, но и другой иностранный капитал пойдет в республику с ее очень дешевой 
рабочей силой: для многих голубая мечта получать такую же среднюю зарплату как в Казахстане – 150 долларов. 

Для реализации этих задач президент Акаев и задумал реорганизацию системы управления,  в  которой будут 
работать профессионалы-рыночники.  Пока их только готовят.  Процесс может затянуться еще и потому,  что со сменой 
управленческой системы может произойти и смена кабинета министров, который не сразу войдет в курс дел, преодолеет 
чиновничьи и клановые барьеры, а парламент разработает новое законодательство. Поэтому население Киргизии едва ли 
скоро почувствует очевидное улучшение жизни.

На границе Кыргызстана и Таджикистана осталось еще около 70 спорных 
участков

17.11.2003 АКИрress (Киргизия)
16 ноября 2003 года мир отмечал день международной толерантности. Накануне праздника в Баткенском филиале 

Общественного фонда "За международную толерантность" прошел день открытых дверей.
В  этот  день  менеджеры  проектов  фонда  во  главе  с  директором  Робертом  Абазбековым  провели  пресс-

конференцию  с  участием  местных  журналистов  и  корреспондентов  республиканских  и  зарубежных  средств  массовой 
информации.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По словам Роберта  Абазбекова,  на  сегодня  самыми  проблемными  зонами с  потенциальными  конфликтами в 
Баткенской области является Ак-Сайская сельская управа, граничащая с анклавом Ворух и джамоатом Чорку.

Здесь существуют сразу несколько проблем: водные, спорные территории, незаконное использование пастбищ и 
массовая вырубка арчовых лесов со стороны таджикских сообществ.

Еще  одним  проблемным  участком  являются  селения  вблизи  анклава  Сох,  где  приоритетными  проблемами 
являются водные и территориальные вопросы.

Также проблемным участком было названо село Максат Ляйлякского района, тесно граничащее с Республикой 
Таджикистан,  где  существуют  проблемы  ползучей  миграции,  водные  проблемы.  По  данным,  полученным  фондом  от 
местных властей, на сегодняшний день на территории села Максат проживают 115 семей граждан Таджикистана.

По  сведениям фонда в  данное  время существуют около 70  спорных участков на территориях  Кыргызстана  и 
Таджикистана. В приграничных районах Кыргызстана и Узбекистана было 130 спорных участков. После работы паритетной 
комиссии их осталось около 70 на протяженности в 260 км.

На  пресс-конференции  был  затронут  вопрос  о  недавнем  конфликте  на  пограничном  посту  Боз-Адыр,  где 
журналистов интересовал вопрос о позиции фонда по этой проблеме и о дальнейших планах. Позиция фонда заключается 
в том, что это не первый инцидент, связанный с этим постом, и окончательно эту проблему должна решать паритетная 
комиссия по делимитации и демаркации. В планах фонда проведение встреч и круглых столов с жителями села Шаркабад и 
представителей властей двух республик в ближайшее время.

Цель этих мероприятий - снизить напряжение, созданное на этом участке. Фонд имеет партнерские отношения с 
местными властями, активно сотрудничает в ходе реализации проектов, не вовлекаясь в политические вопросы.

В планах фонда в следующем году организация сети НПО трех республик Ферганской долины, занимающихся 
конфликтологией. Уже проведены два семинара-встречи организаций-членов сети в Кыргызстане и Узбекистане, где были 
обсуждены планы дальнейшего сотрудничества. Следующий семинар планируется провести в Республике Таджикистан в 
ближайшее время. 

ТУРКМЕНИСТАН
Личный пилот президента стал главным авиатором Туркмении

15.11.2003. Интерфакс
Президент  Туркмении  Сапармурат  Ниязов  назначил  Баймурада  Байриева  руководителем  Государственной 

национальной службы "Туркменховаеллары" (Туркменские воздушные пути).
До  этого  Б.Байриев  занимал  должность  первого  заместителя  генерального  директора  авиапредприятия 

"Туркменистан".
Выступая в пятницу вечером по туркменскому телевидению, С.Ниязов заявил, что ждет от нового руководителя 

"коренного изменения дел в гражданской авиации республики". В частности, по замыслу президента, Б.Байриев должен 
навести порядок не только системе продажи авиабилетов, но и в кадрах авиаслужбы, куда "многие устроились по блату".

"Работай  спокойно,  ты  получишь  полную  поддержку.  Контролируй  дисциплину  в  центральном  аппарате",  - 
подчеркнул глава государства.

"Ты никогда за деньгами не гонялся, скромно жил со своей семьей в общежитии, на свою зарплату. Поэтому я тебе 
очень верю, и считаю,  что ты наведешь там порядок и сам на этой работе приобретешь авторитет.  В авиации нельзя 
снижать  дисциплину,  порядок,  потому что это связано  с  жизнями  людей.  В срочном порядке нам пришлось  увольнять 
бывшего  руководителя,  потому  что  промедление  могло  вызвать  и  человеческие  жертвы.  Как  можно,  чтобы сотрудник 
авиации напивался, употреблял наркотики", - сказал С.Ниязов.

Ранее  президент  снял  с  должности  начальника  "Туркменховаеллары"  Байрамдурды  Аннадурдыева,  который 
помимо употребления наркотиков обвиняется генеральной прокуратуры в хищении государственных средств. В данный 
момент он арестован и ему предъявлены обвинения по четырем статья уголовного кодекса.  Прокуратура считает,  что 
образованная им преступная группа расхитила горюче-смазочных материалов на 32,5 млрд манатов ($1/5200 манатов). 
Следствие по его делу продолжается. 

Туркменбаши: Наша демократия – это любить родину
18.11.2003. Полит.Ru

Туркменистан  отметил  двенадцатую  годовщину  независимости.  СМИ  задыхаются  от  приторности  хвалебных 
репортажей  о  достижениях  страны  за  этот  период.  Однако  ни  для  кого  не  секрет,  что  страна  по-прежнему  остается 
сырьевой приманкой для развитых держав мира,  а миллиардные прибыли нефтегазодобычи текут в карман "великого" 
Сапармурата.

12  лет  –  срок  небольшой,  для  того  чтобы  сделать  страну  действительно  передовой,  но  достаточный,  как 
показывает опыт, чтобы ее развалить.

Нынешний  Туркменистан  напоминает  Советский  Союз  времен  Сталина  в  миниатюре.  Власть  полностью 
узурпирована. Президент в Туркменистане является одновременно главой правительства. Главы областной, городской и 
районной  администрации,  руководители министерств  и  ведомств  также  назначаются  Президентом.  В  народе  по  этому 
поводу шутят, что скоро и уборщиц утверждать будет Сам.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Конституционным законом Туркменистана от 28 декабря 1999 г. первому Президенту Туркменистана Сапармурату 
Туркменбаши предоставлено исключительное право осуществления полномочий главы государства без ограничения срока. 
Этого Туркменбаши показалось мало. На XIV заседании Халк Маслахаты (Народного совета) Туркменистана в августе с.г. 
его избрали также пожизненным председателем этого высшего представительного органа народной власти. Это выглядит 
вполне логичным,  поскольку в  случае непредвиденных обстоятельств место смещенного президента по закону должен 
занять именно председатель ХМ. Заполучив безраздельную власть до скончания дней своих, Туркменбаши творит все, что 
ему  заблагорассудится.  А  всем  своим  идеям  он  находит  поддержку  в  лице  Халк  Маслахаты.  Членами  его  являются 
Президент  и вся назначаемая им команда -  депутаты Меджлиса,  народные представители,  избираемые по одному от 
каждого этрапа и города, приравненного к этрапу, председатель Верховного суда, Генеральный прокурор, члены кабинета 
министров, главы областных, городских, районных и поселковых администраций. Выборы народных представителей, как и 
всякие  другие,  в  Туркменистане  носят  чисто  формальный  характер,  в  действительности  списки  утверждаются 
Министерством национальной безопасности и самим Президентом.

Халк  Мслахаты  представляет  собой  сборище  угодливых  подхалимов-управленцев,  устраивающих  ежегодные 
встречи, чтобы одобрить политику президента и получить за это щедрые подарки с барского плеча главы государства.

Баши щедро одаривает свое рабское окружение. Так, в нынешнем году каждому делегату (всего 2000 человек) XIV 
Халк Маслахаты выделил по 1 млн. манатов и распорядился не облагать их налогом. Между тем? бюджетные работники не 
получают заработную плату с мая этого года.

А вот  как  поступают со здравомыслящими участниками Народного собрания:  "Когда в  Марыйском велаяте не 
хватало хлеба, я открыто сказал об этом на заседании народных представителей, - рассказал мне яшули из Хаузханского 
этрапа  этого  велаята.  -  Меня,  конечно,  внимательно  выслушали  и  все  согласились,  что  нужны  срочные  меры  для 
исправления положения, но к работе Халк Маслахаты больше не допустили".

Авторитарный стиль управления сводит на нет все усилия по переходу народного хозяйства страны к рыночной 
экономике. Ложь и лицемерие советской пропагандистской машины глубоко въелась в плоть и кровь руководящей верхушки 
Туркменистана,  которая,  не  слишком изменившись  с  советских  времен,  и  ныне  по  сути  держит  страну  в  своих  руках. 
Двойная мораль присутствует во всех делах этих людей. Так, в Туркменистане с высоких трибун провозглашается широкая 
дорога предпринимательству, однако на деле предприниматели, вкладывающие свои средства и энергию в частный бизнес, 
сталкиваются с вопиющими нарушениями – взяточничество местной власти, налоговых инспекторов, мафиозные разборки.

Не меньше развитию бизнеса препятствует отсутствие конвертации национальной валюты. Официальный курс 
маната – 5230 манатов за 1 доллар США – доступен только правительственным чиновникам. 1 ноября туркменскому манату 
исполнилось  10  лет.  Президент  утверждает,  что  "за  это  время  национальная  валюта  окрепла,  став  неотъемлемым 
показателем успешного социально-экономического развития страны".  Между тем обменные пункты в Туркменистане не 
работают. Есть "черный рынок", отражающий реальный курс маната. Здесь за 1 доллар дают 23,5 тысячи манатов (перед 
праздником независимости – до 25 тысяч). Вести бизнес при таком курсе невыгодно, поэтому немалая часть предприятий 
негосударственного сектора просто разоряется.

Крупные  промышленные  предприятия  были  акционированы.  Несмотря  на  то,  что  контрольный  пакет  акций 
сохраняется  за  государством,  бразды  правления,  например,  на  молочных  и  текстильных  комбинатах  по  всей  стране 
принадлежат  турецким  специалистам.  Не  удивительно,  что  парламент  Турции  удостоил  Сапармурата  Туркменбаши 
накануне  12-летия  независимости  Туркменистана  звания  великого  государственного  деятеля.  Здесь  им  гораздо 
комфортнее,  чем  на  родине.  У  нас  они  строят  и  выпускают  текстиля,  как  нигде  в  мире.  А  обладателю  трети  акций 
текстильного производства в Туркменистане Ахмету Чалыку баши доверил даже управление всей отраслью – он уже много 
лет занимает кресло заместителя министра текстильной промышленности страны.

Руководство этих предприятий боится журналистов, как черт ладана, и ни за что не подпускает их к производству. 
Даже попав на территорию предприятия, узнать реальное положение дел на производстве невозможно, в лучшем случае 
можно получить заготовленный заранее пресс-релиз с ложными показателями производственных достижений.

Туркменбаши объявил курс на достижение продовольственной безопасности до 2010 года, но уже сейчас СМИ 
рапортуют  о  достижении  задуманного.  Однако  упрямая  статистика  опровергает  победные  реляции.  Так,  например,  по 
данным  Национального  института  государственной  статистики  и  информации  (Туркменмиллихасабат),  частные 
предприятия,  составляющие  84%  от  общего  количества  зарегистрированных  юридических  лиц  страны,  в  основном 
занимаются импортом товаров. За минувший год объем поставок они увеличили в несколько раз. Основной объем импорта 
(90%) приходится на предприятия торговли и общественного питания.

В  сельском  хозяйстве  переход  к  рыночным  отношениям  сопровождается  не  меньшими  нарушениями. 
Туркменбаши разрешил отдавать землю в аренду и даже продавать. Правда, кому и на каких условиях, мало кто знает, но 
дайхане убеждены, что процесс идет на базе коррупции.

"Я  получил  землю  в  аренду,  -  признается  земледелец  Дейнауского  этрапа  Лебапского  велаята  Атамурад 
Италмазов,  -  но не могу ею распоряжаться по своему усмотрению,  мне спускают сверху план посева хлопка и зерна. 
Выращенный урожай сдаю целиком государству, так что семью кормит жена, которая занимается народным промыслом".

В  Марыйском  велаяте  арендаторы  пробовали  проявить  самостоятельность,  однако  горько  поплатились:  "На 
арендованном клине  нам не  разрешают  сажать  ничего  кроме зерна  и  хлопка,  -  рассказывает  Еламан Дурдымамедов, 
дайханин  Марыйского  этрапа  Марыйского  велаята,  -  мы  с  братьями  нынешней  весной  засеяли  рис,  но  этрапские 
начальники приехали и заставили перепахать все поле".

Сельчане рассказывают, что земля их не кормит, доход они получают один раз в год - за собранный урожай. Он 
равен 4-5 миллионам манатов (200-250$), которые опять приходится вкладывать в будущий урожай, то есть оплачивать 
аренду сельскохозяйственной техники, удобрения и наемных работников.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Двойные стандарты присутствуют в каждом рекорде Туркменбаши. Ему заявляют те цифры, которые он хочет 
слышать  и  видеть:  "Мы  уже  давно  ведем  двойной  учет,  -  признавался  мне  сотрудник  статистического  института 
Туркменмиллихасабат, - нас официально предупредили – для прессы одна цифра, для истории – другая, то есть реальная".

В нынешнем году, по утверждению местной прессы, собран рекордный урожай зерна – 2 млн. тонн. Дайхане же 
считают, что он равен не более полумиллиону тонн. Аналогичная ситуация и с хлопком.

Аналитики из президентского окружения приписывают Туркменбаши заслуги в достижении небывалого расцвета 
культуры. Сами же деятели культуры оценивают ситуацию иначе: "Достижения его действительно беспрецедентны, только 
в обратном смысле, - возмущается актер театра и кино, режиссер, имя которого по его просьбе не называю, - Туркменбаши 
за  короткое  время  перечеркнул  старания  целой  эпохи  в  области  развития  национального  туркменского  искусства.  Он 
закрыл киностудию -  одну из  лучших в  бывшем СССР, закрыл театр оперы и балета,  Академию Наук,  консерваторию 
превратил в отделение национальных инструментов.

"Когда  нам  объявили  о  закрытии  театра,  мы  поднялись  в  последний  раз  на  сцену  и  навзрыд  оплакивали 
туркменское оперное искусство, - рассказывает ведущая солистка академического театра оперы и балета им. Махтумкули, 
имени  которой  также  не  могу  назвать,  -  оно  было  создано  за  годы  советской  власти  и  имело  высокий  авторитет  в 
профессиональной  среде,  многие  музыканты  получили  образование  в  Московской  консерватории  и  некоторые  сейчас 
работают  по  контрактам в  театрах  России  и очень  популярны.  Из-за  того,  что  лидер  нации не  понимает  балета,  465 
работников театра просто выброшены на улицу.

Туркменбаши задушил свободную прессу. В стране не существует частных газет и СМИ, за исключением одной 
"Бизнес и реклама", принадлежащей племяннику Ахмета Чалыка. "Что толку от того, что они там в России с транспарантами 
ходят? - говорит Президент, выступая по телевизору. - Нам такая демократия не нужна. Наша демократия – это любить 
родину".

Мемориал" о завершении хлопковой кампании в Туркменистане
18.11.2003 ЦентрАзия

Умар Халилов Получено ПЦ "Мемориал" из Туркменистана
Ухудшение  погоды  и  дожди  на  севере  Туркменистана  способствовали  долгожданному  возвращению  с  полей 

школьников и учителей. 2,5 месяца провели учащиеся на уборке хлопка вместо занятий.
За необеспечение выхода на поля установленного властями числа школьников были уволены директора школ 

№23 и №55 Ниязовского (бывшего Дашогузского) этрапа.
Несколько  дней  назад  был  понижен  в  должности  депутат  Меджлиса,  исполняющий  обязанности  начальника 

управления  образования  Дашогузского  велаята  Худайкулы Ярыев,  назначенный  заместителем заведующего  районным 
отделом образования в отдаленном Акдепинском этрапе. На совещании в хякимлике руководитель Дашогузского велаята 
И.Гулмырадов подверг Ярыева грубой критике за плохую организацию участия школьников в уборочной кампании, после 
чего приказал ему покинуть зал заседания.

В конце октября Гулмырадов заверил президента Ниязова, что жители велаята сдадут государству 200 тысяч тонн 
хлопка-сырца. Власти до предела использовали административный ресурс. Ежедневно только из Дашогуза на хлопковые 
поля вывозились более 4000 горожан. Были введены ограничения на передвижение транспортных средств по территории 
велаята, работу базаров и т.д. Тем не менее к началу дождей удалось собрать лишь около 170 тыс. тонн хлопка.

По рассказам очевидцев, в последние дни ситуация доходила до абсурда. Так, директор одной из средних школ г. 
Дашогуза,  прибыв  с  проверкой  на  поле,  запретила  школьникам  укрываться  от  дождя  под  кронами  деревьев,  требуя 
продолжать уборку. Промокшие школьники и учителя стояли под дождем до тех пор, пока им не разрешили возвращаться 
домой.

Ранее  уже  сообщалось,  что  действия  властей  спровоцировали  31  октября  забастовку  водителей  частных 
микроавтобусов в Дашогузе, мобилизованных для перевозки горожан на хлопковые поля. Попытки правоохранительных 
органов  обнаружить  организаторов  забастовки  не  увенчались  успехом.  Каждый  из  водителей,  к  которому  приходили 
сотрудники налоговых органов и дорожной полиции, объяснял невыход на работу повседневными причинами: поломкой 
машины, болезнью, отсутствием запчастей и т.д. Забастовка позволила несколько снизить административное давление на 
жителей велаятского центра.  Кроме того  были смягчены ограничения на  передвижение  пассажирского  транспорта,  что 
позволило  владельцам  частных  микроавтобусов  еще  до  окончания  хлопковой  кампании  возобновить  пассажирские 
перевозки по территории велаята.

Туркмения - "окраина зла"
25.11.2003. Время новостей

Аркадий Дубнов
Ровно год назад, 25 ноября 2002-го, в Ашхабаде дал осечку сценарий, который на днях осуществился в Тбилиси. Я 

имею в виду попытку мирным путем отстранить от власти лидера, исчерпавшего политический и интеллектуальный ресурс 
государственного руководителя.

Подобное  сравнение  может  кому-то  показаться  чрезвычайно  вольным.  Действительно,  ставить  на  одну  доску 
"любимого вождя туркменского народа" и легитимного президента Грузии было бы крайне некорректно. Хотя бы потому, что 
президентские полномочия Сапармурата Ниязова истекли еще в июне 2002 года, когда окончился двукратный срок его 
президентства. Туркменбаши лишь однажды, в 1992 году, осмелился провести президентские выборы и победил там с 
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невиданным в СНГ результатом - 99,5%. И хотя в декабре 1999 года его провозгласили "пожизненным" президентом, в 
2002-м  еще  действовала  соответствующая  статья  туркменской  конституции,  согласно  которой  одно  лицо  не  может 
избираться президентом больше двух сроков подряд. Эта статья исчезла из основного закона лишь этим летом. Не берусь 
судить,  почему  законодатели  в  Туркмении  (впрочем,  в  этой  стране  законодатель  один-единственный)  не  удосужились 
вовремя исправить эту оплошность. Видимо, потому, что понятие "закона" в этой стране имеет весьма условный характер.

Сравнение  туркменского  диктатора  и  грузинского  лидера  для  последнего  звучит  обидно,  ведь  Эдуард 
Шеварднадзе  дважды  вверял  на  выборах  свою  президентскую  судьбу  избирателям.  Так  что  не  будем  более  искать 
аналогии  между грузинской  и  туркменской  ситуациями.  К  примеру,  в  Туркмении,  в  отличие  от  Грузии,  потенциальный 
избиратель вообще уже не знает, что такое выборы, пусть даже подтасованные...

Но в Грузии подтасовка дала оппозиции основание мирно потребовать от президента уйти в отставку. А может кто-
нибудь представить нечто подобное в Туркмении? Выйти на улицу и заявить, что Туркменбаши обманул ожидания народа, и 
не  быть  тут  же  скрученным  по  рукам  и  ногам,  чтобы  потом  в  лучшем  случае  оказаться  признанным  психически 
невменяемым, а в худшем - "международным террористом" (ведь "истинные" туркмены с незапятнанной родословной в 
"трех  коленах",  по  определению Туркменбаши,  не  способны  сомневаться  в  его  сакральном  праве  повелевать  своими 
подданными)?!. Вопрос риторический, представить сегодня такое невозможно.

Однако  нечто  подобное  замышлялось  год  назад  в  Ашхабаде.  Группа  членов  "Народного  демократического 
движения Туркменистана",  возглавляемого бывшим вице-премьером и экс-министром иностранных дел страны Борисом 
Шихмурадовым, попыталась заставить Туркменбаши отречься от власти. Попытка не удалась, сценарий оппозиционеров 
стал известен спецслужбам, которые опередили события и инсценировали "вооруженное покушение" на Ниязова. Уже через 
несколько  часов  он  сам,  признавшись,  что  даже  и  "не  заметил"  покушения,  назвал  имена  главных  "заговорщиков". 
Разумеется, имена тех, кто открыто заявлял до этого, что отказ от любого диалога с оппозицией, и вообще от признания 
права на ее существование, не оставляет ей иного способа избавиться от тирана, кроме как насильственным, но мирным 
путем -  в  том  числе  путем организации  мирных  демонстраций  протеста.  То  есть  именно  так,  как  сделала  грузинская 
оппозиция, и что президент Шеварднадзе поспешил назвать "государственным переворотом". С этим, однако, отказался 
согласиться министр иностранных дел России Игорь Иванов.

Рискну представить себе, как охарактеризовал бы он "туркменскую попытку",  окажись она удачной... Особенно 
если учесть те слова, которыми президент России вчера обрисовал ситуацию, сложившуюся при Шеварднадзе в Грузии: 
"Проблема заключалась не в том, что людям плохо живется, а в том, что они перестали видеть свет в конце этого длинного 
туннеля". Эти слова Путина, если не знать текущего контекста, кажутся впрямую относящимися к Туркмении.

События 25 ноября 2002 года не могли не сказаться как на обстановке в Туркмении,  так  и за ее пределами. 
Туркмены обнаружили, что их "алмазный венец" - отнюдь не "священный пророк", за которого он себя выдает. Пророкам 
нечего бояться в земной жизни, а Туркменбаши вот уже год как не способен скрывать свой смертельный страх перед лицом 
возможного низвержения с вершины власти. А в остальном мире убедились, что ниязовская Туркмения, которую называют 
"наихудшей копией" советского режима, если и не "империя зла", то уж точно его "окраина".

Годовщина несостоявшейся революции
27.11.2003. Эхо (Азербайджан)

Нурани
Туркменистан встречает ее в условиях усиливающегося авторитаризма
26  ноября  в  Туркменистане  официально  объявлен  нерабочим  днем.  Страна  отмечает  Эйд-аль-Фитр,  или 

окончание мусульманского поста в месяц Рамазан. Официально этот праздник в Туркменистане отмечается с 1988 года. 
Правда,  на  сей  раз  он  оказался  омраченным  громким  религиозно-политическим  скандалом.  По  данным  норвежской 
организации "Форум 18", туркменские власти закрыли мечеть, имам которой отказался...фактически приравнять к Корану 
опус президента Туркменистана "Рухнамэ".

Все  началось  с  того,  что  в  мечеть  прибыла  группа  тележурналистов,  которые  пожелали  заснять  сюжет  как 
верующие поклоняются сразу двум книгам - Корану и "Рухнамэ". Имам, понятно, пойти на такое святотатство, да еще перед 
камерами, отказался. Через несколько дней в мечеть прибыли сотрудники госбезопасности, которые опечатали здание. Как 
отмечает "Форум 18", закрытая мечеть относится к суннитским, в то время как ранее репрессии властей обрушивались 
главным  образом  на  шиитские  мечети  (их  в  Туркменистане  посещают  главным  образом  азербайджанцы,  уже  давно 
зачисленные Туркменбаши в разряд "неугодных").

Впрочем,  на  фоне "бархатной революции"  в  Грузии  события в  Туркменистане вряд ли имеют шанс привлечь 
внимание мировых СМИ. Даже если власти страны фактически запретили деятельность в стране НПО, опубликовав новый 
закон об общественных организациях, согласно которому незарегистрированные НПО не имеют права действовать, даже 
если  их  работа  полезна  для  общества,  а  те,  которые  получили  регистрацию  в  девяностые  годы  ХХ  века,  должны 
"перерегистрироваться" - как отмечают наблюдатели, в реальности зарегистрировать НПО в Туркменистане практически 
невозможно.

Однако  кульминация противостояния президента  Шеварднадзе и оппозиции в  Грузии  по  сути  дела  совпала  с 
первой  годовщиной  несостоявшегося  народного  восстания  в  Туркмении.  Причем,  намеченный  лидерами  туркменской 
оппозиции план действий, во многом "списанный" со все тех же "бархатных революций" Восточной Европы, более чем 
напоминает то, что годом позже произошло в Грузии.

Хронология событий тех дней известна достаточно хорошо. 25 ноября из Ашгабата стали поступать сенсационные 
сообщения:  совершено покушение на жизнь "любимого сердара всех туркмен" Сапармурата Ниязова!  Позже появились 
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подробности:  неизвестные  террористы  открыли  огонь  из  пистолетов  и  автоматов  по  бронированному  "мерседесу" 
Туркменбаши. Правда, сам "великий сердар" этого даже не заметил, но, узнав по прибытии в свой дворец о происшедшем, 
тут же назвал виновных. Вскоре в Туркменистане начались повальные аресты оппозиционеров, неугодных режиму лиц и 
контактировавших  с  ними  иностранцев.  Среди  арестованных  оказался  и  гражданин  США,  бывший  российский 
тележурналист Леонид Комаровский: когда ценой невероятных дипломатических усилий Вашингтону удалось добиться его 
освобождения, Комаровского отправили в Баку, а уже отсюда - на Запад.

В Ашгабате даже успели учинить обыск в резиденции посла Узбекистана в Туркменистане, а позже объявить его 
персоной нон грата. А в предновогодние дни появились сообщения об аресте Бориса Шихмурадова - бывшего министра 
иностранных  дел  и  вице-премьера  Туркменистана,  возглавившего  позже  оппозицию  в  эмиграции  -  Народно-
демократическое  движение  Туркменистана.  Впрочем,  уже  через  несколько  часов  в  прессе  появилось  письмо  самого 
Шихмурадова, где он, во-первых, сообщил, что решил добровольно сдаться властям, чтобы прекратить аресты всех и вся. 
И, кроме того, объяснил, что туркменская оппозиция готовила на конец ноября массовые акции протеста во всех областных 
центрах Туркменистана - результатом их должна была стать мирная отставка Сапармурата Туркменбаши.

Можно гадать до бесконечности, удалось бы лидерам туркменской оппозиции заставить Сапармурата Ниязова 
отказаться от  власти  без  большой крови  или же на  подавление  народного  восстания были бы брошены все силовые 
структуры страны? На деле же туркменским властям удалось получить информацию о готовящихся акциях, и по оппозиции 
был нанесен упреждающий удар: сначала власти инсценировали покушение, а затем устроили кампанию арестов. В конце 
концов за решеткой оказался и сам Шихмурадов, который теперь отбывает пожизненный срок.

Между тем сходство между несостоявшейся революцией в Туркменистане и состоявшейся - в Грузии одной только 
хронологией не исчерпывается. И хотя на всем постсоветском пространстве трудно найти более несхожих лидеров, чем 
весьма популярный за пределами своей страны Эдуард Шеварднадзе, который, по выражению Владимира Путина, "никогда 
не был диктатором", и Сапармурат Туркменбаши, которого в мире воспринимают едва ли не как карикатуру на самого себя, 
а  политическая реальность  Грузии  с  ее  выборами,  политическими  партиями,  оппозиционной  прессой  и  независимыми 
телеканалами мало напоминает ситуацию в Туркменистане, где президент объявлен пожизненным, сходство все-таки есть. 
И дело не только в том, что накануне вспышки массовых протестов в Грузии в отставку Шеварднадзе мало кто верил 
всерьез,  точно  так  же,  как  большинство  считает  незыблемым  политическое  благополучие  Туркменбаши.  Куда  важнее 
другое: в обеих странах оппозицию по сути дела составили бывшие члены правящей команды.

Сапармурат  Туркменбаши,  подавлявший  "железной  рукой"  малейшее  стремление  к  инакомыслию,  без  труда 
расправился  с  "Агзыбирликом"  -  малочисленной  организацией  диссидентствующей  интеллигенции  национально-
демократического  толка,  но  вскоре  столкнулся  с  "бунтом  на  корабле"  -  массовой  политической  эмиграцией  бывших 
туркменских госчиновников. Как ни удивительно, но похожим образом развивались события и во вполне демократической 
Грузии:  сначала  в  стране  была  установлена  фактическая  диктатура  Гамсахурдиа,  затем  последовала  настоящая 
гражданская война, приход к власти Шеварднадзе, серия арестов практически всех "политических тяжеловесов" Грузии того 
периода, включая и тех, кому Эдуард Амвросиевич по сути был обязан своим возвращением к власти...

Итак, к началу XXI века дееспособной оппозиции в Грузии, по убеждению многих наблюдателей, не существовало. 
Однако  место  ее  вскоре  заняли  члены "команды"  самого  же  Шеварднадзе.  Другое  дело,  что  действовали они  иными 
способами и в иных условиях. Тем не менее, и несостоявшаяся революция в Туркменистане, и тем более политический 
кризис  в  Грузии,  по  сути,  являются  доказательствами  одной  и  той  же  политической  истины:  общество  без  реальной 
оппозиции не может существовать по определению. И если власти даже удается "выдавить" с политической авансцены 
прежних лидеров это еще не гарантия, что им на смену не придут новые - уже из самих "коридоров власти". И они могут 
оказаться куда более опасными для режима.

МИД РФ готов принять меры в ответ на саботаж туркменскими чиновниками 
работы российской дипмиссии в Ашхабаде

27.11.2003. Newsru. com 
Ситуация с положением россиян и русскоязычной диаспоры в Туркмении, осложнившаяся после прекращения в 

этом году действия Соглашения об урегулировании вопросов двойного гражданства, обсуждалась в четверг в Госдуме РФ 
на  парламентских  слушаниях  на  тему  "О соблюдении прав  человека  в  Туркменистане".  В  слушаниях,  организованных 
думским комитетом по международным делам, приняли участие депутаты Госдумы, представители МИД РФ, эксперты и 
политологи.

Заместитель  министра  иностранных  дел  РФ  Алексей  Федотов,  возглавляющий  российскую  часть  российско-
туркменской комиссии по вопросам двойного гражданства,  заявил,  что посольство России в  Туркменистане работает в 
сложных условиях, и сейчас рассматривается возможность принятия адекватных мер.

"Практически посольство работает в очень сложной обстановке", - сказал Федотов. Как сказал дипломат, за этот 
год остались без  ответа 200 нот,  переданных посольством руководству Туркмении.  Кроме того,  отметил замминистра, 
"затруднен выход на официальные властные структуры" в этой стране.

"Там (в Туркмении) затруднен выход на официальные власти страны в любых ведомствах. Практически сегодня 
основным,  если  не  единственным собеседником нашего  посла  является  министр  иностранных  дел (Туркмении).  Наши 
обращения встретиться с другими руководителями учреждений, другими должностными лицами чаще всего встречаются 
без энтузиазма и не получают поддержки", - сказал Федотов.
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Высокопоставленный представитель МИД РФ заметил, что если говорить о содержании нот, направляемых в МИД 
Туркмении,  то  в  них,  прежде  всего,  ставились  правозащитные  проблемы,  вопросы  жизнеобеспечения  посольства, 
заключения двустороннего документа по культурному сотрудничеству.

"Мы сейчас не испытываем удовлетворения по поводу ситуации,  которая сложилась вокруг  посольства (РФ в 
Туркмении)", - подчеркнул Федотов. Именно поэтому, сообщил он, "рассматриваем возможность принятия адекватных мер". 
"Такие предложения нами будут обсуждаться, и мы будем смотреть, каким образом может быть осуществлена адекватная 
реакция на такие подходы (которые демонстрируют власти Туркмении)", - отметил он.

Ранее, выступая с основным докладом на слушаниях, замглавы российского МИД упрекнул власти Туркмении в 
том,  что  по  их  вине  не  удается  созвать  второе  заседание  российско-туркменской  комиссии  по  вопросам  двойного 
гражданства. В то же время, заявил Федотов, российская сторона делает все возможное для того, чтобы "права более чем 
100 тыс. российских граждан были соблюдены в полном объеме".

Более 100 тыс. человек оформили российское гражданство с 1993 по 2002 годы
Всего  с  1996  года  разрешение  на  переезд  в  Россию  в  Туркмении  получили  59  423  человека.  Что  касается 

приобретения российского гражданства,  то  в  посольстве РФ в Ашхабаде с 1993 по 2002 годы его приобрели 106 281 
человек. Такие данные привел глава Департамента консульской службы МИД РФ Владимир Котенев, выступая в четверг на 
парламентских слушаниях в Госдуме по вопросу соблюдения права человека в Туркмении, сообщает РИА "Новости".

"С 1993 года, когда открылось российское посольство в Ашхабаде и мы начали регистрационный учет, по 2002 год 
приобретение российского гражданства в посольстве оформили 106 тыс. 281 человек", - сообщил Котенев. Он отметил, что 
51 тыс. 800 человек "уже документированы общегражданскими паспортами Российской Федерации".

"Посольство, к сожалению, не располагает точными данными о количестве российских граждан, проживающих в 
Туркменистане в настоящее время, так как многие из них выезжают в Россию, не снимаясь с консульского учета", - сказал 
представитель МИД. Он сообщил, что на учете в посольстве состоит 95 тыс. 394 человека.

По данным представительства МВД России по делам миграции, которые привел Котенев, в Туркмении, начиная с 
1996 года, выдано 59 тыс. разрешений на переезд в Россию. В середине 1990-х -  начале 2000-х годов на постоянное 
жительство в Россию выезжало лишь около 40% лиц, получивших статус переселенца, но "в связи с осложнением ситуации 
вокруг института двойного гражданства в этом году эта цифра возросла до 70%", - сказал Котенев.

Он отметил, что с 1993 года по настоящее время с консульского учета посольства снялось почти 14 тыс. человек. 
"Основная масса переселенцев изъявляет желание переехать в три региона России - Центральный (до 30%), Поволжский 
(25%) и Северокавказский (15,5%)", - сказал представитель МИД.

Котенев  подчеркнул,  что  в  Россию  из  Туркменистана  "в  основном  уезжают  высококвалифицированные 
специалисты, научные работники, преподаватели, работники культуры". "Высшее образование имеют 23% переселенцев, 
среднее специальное - 32%, неполное среднее - 9%. Более 70% мигрантов - лица трудоспособного возраста, 77% из них 
принадлежат к государствообразующим национальностям России", - сообщил представитель МИД.

По его словам, в следующем году с учетом имеющейся тенденции "количество желающих получить разрешение на 
переезд в Россию может составить около 20 тыс. человек". 

Россия показала Туркменбаши жесткий язык
28.11.2003. Коммерсант

Геннадий Сысоев, Александр Серебряков
Госдума отстоит права российских граждан через ООН
Вчера  в  Госдуме прошли парламентские  слушания  на  тему "О соблюдении прав  человека  в  Туркменистане". 

Обращение российских парламентариев к этой деликатной теме может свидетельствовать о том, что Россия по примеру 
США и ЕС решила всерьез заняться проблемой авторитарных режимов в Центральной Азии. Однако публично пригвоздить 
их к позорному столбу Москва пока не готова.

Линия на изоляцию
Госдума  уже  второй  раз  за  последние  полгода  обращается  к  теме  политических  прав  и  свобод  в  странах 

Центральной  Азии.  В  июне  прошли  парламентские  слушания  сначала  на  тему  "Ситуация  с  правами  человека  и 
независимыми  СМИ  в  Казахстане",  а  затем  –  "О  соблюдении  прав  граждан  РФ в  Туркменистане".  Вчера  российские 
парламентарии вновь вернулись к вопросу о правах человека в Туркмении, где проживает более 100 тыс. граждан РФ.

Любопытно,  что  во  вчерашних  слушаниях  помимо  российских  депутатов  и  представителей  МИД  РФ приняли 
участие и туркменские оппозиционеры из Союза демократических сил Туркмении, который на днях провозгласил своей 
главной  целью  смену  нынешнего  режима  в  Ашхабаде.  Так  что  не  оставалось  сомнений,  что  организаторы слушаний 
(комитет по международным делам Думы) полны решимости заклеймить авторитарный режим Туркменбаши.

Впрочем, представлявший российскую дипломатию замминистра иностранных дел РФ Алексей Федотов, который 
выступал одним из первых, сделал все, чтобы снизить радикализм слушаний. Говоря о положении российских граждан в 
Туркмении, он нарисовал если не идиллическую, то довольно оптимистичную картину. Высокопоставленный российский 
дипломат упирал на то, что переговоры президентов двух стран, заседание двусторонней комиссии в Ашхабаде летом этого 
года и другие меры позволили существенно стабилизировать ситуацию. И сейчас, с гордостью доложил представитель МИД 
РФ, "среди российских граждан нет ажиотажных эмигрантских настроений".

Главная же забота российского МИДа на туркменском направлении, по словам господина Федотова, состоит в том, 
что посольство РФ в Ашхабаде "работает в очень сложной обстановке": ему "затруднен выход на официальные властные 
структуры" в этой стране, а "основным, если не единственным, собеседником нашего посла является министр иностранных 
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дел  Туркмении".  Участникам  слушаний  стало  понятно,  что  в  таких  условиях  возможности  дипломатов  получать 
всестороннюю информацию о происходящем в Туркмении крайне ограничены.

В отличие от дипломатов российские парламентарии были настроены куда более решительно. Глава комитета 
Госдумы по международным делам Дмитрий Рогозин заявил, что Россия должна оказывать давление на власти Туркмении, 
с  тем чтобы заставить их соблюдать права человека.  "Должны быть выработаны соответствующие инструменты этого 
давления, и Россия может пойти на постановку вопроса об изоляции этого режима",– предупредил господин Рогозин.

А  в  рекомендации,  принятые  по  итогам  слушаний,  вошли  и  вовсе  революционные  положения.  Там  прямо 
говорится, что в случае отказа туркменской стороны от сотрудничества с Россией и международными организациями в 
целях наведения в Туркмении порядка с правами человека не исключено принятие курса на международную политическую 
и экономическую изоляцию режима Сапармурата Ниязова. Это предполагает, в частности, внесение "туркменского досье в 
повестку дня Совбеза ООН с последующим принятием резолюции, предусматривающей целевые санкции в отношении 
Сапармурата  Ниязова  и  его  ближайшего  окружения".  В  довершение  всего  было  принято  решение  инициировать 
направление в Туркмению специальной миссии ОБСЕ по рассмотрению фактов нарушения прав человека в этой стране.

Столь жестким языком с Туркменбаши Москва еще никогда не говорила.
Линия на спасение
Возможность  подтвердить  жесткую  позицию  в  отношении  авторитарного  режима  Туркменбаши,  занятую 

российскими  парламентариями,  вскоре  появится  и  у  российской  дипломатии.  Через  пару  дней  на  рассмотрение 
Генассамблеи ООН будет представлена резолюция "О положении с правами человека в  Туркменистане",  осуждающая 
власти  этой  страны за  серьезные  нарушения  прав  и  свобод.  Резолюция,  подготовленная  Комиссией  ООН по  правам 
человека  (ее  инициаторами  являются  США  и  страны  ЕС),  призывает  положить  конец  политическим  репрессиям  и 
преследованиям на религиозной почве в Туркмении. Авторы документа не скрывают своей цели: публично пригвоздить к 
позорному столбу далекий от элементарных основ демократии режим господина Ниязова.

Несмотря на то что сам Туркменбаши на днях высказался в том смысле, что западная демократия – не для его 
страны, туркменскому МИДу и постпредству Ашхабада при ООН, как стало известно Ъ, дана команда срочно найти среди 
родственных режимов голоса для блокирования принятия резолюции, которая не может не подпортить "светлый лик отца 
всех туркменов" в глазах мировой общественности. Обратили свои взоры посланцы Ашхабада и к Москве, попросив ее о 
содействии.

Казалось бы, такое обращение должно было вызвать в Москве негативную или по крайней мере недоуменную 
реакцию.  Ведь Россия не раз выражала возмущение по поводу полного пренебрежения туркменских властей к правам 
проживающих в Туркмении российских граждан.

Однако, по информации Ъ из близких к Кремлю источников, в Москве рассудили примерно так. Резким отказом 
Ашхабаду  Россия  лишь  добавит  негатива  в  свои  прочно  завязанные  на  газовых  и  иных  стратегических  интересах 
отношения  с  Туркменией  и  спровоцирует  ее  авторитарное  руководство  на  очередную волну  выдавливания  из  страны 
остающихся там россиян. Всего этого Москва хотела бы избежать. Но, с другой стороны, в Москве понимают, что открытая 
солидарность с туркменским правителем неизбежно вызовет резкое недовольство партнеров России на Западе. Поэтому, 
как утверждают источники Ъ, российские дипломаты, скорее всего, постараются трансформировать проект резолюции ООН 
в согласованное в кулуарном порядке заявление председателя текущей сессии Генассамблеи, которое содержало бы более 
умеренные,  чем в  изначальном  проекте,  формулировки,  а  главное  –  не  обладало  бы  международно-правовой  силой. 
Подобные обещания якобы уже даны туркменской стороне.

Впрочем, многие российские эксперты считают более продуктивным иной подход. Они полагают, что одобрение 
Генассамблеей ООН полновесной (то есть обязывающей к исполнению) резолюции по Туркмении дало бы Москве новые 
рычаги для воздействия на режим Сапармурата Ниязова с целью улучшения положения наших соотечественников в этой 
стране.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Особенности национальной автономии в КНР

Андреева Г
КНР  –  унитарное  многонациональное  государство.  Для  решения  национального  вопроса  в  КНР  применена 

административная форма автономии.  В истории Китая был период,  когда КПК выступала за федеративное устройство 
Китая, однако затем от этой идеи отказались. 

В  настоящее  время  в  КНР  национальная  политика  в  значительной  мере  отождествляется  с  региональной 
политикой  в  районах  проживания  неханьских  народов.  Проблемам  межнациональных  отношений  в  городах,  а  также 
национально-культурных потребностей дисперсно проживающих национальных меньшинств уделяется меньше внимания. 
Тем не менее надо отметить,  что в сложной системе сконструированного партийными органами представительства во 
властных  структурах  свое  место  находит  и  представительство  национальных  меньшинств.  Во  Всекитайском  собрании 
народных представителей (ВСНП) представлены все национальности в зависимости от их численности, но у каждой есть 
хотя бы один представитель.  Около 15% депутатов ВСНП — представители нацменьшинств.  Так,  несмотря на то,  что 
удельный  вес  русских  в  более  чем  миллиардном  населении  КНР  в  крайне  незначителен  в  настоящее  время,  они 
представлены одним депутатом ВСНП. Аналогично строятся и местные органы власти. Состав высших органов власти 
национальных  автономий  формируется  в  соответствии  с  общими  принципами  формирования  Собраний  народных 
представителей, с той разницей, что квота представительства нацменьшинств выше, чем для других граждан. 

Однако,  в  основном  проблема  межнациональных  отношений  и  решения  национального  вопроса  в  Китае 
воспринимается  как  обеспечение  социально-экономического  равноправия  национальных  районов  с  остальной  части 
территории КНР, поэтому вопросы национально-культурного развития рассматриваются, регулируются и решаются в более 
широком социально-экономическом контексте. Как полагает руководство КНР, без ускоренного социально-экономического 
развития отсталых национальных районов, невозможно обеспечить стабильность межнациональных отношений и базу для 
современного культурного развития национальных меньшинств. 

В  концепцию  национальной  политики  КПК  был  заложен  принцип  «национального  равноправия»,  при  этом 
социально-экономическое понятие «неравномерности исторического развития отдельных этносов» было возведено в ранг 
политического понятия «национальное равноправие». Считалось, что в наследство историей оставлено не «неравенство» 
этносов, а «неравномерность» их социально-экономического, политического и культурного развития и вытекающие отсюда 
«различия»  между  уровнями  развития  отдельных  этносов.  С  середины  80-х  годов  понимание  этого  принципа  стало 
меняться:  упор  стали  делать  на  необходимости  гарантировать  юридическое  равенство  всем  национальностям  в 
политической  сфере,  признавая  различия  между  этносами  в  уровнях  их  развития,  а  также  отмечалось,  что  проблема 
«неравномерности» культурного и экономического развития не представляет собой «особенность только национальных 
районов». Проблема неравномерности различных регионов Китая в последние десятилетия только обострялась в связи с 
интенсивным ростом новых рыночных секторов экономики в приморских районов, в которые направлялась большая часть 
иностранных  инвестиций.  Существует  и  постоянно  увеличивается  разрыв  в  уровне  доходов  населения  в  приморских 
городах и внутренних провинциях, а тем более в национальных районах. Примечательно, что в первоначальной редакции 
поправок к Закону об автономии даже упоминалось о необходимости решения «проблемы одежды и питания» в районах 
национальной автономии, что само по себе свидетельствует о различных этапах, на которых находятся разные регионы 
страны.  Для  преодоления  растущего  разрыва  руководство  КНР  намечает  амбициозные  планы,  которые  включают 
стимулирование  государством  мер  по  созданию  транспортной,  энергетической  и  иной  инфраструктуры  в  районах 
национальной автономии, при этом большую часть госбюджетных строек (электростанций, дорог, телекоммуникаций и т.д.) 
намечается  осуществить  именно  в  западных  и  северных  районах  Китая,  где  расположена  основная  часть  районов 
национальной автономии. 

Особенности организации национальной автономии в КНР определяются демографическими особенностями КНР, 
которые состоят в следующем.

Во-первых, население китайской национальности (хань) составляет 91,59% (1 159,4 млн.) населения страны.
Во-вторых,  национальные  меньшинства,  составляющие  около 8,41%  населения,  в  численном  выражении 

составляют  106,43  млн.  человек  (по  данным  Национального  статистического  бюро  КНР  от  28.03.2001  г.  включающим 
Тайвань  http://www.cpirc.org.cn/ene5cendat  a  1.  htm  ),  что  больше  чем  численность  населения  самых  многонаселенных 
европейских государств. Районы проживания национальных меньшинств достаточно обширны и охватывают примерно 50-
60% всей территории страны.

В-третьих,  национальные  меньшинства  проживают  большей  частью  совместно  с  другими  национальностями 
(примерно 70% городов и уездов многонациональные).

В-четвертых,  в некоторых районах компактного проживания национальных меньшинств численность ханьцев и 
других  национальностей  даже  больше,  чем  численность  жителей,  принадлежащих  к  национальным  меньшинствам, 
осуществляющим автономию.

Китайские авторы считают, что перекрестная миграция различных национальностей в КНР, привела к тому, что 
значительное  число  национальностей  уже  не  представляют  собой  «самостоятельной  хозяйственной  единицы»,  а 
формируют  хозяйство  регионального  характера  со  смешанным  населением. Хотя  эти  утверждения  делаются  для 
обоснования неприемлемости для Китая государственной формы автономии,  вероятно,  в  них  в  определенной  степени 
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нашли  отражение  процессы,  происходящие  в  реальности.  Кроме  того,  очевидно,  что  такая  сложность  организации  в 
этническом плане требует гибких и разнообразных форм организации.

Суть  административной  формы  автономии  состоит  в  том,  что  компактно  проживающие  национальные 
меньшинства  (уйгуры,  тибетцы,  чжуаны,  хуэй,  маньчжуры,  монголы,  буи  и  др.)  могут  создавать  три  вида  автономных 
образований: автономный район, автономный округ, автономный уезд. В КНР пять автономных районов (Автономный район 
Внутренняя Монголия, Синьцзян-Уйгурский автономный район, Нинся-Хуэйский автономный район, Тибетский автономный 
район, Гуанси-Чжуанский автономный район), 30 автономных округов и 124 автономных уезда.

Районы  национальной  автономии рассматриваются  как  неотъемлемая  часть  унитарного  государства.  Органы 
автономных  образований  осуществляют  обычные  функции  местных  органов  власти  соответствующего  уровня, 
одновременно  являясь  органами  самоуправления  данного  автономного  образования,  поэтому  органам  автономных 
образований  предоставлен  целый  ряд  дополнительных  по  отношению  к  органам  власти  соответствующего  уровня 
полномочий,  отражающих  специфику  соответствующих  территориальных  единиц.  Однако  административная  автономия 
китайского  образца  не  может  отождествляться  с  автономией  в  духе  самоуправления,  присущего  западной  доктрине. 
Китайская система управления носит достаточно жесткий, централизованный и бюрократический характер. В рамках общих 
установок, спускаемых сверху, власти автономий пользуются определенной свободой выбора способов реализации этих 
установок, ориентируясь на имеющиеся ресурсы и национально-территориальные традиции. 

С точки зрения национального состава автономные образования в китайской литературе классифицируются на 
три группы:

1) автономные образования, созданные на основе компактного проживания нескольких национальных меньшинств 
(например,  автономный  округ  национальностей  «мяо»  и  «дун»  в  юго-восточной  части  Гуйчжоу,  Дунлиньский 
многонациональный автономный уезд в провинции Гуанси и др.);

2) автономные образования, созданные на основе проживания одного национального меньшинства (например, 
Тибетский автономный район,  Нинся-Хуэйский автономный район,  Ляышаньский автономный округ  национальности и в 
провинции Сычуань и др.),

3) автономные образования, построенные на основе компактного проживания одного национального меньшинства 
с включением в его состав меньших по размеру автономных образований других национальных меньшинств (так, в составе 
Синьцзян-Уйгурского автономного района образованы национальные автономные округа и автономные уезды казахской 
национальности и др.). Для ряда национальностей созданы несколько национальных образований различного уровня. Так, 
тибетцы в Китае проживают не только в Тибетском автономном районе, но и в провинциях Сычуань, Ганьсу, Цинхай и 
Юньнань, где имеется 10 автономных округов и два автономных уезда. Кроме автономного района Внутренняя Монголия, 
существуют монгольские автономные округа и автономные уезды в Синьцзяне, провинции Цинхай и др.

Правовой  статус  автономных  образований  урегулирован  в  разделе  VI главы  Ш  «Органы  самоуправления  в 
районах  национальной  автономии»  Конституции КНР 1982 г.  и  принятом на  его  основе  второй  сессией  Всекитайского 
собрания народных представителей (далее ВСНП) 31 мая 1984 г. и пересмотренном 28 февраля 2001 г. Законе КНР о 
национальной районной автономии, а также Положениями о каждом виде автономии, принимаемыми самими автономными 
образованиями.  Кроме этого,  в 87 из 347 законов и законоположений,  разработанных и обнародованных Всекитайским 
собранием  народных  представителей  (ВСНП),  его  Постоянным  комитетом,  содержаться  положения,  касающиеся 
национальных меньшинств. В таких документах, как Закон «О выборах во Всекитайское собрание народных представителей 
и местные собрания народных представителей КНР», Закон «Об организации местных собраний народных представителей 
и местных народных правительств КНР», Уголовный кодекс КНР, Уголовно-процессуальный кодекс КНР, Закон КНР о браке, 
Закон КНР о воинской обязанности, Лесной кодекс, Степной кодекс, установлены статьи, обеспечивающие национальное 
равенство и защищающие права и интересы национальных меньшинств. 

Среди  810  административных  законоположений,  разработанных  Государственным  советом  КНР,  имеется  163 
документа,  касающихся  национальных  меньшинств.  Помимо  того,  специально  для  нацменьшинств  были составлены и 
некоторые законоположения, такие, как «Положения о работе представителей нацменьшинств в городах», «Положения об 
административной  работе  в  национальных  волостях»  и  др.  По  состоянию  на  данный  момент  в  районах  страны,  где 
осуществляется национальная автономия, разработаны и обнародованы более 400 местных законоположений или правил. 
Все  вышеназванные  документы  играют  важную  роль  в  деле  обеспечения  законных  прав  и  интересов  национальных 
меньшинств и их права на автономию, укрепления национальной сплоченности, сохранения общественной стабильности и 
воссоединения Китая, а также содействия развитию экономики в национальных районах. В связи с этим считается, что в 
КНР в основном сформирована система законодательных актов о национальной автономии. (http://bufes.iatp.org.ua/mag/n1-
00/s01_2000_18.html). 

В соответствии с этими актами районная национальная автономия носит административный статус, исключающий 
признаки государственности,  это подчеркивается также положением о том,  что на органы самоуправления автономных 
образований возлагается обязанность сохранять единство страны.

Закон  об  автономии  относится  к  числу  так  называемых  «основных  законов».  Это  означает,  во-первых,  что 
принимается он Всекитайским собранием народных представителей, а не Постоянным комитетом ВСНП, т.е. формально 
более широким составом представительного органа (в составе ВСНП около 3000 депутатов); во-вторых, положения Закона 
формулируются в виде общих принципов, требующих конкретизации для реализации в районах национальной автономии в 
виде издания сопутствующих установлений и правил, содержащих способы исполнения закона. Первоначальная редакция 
такой конкретизации и детализации не получила, что было признано существенным недостатком. Для того, чтобы избежать 
этого в дальнейшем при пересмотре Закона в 2001 г. была внесена новая статья (73), которая обязывает Государственный 
Совет и его ведомства разработать для реализации закона административные законоположения (синьчжен фагуй), правила 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

136

http://bufes.iatp.org.ua/mag/n1-00/s01_2000_18.html
http://bufes.iatp.org.ua/mag/n1-00/s01_2000_18.html


ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

(гуйчжан), конкретные меры (цоши) и способы (баньфа), а местные органы власти (Собрания народных представителей и 
их Постоянные комитеты) в автономных районах, в автономных округах и автономных уездах, а также в городах прямого 
подчинения – конкретные меры и способы реализации Закона об автономии (См. подробнее об этом: Москалев А.А.О новой 
редакции Закона КНР об автономии// Информационные материалы Института Дальнего Востока РАН. Серия В: Общество и 
государство в Китае в ходе реформ.- Вып.12-13.-М,, 2002.- С.72). 

Решение о создании автономных образований, их границах и наименовании принимается вышестоящим органом 
власти  совместно  с  соответствующими  местными  органами  и  после  «всесторонних  консультаций»  передается  на 
утверждение  Государственного  Совета.  Наименование  автономного  образования,  за  исключением  особых  случаев, 
устанавливается по местному названию, названию национальности, административному положению (например, Тибетский 
автономный район, Автономный район Внутренняя Монголия, Гуанси-Чжуанский автономный район и т.д.).

Законодательство  устанавливает  определенные  льготы  и  при  распределении  должностей  для  лиц, 
осуществляющих автономию. Председатели автономных районов, начальники автономных округов, начальники автономных 
уездов  должны  принадлежать  к  национальности,  осуществляющей  автономию.  Другие  лица,  входящие  в  состав 
правительств  автономных  образований,  должны  «по  возможности»  принадлежать  к  национальности,  осуществляющей 
автономию, и другим национальным меньшинствам. Это правило распространяется и на кадровых работников структурных 
подразделений органов самоуправления автономий. Нетрудно себе представить, какие здесь возникают проблемы, тем 
более,  что  в  некоторых  районах  компактного  проживания  национальных  меньшинств  численность  ханьцев  и  других 
национальностей даже больше, чем численность национальных меньшинств, осуществляющих автономию.

По китайским данным, удельный вес руководителей на уровне провинций, городов центрального подчинения и 
автономных  районов  из  числа  лиц,  относящихся  к  национальным  меньшинствам,  превышает  в  полтора  –  два  раза 
удельный вес национальных меньшинств в общей численности населения.

Автономии  наделены  правом  принимать  нормативные  акты,  регулирующие  их  правовой  статус.  Собрание 
народных представителей каждого вида автономии принимает Положение о данной автономии. Положение об автономном 
районе  утверждается  Постоянным  комитетом  ВСНП,  а  Положение  об  автономном  округе  и  автономном  уезде  - 
постоянными комитетами собраний народных представителей провинций и автономных районов, в состав которых входят 
данные автономии, и доводятся до сведения Постоянного Комитета ВСНП.

Если решения, постановления или приказы и инструкции вышестоящих государственных органов не соответствуют 
реальным условиям в автономии, органы самоуправления могут с разрешения вышестоящих органов приостанавливать 
исполнение данных актов или изменять их. 

Органы  самоуправления  автономий  на  основе  государственных  планов  самостоятельно  организуют  и  ведут 
экономическое  строительство,  «с  учетом  местных  особенностей  и  потребностей  разрабатывают  курс,  политические 
установки  и  планы  экономического  строительства»,  упорядочивают  систему  общественных  отношений,  обеспечивают 
рациональное  использование  и  охрану  природы,  пользуются  преимуществами  в  разработке  и  использовании  местных 
природных ресурсов.

Органы самоуправления автономий самостоятельно распоряжаются местными финансовыми средствами, причем 
статьи  финансовых  поступлений  и  расходов  для  автономий  определяются  Государственным  Советом  по  принципу 
установления для них преимуществ. В Китае действует специальная система низкопроцентных займов для национальных 
районов,  они  пользуются  льготами  при  составлении  бюджетов,  субвенциями  на  нужды  образования,  строительство  в 
районе границы, помощь отсталым районам, помощь в борьбе против бедности и др. 

Нельзя  не  отметить,  что  вопросы  финансовой  самостоятельности  были  урегулированы  и  в  первоначальной 
редакции Закона, но в ней говорилось о восполнении вышестоящими финансовыми органами дефицита бюджета районов 
национальной  автономии.  На  практике  их  расходы  превышали  доходы  и  существовали  они  за  счет  государственных 
дотаций. В действующей редакции основной акцент сделан на помощи государства районам национальной автономии в 
виде финансовых трансфертов. Согласно ст.62 Закона «вместе с развитием национальной экономики и ростом финансовых 
поступлений,  вышестоящие  финансовые  органы  постепенно  наращивают  объемы  финансовых  трансфертов, 
предназначенных  районам  национальной  автономии.  Посредством  обычных  финансовых  трансфертов,  специальных 
финансовых  трансфертов,  финансовых  трансфертов,  предусмотренных  политикой  преференций  в  отношении 
национальностей,  а также прочих форм,  устанавливаемых государством,  увеличивается вложение капиталов в районы 
национальной  автономии с  целью ускорения развития экономики  и  социального прогресса этих районов,  постепенного 
сокращения  разрыва  с  развитыми  районами».  Урегулированы  также  вопросы  инвестирования  капиталов,  банковской 
поддержки национальных районов и создания в них соответствующей инфраструктуры, при этом предусмотрено, что при 
инвестировании крупных проектов базовой инфраструктуры в районах национальной автономии, государство «учитывая 
различную  обстановку  в  этих  районах»,  либо  избавляет  эти  районы  от  привлечения  собственных  средств,  либо 
существенно облегчает решение указанных задач путем капиталовложений или банковских кредитов. 

Органы самоуправления автономий могут заниматься внешнеэкономической деятельностью.
Эти  и  другие  аспекты  экономических  отношений  доминируют  в  законодательном  регулировании  статуса 

национальной автономии, однако это, конечно не означает, что забыты вопросы образования и культуры национальных 
меньшинств. По Конституции все национальности имеют одинаковые права пользоваться своими национальными языками, 
включая право на использование национального языка в зале суда (53 из 55 нацменьшинств Китая имеют собственный 
язык).  В  Законе  об  автономии  также  содержится  целый  ряд  гарантий  развития  национальной  культуры.  С  учетом 
потребности подготовки современных национальных кадров особое внимание уделяется введению в районах национальной 
автономии вместо начального, среднего (девятилетнего) образования. Законодательно предусмотрено, что вышестоящие 
государственные  органы  поддерживают  партнерское  сотрудничество  экономически  развитых  районов  с  районами 
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национальной автономии в деле развития образования, науки, техники, культуры, здравоохранения и физической культуры 
неханьцев. Наряду с шефской помощью Закон закрепил необходимость наращивания государственных вложений в данных 
сферах.

Все рассмотренные выше вопросы связаны с официальной партийно-государственной доктриной национальной 
политики  КНР,  получившей  правовое  воплощение.  В  то  же  время  неофициальные  источники,  и  в  первую  очередь 
зарубежные  наблюдатели,  отмечают  целый  ряд  неформальных  моментов,  не  укладывающихся  в  рамки  официальной 
доктрины, а также противоречивость реальной национальной политики КНР. В частности указывают на проблему изменения 
национального  состава  некоторых  автономных  районов  результате  переселения  в  них  ханьцев  и  других  ранее  не 
проживавших  в  этих  местах  национальностей  (например,  в  Тибет  или  Синьцзян).  Фактически  тем  самым  китайское 
руководство  не  только  обеспечивает  эти  районы  более  квалифицированными  кадрами  специалистов,  но  и  старается 
обезопасить государство от вполне реальных проявлений сепаратизма, но при этом нарушаются юридические положения 
об автономии и кадровые прерогативы местных властей. 

В целом такое  прогрессивное явление  как  распространение  общенациональной культуры и  не диалектного,  а 
общенационального  китайского  языка,  сопровождается  в  ряде  случаев  сворачиванием  использования  местных 
национальных языков и даже вытеснением их из сферы образования. Эти и другие подобные противоречия пока не находят 
адекватного  отражения  в  китайской  доктрине,  хотя  несомненно  без  их  непредвзятого  анализа  и  разрешения нельзя  в 
полной  мере  реализовать  положения  Закона  об  автономии  и  других  законодательных  актов,  касающихся  развития 
автономии.
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